
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

Y CUANDO en los tendidos de la plaza electoral
los morenistas gritaban emocionados: "¡Toro!, ¡toro!",
de pronto apareció el INE enfundado en su traje
de luces y le clavó un tremendo estoconazo
a la candidatura de Félix Salgado Macedonio.
Ahora la pregunta es: ¿le darán la puntilla en el
Consejo General?

SIN DUDA la sesión de hoy será una de las más
interesantes del año, pues nadie vio venir la posibilidad
de que fuera el INE quien ¡por fin!  le quitara
la candidatura para gobernador de Guerrero
al senador con licencia acusado de diversos delitos

sexuales y que fue cobijado por el presidente
de la República.

SE ESPERA un debate intenso y con resultado incierto,
pues en la Comisión de Fiscalización la propuesta
de quitarle la candidatura apenas si se aprobó por tres
votos contra dos. A eso hay que sumar la posibilidad
de que los morenistas pretendan descarrilar,
de una u otra forma, la sesión de este jueves.

PASE lo que pase, se le suplica al chef de Palacio
Nacional abstenerse de utilizar aguacate y huevo
en el menú presidencial, no vaya a ser que a alguien
le dé un entripado guerrerense.

HAY QUIENES se preguntan si lo de Irma Eréndira
Sandoval es simple ineptitud o un asunto de
complicidad. Y es que resulta poco creíble que,
de verdad, la Secretaría de la Función Pública
se haya ¡equivocado de ley! para sancionar
al empresario Carlos Lomelí.

LA SUPUESTA PIFIA de la implacable no sólo levantó
la inhabilitación y le quitó la multa millonaria
a la empresa Solírán, sino que ahora el ex
superdelegado tiene el camino libre para seguir siendo
candidato de Morena a la alcaldía de Guadalajara.
ES POSIBLE que Sandoval no sepa de leyes, sin
embargo con todo y los recortes en la SFP, sigue
habiendo profesionales de la rendición de cuentas,
pero cuando la 4T va contra la 4T... ¡puro cuento!

¡UY! Los de la consultora Kearney se acaban de anotar
con letras de oro en la lista "Mis enemigos" que carga
para todos lados el Presidente. Y es que, por segundo
año consecutivo (los dos del gobierno de AMLO),
México salió del índice de Confianza para
la Inversión Extranjera Directa. Es decir, no sólo
se fueron a otro lado las inversiones, sino que hasta
la confianza hizo las maletas. Menos mal que el
mandatario siempre tiene otros datos.

EN EL CAMINO a los Juegos Olímpicos de Tokio,
la Selección Mexicana venció anoche a la de Estados
Unidos por un gol a cero. A ver si no también por esto
nos abren otro panel en el TMEC, como el energético,
el del agro, el laboral...
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CIRCUITO
INTERIOR

¦

EL MEJOR consejo
que hoy día se le puede
dar a la Secretaría de

Desarrollo Urbano y
Vivienda (Seduvi) es que
aproveche su Consejo
Asesor en Materia de

Espacio Público.
HACE JUSTO

siete meses que
la dependencia
le tomó protesta
a 20 especialistas
y representantes
ciudadanos, pero desde
entonces no los ha
vuelto a llamar.

UNA DE DOS: o fue
uno de tantos asuntos

afectados por el cambio
de titular o les faltó

decir que, en efecto,
todo era una cuestión

de espacio.... ¡pero en
una vitrina!

UNA LARGUÍSIMA
carta fue enviada a

la presidencia del
Tribunal Superior de
Justicia denunciando

irregularidades
en la Unidad de

Gestión Judicial 7 del
Reclusorio Sur.

DE ENTRE las quejas,
los lamentos, las
exageraciones y los
desahogos que enlistan
de forma anónima,
hay uno que llama la
atención.

SEGÚN ESTO, los
notificadores están
en todo menos en

su trabajo y cada vez
son más frecuentes
las audiencias donde

los imputados no
llegan porque... ¡no les
avisaron!

LO CIERTO es que, si
alguno de estos casos
escala, nadie —¡pero
nadie es nadie! — podrá
argumentar que no
estaba advertido.
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Escenografías

Las ficciones en que se ftnca el
régimen no podrán sostenerse
mucho: las desmontará la verdad.

Don Chinguetas estaba yogando
en el mismísimo lecho con
yugal con mujer que no era

su legítima esposa, sino una pecatriz
que vaya usted a saber de dónde la
sacó. Al ver a su marido en ese ilícito
consorcio, la señora prorrumpió en
denuestos: "¡Bribón! ¡Canalla! ¡Des
vergonzado! ¡Infame!". "Ay, Macalota
dijo don Chinguetas en tono de repro
che, Tú te has propuesto amargar
me el rato"... Lord Highrump, famoso
explorador británico, hubo de ceder
a las instancias de su esposa y su hija,
que le pidieron las llevara en su ex
pedición a Borneo. La muchacha era
fea dé solemnidad, lo que sea de cada
quien, pero eso no obstó para que un
gorila saliera de pronto de la jungla, la
tomara en sus membrudos brazos y se
perdiera luego con ella en la espesura
"Holy me! exclamó la señora, conster
nada, ¡Espero que las intenciones de
ese animal sean buenas!". (Al parecer
lo eran. Después se supo que la nena
estaba feliz con el gorila Cuando salía
por la mañana a barrer el frente de la
cueva se le veía siempre una amplia
sonrisa de satisfacción)... Recuerdo
con afecto al señor Acosta, tramoyista
En realidad era carpintero, pero de jo
ven tuvo aficiones teatrales que nunca
abandonó del todo. Lo llamábamos el

Turiquiche porque en una ocasión en
carnó a ese personaje de zarzuela El
señor Acosta era el encargado de mon
tar las escenografías en las obras que
representaban los grupos de aficio
nados de mi ciudad, Saltillo. Siempre
ponía nerviosos a los directores por
su costumbre de llegar al teatro cuan
do faltaba ya menos de una hora para
que diera principio la función "No hay
problema decía cachazudo. En un
periquete estará puesto el decorado".
Y al decir eso emitía una serie de silbi
dos acompañados por ademanes que
indicaban facilidad y prisa En efecto,
con la sola ayuda de un muchacho,
el Turiquiche convertía prontamente
un confuso hacinamiento de tablas y
telones en la elegante sala de una casa,
en la capilla de un claustro conventual
o en la hostería del Laurel, del Tenorio
de Zorrilla Pues bien: la llamada 4T
es igualmente escenográfica El ae
ropuerto de Santa Lucía, por ejemplo,
ya inaugurado, pero sin funcionar, es
pura escenografía, lo mismo que fue la
rifa del avión presidencial y ahora los
millones de vacunas que han llegado y
que todavía no llegan a ninguna parte,
o los caminos rurales de Oaxaca, que
se acaban cuando todavía no están
terminados. De tramoya son también
las conferencias mañaneras de AMLO,

con preguntas a modo hechas por "pe
riodistas" que son en verdad patiños a
sueldo, comparsas, para usar un térmi
no de teatro. Los "otros datos" que con
frecuencia esgrime López Obrador son
de igual manera ficciones que en nada
corresponden a la realidad. Las esce
nografías en que se finca el régimen no
podrán sostenerse mucho tiempo. La
mentira las monta; tarde o temprano
las desmontará la verdad. Ya lo vere
mos... Aquel joven esposo aguardaba
ansiosamente en la sala de espera del
hospital a que su esposa diera a luz.
Asomó de pronto una enfermera, le
dijo: "Tres" y en seguida desapareció.
"¡Dios mío! clamó el muchacho con
angustia, ¡Haz que sean kilos!"... El
padre Arsilio le pidió al curita recién
llegado a su parroquia que dijera el
sermón dominical. Comenzó el joven
presbítero: "El Cielo, hermanos, es un
lugar donde los bienaventurados con
templan eternamente a Dios. El infier
no, en cambio, es un lugar donde los
condenados se entregan a toda suerte
de iniquidades: beben, bailan, tienen
orgías con mujeres lujuriosas, lascivas,
voluptuosas...". El padre Arsilio inte
rrumpió al novel predicador. "Cambia
de tema, hijo le ordenó nerviosamen
te, Hasta a mí me están dando ganas
de irme al infierno"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

*

Cuando la noche llega mi jardín tiene
aromas de mujer.

En el tapial del fondo crece esta
enredadera con nombre de Las mil

y una noches: jazmín de Arabia.
Junto a la fuente está el huele de noche.

Diría yo que su perfume es embriagador,
pero estoy seguro de que ala planta
no le gustará ese lugar común.

Y luego viene la madreselva, que entre
sus hojas guarda música de tango.

Salgo al jardín para entrar en mí mismo.
Silenciosamente brotan las primeras
frondas del nogal, que ya era en el tiempo
en que nosotros no éramos aún. Nos
saludamos con afecto, pues los dos somos
abuelos. Él sabe que seguirá'estando
cuando yo ya no esté, pero no me lo dice
por educación. Se lo agradezco.

Mi jardín está lleno de vida.

En estos momentos mi jardín me llena.

¿Mañana?
Mañana será otro día.

Mañana será otro jardín.

¡Hasta mañana!...
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Las cifras oftciales indican que bajaron
los robos en transporte público,
pero para los usuarios no parece ser así

"El castigo no es para vengarse,
sino para reducir el crimen

y reformar al criminar.

Elizabeth Fry

Para la señora Elena la pesadilla
nunca termina Este 23 de mar
zo fue asaltada en un microbús

de transporte colectivo en el camino
de Indios Verdes a su hogar en Eca
tepec. Como iba en la parte delantera
del vehículo, le tocó que uno de los
delincuentes, que como siempre in
gresaron lanzando insultos, le pusiera
la pistola en la cabeza Le robaron su
celular y su cartera; pero, más que eso,
su tranquilidad.

No es una experiencia nueva para
esta mujer de 56 años, que se traslada
todos los días de Ecatepec a la alcaldía
capitalina de Cuauhtémoc para traba
jar. Es la séptima vez en 15 años que la
asaltan en el colectivo. Nunca ha pre
sentado denuncia, porque una mujer
trabajadora no puede dedicar horas a
un procedimiento burocrático que no
le va a resolver ningún problema

Este nuevo asalto tuvo lugar en un
momento en que los distintos órdenes
de gobierno están ofreciendo reportes
positivos sobre sus avances en la lucha
contra la delincuencia El gobierno de
la Ciudad de México presentó el 23 de
marzo un informe que señala que, en
dos años, se han reducido los delitos
de alto impacto en 49.2 por ciento, al
pasar de 4,588 en febrero de 2019 a

2,331 en el mismo mes de 2021. "Que
en dos años hayamos disminuido a
la mitad los delitos de alto impacto
declaró la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum habla no solamente de
la labor coordinada, sino también del
espíritu que tiene hoy la Policía de la
Ciudad de México y la Fiscalía General
de Justicia, un espíritu distinto..., un
espíritu de servicio".

Según la Fiscalía de Justicia de
la capital, en febrero de 2021 se re
gistraron 148 robos con violencia en
transporte colectivo, de los cuales solo
25 tuvieron lugar en microbuses. En
febrero de 2019, en cambio, fueron 410
los robos con violencia en transporte
colectivo, 126 en microbuses. La dis
minución es importante, de 63.9 por
ciento. Por su parte, la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana
federal, Rosa Icela Rodríguez, apuntó
el 22 de marzo en la mañanera de Pa
lacio: "También bajó 24.1 [por ciento]
el robo de transporte colectivo en los
primeros dos meses de 2021 respecto
al mismo periodo de 2020".

Yo no osaría decir que tengo otros
datos; pero sí apuntaría que, en este
delito, como en otros en que las vícti
mas no denuncian, carecemos de cifras
confiables. Si consideramos nada más
el caso de la señora Elena, asaltada
siete veces en traslados entre Indios
Verdes y Ecatepec, es difícil pensar que
en la Ciudad de México solo se hayan
realizado 148 asaltos con violencia a
pasajeros de transporte colectivo en

febrero de 2021. Al parecer, la razón de
este número tan bajo es que la mayoría
de las víctimas no denuncia.

Muchos de los asaltos en rutas de
transporte de Indios Verdes a Ecatepec
se realizan por el vacío de vigilancia
que se genera en la frontera entre la
capital y el Estado de México. Los
distintos gobiernos responsabilizan a
los otros de lo que pase en el trayecto.
Son tan constantes los asaltos en esas
rutas, sin embaído, que las autoridades
federales, mexiquenses y capitalinas
bien podrían haberse ya coordinado
para tomar medidas que detuvieran
esta pesadilla cotidiana

Para la señora Elena, como para
millones que utilizan el transporte
colectivo en la zona metropolitana
de la Ciudad de México y en otros
lugares del país, no hay opción. No
pueden dejar de trabajar. Parece que
sufrir asaltos es parte del precio que
tienen que pagar.

• MERKEL
La canciller Angela Merkel no solo
se echó para atrás en la decisión de
ordenar un nuevo confinamiento es
tricto en Alemania en Semana Santa
sino que ofreció una disculpa pública
"El error es mío y de nadie más dijo.
Lo lamento, profundamente y pido
perdón a los ciudadanos". No imagino
a nuestros gobernantes retractándose
y ofreciendo una disculpa por una
decisión.
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¿Revisó ayer AMLO su Twitter?
::::: Durante los vuelos de sus giras de trabajo
el presidente Andrés Manuel López obra
dor aprovecha el tiempo para tres cosas: leer,
afinar sus discursos y revisar sus redes socia
les, entre ellas Twitter. ¿Será que ayer, cuando
su vuelo hacia Mérida se retrasó una hora, tu

vo oportuni
dad de ver el

mensaje que
subió uno de
sus tuiteros
favoritos, Pe
dro Miguel
Arce? El es
critor y uno
de los redac
tores de la
Guía Ética hi
zo una publi
cación, a pro
pósito del vi
deo donde se
ve a la candi
data de More
na al gobierno
de Nuevo

León, Clara Luz Flores, charlando, entre
otros temas sobre el populismo, con el líder
de la secta NXIVM, Keith Raniere, condena
do en Estados Unidos a 120 años de prisión
por delitos como tráfico sexual de personas,
pornografía infantil y extorsión: "Si te guías
por principios, no mientas, porque defraudas
la confianza depositada en ti. Si te guías por
intereses, no mientas, porque la verdad termi
na por saberse", escribió don Pedro Miguel.
¿Habrá retuit presidencial?

Publicación del escritor

Pedro Miguel Arce

El diputado que escribe leyes
con faltas de ortografía
::::: Usted recordará que la semana pasada dos
diputados de Morena presentaron sendas ini
ciativas para apoyar al presidente Andrés
Manuel López Obrador con la intención de
evitar que los jueces pudieran otorgar ampa
ros a particulares para frenar el desarrollo de
leyes importantes o de las empresas producti
vas del estado, léase Pemex y CFE. El pasado
miércoles, en la Gaceta Parlamentaria, se
presentó una iniciativa del diputado Alfredo
Rivas Aispuro para modificar el artículo 128
de la Ley de Amparo. El corazón de su pro
puesta es ampliar los requisitos para que una
persona pudiera obtener un amparo cuando
quisiera ir contra leyes o normas generales.
En las benditas redes sociales circula el docu
mento con su iniciativa y ponen en evidencia
que don Alfredo no es muy bueno en ortogra
fía, debido a que en el título de su iniciativa
escribió "Suspención". Lo peor es que ahora
esa falta no podrá ser corregida, pues recuer
de que al Presidente no le gusta que le mue
van ni una coma a las iniciativas que favore
cen su proyecto político.

La muerte de la Operación Tamal
::::: Con algunas campañas iniciadas, y otras
por iniciar, el Instituto Nacional Electoral ya
tiene listo el protocolo para realizar eventos
políticos en el contexto de la pandemia Nos
dicen que algo con lo que tendrán que cum
plir candidatas y candidatos es la realización
de actos cortos y evitar que se entregue y se
consuma comida en los eventos de campaña.
Tampoco podrán transportar a grupos de per
sonas en un mismo vehículo. ¿Podrán los par
tidos vivir sin el acarreo y la entrega de tortas
y refrescos en los mítines? ¿Será que la pan
demia también cobró la vida de la mítica
operación tamal?
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Inauguración del Trolebici.

El canil Trolebici nace marcado
::::: Como un mensaje para la comunidad ci
clista de la capital del país que se ha inconfor
mado y protestado por la falta de medidas de
protección, además de que exigen el regreso
de las fotomultas, el Gobierno capitalino in
virtió 20 millones de pesos en la creación del
denominado carril "Trolebici" de 16.5 kilóme
tros. Sin embargo, en las redes sociales la
inauguración de esta nueva vialidad no reci
bió una cálida bienvenida, pues durante la
noche del martes, en ese mismo carril fueron
atropelladas dos pedalistas, por lo que no se
ría extraño que el próximo viernes haya de
nuevo protestas y cierres de vialidades.

Los aprietos del candidato
a Alvaro Obregún

::::: En graves aprietos está
el perredista Eduardo San
tillan Pérez, pues no logra
reunir las 19 firmas de los
integrantes de la Comisión
de Administración y Procu
ración de Justicia del Con
greso local, para dar validez
al dictamen de los 10 nue
vos magistrados del Tribu
nal Superior de Justicia.
Aunque eso sí, ya presentó

un oficio para pedir licencia "definitiva" a
partir del próximo miércoles e irse a buscar la
alcaldía Alvaro Obregón. El problema, nos di
cen, es que debe dejar saldado este importan
te tema, porque, además, para presionarlo, la
Junta de Coordinación Política convocó para
el martes a sesión ordinaria presencial, como
lo establece el Reglamento, para discutir y, en
su caso, aprobar y tomar protesta de los nue
vos impartidores de justicia.
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Edil de Chimalhuacán
saca raja de vacunación

::::: Genio y figura... No cabe
duda que el alcalde priista
de Chimalhuacán, Jesús
Tolentino Román Bojór
quez, logra sacar ventaja a
todo programa social. Nos
dicen que con la campaña
de vacunación que inició en
ese ayuntamiento está tra
tando de hacer creer a los
habitantes, principalmente,
a los adultos mayores de 60
años, que la vacuna contra

el Covid19 es un logro de su gestión. Vehícu
los del gobierno local realizan perifoneo en las
comunidades para difundir un mensaje gra
bado del edil en el que invita a las personas
de la tercera edad a acudir a los centros de
vacunación, pero en el que se destaca de que
los antígenos se consiguieron gracias a su la
bor. A ver si no sancionan a don Jesús por es
tas prácticas ilegales.

Se reíala trabajo en el Congreso
::::: Ante el inminente inicio de campañas,
que arrancan el domingo 4 de abril, y en las
que 38 de los 66 diputados locales buscarán
un puesto de elección popular, se ha relajado
el trabajo en las sesiones virtuales. En marzo
del año pasado, tras declararse la contingen
cia por Covid19, se acordó que deberían se
guir las reuniones en casa u oficina, para evi
tar contagios. Sin embargo, muchos de ellos
siguen las sesiones en sus autos y constante
mente pierden la señal, afectando el trabajo
legislativo y que las sesiones duren más.
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La ausente en los mítines de
campaña "Susana distancia"
::::: Quienes andan como burro sin mecate en
Guerrero, nos comentan, son los candidatos a
la gubernatura de Morena, Félix Salgado
Macedonio, y del PRIPRD, Mario Moreno

 Arcos, pues ninguno está
o cumpliendo con las medi
¡2 das sanitarias en los mítines
proselitistas que encabezan.
Nos detallan que en los días
que llevan de campaña han
andado de un lado a otro
del estado en actos masivos,
en los que llega a haber en
tre 600 y 800 personas y,
aunque los otros abandera
dos hacen lo mismo, son

pocos los seguidores que acarrean. Nos dicen
que lo irónico es que tanto don Mario como
don Félix lanzan promesas a los cuatro vien
tos de velar por la salud de los guerrerenses
cuando lleguen al cargo, pero mientras no
contribuyen a aminorar los riesgos de conta
gios de coronavirus.

Sospechosismo en veracruz
::::: Los que andan más que enojados y con
"sospechosismo" en Veracruz, nos platican,
son los panistas contra su dirigente nacional
Marko Cortés Mendoza, ya que lo señalan

de estar frenando una posi
ble alianza opositora contra
Morena en Xalapa. Nos re
latan que los líderes locales
del blanquiazul llevan muy
avanzadas las negociaciones
para poder conformar la
coalición con el PRI y PRD
y arrebatarle la capital al
partido guinda, pues, por
cierto, hay mucha inconfor
midad con el funciona

miento de la 4T, pero aseguran que don Mar
ko "se hace que la virgen le habla" como si a
propósito quisiera dejarle ese espacio a More
na, por lo que varios preguntan: ¿Acaso don
Marko ya tiró la toalla en esa localidad?

Continúa boquete en tilas del PRI
::::: Desde Yucatán nos comparten que conti
núa la salida de priistas que encuentran posi
ciones en otros partidos para ser candidatos
en el próximo proceso electoral. Nos detallan

que ^ora le tocó a la alian
zade Morena, PVEM y PT
sumar a su causa a dos in
tegrantes para distritos fe
derpjas en Progrwcw Ticul.
Se trata de Mario Peraza
Ramírez, quien durante
muchos años militó en el
PRI, luego en el PVEM y en
su momento fue del grupo
del exgobernador Rolando
Zapata Bello (PRI). La otra

es Carmen Navarrete Navarro, quien fue al
caldesa del municipio de Tekax y que final
mente no fue postulada por el tricolor, por lo
que buscó nuevos espacios. Nos comentan
que los mal pensados tienen la duda si el PRI
se transforma en guinda o Morena en tricolor,
¿usted qué dice?

Pende alianza de hilos
::::: En Baja California Sur nos cuentan que el
fin de semana quedó formalizada ante el Ins
tituto Estatal Electoral la alianza del PAN, PRI
y PRD que buscará arrebatar a Morena el con
trol del Congreso local y al menos tres de los
cinco ayuntamientos. Sin embargo, nos rela
tan que a pesar del ambiente festivo, no todo
es miel sobre hojuelas, pues en el tricolor se
dijeron ninguneados por los panistas que hoy
gobiernan la entidad, mientras que en el blan
quiazul argumentaron que los priistas no tie
nen presencia y por eso tienen los mejores es
pacios. Sumado a eso, nos dicen hay molestia
en las panistas, porque acusan haber sido des
plazadas y ya tramitan recursos legales. ¡Zas!
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La historia más triste y
desoladora a la que he dado voz

1 i niña fue secuesMtrada el 13 de abril
1 de2011en0axaca

por un comando armado que iba
encabezado por un funcionario ti
tular del área de secuestros, que se
encargaba de hacer negociaciones
de los secuestros. Los delincuentes
detenidos nos informaron qué fun
cionarios estuvieron involucrados.

Las autoridades sacaron su cuerpo
de donde inicialmente fue sepulta
da para sembrarla en otro lugar, pa
ra que fuera encontrada y yo ya no
siguiera hablando en la prensa. La
primera vez me mostraron un

cuerpo conlacabezamutilada, des
pués me aseguraron que el cuerpo
era otro sin mutilación. Quisieron
entregarme 10 cuerpos haciéndo
los pasar uno a uno como si fuera
el de mi hija, de todos decían que
tenían pruebas de ADN. Hasta el
sexenio de Peña conseguí que par
ticiparan peritos de FBIyde Argen
tina. Peritos argentinos aseguraron
que coincidía el ADN del cuerpo,
pero tres años después recibí infor
me del FBI, en el que me decían que
no había coincidencias".
Margarita es una mujer aguerri

da, frontal, sin temor de enfrentar

a autoridades para exigir sus dere
chos como víctima. Es una mamá

rastreadora, que recupera cuerpos.
Asegura haber recuperado miles
de cuerposenlaúltimadécada, pa
ra devolverlos a casa. Las personas
detenidas por el secuestro y asesi
nato de su hija fueron puestas en
libertad Comenta que apenas ha
ce unos días lo supo, 23 días para
ser precisos, y al día siguiente se
puso en huelga de hambre.
La furia y el dolor que lleva den

tro, surgen avasalladores a pesar de
la tenue voz con la que responde
mis preguntas. "La CNDH tardó 10
años en revisar el expediente, no
emitió ninguna recomendación,
aun cuando los detenidos confe
saron cómo la torturaroa cómo la
violaron, que la niña tuvo que es
perar durante 3 horas a que termi
naran de hacer el pozo donde la
iban a sepultar, antes de decapitar
la viva. Me dieron un informe don

de dicen que no hubo violación a
los derechos humanos y que los
funcionarios, están en libertad Los
delincuentes que tenían 8 proce
sos por homicidio, por secuestro,
por delincuencia organizada, es
tán en penales municipales, ni si
quiera en penales de mediana se
guridad Las autoridades están co
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ludidas con la delincuencia"
"Parece que la Fiscalía General

de la República ya está trabajando
porque saben que estoy en huelga
de hambre. Me asusta saber que
ahora no tengo sólo de enemigo a
la delincuencia, sino a la gente de
laSEIDO, porque fueronlosque hi
cieron toda esa porquería en con
tubernio con el ministerio público
que llevaba el caso de mi hija".
Según el Registro Nacional de

Personas Desaparecidas y No Lo
calizadas de la Comisión Nacional
de Búsqueda, actualmente hay
más de 86 mil personas desapa
recidas y no localizadas en Méxi
co. Sumemos a esta cifra, las
19,260 de esta administración.
En campaña López Obrador se

comprometió a instalar un meca
nismo de justicia transicional con
apoyo internacional. A cambio, te
nemos el incumplimiento de de
rechos de las víctimas contenidos
en la Ley General de Víctimas, para
contar con áreas especializadas en

atenciónavíctimas de todas las de
pendencias federales, estatales y
municipales. El Sistema Nacional
de Víctimas creado en 2014 nunca
ha sesionado. Los comisionados
han mostrado nulo compromiso
con las víctimas. Esta administra
ción les ha dado la espalda con la
reducción del presupuesto asigna
do a CEAV y extinción de los re
cursos asignados al Fondo de Ayu
da, Asistencia y Reparación Inte
gral. La CEAV, que debió ser una
dependencia articuladora con ins
tituciones de salud educación y
justicia para reparación integral,
está convertida en una ventanilla
burocrática e inepta. Margarita tie
ne recursos económicos y una re
sistencia física y emocional con la
que exige justicia por ella y otras
madres. Si ella que cuenta con me
dios para confrontar autoridades
tiene estos resultados, imagine
mos lo que atraviesan otras ma
dres de desaparecidos. •
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AMLO, el árbitro electoral y la
democracia
Está en curso una de mu

chas escaramuzas entre

el partido en el poder,
Morena, y el árbitro electoral, el
INE, y tiene que ver con el centro
de la batalla política de este año:
la forma de asignar la mayoría en
la Cámara de Diputados.
Que un partido difiera del ár

bitro y litigue sus decisiones es lo
más normal en la contienda de

mocrática y ocurre todo el tiempo.
La autoridad decidirá y el tribunal
electoral tendrá la última palabra.
Nada que llame la atención.
Pero los tiempos no son nor

males. La disputa ocurre des
pués de meses de golpeteo ver
bal directo del presidente López
Obrador contra el Instituto Na
cional Electoral y en particular
contra su consejero presidente,
Lorenzo Córdova.

También inmediatamente
después de que el presidente
AMLO forzó un acuerdo con los
gobernadores para tratar de con
vertirse en garantes de la limpie
za electoral, papel que por ley co
rresponde al INE.
El Consejo del INE modificó la

regla para que al asignar el nú
mero de diputados plurinomi
nales no ocurraunasobrerrepre
sentación indebida como la que
tiene hoy Morena y que tuvo an
teriormente el PRI.
Gracias a esa fórmula hoy eli

minada por el INE, Morena ganó
37% de la votación pero subió a
52% y con los diputados que
prestó a sus aliados y luego rein
tegró a su grupo hoy tiene 62%
de los asientos en la Cámara.

Morena impugnó la decisión y,
fiel a la retórica de Palacio Nacio

nal, acusó al INE de querer hacer
fraude y de urdir un plan con la
oposición para "arrebatarle" la
mayoría en el Congreso. No impor
ta que los líderes de Morena hayan
combatido con la misma vehe

mencia la regla que hoy les bene
ficia cuando favorecía al PRI.
El acuerdo para que la asigna

ción de diputados de represen
tación proporcional sea equiva
lente a la votación de cada par
tido ya está tomado. Morena lo
impugna. El tribunal decidirá.
Pero el partido en el poder ya ha
bla de cambiar la Constitución,
aunque sea inviable con el pro
ceso ya en marcha.
Hasta ahora, López Obrador no

se ha metido a esta batalla especí
fica contra el INE. Si se mantiene
fuera de ella será un buen signo. Si
decide retornar los ataques y hacer
suya esta pelea, será preocupante.
De todos sus esfuerzos por de

bilitar a otros poderes y a los or
ganismos autónomos para con
centrar el poder en el presidente,
decidir hacerle la guerra y anular
al árbitro electoral a dos meses
de los comicios seria cruzar una
línea roja.
Meterse con las elecciones sí

sería una decisión de avanzar al
absolutismo. No pasaría inad

vertido para el país ni para el
mundo democrático.

SACIAMORBOS. Rafael Cara
veo es un personaje central en
los escándalos de Lozoya y Gar
cía Cabeza de Vaca. Él era brazo
derecho en el Senado del panista
Jorge Luis Lavalle "Pachita" y
apareció en un video recibiendo
maletas de billetes acusó el pre
sidente AMLO a cambio de los

votos panistas para la reforma
energética de Peña Nieto.
Cuentan algunos con acceso a

información privilegiada que el
tal Caraveo habría llegado hace
poco ante la Fiscalía General de
la República a contar que, con el
anzuelo de ofrecerle ayuda y
protección, el gobernador García
Cabeza de Vaca lo "secuestró" en
uno de sus ranchos en Tamau
lipas. Que él al principio pensó
que lo estaban genuinamente
escondiendo fuera del alcance
de quien quisiera ejecutarle una
orden de aprehensión, pero que
luego se dio cuenta que no podía
salir... hasta que escapó aprove
chando una distracción de los
guardias que lo acompañaban.
Lo que hay que ver, lo que hay

que oír, lo que hay que leer. •
historiasreportero@gmail.com
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Las fantasmales capillas
delxtla

Fue el arquitecto Carlos
Flores Marini quien
me habló por primera

vez de las capillas de Ixtla. Lo
habían contratado a princi
pios de los años 70, según me
contó, para que restaurara
una antigua casa en Apaseo el
Grande, Guanajuato.
Mientras llevaba a cabo los

trabajos de restauración, al
guien le habló acerca de un
pueblo al que solo se podía
llegar a caballo por los cerros,
y en el que existía un tesoro
arquitectónico escondido:
decenas de capillas construi
das en los siglos XVII y XVIU,
que se hallaban diseminadas
entre un grupo de pobres ca
suchas y seca vegetación.
Una mañana se aventuró

por el camino de la vieja ha
cienda de Obrajuelo, en el ki
lómetro 16 de la carretera Que
rétaroCelaya. "Sentí que ca
minaba dentro de una novela
de Juan Rulfo", me contó.
Halló un pueblo fantasmal

y desierto, que se extendía a lo
largo del lecho seco de un río.
La miseria y el olvido convi
vían con un conjunto de ca
pillas en ruinas, pequeñas ca
tedrales en miniatura, en al
gunas de las cuales aún que
daban restos de antiguas y
delicadas pinturas murales.
El arquitecto contó 41 ca

pillas, aunque un viejo del

pueblo le dijo que algún día
había existido 72. Nada que
daba de ellas.
Flores Marini elaboró un

proyecto para que los gobier
nos federal y estatal rescataran
lo poco que había quedado.
Como sucede casi siempre, ese
proyecto quedó archivado.
A principios de los 90 fui a

Ixtla para hacer un reportaje
de las capillas. Encontré el
pueblo solitario y rulfiano del
que había hablado el arquitec
to. En las calles llenas de pie
dras, solo de vez en vez atra
vesaba alguna mujer enrebo
zada, algún vecino convertido
casi en un fantasma

"Hay pueblos que saben a
desdicha. Se les conoce con

sorber un poco de aire viejo y
entumido, pobre y flaco como
todo lo viejo", escribió Rulfo.
Vi las capillas y su ruina. Ni

siquiera pude localizar la mi
tad de las que Flores Marini
había visto 20 años antes.

Si alguien sabía por qué en
un pueblo apartado, en el que
no hay minerales y ni siquiera
buenas tierras para el cultivo
o la ganadería, habían existi
do recursos suficientes para
erigir 72 portentosas capillas,
se fue también, devorado por

el tiempo, por la muerte, o por
el bramido de la revolución.
Ixtla perdió la memoria.

Cuando las revueltas termina

roa solo unos cuantos regresa
roñal pueblo. Lo que no habían
acabado los años lo acabaron

las partidas de bandoleros.
Cuando fui a Ixtla a princi

pios de los 90, algunas capillas
eran empleadas como coci
nas, dormitorios o corrales. En
la más bella de todas, conocida
como "La Pinta" por sus mu
rales, un vecino cuyo apellido
se me escapa, aunque sé que se
llamaba Úrsulo, guardaba a
sus chivos todas las noches.
Hace unos días iba de cami

no a San Miguel de Allende.
Volví a tomar el camino de Ix
tla: los cerros polvorientos jun
to al lecho seco del río. No había
cambiado nada. Las mismas
calles desiertas, los mismos pe
nos flacos, las mismas sombras
caminando a lo lejos.
En el año2000el INAH ha

bía restaurado "La Pinta". Un
vecino, Eutimio Sánchez, me
dejó entrar a verla. Me emo
cionó la belleza de los desvaí

dos murales en que se repre
senta La Pasión.
Todo lo demás, casi todo lo

demás, eran ruinas y piedras.
Subí por los cerros buscando
esas sombras del pasado. Me
contaron que, en la época vi
rreinal, en Ixtla vivían partidas
de ladrones que asaltaban las
conductas de plata que venían
de Guanajuato: que esa plata
robada íue la convirtió el pue
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blo en un prodigio barroco de
catedrales en miniatura.
Ahora, al igual que en aque

lla visita de hace 30 años, solo
aparecieron los restos, las pie
dras de unas cuantas capillas
desmoronadas por el tiempo.
Salí del pueblo con pesar.

Porque tarde o temprano la
maldición rulfiana va a cum

plirse: "Nada puede durar tan

to, noexiste recuerdo porinten
so que sea que no se apague",
y a nadie parece importarle.
Pasarán 30 años más y un

día solo quedarán el polvo, y
las piedras. •
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Keith Raniere, el maestro
de Clara Luz
Clara Luz Flores min

tió una y otra vez al
afirmar, en público y

privado, que no conocía a
Keíth Raniere y que su vín
culo con la secta NXIVM era,
simplemente, un paso cuasi
anecdótico en su carrera, si
acaso que había tomado al
gunos cursos y ya
Ayer, en un golpe de knoc

kout, el candidato del PRI pa
ra Nuevo León, Adrián de la
Garza, presentó un video
donde la hoy candidata mira
con admiración a su enton
ces gurú Keith Raniere en
una especie de entrevista de
cara a cara, con ellos dos so
los en una mesa donde Clara

Luz Flores le pide consejos
para gobernar y, además, pa
ra entender el populismo.
Raniere, hoy sentenciado

a más de 120 años de prisión
por delitos de esclavitud se
xual cometidos en su secta,
le responde que los populis
tas usan "la creencia de ne
cesidad de la gente", porque
la gente cree que necesita al
go que, realmente, no nece
sita y de eso se aprovechan
los políticos.
Anonadada, Clara Luz

mira con devoción a Ranie
re y dice: "Pensé que yo ve
nía por cómo resolver el pro
blema de la fábrica de delin
cuentes, (...) y me mandas

con mucho más trabajo".
Clara Luz Flores fue nom

brada coach estela amarilla
de NXIVM en2006, para ello
tuvo que haber accedido a
una serie de costosos cursos
de "liderazgo" que la convir
tieron en un elemento me
nor dentro de la secta.
Sin embargo, el video pre

sentado fue grabado casi diez
años después de que la hoy
candidata fuese condecora
da como "estela amarilla",
¿qué otras cosas aprendió
durante tanto tiempo con
Keith Raniere?
Preocupa que, como dipu

tada local, primero, y como
presidenta municipal en Es
cobedo, después, Clara Luz
tuviese la guía de un delin
cuente al que pide consejos
para la toma de decisiones
que afectanaun pueblo, pero
preocupa aún más que una
mujer que seguía los conse
jos de un tipo que sostenía

que las mujeres son inferio
res y deben servir al hombre,
quiera ser la gobernadora de
un estado tan importante co
mo Nuevo León.
Mario Delgado, presidente

de Morena, también fue par
te de la secta, ¿habrá algún
video de él con Keith Raniere
o con sus más cercanos?, por
que llama poderosamente la
atención que la balanza del
partido oficial se haya incli
nado en Nuevo León por una
expriista compañera de secta
que por una militante desta
cada en el partido.
Cosa curiosa, NXTVM y

la 4T tienen algo en co
mún: ambos piden obe
diencia ciega.

De Colofón. A punto de
perder la oportunidad de
reelegirse, viene un tema
complicado para Víctor Hu
goRomo. •

@Lu¡sCardenasMX

Preocupa que, como diputada local,
rimero, y como presidenta municipa
en Escobedo, después, Clara Luz tuvie
se la guía de un delincuent
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Carta dirigida a
LuisDonaldo Colosio.
(El PRI se cambió
de nombre)
Estimado Donaldo:

No puedo creer que ya
hayan pasado 27 años

del cobarde asesinato que te
quitó la vida.
Como todavía no puedo creer

el porqué de tu asesinato.
Pero en fin, solamente Dios

sabe por qué hace las cosas aun
que muchas veces no estemos
de acuerdo con ÉL.
El motivo de escribirte mi Car

ta Semanal es para actualizarte
de lo que ha pasado en el entorno
político desde que nos dejaste.
No pretendo escribirte lo su

cedido en estos últimos 27 años,
sino de sintetizarte en pocas pa
labras lo que nosotros los mexi
canos hemos estado viviendo es
tos últimos tres años:
Empezaré por nuestros co

nocidos:
Poncho Durazo renunció al

PRI y se fue al PAN de secre
tario particular de Fox y de ahí,

se cambió a Morena con An
drés Manuel y trabajó como
secretario de Seguridad Públi
ca y con ese partido se postuló
para candidato a gobernador
de Sonora.
Obviamente, inició su cam

paña en Magdalena de Kino.
Sin embargo, no es nada se

guro que gane.
Nuestro buen amigo Federi

co Arreóla sigue de periodista
muy exitoso al lado de su hijo
y también muy leal a Andrés
Manuel.

De nuestro muy querido ami
go Liébano Sáenz, te puedo decir
que se convirtió en un muy exi
toso empresario en el área de in
vestigación de mercado.
De Ernesto, puedo decirte que

se convirtió en un excelente ex
presidente.
Discreto, viviendo en Estados

Unidos como consultor al lado
de Nilda Patricia.
Y lo más relevante que ha pa

sado desde que nos dejaste, fue
que tu hijo Luis Donaldo está
contendiendo para presidencia
municipal de Monterrey con un
partido diferente al PRI.
Espero de todo corazón que

gane esta elección.
Y por último mi querido Do

naldo, te tengo que comentar que
a tu amado PRI le salió un clon.
Así es mi querido Donaldo,

un partido clon que se llama
Morena.

Esa basura de partido, hace las
mismas porquerías que el PRI de

los 60 hacía.

Ya sabes, reparto de despen
sas, compra de votos, dinero a los
viejitos, mayoría abrumadora en
el Congreso para que el presi
dente haga lo que se le dé la gana
sin ninguna objeción como cam
biar la Constitución, mentir,
mentir y mentir y hacer todas las
trampas del mundo.
La única diferencia que veo

entre Morena y tu partido, es
que tu partido SÍ SABÍA GO
BERNAR.
Los de Morena no tienen ni

la más remota idea de lo que
hacen.

Tenemos un presidente con
el mismo o más poder que
Echeverría.

En dos años y medio ya des
hizo al país.
Dividió a los mexicanos, puso

a México como el SEGUNDO
PAIS MÁS INFECTADO EN EL
MUNDO DE COVID19.

Quebraron a 9 millones de
microempresas que no quisie
ron ayudar y con estas porque
rías, aumentó el desempleo
con 12 millones más de nuevos
mexicanos.
Este presidente también tiene

el récord de más asesinatos y
muertes de nuestra historia.

Odia a las mujeres y no tiene
ninguna compasión por los ni
ños con cáncer.
Y para que la gente diga que es

humilde y pobre....
Vive en un Palacio.
Leíste bien Donaldo.
Vive en Palacio Nacional.
Podría seguir, pero...
Ya me dio asco.

Mejor aquí le paro.
¡Te extraño! •
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Las mentiras de Clara Luz
Elgolpeala candidata de

Morena en Nuevo

León Clara Luz Flores,
es apenas el primer episodio de
la guerra a muerte que viene
por la gubernatura del estado
más industrializado del país.
Con el video filtrado ayer por el
priista Adrián de la Garza, su
contrincante de la alianza
PRIPANPRD, la abanderada
morenista fue exhibida en la

mentira por haber negado que
conodó a Keith Raniere y que
ni siquiera sabía lo que era la
secta NXIVM Las imágenes
donde se le ve conversando re
lajadamente con el líder de esa
secta, sentendadoal20añosde
prisión por tráfico sexual en los
Estados Unidos, impactarán su
credibilidad a una semana de

que arranquen las campañas
por el gobierno estatal, en una
contienda que se ve muy cerra
da entre ella y el abanderado
aliandsta, seguidos ambos de
cerca por el tercer lugar, el po
lémico Samuel García
La filtración de este video,

que en un primer momento se
atribuyó en Monterrey a Rosa
Laura Junco, hija del empresa
rio Alejandro Junco, en reali
dad se trata de uno de los mu
chos materiales que tiene Mark
Vicente, el cineasta que graba
ba todas las actividades de
Keith Raniere y que fue uno de
los más cercanos al carismático
líder, tal y como él mismo lo re

vela en el documental "The

Vow" CLa promesa), donde ha
bla de los métodos con los que
NXIVM sedujo y reclutó a múl
tiples personalidades.
Aunque anoche ella salió a

responder al video que se vol
vió tendencia en las redes so
ciales e hizo un "mea culpa" a
medias, porque reconodó "que
mi error fue haber tomado un

curso de superadón personal y
con pena lo reconozco".
Ya se verá si el "control de

daños" que intentaron poner
en marcha ayer sus asesores y
operadores, será sufidente pa
ra salvaraClaraLuz del estigma
dehabermentidoenunasunto
tan delicado, pero por lo pronto
la filtración representa todo un
mensaje de lo que le espera a
Morena y a su candidata en
una contienda en la que "nada
que huela al presidente Andrés
ManuelLópezObradorvaapa
sar en Nuevo León".

Y aunque Clara Luz sostiene
que ella ya se ha reunido con la
mayoría de los dueños del gru
po de los regios y que "varios de
ellos me han dicho que me
apoyan y no ven mal mi can
didatura", lo derto es que, co
mo siempre pero también co
mo nunca, los hombres del di
nero en Nuevo Leóa que han
chocado con varias de las po
líticas y decisiones de López
Obrador, algunos de manera
más moderada pero otros de

plano en tono de ruptura, van
ajugarenestaseleccionesyha
rán sentir su peso para favore
cer o vetar a los candidatos o

candidata que consideran los
más aptos o los más peligrosos
para gobernar al estado.
Clara Luz llegó a la candi

datura de Morena de la ma

no del poderoso consejero
jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer, a quien el Pre
sidente le encargó directa
mente la operación en Nue
vo León. Y Julio convenció a
la exalcaldesa priista de Es
cobedo de sumarse a More
na, cuando tenía también
ofrecimientos del PAN y del
PRI para ser su candidata
con la promesa de que nun
ca se meterían con su forma
de gobernar y mucho menos

le pedirían confrontarse con
los grandes empresarios del
Grupo Monterrey o hacer un
gobierno que fuera en contra
de la vocación industrial del
estado. "Si el Presidente no

se mete ni con los goberna
dores más malos de Morena,
menos se metería con al
guien que haga un buen go
bierno en Nuevo León", le
prometieron a Clara Luz Flo
res en Palacio Nacional.
Hoy, con el golpe certero

que le dieron ayer, está más
que claro que Clara Luz no la
tiene nada fácil y mucho me
nos segura. Que por más caris
mática que sea la candidata
morenistay por más que su es
poso, el viejo operador priista y
líder cetemista Abel Guerra se
las sepa de todostodas en el
antiguo arte de la mapachería
electoral del PRI, la abandera
da del partido oficial se enfren
ta no sólo a dos candidatos
fuertes como el priista Adrián
de la Garza y el emecista Sa
muel García sino a muchas
otras fuerzas que se están mo
viendo en la elección de Nuevo
León en donde la guerra, con
mucho lodo todavía que vere
mos, no es contra Mores y su
candidatura, sino contra el
avance de López Obrador y su
4T en el prindpal enclave del
norte industrial de México...

Los dados mandan Serpiente
Doble. Caída libre. •

El golpe a la candidata es apenas e
rimer episodio de la guerra por l
gubernatura de Nuevo León.
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t Desobediente. Le gana el hígado. A pesar de presunta
mente comprometerse con los mexicanos, apenas unas

horas después de firmar el Acuerdo Nacional por la Demo
cracia, impulsado por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el gobernador de Baja California, )alme Bonilla
arremetió contra Jorge Hank Rhon, candidato a la guber
natura. No es la primera vez. Lleva semanas queriendo
descarrilarlo, pero esta vez rompió todos los límites. En la
transmisión de sus informes diarios promovió una encues
ta sobre quién parecía "más loco de los dos". Y no sólo lo
etiquetó por tener sobrepeso, sino que dijo "no es impor
tante para él (Hank Rohn) la higiene, porque muchas veces
cuando te revuelcas con animales, pues no importa mu
cho". ¿Y el acuerdo? Con sus dichos, quien se coloca a nivel
chiquero es el propio Bonilla.

r •.! Cordura. El país atraviesa áreas peligrosas cuando el
ksk' >tono de la contienda electoral se eleva a niveles des
preciables. De un partido a otro y de un candidato a su
igual, lo que hay en discursos, spots y presentaciones no
es otra cosa que denostar al adversario. Ganar con guerra
sucia lo que se ha convertido en una costumbre nacional,
ya no es viable. Es positivo por ello que, al menos, un can
didato imponga la línea a seguir. Mauricio Kuri, candidato
del PAN a la gubernatura de Querétaro, tiene en su hoja de
ruta una campaña totalmente alejada de grillas y acusa
ciones. Al registrar su postulación, afirmó que garantizará
una contienda basada en las ideas y propuestas. Y créalo,
de ser así, tiene muchas más posibilidades de convencer
que arrojando lodo, como los demás.
r> Desarrollo latente. Hablando de Querétaro, la máxi
>. P • ma del gobernador, Francisco Domínguez Servién, es
crecer pensando en las generaciones del mañana. Por ello
las obras y los proyectos no se detienen en la entidad. Tras
inaugurar, junto con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el Hospital Regional, sigue entregando cuentas

a sus gobernados. Y antes de que inicie la veda electoral, el
mandatario estatal inaugurará el Centro Alameda, un es
pacio urbano que atenderá la demanda cultural y deporti
va, con la intención de aportar herramientas que ayuden a
mejorar varios aspectos del tejido social, además de la se
guridad y la salud de la población. Acciones que alentarán
el espíritu deportivo y cultural de muchas generaciones.
Otra construcción digna del orgullo queretano.

Desdén. Cuando en 2018 se reunió con el panismo
i « veracruzano, en busca de su voto para líder nacional,

Marko Cortés afirmó que sería respetuoso de los procesos
locales, "no voy a ser juez ni parte, sino árbitro, no voy a in
clinar la balanza, sino que seré un dirigente que escuche,
que recorra el país y los municipios, cercano a los proble
mas sociales de México". Pero lo ha llevado a los extremos.
Con un proceso electoral en cuestión de semanas, el diri
gente del PAN no muestra el menor interés por ayudar a de
finir lo que el partido pretende en la entidad. Aseguran que
lo que su líder quiere es que Morena siga gobernando en la
capital de Veracruz. Sigue sin definir la alianza Va por Ve
racruz, y a estas alturas urge que se haga presente. ¿Tiró la
toalla antes de la contienda o a qué obedece la indiferencia?
* Aplicados. Hugo LópezGatell, subsecretario de Pre

vención y Promoción de la Salud, y Delfina Gómez,
titular de la Secretaría de Educación Pública, se reunieron
con autoridades de Campeche, el primero que llegó a se
máforo epidemiológico verde, para analizar la estrategia
Regreso a clases. Se destacó que la reapertura de escuelas
implica reactivar un tercio de la movilidad y actividad en
el espacio público, tanto en lo económico como en lo so
cial. La secretaria Gómez sostuvo un encuentro con au
toridades educativas y sanitarias para informar a quienes
integran las comunidades escolares, los protocolos a se
guir en el regreso a las actividades escolares presenciales,
y dar certeza y seguridad en los planteles. Carlos Miguel
Aysa González, el gobernador, presente.
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Alfredo La Mont III
FUTBOL/KIKE M.
Soy un aficionado apasionado del fútbol y una de las reglas
que más problemas y discusiones provoca es la del offside.
¿Por qué no se le propone a la FIFA una modernización de
esta regla y se adapta más al uso del VAR? ¿No se le hace ri
dículo que la distancia de un codo o un hombro indiquen si
hay offside o no?

R. Don Kike, no la FIFA, sino el famoso Arséne Wenger es
quien ha propuesto exactamente algo que resolvería este
problema.

El cambio propuesto por él a la ley del fuera de juego (que un
atacante sólo está fuera de juego si hay luz del día clara entre
ellos y el defensor) beneficiaría enormemente al juego. Esta
interpretación del fuera de juego, offside, es lo que esperamos

del fútbol, no los goles que se marcan con tiza para los dedos
de los pies y las axilas.

AGARAGAR/VICENTE HERNÁNDEZ
Leí su atinado comentario sobre la gelatina, que decidida
mente las ubica como de origen animal. No es del todo cier
to, pues existe el agar agar, para la confección de gelatina,
que será del agrado del paladar de todas las personas que si
guen una dieta vegana. Yo no soy vegano, pero sé del agar
agar desde mis tiempos mozos, pues me crie en Ensenada,
B.C., viviendo justo en contraesquina donde está instalada la
planta de Agarmex, que se dedica a industrializar este pro
ducto que sacan del sargazo marino.

R. Don Vicente, gracias por ampliar mi respuesta.

NACER/OLGA MARTÍN VÉLEZ
¿Nos podemos acordar del momento en que nacimos?

R. Doña Olga, el consenso científico es que nadie puede recor
dar su nacimiento. La mayoría de las personas generalmente no

recuerdan nada antes de los tres años, aunque algunos teóricos
(por ejemplo, Ushery Neisser, 1993) argumentan que los adultos
pueden recordar eventos importantes, como el nacimiento de
un hermano, cuando ocurrieron a la edad de dos años.

NARIZ

He leído que la nariz y las orejas nos siguen creciendo por

toda la vida, ¿pero es esto igual para hombres que para
mujeres?

R. No. El American Journal of Physical Anthropology dice que
la nariz masculina crece más que la femenina. Al examinar
los datos de un estudio que midió el crecimiento facial en un
grupo de personas desde la infancia hasta los 18 años, encon
traron que las diferencias en el tamaño de la cara, en relación
con el tamaño del cuerpo, entre hombres y mujeres, ya existen
en la primera infancia. Pero a partir de la adolescencia, los ni
ños comienzan a desarrollar una nariz más grande en relación
con sus rostros que las niñas. También desarrollan cavidades
nasales relativamente más grandes.

METRO >

¿No es antihigiénico viajaren el Metro?

R. Lo es. Entre otras materias que pululan en los vagones están
las células de pile humanas que forman el 15% de lo que usted
aspira. Un análisis de las muestras de aire muestra que los conta
minantes son principalmente de hierro y carbono orgánico, tiia
sustancia química producida a partir de la descomposición tíe
combustibles fósiles o de plantas y animales en descomposición
(ya se imaginará usted cuáles son los animales de referencia)?

Este último, cuando se inhala, se ha relacionado con un mayor
riesgo de afecciones respiratorias, cáncer de pulmón y enfer
medades cardiacas.
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La lucha para el reconocimiento de igualdad de derechos
sociales, culturales, económicos y políticos entre hombres y
mujeres ha tenido una amplia trayectoria a nivel mundial. A
través de diversos movimientos y reformas es que las muje
res lograron ser reconocidas como ciudadanas, otorgándose
también todos los derechos y obligaciones que este recono
cimiento conlleva.

En el caso del sufragio femenino, desde 1860, en Reino
Unido se formaron los primeros grupos de mujeres que de
mandaban el derecho a la participación política, aunque to
maron fuerza y relevancia hasta 1903 con la activista Emily
Pankhurst. Fue hasta 1918 que se otorgó el derecho al voto
para las mujeres mayores de 30 años, y hasta 1928 se igualó

la edad entre mujeres y hombres (20 años). Sin esta lucha, no
se podría entender el efecto y resultado que tuvo este movi
miento a nivel mundial.

A raíz lo logrado en Reino Unido, en diversas naciones en
Europa y en América empezaron movimientos exigiendo cam
bios económicos, políticos y sociales por el reconocimiento de
la igualdad de derechos entre mujeres y hombres, con un ob
jetivo firme: la concesión del voto a las mujeres.
Este objetivo se fue alcanzando paulatinamente,
para México se convirtió en una realidad en 1953
(35 años después que en Reino Unido).

La ONU creó en 1946 la Comisión de la Con
dición jurídica y Social de la Mujer, encargada de
la promoción de los derechos de la mujer y ela
boración de normas internacionales en materia
de igualdad de género y empoderamiento de las
mujeres.
México se ha comprometido en la búsqueda

de la igualdad sustantiva entre sus ciudadanas
y ciudadanos, al hablar de una participación de
las mujeres en la vida pública. Es importante des
tacar que, aun actuando en favor de alcanzar la
igualdad, en nuestro país, desde 1953 sólo ha habido nueve
mujeres gobernadoras.

Continuando los esfuerzos para una mayor participación
política de las mexicanas, en 2014 se llevó a cabo una reforma
políticoelectoral en materia de paridad de género. A raíz del

2014 es importante señalar los alcances que ha tenido: tras el
proceso electoral de 2018 se tiene en México, por primera vez,
un Congreso de la Unión tan paritario con 49% legisladoras y
51% legisladores; en los congresos locales las mujeres ocupan
el 48.2% y, de 1,613 ayuntamientos que se renovaron, el 27% de
las planillas electas fueron encabezadas por mujeres.

En ese histórico proceso electoral participó el 62.3% del
electorado y se contó con la participación de
un 66.2% de mujeres y 58.1% de hombres. Con
el triunfo del licenciado Andrés Manuel López
Obrador se dio la creación de un gabinete mayo
ritariamente conformado por mujeres; ahora hay
más mujeres en espacios de toma de decisiones.

De cara al próximo proceso electoral en junio,
se elegirán más de 20 mil cargos federales y lo
cales, entre ellos 15 gubernaturas, para las cuales
la mitad de las candidaturas serán de mujeres.
Con este tipo de acciones afirmativas, seguimos
avanzando con determinación a lograr una ver
dadera igualdad en la participación política de
las mexicanas.
Para mí, cuando la mujer da un paso hacia

adelante, México da veinte pasos más. La economía, las em
presas, la salud, las ciencias y la tecnología... deben ser espe
cíficos para la paridad de género, en los hechos; así avanzará
México y la humanidad. Las políticas públicas no se declaran,
se hacen para cambiar la historia.
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Capital
político
Aterroriza Claudia... hasta
a los morenos
"Ya la perdimos...", es la frase más escuchada, incluso
entre algunas de las personas más cercanas a Claudia
Sheinbaum, luego de sus últimas acciones judiciales en
contra de líderes de la oposición.
Y es que, quienes la conocen bien, dicen que si bien

es cierto que trae el ADN golpeador del CEU de la UNAM
—organización estudiantil que ha sido semillero primero
del PRD, y ahora de Morena—, la jefa de Gobierno está en
una faceta desconocida.

Si bien es cierto que con las últimas acciones judiciales
en contra de dirigentes y simpatizantes del PRI —para pre
sionar hacia la desarticulación de la alianza opositora en

su contra— ha metido pavor en
tre la oposición, el miedo ha al
canzado a los propios morenos.

Es evidente que tras los casos
en contra de Miguel Ángel Vás
quez, Cuauhtémoc Gutiérrez,
Sandra Baca, Israel Betanzos
y Tonatiúh González Case la
oposición está apanicada y na
die se quiere mover para evitar
ponerse un blanco en la espalda.
La mayoría de los líderes

opositores aplican eso de qpe
calladitos se ven más bonitos,
pues tienen pavor que desde el
gobierno vayan a salir expedien
tes en su contra. Sea porque de
ban algunas cosas o porque se
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los armen para apaciguarlos.
Como dicen en el norte, para tener la lengua larga hay

que tener la cola corta, y el punto es que no todos pueden
presumir de ello. En el esquema de la política mexicana,
quien haya detentado un puesto de gobierno tiene qye
invertir para conservar el poder.
Son valores entendidos —no por ello justificables— en

los que también han participado políticos que hoy están
con la Cuarta Transformación, como propia Sheinbaum,
que cuando fue secretaria del Medio Ambiente del DF tuvo
que hacer varias concesiones a constructores que hoy apo
yan a Morena. ;

No por eso fue perseguida, pero como ahora está en, el
poder, no le preocupa nada; está protegida y tejiendo al mis
mo tiempo el tinglado para cubrir sus espaldas en el futuro.
Por eso le interesa tanto imponer esta misma semana

—el viernes, para ser exactos— al auditor superior de. la
Ciudad de México; quiere comprar impunidad.

Las acciones judiciales promovidas por la jefa de Go
bierno no sólo han aterrorizado a buena parte de la opo
sición, sino que han enrarecido el ambiente electoral en
la capital del país, donde se siente un aire muy pesado.

Ni los mismos morenistas, muchos de ellos inconformes
con la elección de candidatos para los diferentes cargos
de elección popülar, se atreven a levantar la voz ante ios
atropellos de que fueron víctimas.
En primera instancia eso debería tener satisfecha a

Claudia, porque supuestamente le da un control sobre la
situación, pero lo que no está considerando es que sus
decisiones están generando gran molestia entre las bases,
y que eso se puede reflejar en los territorios.

Porque quienes entienden la política más profesional
mente, no quieren verse involucrados en futuras vengan
zas, en caso de que la jefa de Gobierno llegue a quedarse
sin los soportes de que hoy dispone.
Paradójicamente, ese terror que hoy siembra

Sheinbaum en propios y extraños es el mismo que pu
diera llegar a sentir cuando se vaya, si su suerte da un giro
de 180 grados.

CENTAVITOS

Por cierto, dicen que otro que ha sufrido una transfor
mación es el secretario de Gobierno, Alfonso Suárez del
Real, quien tenía fama de caballero, pero que hoy ha saca
do las uñas y se ha transformado en un tirano, dispuesto a
todo por complacer los deseos de su jefa. Lástima, porque
si también cree que esto es para siempre, se equivoca.

La mayoría
de los líderes

opositores
aplican eso de
que calladitos se
ven más bonitos,
pues tienen pavor
que desde el
gobierno vayan a
salir expedientes
en su contra.
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Los frenos a la concentración del poder presidencial, como los
jueces o el INE, están funcionando, a pesar del desgaste por
omisiones pasadas y ataques del gobierno. Ambos han sido
objeto de descalificación, unos por la suspensión de la Ley
Eléctrica, y el otro, por entrar a regular la sobrerrepresenta
ción en el Congreso, pero parecen aguantar la presión. Si bien
los golpes discursivos son difíciles de encajar para muchas
autoridades, los frentes abiertos por la estrategia oficial de
confrontación dejan ver también márgenes para poner límites
y balances a Palacio Nacional, porque, de no hacer valer los
contrapesos, el árbitro electoral o los jueces tendrían mucha
dificultad para mantener neutralidad y credibilidad.

En víspera de la elección más grande de la historia del país,
los enfrentamientos con el sector energético, jueces o el INE
convergen en un mismo punto: ganar la mayoría en el Con
greso para asegurar el control presidencial en el Legislativo.
La plaza se libra como madre de todas batallas para el futuro
de la 4T y, para la oposición, como última oportunidad de
restablecer el equilibrio de poder en el sexenio. El discurso
del Presidente ha profundizado las últimas semanas su tono
rupturista para marcar los términos de la lucha política antes
de que lo silencie la veda electoral, aunque el precio de fre
nar su estrategia sea el acoso o la marginación. A su partido y
candidatos corresponderá ahora llevar la confrontación a las
campañas en clave del discurso presidencial e impedir que el
INE cambie las reglas que puedan resultar desfavorables para
la conformación del Congreso.

Como todo ello augura, de la extrema polarización será
difícil rescatar el diálogo y la reconciliación tras una campaña
altamente disruptiva. De la que el gobierno preferiría borrar
al arbitró, como muestra su ausencia en la firma del Acuer
do por la Democracia con los gobernadores por la limpieza
electoral, no obstante ser su atribución legal. En ese marco, el
INE acordó corregir el mecanismo de asignación de diputados
plurinominales para evitar mayorías artificiales en el Congreso
por encima del 8% de sobrerrepresentaclón que permite la
Constitución, como ha ocurrido en las últimas tres eleccio

nes federales sin que hubiera actuado. La preocupación por
evitar la distorsión entre votos y curules en el Congreso cobró
fuerza en 2018, en el caso extremo de la mayoría de Morena
casi al doble del umbral constitucional, pero la violación tam
bién ocurrió en 2012 y 2015 a favor del PRI. Ahora la iniciati
va del INE observa el riesgo de que la confrontación política
derive en la negativa de los perdedores a aceptar la derrota o
la tentativa de crear una mayoría desproporcionada fuera de
las urnas, pero genera incertidumbre por llevarla a cabo de
último momento.

Para anticiparse a ese riesgo, Morena Impugnó el acuer
do ante el Tribunal Electoral y acusa al INE de sesgo político
para impedir que gane la mayoría en el Congreso, aunque los
resultados de las urnas no se conozcan. Pero, de no hacerse
ahora, el árbitro tendría que seguir avalando una violación
constitucional o aplicar otro mecanismo de reparto con el ga
nador en la mesa, lo que convalidaría el cuestionamiento de
intencionalidad política. Esa omisión debilita su rol de garante
de la Constitución en la integración de la representación po
pular y freno de la lucha política entre partidos, pero Morena le
reclama que la regulación corresponde al Congreso. Tampoco
lo hicieron, a pesar de que lo discutieron.

En todo caso, la acción del INE, como las de los jueces,
camina en dirección de rescatar el papel de los contrapesos
frente a la concentración de poder del gobierno y su partido.
En la reforma eléctrica, los jueces obligaron a suspenderla tras
aceptar más de 70 impugnaciones. Mientras que el INE ha
decidido tomar su responsabilidad para cuidar la equidad y
evitar la distorsión de partidos y candidatos, aunque, en am
bos casos, la decisión está en manos de los tribunales.

El funcionamiento de estos amortiguadores es imprescin
dible para evitar que los conflictos acaben en rupturas o en
la imposición de la agenda del proyecto presidencial sobre el
resto. Son una frontera para evitar que la vida política del país
se resuelva sólo en Palacio Nacional y que las omisiones de
otros poderes les impidan, cada vez más, poner límites a la
concentración del mando fuerte de la Presidencia.
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A inicios de este año comentaba la urgencia de atender la
educación en México, cuyo rezago no es novedad, mas sí un
problema que se ha vuelto más grave a raíz de la pandemia. La
educación en México está en un momento crítico y los resulta
dos de la encuesta más reciente del Inegi en torno al impacto
de este fenómeno reiteran el escenario.
Hace un par de días, el Inegi presentó la Encuesta para

la Medición del Impacto COVID19 en la Educación (ECO
VIDED) 2020, en la cual expone que 33.6 millones de ni
ños, niñas y jóvenes estuvieron inscritos en el ciclo escolar
20192020, sin embargo, 740 mil de ellos no lo concluyeron
por razones asociadas a la pandemia ni por falta de dinero o

recursos; para el ciclo escolar 20202021, el número de ins
cripciones disminuyó a 32.9 millones y 5.2 millones no se ins
cribieron por complicaciones económicas.

Cabe señalar que, entre las causas, los encuestados seña
laron que las clases a distancia les resultan poco funcionales
para el aprendizaje, que no cuentan con internet, computa
dora o alguna herramienta para tomar sus clases, o que aban
donaron la educación porque alguno de sus padres, madres o
tutores se quedaron sin trabajo.

La niñez y la juventud en nuestro país están pa
radas sobre un escenarlo crítico que, de no atender
se de manera urgente y prioritaria, tendrá efectos
que les perseguirán a lo largo de toda su vida.

Si bien el rezago educativo es acumulado des
de décadas, las nuevas causas que le dieron el
contexto actual, tales como la necesidad de tra
bajar para apoyar a la economía del hogar, la des
integración familiar debido a la pérdida de seres
queridos, la falta de recursos y apoyo para estu
diar vía remota, entre otras cuestiones, dejan casi
sin esperanza a millones de estudiantes.

¿Cuál será el futuro de todos esos niños, niñas y
jóvenes que han quedado sin padres, madres y sin
respaldo? Porque, además, hay que tener en cuenta
que, lamentablemente y como siempre, los más afectados serán
los más vulnerables, es decir, aquellos de más bajos recursos.

Se pensaría que la afectación de falta de recursos para pa
gar la educación recaería en la educación privada, pero no

es así, pues quienes han abandonado sus estudios son, en su
mayoría, niñas, niños y jóvenes de escuelas públicas. No es
justo que la pandemia termine así con la esperanza y el futuro
de nuestras nuevas generaciones.

Si bien hay mucho por analizar y más por hacer en torno
a la recuperación del sistema educativo, hay ciertos aspectos
en los que ya se podría estar trabajando, entre ellos, el he
cho de avanzar en el uso de las nuevas tecnologías, mejorar

las herramientas e impulsar esquemas para el
aprendizaje digital, no sólo por modernización,
sino para tener estudiantes más preparados y
competitivos, adaptados a la era actual.
Asimismo, la educación pública debe ha

cer todo lo posible para alentar a la niñez y a
la juventud a volver a las aulas a través de he
rramientas y apoyos para los estudiantes y sus
familias. Por su parte, el sistema educativo pri
vado también debe hacer lo suyo y considerar
disminuciones en las diferentes cuotas, servicios
y materiales, a fin de apoyar a los padres y ma
dres de familia en esta difícil situación.
Nuestro país debe evitar caer en un siste

ma educativo que tiene lugar sólo para quienes
cuentan con dinero y recursos y que deja fuera a

otros por causas ajenas a su voluntad y sus ganas de estudiar.
La educación en México debe ser realmente laica, gratuita y
obligatoria, de otra manera, ¿cómo podrá nuestro país superar
el gran rezago que enfrenta en esta materia?

Fecha: 25/03/2021

Página: 14

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Jesús Sesma

Costo: 19,839

Página 8 de 17



• Si hablamos de la pandemia, no se trata sólo de
un episodio más de la vida pública, sino además de
vidas que se salvan y sectores que se protegen ante
golpes inevitables, sí, pero que pueden llegar con
menos potencia.
Se equivocó y corrigió. Habían pasado apenas unas ho
ras del anuncio de un nuevo confinamiento que pondría
a sus gobernados a prueba. Con la Semana Santa a punto
de iniciar, la orden sería no salir de casa. Las tiendas de
alimentos abrirían sólo uno de cinco días. Pero lo con

sideraron necesario debido a que el índice de contagios
avanza más rápido que el de vacunación. Era necesario,
pensaron.

"Un error debe llamarse error y, sobre todo, debe co
rregirse y, si es posible, a tiempo. Sé que esta propues
ta ha causado una incertidumbre adicional, lo lamento

profundamente y, por ello, pido
el perdón de todos los ciudadaAngela Merkel nos...", expresó sin titubeos, sin

demostró, otra dar vueltas. Angela Merkel de
mostró, otra vez, por qué es unavez, porque de las mujeres más influyentes

es una de las del mundo. Un momento que
habría de costarle el bochornomujeres más político, en realidad lo convirtió
en un activo. Porque el mensaje
no sólo es el que se expresa lite
ralmente, también está ese otro,
el de la posibilidad de cambiar
la página si se proyectan resul
tados desafortunados. Si habla
mos de la pandemia, no sé trata
sólo de un episodio más de la
vida pública, sino además de vi
das que se salvan y sectores que
se protegen ante golpes inevita
bles, sí, pero que pueden llegar

mil 500 kilómetros de ahí, de este
líder nacional hacía su propia co
más de un año de minimizar la
incluso padecerla, y aun así afe

confinamiento, más que una medida de
para aumentar la pobreza, Jair

esto: "Hemos resuelto crear una
los gobernadores, bajo el mando

Senado, y un comité que se reunirá
autoridades para decidir el rumbo

y al tiempo en que expre
miles de brasileños hicieron sonar
Tan sólo en la región de Sao Paulo

de mil muertes por covid19 en
en todo el país, el saldo diario re

Aun así, al Presidente del
da lo mismo "redireccionar" su es

de mensajes que abrazan la
virus llegó, lo estamos enfrentando
Nuestra vida debe continuar, hay
y los medios de subsistencia de

volver a la normalidad...", sentenció.
esto, a casi siete mil kilómetros

de Brasil, un subsecretario audaz,
para que los ciudadanos se cuiden

diez puntos, por lo que, pensa
creativos se quedaron fuera: "si sale,

"deje alimento a sus masco
tas...", y las más importantes: "las únicas fotos de sus va
caciones tómelas usted...", "que no lo sorprendan ni en
la playa ni en el parque...". Territorialmente más cerca de
Brasilia que de Berlín. Metafóricamente, también.
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Luego de la reunión que mantuvieron el martes el canciller
Marcelo Ebrard y la embajadora Roberta Jacobson, encarga
da especial del gobierno estadunidense para la frontera, ayer,
el presidente Joe Biden decidió ejercer una presión aún mayor
y anunció que le encargará todo lo relacionado con el tema
migratorio alavicepresidentaKamalaHarris, quien, poco an
tes, en una entrevista de televisión, había admitido que ella y el
gobierno estaban "decepcionados" por la situación que se vive
en la frontera, sobre todo por el hacinamiento de niños que la
cruzan sin acompañantes, sin padres y que terminan recluidos
en centros de detención.

El tema, terriblemente complejo para México y Estados Uni
dos, se cruza con variables que obligan a trabajar en solucio
nes reales a los dos países. Partamos de un punto
esencial para entender lo que está sucediendo: al
miedo que generaba Donald Trump, con su polí
tica persecutoria y antiinmigrante, ha sucedido un
presidente Biden, que habla de legalizar a once
millones de inmigrantes que viven sin papeles en
Estados Unidos, que reivindica a los dreamers y
que condena abiertamente las políticas de Trump.

Pero el problema es que, para poder sacar su
plan de legalización migratoria, Biden requiere
que haya orden en la frontera. Y nada castiga po
líticamente más a las reformas de Biden que ver
imágenes de miles de personas hacinadas en la
frontera, que se les niegue la entrada o, en la lógi
ca estadunidense, mucho peor, que se les permita
entrar cuando lo quieren hacer a la fuerza o for
zando los mecanismos legales. La historia de la invasión que tan
bien utilizaron Trump y la cadena Fox cuando comenzaron las
caravanas migrantes al inicio del gobierno de López Obrador
(cuando éste prometió abrir las fronteras), devino en la más es
tricta norma migratoria en décadas y obligó a México a cambiar
sus propias estrategias, a dar un giro de 180 grados y tratar de
cerrar la frontera sur lo más posible utilizando buena parte de
los efectivos de la recién creada Guardia Nacional.

No fue sólo una imposición de Trump, controlar nuestra
frontera es una exigencia de nuestra propia seguridad nacional y
en su momento así se le hizo ver al presidente López Obrador.
Es verdad que nunca hemos tenido un verdadero control de
nuestra frontera sur, pero precisamente por eso es que hacerlo
se transforma en una exigencia: en un mundo con tantos de
safíos como los actuales, desde sanitarios hasta de terrorismo
internacional, no se puede tener fronteras abiertas.

El problema es cómo lograrlo. Hemos estado muchas ve
ces en la frontera sur, desde Quintana Roo hasta Chiapas, y la
porosidad de la misma es evidente. Operativos como los que
se realizan en toda la zona de Ciudad Hidalgo, en la frontera

chiapaneca, son mucho más difíciles de realizar, por ejemplo,
en la selva Lacandona. Sin duda, se deben hacer esfuerzos
muy concretos, y que van en contra de muchos discursos po
líticamente correctos, para garantizar la seguridad en la fron
tera y establecer una estrategia común con Estados Unidos
en ese tema.

Pero al respecto se tendria que volver a considerar algo que
estuvo sobre la mesa durante años y que, una y otra vez, fue
desechado y que ahora, paradójicamente, tiene muchas más
posibilidades de concretarse que en el pasado. En realidad, el
control de la frontera sur tendria que establecerse en el istmo
de Tehuantepec, en la zona más angosta de nuestro territorio y
donde las condiciones naturales permiten hacerlo. La construc

ción del corredor transístmico, que estuvo plan
teado durante décadas, debe ser considerado una
suerte de frontera natural, que permite controles
más estrictos, y debe ser construido pensando, por
supuesto, en las comunicaciones, el comercio y las
áreas productivas, pero también como una insta
lación de seguridad nacional.

Se argumentará que eso dejará a estados como
Chiapas con una enorme presión migratoria. En
realidad no será mucho mayor que la actual, de
por sí altísima, pero esta estrategia tendria que ir
acompañada de un verdadero plan Marshall para
Chiapas y toda la zona sur del país, que.tenga una
lógica transexenal.

Hoy, no tenemos una estrategia migratoria
ni fronteriza integral acorde a los desafíos que

se presentan. Ha habido avances en el control de aduanas y
puertos, tenemos desde años atrás un muy eficiente sistema
de control aeronáutico y de pasajeros, pero el punto débil de la
frontera sur no se podrá subsanar con discursos.

Las diferencias son muy grandes entre una Centroamérica
que vive en la crisis perpetua y Estados Unidos, y la tentación
de cruzar como sea México (donde también las condiciones
son mejores que en los países de origen) para alcanzar la Unión
Americana: una comparación sencilla, mientras Estados Unidos
tendrá a toda su población adulta vacunada contra el covid a
más tardar en un par de meses, Honduras no ha recibido, al día
de hoy, una sola dosis de alguna vacuna, de cualquiera de ellas.

Un plan de desarrollo que abarque las naciones de Centro
américa, sobre todo Honduras, Guatemala y El Salvador (y, por
supuesto, todo el sur de México) es imprescindible, pero el he
cho es que la debilidad institucional de esos países lo dificulta
y, por eso mismo, la política de control fronterizo debe ser más
integral, más completa y con una visión estratégica. Será com
plicadísimo, pero tenemos los instrumentos necesarios como
para hacerlo.

La construcción
del corredor

transístmico, que
estuvo planteado
durante
décadas, debe
ser considerado
una suerte de
frontera natural.
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El que sería el gran caso mediático de esta época electoral, la
confesión y el Juicio de Emilio Lozoya, ha desaparecido de la
palestra. ¿Qué pasó? ¿Dónde quedó este proceso emblemático
de la corrupción del sexenio pasado?
Emilio Lozoya, exencargado de asuntos internacionales

de la campaña presidencial de Enrique Peña, exdirector ge
neral de Pemex, había aceptado su extradición desde España
utilizando el criterio de oportunidad. A cambio de confesar
sus delitos, testificar en contra de exfuncionarios de su mismo
rango o superior y presentar pruebas que comprobaran sus
dichos, Lozoya no pisaría la cárcel en México.

Desde la comodidad de su hogar, ya protegido por la Fis
calía General de la República (FGR), la "blanca palomita"
presentó una denuncia de hechos sobre el caso
Odebrecht. La denuncia se filtró a la prensa.

Resulta que, en 2012, Lozoya habría recibido
sobornos por cien millones de pesos de la cons
tructora brasileña. El candidato presidencial,
¡unto con el entonces ¡efe de la campaña, Luis
Videgaray, habrían instruido a Lozoya entre
gar este dinero a asesores electorales externos.
El, por cierto, se habría quedado con un mi
llón y medio de dólares de este primer pago de
Odebrecht.

Ya como director de Pemex, tanto el presiden
te Peña como el secretario de Hacienda, Luis
Videgaray, le habrían ordenado entregar 120
millones de pesos (presumiblemente de los so
bornos de Odebrecht) a un diputado y cinco se
nadores para comprar votos legislativos con el
fin de aprobar las reformas estructurales. Ade
más, Peña y Videgaray lo habrían instruido a
repartir otros 84 millones de pesos, y luego 200
más, a los mismos legisladores y un secretario de
finanzas de un partido antes de la reforma elec
toral que se aprobó durante el sexenio pasado.

Lozoya también confesó que, durante la ad
ministración del presidente Calderón, Pemex le
habría dado una serie de beneficios económicos
a una compañía mexicana socia de Odebrecht. Se
trata del proyecto Etileno 21 en el que se otorga
ron subsidios a los empresarios causando, según
la FGR, graves pérdidas para el erario.
El presidente López Obrador estaba feliz. Con su gran

olfato mediático, sugirió que se publicaran los videos pre
suntamente entregados por Lozoya donde se exhibía la repar
tición de sobornos provenientes de Odebrecht. Horas después,
apareció un video de dos operadores de senadores panistas
recibiendo una maleta de dinero en efectivo. Parecían los

sobornos que entregaron a los legisladores del PAN con el fin
de votar a favor de la reforma energética.

El Presidente estaba más que feliz. En su mero mole. Co
menzaba el show mediático de un proceso jurídico importan
tísimo en contra de la corrupción de los gobiernos pasados.
Parecía un golpe mortal para el PRI y PAN rumbo a las elec
ciones intermedias.

No pasaron unas cuantas horas cuando el periodista Carlos
Loret presentó dos videos donde se observaba cómo el her
mano del Presidente, Pío López Obrador, recibía una bolsa
y un sobre con un total de un millón 400 mil pesos de David
León, conocido operador del entonces gobernador de Chia
pas, Manuel Velasco, miembro del "finísimo" Partido Ver

de. León claramente confesaba que el dinero
era para apoyar al movimiento (se entendía que
Morena).

¿Coincidencia?
No lo creo. Me parece que del lado opositor

mandaron el mensaje de que ellos también te
nían fichas si iba a comenzar el juego de reve
lar la corrupción de los gobernantes de ahora y
antes. "Tú quieres sacar nuestra mugre, noso
tros sacaremos la tuya y el ventilador escupirá
inmundicia hacia todos lados, incluyendo a tu
familia y colaboradores".
López Obrador hizo una tibia defensa de lo

indefendible con el débil argumento de que eso
no era corrupción, sino una aportación. Poco di
nero, comparado al de Lozoya, que el pueblo
donaba para su gran transformación. Un acto,
quizá ilegal, pero legítimo.
Y ahí se acabó mediáticamente el caso

de Lozoya. El Presidente no volvió a hablar del
tema. Lo infló en la agenda pública tan rápido
como lo desinfló.

¿El que a video mata, a video muere? Parece.
Pero, si bien entiendo, el caso jurídico su

puestamente continúa. Quién sabe dónde va a
terminar. Por lo pronto, el testigo protegido se
encuentra en una próspera libertad. Hoy, a 73
días de las elecciones intermedias, no se ha
bla más de este teina. Por eso la pregunta: ¿y
Lozoya?

VACACIONES
Este columnista se tomará un par de semanas de vacaciones
por lo que Juegos de poder volverá a publicarse el lunes 12
de abril.

Twitter: @leozuckermann

Me parece que
del lado opositor
mandaron el

mensaje de que
ellos también
tenían fichas si
iba a comenzar

el juego
de revelar la

corrupción de
los gobernantes
de ahora y antes.

100
MILLONES
de pesos en sobornos
habría recibido Emilio

Lozoya en 2012 por
parte de Odebrecht.
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"Aquí va a haber
un solo candidato"
Han pasado dos años y medio desde que el médico
Blas Godínez Ortega fue baleado la víspera de tomar pose
sión como alcalde de Gómez Farías, Chihuahua. Pese a que el
hecho se convirtió en un escándalo nacional, la intimidación
por parte del crimen organizado se ha vuelto a hacer presen
te en el actual proceso para renovar los ayuntamientos de la
entidad, igual que sucede en otras partes del país.

Godínez Ortega fue elegido presidente municipal en 2018
luego de emprender una campaña para exigir justicia por el
secuestro y desaparición de su padre.

La noche del 7 de septiembre de 2018, un falso paciente se
presentó en el consultorio de Godínez Ortega y le disparó a
la cabeza. El presidente electo sobrevivió al atentado, pero fue
su suplente quien debió tomar posesión del cargo.

Había sido un proceso electoral marcado por la violen
cia. El candidato del PRD en Gómez Farías, Édgar Mendoza,
había renunciado a seguir su campaña por amenazas. En Ig
nacio Zaragoza, municipio vecino, se desató una balacera
entre grupos delictivos en plena campaña electoral. La casa
del aspirante perredista a la alcaldía, Felipe Mendoza, fue
incendiada, y tres de sus compañeros de partido entre ellos,
la candidata a regidora Liliana García fueron asesinados.
Mendoza tuvo que huir.

En Chínipas, en el suroeste del estado, hombres armados
interceptaron el vehículo en el que viajaba Antonio Miranda
Mardnié, quien era candidato a síndico por el PAN. Lo obliga
ron a descender y luego lo mataron frente a su familia.

Las cosas tampoco pintan bien en el proceso electoral en
curso. El 4 de marzo pasado, Yuriel González Lara candidato
del PRI a la presidencia municipal de Nuevos Casas Grandes,
fue asesinado junto con un policía estatal que lo acompañaba.

Abogado de profesión, González Lara había sido director
de seguridad pública desde 2014 y hasta el momento en que
decidió buscar la alcaldía.

El viernes pasado venció el plazo para registrar planillas
para renovar los ayuntamientos del estado. Esta semana, el di
rigente estatal del Partido Encuentro Solidario, David Medina
Rodríguez, denunció que su organización sólo había podido

registrar candidatos en 30 de los 45 municipios en los que
tiene presencia. "Las amenazas nos frenaron porque hay re
giones en las que simplemente no te permiten tener un can
didato", explicó Medina a El Diario de Juárez.

En conversación telefónica con este reportero, Medina dijo
que varios de sus aspirantes a alcaldes fueron amenazados y
decidieron no competir. "Hay dos tipos de amenazas: la de los
contrincantes, que ya saben cómo asustar a la gente para que
no registre, y la de los criminales, que simplemente dicen 'aquí
va a haber un solo candidato y hazle como quieras'", afirmó el
líder del PES, cuyo partido postuló a luán Godínez en 2018.

El problema se agudiza, dijo, en los tres distritos electorales
del poniente del estado: el 1, con cabecera en Nuevos Casas
Grandes; el 13 (Ciudad Guerrero) y el 22 (Guachochi). Entre los
municipios que mencionó están Madera, Temósachic, Chíni
pas, Guazapares, Urique, Morelos y Batopilas. En todos ellos,
el crimen organizado ha sentado sus reales.

Ayer, habitantes del pueblo mágico de Batopilas pegaron
cartulinas para denunciar que la organización delictiva Gente
Nueva se ha apoderado del lugar. "Nos tienen cada vez más
jodidos", decía una de ellas.

Ése es el ambiente en el que muchos municipios de México
irán a las urnas.

BUSCAPIES

Ayer comentaba aquí sobre la Encuesta para la Medición del
Impacto del Covid19 en la Educación, realizada por el Inegi. El
dato que capturó los titulares informativos y con razón fue
que por motivos asociados a la epidemia o por falta de dinero
o recursos no se inscribieron 5.2 millones de personas, de entre
tres y 29 años de edad, al actual ciclo escolar. Pero si uno lee
con cuidado la encuesta, encontrará otros puntos de preocu
pación, como que hay 2.7 millones de jóvenes de entre 13 y 18
años que no están estudiando. Es una edad critica, en la que los
chavos pueden ser enganchados por criminales. En un trabajo
periodístico que hicimos en Excélsior hace varios años, descu
brimos que según la base de datos oficial SIMBAD una ca
racterística del sicario promedio era tener la secundaria trunca.
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• Si bien es cierto el daño hecho a Pemex era ya
irreversible, el agrónomo vino a acelerar la dilapidación
de recursos públicos, alcanzando velocidades que nadie
podía anticipar.

Se va el Romero que manda, pero se queda el Romero que
gasta. Al menos por unos días más, el otrora oficial mayor que
no pudo explicar la adquisición de calzado en el gobierno de la
ciudad, permanecerá en el cargo, dejando atrás una de las más
conflictivas, estériles y desafortunadas administraciones de la
petrolera chatarra. Burló, sin problema alguno, los requisitos de
ley, ya que el Poder Judicial de la Federación hizo nugatorias
todas las disposiciones legales que establecen requisitos para
ocupar puestos públicos.

La SCJN no ha reparado en el grave daño que hizo a la so
ciedad mexicana al permitir que el Ejecutivo Federal, antes y
ahora, hiciera escarnio de los requerimientos de solvencia téc
nica y mínima experiencia, exigidos para desempeñar cargos
de gestión especializada en sector público.

La mano de Zaldívar y de otros personajes que llegaron a
los cargos públicos sin experiencia en puestos similares al que
ocuparían, está presente en un inefable criterio jurisprudencial
que ampara un sofisma denominado "competen
cia de origen". Es innegable que, por decisión del
Constituyente Permanente, la Constitución deja
claro que los ujieres o auxiliares más directos del
Presidente tienen como principal función el ser
incondicionales operadores de sus decisiones, sí,
se trata de vulgares voceros del capricho oficial.
Pero ello, sólo aplica a los secretarios, no al resto
de la burocracia.

De la alta burocracia, como de las cortes mo
nárquicas, o incluso, de la alta clerecía, sólo se
espera que aplaudan al gobernante en turno, ten
diéndose al paso de su jefe, sin que en realidad
se piense que ellos sean quienes puedan atender o resolver
los problemas nacionales. Su nombramiento es producto de la
cercanía y no de las medallas ganadas honorablemente. Ahora,
es peor, se premia a los hijos, por los dichos o los hechos de los
padres. El extremo más aberrante del nepotismo.

Si bien es cierto el daño hecho a Pemex era ya irreversible, el

agrónomo vino a acelerar la dilapidación de recursos públicos,
alcanzando velocidades que nadie podía anticipar. El barco ha

venido dando tumbos, ya que son polizones los que se apo
deraron del timón. Sin embargo, al efecto, diría Pérez Dayán,
nadie tiene legitimación para evitar que se infrinjan normas de
interés social ni mucho menos, para que se adopten urgentes
medidas acordes al orden público. Bajo el criterio impuesto,
los nombramientos presidenciales seguirán siendo, con graves
consecuencias para la nación, irreprochables. Así, no importan
las sesudas sesiones en ambas cámaras para dilucidar los requi

sitos que deben reunir los funcionarios de especia
lidad técnica, ya que son letra muerta, asesinada
arteramente desde el pleno de Pino Suárez.

De esa forma, el caudillo sólo vino a dar el tiro
de gracia a los organismos autónomos, siendo en
realidad los ministros quienes los acribillaron, al
subvertir la esencia que motivaba su existencia.
Al llenarse de anodinos corifeos, mueran o vivan,
sirven para lo mismo.

La petrolera, violando la ley, se recargará en el
crédito público, sesgando y manipulando el efec
tivo endeudamiento oficial, lo que hace, metiendo
y sacando proveedores del número mágico que se

presenta a los no tan ingenuos compradores de bonos, a quie
nes poco les importa que se les pague violando la ley, mientras
el importe del cupón se deposite oportunamente en sus cuen
tas. Un garlito más se suma a los que el Auditor Superior tendrá
que dar ceguera selectiva.

Soberano lastre energético que ahoga las finanzas públicas y
consume los recursos que faltan en infraestructura social.

* greyes@imel.pro

Al llenarse
de anodinos
corifeos,
mueran o vivan,
sirven para
lo mismo.
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Basta con echarle un ojo a Google para darnos una idea de la
cantidad de veces que el Presidente ha dicho en la mañanera
que "vamos bien".

Los datos duros, sin embargo, reflejan lo desconecta
do que está López Obrador de la realidad.

No vivimos el milagro de la multiplicación de los panes
(Attolini comparó al Presidente con Jesucristo), sino el de
la "multiplicación de los pobres".

Van ejemplos que ilustran la poco envidiable situación de
México en estos tiempos difíciles. Son estadísticas basadas
en fuentes sólidas.

Inegi: 1) 5.2 millones de estudiantes no se inscribieron en
el ciclo escolar 20202021 por falta de dinero o por razones
vinculadas con el covid19.

2) Más de un millón de micro, pequeñas y medianas em
presas se esfumaron en los últimos IT meses.

3) De 12 millones de empleos que desaparecieron en abril
de 2020, sólo se han recuperado 10 millones. Hay un déficit
de 2 millones, sin contar los que debieron haberse creado
el año pasado.

Secretaría de Economía: En 2020 se cayó 11.7% la Inver
sión Extranjera Directa en relación con el año anterior. Se
captaron 29.7 mil millones de dólares, monto inferior a los
32.9 mil millones de dólares de 2019.

Consultora Kearney: México quedó nuevamente fuera
del ranking de los 25 países más atractivos como destino
para la Inversión Extranjera Directa. En 2003 fue el tercer
lugar.

Coneval: Hay 9.8 millones de nuevos pobres por la pan
demia. Sumaban, en total, 74.4 millones de pobres en 2020
(56.7 por ciento de la población.) En 2018, representaban el
48.8 por ciento de la población.

OCDE: México registrará, en 2021, la quinta peor recupe
ración económica entre los 20 países más industrializados
del mundo.

Pemex reportó pérdidas en 2020 por 480 mil 966 mi
llones de pesos.

La lista de las desalentadoras estadísticas es intermina

ble. No alcanzaría el espacio si incluimos las de salud (tercer
lugar en muertes totales, y primero en fallecimientos de per
sonal sanitario); de seguridad (70 mil muertos en dos años);
escasez de medicamentos...

Para un gobierno que tiene como lema "Primero los po
bres" y que se (acta de millonarios ahorros por el combate a
la corrupción y la austeridad republicana, es una vergüenza.

La 4T está muy lejos de equipararse con la Independen
cia, la Reforma, la Revolución. Vamos a la 4a pauperización.
Y no hay esperanza de que se corrija el rumbo. López

Obrador es un hombre de ideas fijas.

* Lamentable el debate que ofrecieron diputados de
Morena y el PT contra los lincamientos del INE para evitar
l3¿ sobrerrepresentación de partidos en la Cámara de Dipu
tádos^más allá del 8 por ciento que permite la Constitución.
¦ Morpiistas y petistas no ocultaban en tribuna su frustra
ción. Nd sólo pedían la destitución del consejero presidente
del Instituto, Lorenzo Córdova, sino también de su "mo
naguillo" Ciro Murayama (así lo llamó Noroña). "Tenemos
que correrlos por más que digan que no es el momento",
dijo el petista.

Otros de plano reclamaban que se acoten las facultades
del INE para que el árbitro electoral no pueda hacer modi
ficaciones regulatorias por lo menos 90 días antes de las
elecciones.

Están muy enojados porque los nuevos lincamientos del
INE frente a una representación proporcional que equilibre
la votación con el número de curules "pluris" no les convie
ne ni tantito.

¿Será porque, vía las coaliciones, la alianza More
naPTPES obtuvo en 2018 una sobrerrepresentación de 15.7
por ciento? Eso equivale a 39 diputados más, según el INE.

* Malas noticias para Morena en Nuevo León. Su can
didata a gobernadora, Clara Luz Flores, ha perdido doce
puntos en las encuestas desde enero.

Ya fue desplazada al segundo lugar en la intención de
voto (26 por ciento), detrás del candidato de la coalición PRI
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PRD, Adrián de la Garza, según la encuesta que nos mandó
ayer Ulises Beltrán.
Otro que crece en la medición de Beltrán, Juárez y

Asociados es el emecista Samuel García. Pasó del 14 por
ciento en la intención de voto al 22 por ciento. El panis
ta Fernando Larrazábal bajó a cuarto lugar con 20 por
ciento.

En San Luis Potosí tampoco son buenas las noticias para
Morena: va a la cabeza el controvertido abanderado del Par
tido Verde, Ricardo Gallardo, con el 41 por ciento.
En segundo lugar se ubica Octavio Pedroza, de la

coalición PANPRIPRD, con 27 por ciento, y en terce
ro Mónica Rangel, candidata del guinda, 26 por ciento.
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Las políticas
públicas.del gobier
no de Sonora, qüs
encabeza Claudia
Pavlosich, continúan
sumand<Ronfian
za erilosjrwersionis
tas, Amqzon anun
ció la construcción y
apertura de un nue
vo cení© de distribu
ción en Hermosillo.
C&n el funciona
miento de este eéo
tro se crearán cien

tos de empleos para
mujeres y hombres

sonorense®..

MAGO. El conse
[ero presidente del
INE, Lorenzo Cór
dova, füe enfático:
¿porquéel INE no
estuvo en el acuer
do por la democra
cia convocado por
el presidente López
Obrador?, pues
"porquero lo convo
carón". Al presentar
la Encuesta Nacio
nal de Cultura Cívi
ca 2020, el cortse
pro añadió queel
acuerdófui entre
los mandatarios lo

cales y el titular del
Ejecutiva federal.
Sea como sea, d'i»
¡o, el eumplimiento
de las leyes electo
rales noestán a dis
cusión ni dependen
dé un acuerdo para
cumplirse.
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Joe Hiden suíre la mala reputación que
le lian hecho los republicanos en Kl
acusando una crisis humanitaria por
lo que el plan velado es que México
contenga a los migrantes reforzando
la seguridad en sus dos fixniteras
La administración de Biden man

dó el mensaje equivocado, la
promesa de reforma migratoria
para 11 millones de indocumen
tados, estatus legal a los jóvenes

soñadores, atender las necesidades de
los agricultores y concretar el TPS para
los venezolanos en sus primeros días; fue
interpretado como un relajamiento de los
controles en la frontera norte.
También aumentó la atención de soli

citudes de asilo y trataron de resolver el
grave problema de los menores de edad
no acompañados.
Dichas acciones fueron aprovecha

das por los republicanos para decirle a
todo el país que en unos días el nuevo
gobierno propició una crisis humanita
ria, porque a su juicio anuló las medidas
tomadas por Donald Trump.
Y, desde luego, por los traficantes de

personas, que hicieron creer a los cen
troamericanos que Joe Biden les estaba
dando la bienvenida, lo creyeron, au
mentó el flujo de los emigrantes del Trián
gulo Norte, quienes, incluso, reclaman
al presidente que les cumpla, lo que ellos

entendieron que ahora las puertas esta
ban abiertas.
En eso estaban, cuando los demó

cratas recordaron que México le hi
zo a Trump el trabajo de contención en
las dos fronteras y pusieron manos a la
obra.

¿Quieren vacunas? ¡Ah! pues noso
tros queremos militares como agentes
migratorios, fue la respuesta.
López Obrador podrá decir que si la

soberanía o la madre del muerto; los he
chos lo descalifican: pidió vacunas por
la vía de la ONU y nada, luego de ma
nera abierta, previo a su reunión virtual
con Biden, pero le respondió la vocera
que tampoco y en días pasados dicien
do que si Estados Unidos contaba con
millones de dosis de AstraZéneca y no
las usa porque los CDC no la han certi
ficado, pues que no fueran gachos y le
prestasen unos cuantos millones.
De ahí trascendió el quidpmquo, esa

especie de dando y dando, que las dos
partes han querido negar, pero, otra
vez, los hechos los descubren. Estados
Unidos anunció que mandaría vacunas
a sus dos vecinos, a Canadá, solo por
que son mejores amigos, pero a México
le pusieron como condición aumentar la
vigilancia en las dos fronteras.

Las cosas están tan calientes que Bi
den visitará pronto la frontera sur, legis
ladores republicanos lo vienen haciendo

en pequeños grupos, pero de manera
continua, los representantes demócratas
han descobijado a su gobierno filtrando
imágenes de las condiciones en que se
encuentran los menores no acompaña
dos y los de las localidades fronterizas
reclaman el impacto que se está presen
tando en sus comunidades.

Así las cosas, ya le fragmentaron los
planes al presidente, si la intención era
regularizar a los dreamers y a 11 mi
llones que tienen cinco años o más en
calidad de indocumentados y han rea
lizado sus declaraciones de impuestos,
ahora abundan las iniciativas porque
unos y otros no quieren ceder la meda
lla al adversario.

Con tantos problemas poco se dice
del aumento de los mexicanos que están
migrandoa Estados Unidos.
La crisis económica que sufre el país

y las perspectivas de que empeore,
han provocado que, otra vez, sea ma
yor el número de los que se van que los
que regresan, Bloombergcalculó que
unos 40,000 en los últimos dos años
con énfasis en el último semestre de

2020; cosa que a López Obrador le
dará mucho gusto porque significará
más remesas.

No olvidar que Biden le bateó la pro
puesta de un programa de trabajadores
temporales como el de los braceros del
siglo pasado.
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G LOBALITI KA

La visita a India de Lloyd J. Austin III, Secretario de De
fensa de los EU, ratifica la voluntad de cooperación en
materia de seguridad y recalca una mirada compartida
sobre el significado de la estabilidad en la región Indo
Pacífica. Llamó la atención la simultaneidad del encuen

tro en Nueva Delhi con el inicio de las conversaciones con

China en Alaska. Parecía que la mesa de negociación ne
cesitase para su éxito del mantenimiento de una amenaza.
El hilo rojo que conecta los intereses de las dos democracias
más grandes del mundo no es la industria del entretenimien
to, sino una estrategia del conflicto basada en un poderoso
interés común.
Durante la última década hemos observado el creciente

deseo de Washington por mostrar su capacidad de disua
sión y de asociación militar en Asia. El enfoque planteado
descansa en el lenguaje de la interoperabilidad y en la pro
moción de acuerdos en defensa como activo diplomático.
Mientras China elevaba el comercio internacional con sus ve

cinos, EU mejoraba su capacidad de intimidación en la zona
en disputa, aunque ciertas decisiones resultasen contradicto
rias (por ejemplo, el rechazo de Donald Trump a la realiza
ción de maniobras conjuntas con Corea del Sur y su negativa
al uso de los B52 con base en Guam referencia extraída de

las memorias de John Bolton, exconsejero de Seguridad Na
cional de los EUj.
Civilizaciones diferentes encontraban formas de coopera

ción sin necesidad de compartir lineamientos culturales, si
bien partían de la insistencia en el valor de la democracia. El
actual rol de India, o de los otros miembros del llamado quad,
parece prefigurado en unas palabras de Samuel P. Hunting
ton recogidas en su libro El choque de civilizaciones (1996):
"Sabemos quiénes somos sólo cuando sabemos quiénes no
somos y con frecuencia sólo cuando sabemos contra quié

nes estamos". Impresión que materializa una idea ajena a la
versión multicivilizacional y que vendría a ser la justificación
para entender que la lógica estratégica trasciende los facto
res culturales.

Bajo la hegemonía institucional de Narendra Modi, la In
dia ha abierto un proceso global de expectativas. En el pe
ríodo 20162020 ha sido el principal receptor de transferen
cia armamentística para Francia, Israel o Rusia; aumentó el
número de reactores nucleares y fortaleció su capacidad aé
rea con aviones Dassault Rafale o con un lote de helicópteros
Apache. Todo apunta a que su dependencia tecnológicomi
litar con Rusia, forjada en sus tiempos de gestación como Es
tado Nación, será amortiguada por otros socios preferentes.
Pensar el Pacífico desde el Indico es el ángulo de visión

que explica la trascendencia de una decisión tomada por Ja
mes N. Mattis, exsecretario de Defensa de EU, el 30 de mayo
de 201 8: la creación del Comando IndoPacífico cuyo cuar
tel general está en el Campamento H. M. Smith en Hawái.
Aquel impulso determinó las características de una fuerza lla
mada a controlar dos océanos y más de la mitad de la super
ficie terrestre. Con la invención del hashtag #FreeandOpenln
doPacific se resume una lectura imperial del mundo.
Sin menospreciar el papel de las contingencias es razona

ble afirmar que la percepción estadounidense sobre la conec
tividad IndoPacífica hará de India un socio vital en su acción
exterior. Como decía Robert D. Kaplan, al abordar el dilema
geográfico de la India, nos tocará despejar dudas sobre el
sentido de sus rivalidades (emocionales, tácticas, comercia
les) para anticipar su perdurabilidad y el carácter de las dis
putas a que den lugar; pero el subcontinente indio ya es hoy
un cine con butacas preferentes para asistir a la exhibición
del nuevo orden mundial.

* Doctor en Humanidades, Universidad Carlos III
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Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(diego.petersenfóíinformador.ccBfgfl

Sí señor
Si pensábamos que la participación de las Fuer

zas Armadas había llegado a un límite peligroso
para la salud de la democracia con el paso de cons
tructores a administradores del Tren Maya, lo que
vimos ayer en la Mañanera con el general secretario
Luis Crescendo Sandoval hadándola de secretario

de Salud llega a niveles de encender las alarmas.
Que le pasen por encima al secretario de Salud,

Joige Alcocer, no es novedad. De todos los floreros
del gabinete de López Obrador éste es al que menos
le cambian el agua y menos sacan a orear. Quien ha
bía tomado su lugar era el tan poderoso como desga
tadosubsecretarioHugoLópezGatell,perosehaido
ponchando en el camino. Cuando amediados deene
ro renundó (despidieron) a la encargada de vacuna
dón, MriamEsther Vargas, para dejar en manos de
la Secretaría de Bienestar la logística de vacunación
(ellos dedden con criterios estridamente políticos
cuándo y cuántas vacunas van para cada municipio)
quedó claro que el manejo sería con criterios electo
rales. La presencia de la Guardia Nadonal pareda,
en ese momento, tener una lógica de seguridad; sin
embargo, conforme han ido pasando las semanas es
el Ejérdto quien se ha hecho cargo primero del tras
lado de las vacunas, luego de la logística en los pun
tos de vacunadón y ahora de la informadón.

Después de que el presidente Felipe Calderón
decidió echar mano de las Fuerzas Armadas para
combatir la inseguridad la pegunta desde la izquier
da fue, como mucha razón, quién los regresaría a
los cuarteles. Peña Nieto ganó la elección prome

tiendo una estrategia de seguridad distinta y el re
greso de las Fuerzas Armadas a sus funciones de Se
guridad Nacional. No sólo no lo cumplió, sino que
propuso una reforma a la Ley de Seguridad Interior
para legalizar que Ejército y Marina pudieran par
ticipar en labores de seguridad pública, misma que
fue rechazada por la Corte y severamente criticada
por el entonces eterno candidato López Obrador,
quien prometió en campaña regresar al Ejército a
los cuarteles. Lejos de ello los metió a Palacio, los
convirtió no sólo en el pilar de su estrategia de segu
ridad, sino en los operadores de su gobierno.

Paredera una contradicción que un presidente
que se dice de izquierda le dé tanta fuerza a los mili
tares. Yanotienesentido seguir discutiendo siLópez
Obrador es de izquierda: está claro que no. La pre
gunta es por qué el presidente se apoya tanto en las
Fuerzas Armadas. Hay al menos dos razones: la pri
mera es que el Ejérdto no sabe, ni quiere, decir que
no. La segunda es que hace las cosas como al presi
dente le gusta: sin discutir, acatando las órdenes,
obedeciendo sin cuestionar, resolviendo los proble
mas sobre la marcha. Para un presidente que no le
gusta escuchar y menos aún que lo contradigan, el
gabinete se reduce a aquellos que dicen "sí señor":
loslealescomolasecretariadeEneigía,RocíoNahle,
el de Bienestar, Javier May o la de la Fundón Públi
ca, IrmaEréndira Sandoval, y los del sí institucional:
el secretario de Marina, José Rafael Ojeda, y Defen
sa Nacional (y lo que se le ocurra al presidente esta
semana), Luis Crescendo Sandoval.
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Un Premio Nobel
y la mariguana

Al considerar que el Congreso de nuestro
país está en el proceso de legalizar el uso
de la mariguana con fines recreativos,
me pareció oportuno recurrir a un artícu
lo publicado por don Camilo José Ce

la (19162002), en la revista Imaginaciones, que fue
ra compilado en su libro Los sueños vanos, los ángeles
curiosos, de Editorial Argos Vergara S.A., que vio la
luz en el año 1979. Transcribiré algunos fragmentos
de la sabrosa prosa del español que ganó el Premio
Nobel de Literatura en 1989.

"A mi me parece que a la marijuana (así la escri
bió con jota, en lo sucesivo la escribiré con g) debería
despojársele de su leyenda de flor del mal, porque no
tiene cuerpo para chaleco; si se prohibiese la zarza
parrilla, también aumentaría el número de sus partida
rios. A lo mejor dentro de algún tiempo la mariguana
acaba vendiéndose en los estancos, con lo que tirios
y troyanos apuntillaríamos no pocas de las preocupa
ciones administrativas, que no morales, que hoy nos
atenazan. Y quede claro y conste para aviso de mali
ciosos lo que ni merecía la pena aclarar, esto es, que
yo no fumo mariguana, sino labores de la Tabacale
ra, que son muy saludables (...) Confieso, sin el menor
propósito de enmienda, porque no creo que la cosa
sea para tanto, que en Marruecos fume kif dos o tres
veces y que lo dejé porque olía muy mal (...)"

"Según los sabios, la mariguana, que es la forma
de "yerba" —como dicen quienes la fuman— más en
boga entre los hijos de familia de los países occiden
tales, tiene muy escasa toxicidad y no produce suer
te alguna de adicción fisiológica, aunque sí, quizá,
una ligera adicción psicológica. Pienso que a su con
sumo contribuyen no poco los legisladores con sus tor
pes prohibiciones y sus gratuitas idealizaciones (...)"

"El argumento de que la mariguana es la antesala de

las drogas duras la cocaína, el L.S.D., la heroína, etcé
tera— no es muy sólido, ya que las dos primeras drogas
en las que cae y con las que quizá pueda iniciarse el no
vicio en su carrera viciosa, son el tabaco y el vino, que
sí causan adicción y se venden con entera libertad (...)"

"Las leyes a la contra, quiero decir, las leyes 'anti'y
negadoras de ciertas libertades, no han resultado ja
más demasiado eficaces y, a la corta o a la larga, fue
ron abandonadas por los mismos países que las pro
mulgaron, ya que, con harta frecuencia, era peor el
remedio que la enfermedad. Prohibir el pecado por
decreto es muy ingenuo subterfugio, ¡y ojalá pudiera
decirse lo contrario] En España, país donde el consu
mo de bebidas alcohólicas es libre, no hay más borra
chos que en los países donde comprar una botella es
un arco de iglesia. De otra parte, nótese que la veda
de la prostitución no produjo su destierro, sino la pre
sencia de un mal peor: la prostitución clandestina, con
su doloroso secuela de la falta de control policíaco y
del recrudecimiento en las enfermedades venéreas".

"No; prohibir por prohibir es más cómodo que eficaz
y también más arbitrario que inteligente. Al legislador ha
bría que pedirle que no idealizase las circunstancias de
por si vulgares y que no prohibiera sino lo prohibible. Y
prohibible, bien mirado, no hay muchas más presuncio
nes que las que atenían contra el derecho natural (...)"

"Hay jóvenes que fuman mariguana, es cierto, pe
ro hay muchos más —y muchos más que antes— que
no fuman ni tabaco. Sería curioso y quizá útil hacer la
prueba de desnudar la mariguana de su leyenda. Las
energías y los cuartos que se gastan en la persecución
de su consumo podrían dedicarse a colocar filtros en
las chimeneas de las fábricas y en los tubos de escape
de los automóviles; hay humos que nos intoxican sin
pedirnos permiso, lo cual es más triste de los necesario
y más cruel que lo que fuera de desear".
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México hablará con la
\ icepresidenta Harris
En palabras del presidente estadunidense Jose

ph Biden la tarea de su vicepresidenta Kama
la Harris será coordinar la política migratoria
cuyo objetivo es simple: "contener la migración
centroamericana a Estados Unidos".

Vale recordar que durante el mandato de Barak Oba
ma su vicepresidente Biden tuvo la misma encomienda y
durante su segundo mandato Estados Unidos deportó más
mexicanos que nunca, además de centroamericanos, claro.
Eso hará más difícil la tarea del canciller Marcelo

Ebrard, aunque puede vender el proyecto lopezobra
dorista de invertir en Centroamérica. Como sea, nunca
será productivo enemistarse con quien está a un latido
de la Casa Blanca.

¿Descarrilará la elección el partido oficial?
Preocupa que una apelación jurídica como es la impugna
ción de Morena a las reglas del INE para mantener dentro
de la Constitución la sobrerrepresentación de los partidos
en el Congreso haya sido escrita en lenguaje panfletario.
A ningún tribunal le importa eso "del tenebroso plan",

aunque uno entiende que sólo tratan de ser obsecuentes
con la indignación de Palacio Nacional contra dos con
sejeros electorales a quienes quieren llevar al cadalso.

La sensatez hace suponer que las propuestas de legisla
dores del partido oficial para destituirlos son afanes de algu
nos cortesanos como no tenía ni Luis XIVy no un irresponsa
ble intento para descarrilar las elecciones del próximo junio.

"Voluntarios" racionalizan
metas de la 4T
Seguros de que el actual Gobierno de la República tra
tan de construirle una narrativa para que sea afín a las iz
quierdas latinoamericanas y no producto de aquella frac
tura de las élites políticas ocurrida hace 33 años.

Explican las políticas públicas de la 4T como la ruta
al desarrollo que resolverá la pobreza y desigualdad de
México, igual que Deng Xiaoping le dio un giro a la
República Popular China, la cual hoyes la segunda po
tencia económica global.
Mas son transparentes, pues China tuvo su perestroi

ka, logró prosperidad que sacó de la pobreza a casi
1,000 millones de personas, creó clases medias y una
riquísima clase empresarial. Pero sin glasnost, el partido
tiene firme control de la sociedad.

Notas en remolino
Un anciano era llevado a una clínica del IMSS cada mes

para un tratamiento que intentaba evitar que perdiera la
visión de un ojo. La semana pasada, el anciano dijo a su
hija: "estoy muy triste porque creo que me quedaré ciego".
En el IMSS le dijeron que su tratamiento tenía que esperar.
Cosas del México real... Es posible que cuando la titular
de la STPS Luisa María Alcalde tenga que discutir te
mas laborales con su homólogo del gobierno norteameri
cano Marty Walsh le sea fácil entenderse, pues el fun
cionario tiene larga trayectoria como dirigente sindical...
La presión para la vacunación ha forzado al presidente
Andrés Manuel López Obrador a convocar otra vez
a soldados y marinos a respaldar la campaña en todo
el país... A pesar de las ¡deas del mandatario boliviano
Luis Arce sobre los yacimientos de litio, en Palacio que
dó claro que México no ha tomado una decisión aún...
Lo que le faltaba a Mario Delgado, Josefina Villa
rreal, candidata a una alcaldía de Nuevo León renuncia
porque le dieron trato desigual en Morena...
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Hubo quienes ofrecían "vinculación" con Astra
Zeneca en el Reino Unido para adquirir la va
cuna contra la Covid19, en una transacción
entre particulares sin intervención guberna
mental. Otros aseguraban tener "contactos di

rectos" para importar —vía Hong Kong— 10 millones de
dosis de Coronavac y buscaron clientes, entre gobiernos
municipales y organizaciones gremiales.
Ya habían corrido ríos de tinta sobre el entepreneur ve

racruzano Alejandro Cossío Hernándezy el empresa
rio jalisciense Jesús Ortega Martínez, quienes busca
ron —sin éxito— adquirir la Sputnik V, ya fuera a través de
recónditos intermediarios o directamente, con el Fondo Ru
so de Inversión Directa.
Sin tanta alharaca, Yusuf Amdani consiguió el bioló

gico y sin dar aviso a las autoridades sanitarias, vacunó a
más de 2,000 empleados que laboran en las empresas de
su consorcio —Grupo Karims— en Campeche.

El empresario de origen paquistaní no es un desconocido
en aquella entidad de la Península de Yucatán. Todo lo con
trario. Hace tres décadas a tierras centroamericanas, cuando
estaban en ciernes los Acuerdos de Chapultepec ya había
arrancado con su plan de inversiones para instalar maquila
doras de ropa que llevaran sus productos a Panamá.

De los textiles, a los bienes raíces y finalmente, a la ter
ciarización de servicios en países —Guatemala, Hondu
ras, Nicaragua y México— donde el costo de la mano de
obra es incluso menor que en los puntos fronterizos con Es
tados Unidos.

La inestabilidad política de la región no fue un obstáculo
para la expansión de Grupo Karim's que ocurrió "confian
do en Dios, primeramente y luego, en lascircunstanciasyen
las capacidades propias", reveló el empresario paquistaní
en una entrevista concedida en 2015 a Forjadores, una re
vista de la Cámara de Comercio e Industrias de Cortés de

Honduras, donde logró un cargo directivo, en su calidad de
presidente de la Fundación Hondurena para la Responsabi
lidad Social Empresarial, Fundahrse.

Entonces, Amdari Bai tenía 19,000 empleados en aque
lla nación y gestionaba Altara, un malí que estaría en el co
razón de una "ciudad inteligente". Altia Business Parkalber
garía torres de oficinas, un campus universitario, un centro
médico, instalaciones deportivasy un hotel para "satisfacer
todas las necesidades comerciales, de vida, recreativas y
sociales de las personas que trabajan allí, al mismo tiempo
que sirve a la comunidad en su conjunto".

Su fastuosa boda, un año antes, lo puso en el radar me
diático. La revista Forbesy la BBCMundo lo ubicaron en el
Top 10 de los hombres más ricos de Centroamérica y el se
gundo de Honduras, país que después de la Segunda Gue
rra Mundial se convirtió en un refugio seguro para familias
árabes que prosperaron en la región.

En Campeche recuerdan sus primeros emprendí mientas
durante el foxismo. Carlos Salomón Azar García era
el gobernador de la entidad. Su ascenso empresarial se
consolidó en los siguientes sexenios pero se vio interrumpi
do durante el mandato de Fernando Ortega Bernez,
cuando sus maquiladoras fueron trasladadas a la zona in
dustral de La Cofradía, en San Pedro Sula.

Grupo Karims regresó hace una década, con la apertura
del hotel Ocean ViewyCampeche Hills, un emprendimien
to inmobiliario de alta gama. Su proyecto más fastuoso —
la edificación de una mezquita frente al mar— tuvo que ser
suspendido el año pasado, por la contingencia sanitaria.
Nadie en Campeche puso en duda la capacidad del

CEO de Grupo Karims de adquirir la vacuna rusa. Tampo
co nadie impidió que —previa escala enTapachula— la in
trodujera en el paísy la aplicara a un número indetermina
do de empleados y amigos. La fuga de los directivos de su
empresa es un incidente bochornoso pero más, la respuesta
de los responsables del Programa Nacional de Vacunación,
que una semana después de la incautación del biológico
siguen sin esclarecer lo ocurrido ni sancionar a los respon
sables. La presunta falsificación del producto es tan grande
como la incompetencia de Cofepris. Y el descrédito de los
funcionarios gubernamentales aumenta, tras de este caso y
las pruebas falsas aplicadas en el aeropuerto de Cancún a
turistas argentinos.
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Unas "33.6 millones de personas entre los 3 y
29 años estuvieron inscritas en el ciclo esco

lar 20192020 (...) 740,000 no concluye
ron el ciclo escolar: 58.9% por alguna razón
asociada a la Covid19 y 8.9% por falta de

dinero o recursos".
Por los mismos dos motivos no se inscribieron 5.2 mi

llones al ciclo 20202021.

"Sobre los motivos asociados a la Covid1 9 para
no inscribirse en el ciclo 20202021, 26.6% conside
ra que las clases a distancia son poco funcionales pa
ra el aprendizaje; 25.3% señala que alguno de sus pa
dres o tutores se quedaron sin trabajo, 21.9% carece de
computadora, otros dispositivo o conexión de internet".
Así resumió el Inegi el martes pasado los resultados

de su Encuesta para la Medición del Impacto Covid19
en la Educación 2020.

Los números corroboran lo que muchos dijimos des
de que se suspendieron, en marzo del año pasado, las
clases presenciales: que ningún método improvisado de
enseñanza a distancia serviría para suplir la educación
que millones de niños y jóvenes recibían en las aulas.

Y los métodos fueron improvisados, en México y alre
dedor del mundo, porque nadie esperaba, cuando em
pezó, que la pandemia fuera tan devastadora y de lar
ga duración.
Que 5'940,000 personas hayan desertado durante

los dos más recientes ciclos escolares y que la mayoría
de los estudiantes haya recibido una muy deficiente ense
ñanza a distancia, seguramente colocará a nuestro país
en un peor lugar en el ranking mundial educativo, medi
do por los resultados del examen que cada tres años apli
ca el Programa Internacional de Evaluación de Estudian
tes (PISA) de la Organización para la Cooperación y del
Desarrollo Económicos (OCDE), a cientos de miles de ni

ños de 15 años alrededor del mundo, México incluido.
El examen PISA más reciente se aplicó durante 201 8

a unos 600,000 estudiantes en 79 países y los resulta
dos se publicaron en diciembre de 2019. Por la pande
mia no pudo realizarse en 2021 y la OCDE asegura que
el reporte correspondiente a ese año utilizará otra meto
dología para medir el desempeño de los quinceañeros.
El sistema educativo nacional no ha proporcionado

educación de calidad desde hace décadas, como lo
corroboran los resultados PISA que se han aplicado de
2000 a 2018.

En 2018, los estudiantes mexicanos promediaron
420 puntos en habilidad lectora, 409 en matemáticas
y 419 en ciencias, por debajo de los promedios obteni
dos por los países de la OCDE, a la que México pertene
ce, que fueron 487, 489 y 489 puntos respectivamente.

Lo peor del caso es que, salvo matemáticas, los pun
tos de los mexicanos en el 2000 fueron superiores a los
obtenidos en 201 8: Habilidad lectora (422 vs 420),
matemáticas (387 vs 409) y ciencias (422 vs 419). En
el caso de matemáticas, los 409 puntos fueron menos
que los 419 obtenidos en 2009; es decir, retroceso total
y aún sin pandemia.
Si el presidente Andrés Manuel López Obrador

realmente desea empezar a mejorar la calidad educativa,
debe aceptar que toda la sociedad participe en el esfuer
zo. Si, como insiste en hacerlo él en otras áreas, ignora al
sector privado, estará condenando a millones de niños, jó
venes y adultos jóvenes a la pobreza en que viven la ma
yoría de quienes han recibido una educación mediocre.

La educación nos atañe a todos, no solo a los buró
cratas del sector educativo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Morenay sus cursos de superación
Duro golpe a su credibilidad recibió la candidata de Morena al
gobierno de Nuevo León, Clara Luz Flores, al difundirse un
video en el que charla de manera extensa y cordial con Keith
Raniere, líder de la secta NXIVM, hoy condenado a 120 años de
prisión por tráfico sexual y delincuencia organizada. La exalcal
desa priista había dicho, en entrevista con Julio Astillero, que su
único acercamiento al grupo fue para tomar un curso de "supe
ración personal", negando haber conocido al fundador del dan.
Su respuesta fue similar a la que dio el líder del partido guinda,
Mario Delgado, quien dijo que estaba en "desarrollo personal y
profesional".

Incomodan a Arce en el Senado
Durante la sesión solemne de ayer en el Senado, los panistas Xó
chitl Gálvezy Jesús Horacio González Delgadillo pro
testaron durante el discurso del presidente de Bolivia, Luis Arce
Catacora. Los legisladores, presentes en el pleno, mostraron
cartulinas con los mensajes "Libertad para Jeanine Áñez", "No
más presos políticos" y "Demócratas no encarcelan opositores".
La protesta no pudo verse en la transmisión del Canal del Con
greso. Los senadores panistas, más tarde, en un comunicado, hi
cieron un llamado al presidente de Bolivia para que se realice un
juicio justo a la expresidenta interina, al considerar que hay claros
indicios de persecución política.

Reproches en Morena
contra líderes
En la tribuna de San Lázaro, hubo ayer fuertes reproches desde
Morena contra Mario Delgado y salpicaron hasta al senador
Ricardo Monreal. El diputado morenista Rubén Cayetano
recriminó que el conflicto que su partido vive con el ENE es por
culpa de los dos coordinadores parlamentarios. "Voy a ser au
tocrítico, no todo es culpa de la derecha. Nada de esto estaría
pasando si quienes han poseído la conducción de nuestro grupo

parlamentario, tanto aquí como en el Senado, en lugar de actuar
pensando en sí mismos, no hubieran perdido de vista la ruta del
proyecto transformador".

Sin miedo a que los corran
Quienes no callan como momias y tampoco tienen miedo a que los
corran por sus dedaraciones, son los ingenieros de la Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción, que capitanea Francisco
Javier Solares. La agrupación respaldó los dichos de Jorge Ar
ganis, titular de la SCT, para que el gobierno de la 4T le deje algo
a los civiles, y ya no se diga el aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren
Maya o la refinería Dos Bocas, sino algo en beneficio del sector de
la construcción, que tan sólo el año pasado registró un desplome de
18% y que dejaría pérdidas de hasta 4 millones de empleos.

Toman sus precauciones
en la policía de Harfuch
Pues, qué habrá pasado, que Ornar García Harfuch, titular
de la SSCCDMX, ordenó, a través de sus mandos, que, a partir
de esta semana, todo el personal policial que participe en alguna
detención, esté atento del curso que siga el proceso para que, en
caso de que los detenidos sean liberados del MP o juez dvico y
queden a su cargo, dicha libertad se haga frente a las cámaras del
C5. El objetivo es dejar constancia de la acción y evitar así acu
saciones por parte de familiares de los liberados sobre cualquier
cosa que les pueda suceder posterior a la liberación. ¿Será que ya
ha habido casos de este tipo sin que salgan a la luz pública?

Amazon en Sonora
Las políticas públicas del gobierno del estado de Sonora, que
encabeza Claudia Pavlovich, siguen sumando inversiones.
Amazon anunció la construcción y próxima apertura de un nuevo
centro de distribución en la ciudad de Hermosillo. Con el funcio
namiento de este centro distribuidor vendrá la creación de cien
tos de empleos adicionales que hoy se necesitan más que nunca.
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¡Oiga, doctor!

Quién sabe por qué López Obrador tomó ¡a
decisión de, como Presidente, maltratar al
personal sanitario

El presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció ayer
que, en un esfuerzo por "am

pliar la vacunación, va a intervenir la
Secretaría de Marina, la Secretaría
de la Defensa, todo el personal mé
dico para vacunar a más personas en
estos días".

El mandatario no aportó más
detalles, pero dada la tendencia de
esta administración, el orden de los
factores altera el producto. Es decir,
una vez más AMLO estaría dando
más protagonismo a las Fuerzas
Armadas, en esta ocasión en detri
mento del golpeado sector salud,
constituido por uno de los colectivos
que más ha padecido las políticas
es un decir del tabasqueño. Si
agravio ocurre, el Presidente estaría
jugando con fuego.
Quién sabe por qué López Obrador

tomó la decisión de, como Presi
dente, maltratar al personal sanita
rio. Los ejemplos sobran, pero no está
de más recorrer brevemente algunos.
Hace casi un año, en una de las

más claras afrentas, los llamó mer
cantiüstas. En mayo de 2020, en
una mañanera dijo que el "mer
cantilismo que desgraciadamente
también llegó a predominar en el
periodo neoliberal en todo lo rela

donado con la salud. Como se decía
antes de los médicos que sólo busca
ban enriquecerse y cuando llegaba
el paciente lo primero que hacían
era preguntarle: ¿qué tienes?
No pues es que me duele acá,

doctor.
No, ¿qué tienes de bienes?".
Los gremios médicos respondie

ron con un rechazo frontal al re
duccionismo del Presidente, que en
una disculpa a medias lamentó la
generalización, pero no se retractó
esencialmente.

Meses antes, en enero de ese año,
sin mostrar pruebas el gobierno fe
deral cargó contra el doctor Jaime
Zermeño, director del Hospital In
fantil de México Federico Gómez, a
quien acusó de estar involucrado en
supuesta corrupción por compras
de medicamentos oncológicos. El
médico suscitó el respaldo de sus
compañeros, que en una reunión
le aplaudieron de pie gritando "no
estás solo".

Y sólo para no dejarlo de men
cionar, en el afín de concentrar en
la Oficialía Mayor de Hacienda la
compra de medicamentos, para
supuestamente evitar corrupción,
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este gobierno también terminó por
marginar a prestigiados médicos
del sector salud que sólo querían
aportar su conocimiento tanto del
mercado farmacéutico como de las
operaciones gubernamentales ne
cesarias para garantizar abasto de
tales insumos.

Luego vino la pandemia, y con
ella una realidad: contamos es un
decir con un vocero de la misma
que prefiere Palacio o cualquier
lugar antes que los hospitales tene
mos más fotos de Gatell en la playa,
en la Condesa o en un avión que en
una instalación hospitalaria,
A todo lo anterior hay que agre

gar que a tres meses de iniciada la
vacunación, el gobierno ni siquiera
ha podido completar las dos dosis al
personal sanitario que sí eligió va
cunardejando fuera al de los hos
pitales privados y a otros gremios
parecidos, como los dentistas. Y
ni qué decir que el Presidente ha
decidido brincar a ese personal del
orden de vacunación establecido
originalmente.
No es que esté mal per se que las

Fuerzas Armadas participen en la
vacunaciónde hecho ya lo hacen.
Y en anteriores contingencias el
Ejército y la Marina se han ganado
el reconocimiento de la población
por el auxilio prestado.
Lo que pasa es que AMLO pone la

carreta delante de los bueyes. Y ayer

no anunció que había encargado al
sector salud un plan para acelerar el
ritmo de vacunación. La nota es que
dijo que decidió meter a las Fuerzas
Armadas a ello, y de eso a que los
uniformados terminen asumiendo
el mando de la inmunización hay un
pasito. Ojalá que no sea así.
El personal sanitario de México 

incluidos residentes e internos ha
pagado con muertes, como pocos a
nivel mundial, las consecuencias de
enfrentar al Covid19. Ese mismo
personal ahora escucha que el go
bierno no desalienta las vacaciones
de la población, vacacionistas que si
se contagian a ritmos de enero satu
rarán de nuevo los hospitales donde
médicas y enfermeros no han cono
cido en todo un año de pandemia
eso de vacacionar, y mucho menos
eso del apoyo y respeto de parte del
gobierno.
Con eso de que a AMLO le gusta

mucho compararse con López Ma
teos, no vaya a ser que se le cumpla
el gusto y por tanto maltrato al sector
médico termine haciendo que, como
a Adolfo el viajero, se le alebresten
las batas blancas.

Pero lo que sí pasará es que en mu
chos rincones de México todos esos
pacientes que sí le creen a su doctor
pregunten a éste su opinión sobre el
gobierno amlista. Difícilmente sería
saludable para Andrés Manuel lo que
en esos consultorios se diría.
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Revolución aérea

Este revolución

producirá algo que
muchos pensaban
imposible de
suceder:

Los aeropuertos
Benito Juárezy
Felipe Ángeles
podrán operar de
manera simultánea

Cuando usted se levante
esta mañana todo le pare
cerá igual. Sin embargo, en

los cielos de la gran zona metro
politana de la Ciudad de México
todo habrá cambiado. A las tres
de la mañana de este jueves, el
espacio aéreo mexicano quedó
listo para una revolución de gran
envergadura. De las cosas tangi
bles más importantes que produ
cirá se encuentra algo que muchos
pensaban imposible de suceder:
los aeropuertos Benito Juárez y
Felipe Ángeles podrán operar a
su capacidad máxima de manera
simultánea. Casi dos años y medio
después de un debate enconado
sobre la decisión del presidente
Andrés Manuel López Obrador de
cancelar el nuevo aeropuerto en
Texcoco, los datos finalmente lo
apoyan.
El Seneam, como se conoce a

Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano de la
Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, realizó el nuevo di
seño de la estructura del espacio,
lleno de avenidas invisibles sobre
la Ciudad de México, Santa Luda y
Toluca, sobre Cuernavaca, Puebla
y el pequeño aeropuerto civil en
Atizapán, que los colocarán, con
esta nueva arquitectura aérea, a
los niveles de los aeropuertos de
Londres, París, Los Ángeles y el
sistema aeroportuario de Nueva
York, que se encuentran entre lo
tecnológicamente más avanzado
del mundo.
Documentos sobre el rediseño

y los estudios sobre el Sistema
Aeroportuario Metropolitano a
los que tuvo acceso esta columna,

incluyen un elemento que con
tradice las afirmaciones de Mitre,
la organización especializada en
seguridad y procesos que asesora
a la Administración Federal de
Aviación de Estados Unidos, que
tras investigar la viabilidad de
operaciones de despegue y aterri
zaje simultáneas entre la Ciudad
de México y Santa Lucía, afirmó
que no podrían realizarse por
que habría peligro de colisión en
el aire. Ese punto ha sido motivo
de controversia durante todo el
gobierno de López Obrador, y una
de las principales críticas ante la
cancelación del nuevo aeropuerto
en Texcoco, por lo que parecía un
gran paso hacia atrás.
Durante más de un año traba

jaron en el Seneam, y Víctor Her
nández, su actual director, que fue
auditor durante casi dos décadas
en la Organización de Aviación
Civil Internacional, la máxima
autoridad en transporte aéreo en
el mundo, introdujo el concepto
conocido como Performance Base
Navigation (PBN), que es utilizado
por más de 20 aeropuertos en el
país, que sacó la navegación aérea
en la zona metropolitana de la
Ciudad de México de un estanca
miento tecnológico de más de dos
décadas, al utilizarse únicamente
la radionavegación terrestre. El
PBN permite conectar ese sistema
con la tecnología satelital y digital,
con la que también están equipa
dos los nuevos aviones.
Con esos criterios de rendimien

tos se construyó en Europa un
simulador de vuelos alimentado
con datos reales de las operaciones
aéreas mexicanas. El resultado,
resumido en un video de cuatro
minutos, muestra en su pantalla
decenas de pequeñas palomas,
que vuelan sobre un mapa elec
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trónico lleno de coordenadas que
representan aviones que despegan
(verdes) y aterrizan (amarillos).
En ningún momento se inte
rrumpe el flujo de alrededor de 3
mil vuelos que realizan sus opera
ciones de manera simultánea de
los aeropuertos de la Ciudad de
México, Santa Luda y Toluca. Se
apredan daramente tres conos,
que representan los tres espados
aéreos, donde cada uno tiene sus
propios caminos de entrada y de
salida. Sustituyendo el viejo espa
do aéreo, con un solo cono, que
impedía operadones simultáneas.
La utilizadón del PBN permite

que el tráfico aéreo, que a simple
vista se ve complejo, abra esos
caminos invisibles gradas a la
tecnología satelital y digital, que
permitirá, de acuerdo con los es
tudios, que puedan cruzarse en el
aire hasta tres aviones con altitu
des sufidentemente diferendadas,
y con nuevos sistemas, como el
Point Merge System (Sistema de
Convergenda de Puntos), que per
mite secuendar e intercalar el flujo
de vuelos de aterrizaje y despegue,
que es utilizado en Europa desde
hace 10 años.

La primera fase de este nuevo
espado aéreo entró en vigor este
jueves a las tres de la mañana la
hora en que menos vuelos hay
para los aeropuertos de la Ciudad
de México, Toluca, Cuernavaca
y Puebla. En la segunda fase se
incorporará Santa Luda, a partir
del 21 de marzo del próximo año,
cuando comience sus operadones
el aeropuerto Felipe Ángeles. Aun
cuando esta fase esperará a tener
operaciones, el cono de su espado
aéreo quedó listo, como si fuera
un espado vacío en espera de ser
llenado.

Este nuevo diseño incorpora

tecnologías que no se utilizaban en
México. Una muy importante para
pilotos y aviones son los conceptos
Continuos Climb Operation y Con
tinuos Descend Operation, que
es la tecnología para las operado
nes de despegue y aterrizaje, que
permitirá que esas operadones
se hagan de una manera estable,
y no como se hadan hasta ahora,
donde los aviones teman que subir
o bajar por un tiempo, después
mantener su altitud para permitir
el flujo de otras naves, y posterior
mente retomar su direcdón.
Con el nuevo diseño se estima

incrementar mil 600vuelos dia
rios por arriba de los mil que hoy
tiene el Benito Juárez, distribui
dos así: mil 300 en la Ciudad de
México, con capaddad para 50
millones de pasajeros, y mil 300 en
Santa Luda, cuya capaddad para
60 millones puede ampliarse. En
Toluca se prevé alcanzar hasta 15
millones de pasajeros, contra los
700 mil que redbe actualmente.
No lo señalan los documentos,
pero conforme madure el nuevo
diseño aéreo, el Benito Juárez po
dría terminar como un aeropuerto
regional como el Ronald Reagan
en Washington o el London City
Airport en Londres, y podría es
perarse que todas las operadones
militares se trasladen a Querétaro,
donde se está construyendo una
nueva base militar.
El rediseño del espado aéreo es

buena notida para todos, y le da
un alivio a López Obrador, a quien
le ha costado política y económica
mente la canceladón de Texcoco.
Lo que resultará con el rediseño
del espado aéreo podrá apagar los
cuestionamientos reladonados
con los délos, aunque falta otra
parte estratégica: la conectividad
terrestre.
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Mariguana y esta vida loca, loca, loca
MIAMI, FL. Son las cua

tro de la tarde, el sol
brilla sobre el horizonte

marino de Ocean Drive, donde la
vía se hace peatonal y los restau
rantes al aire libre lucen llenos, la
calle hierve de gente alegre que
va en shorts y sin playera, en biki
nis diminutos, y el pesado olor a
mariguana se puede cortar con la
mano.

Es el South Beach de esta ciu
dad, donde nadie usa cubrebocas.
Ni el agente Briskoll, que fuma
sentado en el escalón de una
banqueta.
Con sólo entrar a la zona pea

tonal de la avenida, estalla ante
nuestros ojos un extravagante
carnaval pluriétnico donde jóve
nes hacen cabriolas en una sola
rueda de su bicicleta, otros bailan
sin pareja y con botellas de licor
en la mano, taijeteros invitan a la
"party" donde las mujeres entran

gratis y tienen barra libre hasta
las nueve, otros gritan canciones
mientras avanzan dando brin
cos en patineta en este universo
paralelo.
Llena está Ocean Drive, la ave

nida que alguna vez tuvo un toque
de elegancia y perdió parte de su
encanto por los excesos que se
ven a las cuatro de la tarde: ojos
inyectados de luz droga, algo de
delincuencia en las noches, y una
multitud próxima a la euforia para
la que no existen límites ni Covid.
Pero la mayoría de la gente pa

rece alegre, sana, que disfruta me
dio en cueros la libertad de hacer
lo que le venga en ganas a orillas
de un paraíso azul turquesa, bulli
cioso y multicolor, donde toda la
playa es pública.
Y hay mota. Mucha mota.
Qué manera de quemar mari

guana por aquí.
¿Está permitida la mariguana

en Miami?, pregunto a un amiga
ble como todos "capitán" Qiost)
en el mostrador callejero de un
restaurante.

No, no, está prohibida,
responde el joven "capitán"
nicaragüense.
¿Entonces?, le indico con la

nariz hacia el torrente humano.
Ah, bueno, tendrían que lle

varse presos a todos. No se puede,
dice con los brazos extendidos.

Y no, no son spring breakers los
protagonistas de esta realidad
alterna.
Por lo menos no a esta hora de

la tarde.
Había muchos de ellos en la

playa, cerca del mar, dormitando.
Hasta 10 jóvenes en camastros
para dos, inmóviles como lobos
marinos sobre rocas en el mar de
Cortés.
"Está muy tranquilo ahora",

dice la joven "capitana" (hostess)

en el mostrador del restaurante
Havanna 1957.

¿Tranquilo?
Sí, el fin de semana se pone

mucho más movido, me cuenta
a unos metros del Cleavelander
que anuncia "una noche caliente"
a partir de las 7 pm, con mojitos y
tequilashots. Junto al letrero, dos
paseantes se despachan un porro
del grosor de un Habano.
De todo se ve aquí, y en buena

parte de la ciudad.
En Bay Side, un lugar de sou

venirs y restaurantes informales
cerca de la terminal de cruce

ros, hay una tienda con todo tipo
de productos derivados de la
mariguana.

"Por acá está lo mejor que
tengo", nos dice el encargado a
quien se le informó que era perio
dista, y cuenta 'lo feliz que estoy
en esta empresa, a la que llegué
después de años de trabajar en
Dior".
"Vean, muy bueno". Es un frasco

con un gotero que vacías su conte
nido debajo de la lenguayya está.
¿Ya está? ¿Cómo?
"Sí, ya está", porque contiene

suero de THCyCBD, cuyos efectos
se complementan.
"El CBD te provoca los efectos

de relajación, y el THC contiene
los elementos psicoactivos con los
efectos de la planta", explica una
especialista en esencias y aceites,
con el frasco en la mano, que tiene
un precio de 90 dólares.
¿Entonces?, insisto, sin com

prender bien la terminología.
"Mira estas gomitas de dulce.

Hay de THC y CBD. El THC es
el que te droga, te pone high, el
tiempo pasa más lento, se reseca
la boca y sientes que flotas. El
CBD sólo toca el sistema linfático
de modo relajante", creo haber
entendido.
Pero aquí en Alter Native CBD

Shop hay mucho, muchísimo más.
Productos de belleza con base

en la planta de cannabis. Másca
ras para la cara, crema de rededor
de ojos, plantas, unas bolitas para
fumar, galletas de mota, aceites,
té de mariguana, un aceite de cá
ñamo que es bueno para la piel, y
uno que te untas para prevenir el
envejecimiento.
Es "el aceite de la inmortalidad",

me dicen.

Otra 'joya" nos muestra el encar
gado, y enseña un tubo de cristal
que adentro tiene un churro del

VARIEDAD. Tiendas ofrecen productos derivados de la mariguana.
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gado, con polvo café adherido: "Es
lo más concentrado que puedes
obtener".

Para nada es el único lugar
donde se venden productos deri
vados de la mariguana, que está
prohibida como tal.
En el malí Brickell City Center,

ubicado en el corazón del distrito
financiero de esta ciudad, hay

un cajero automático para sacar
productos derivados del cannabis.
Está justo arriba de Sephora, en el
edificio donde se encuentra Sacks
FiveAvenue.
Lo mismo: caramelos, aceites,

cremas, esencias y unas bolitas
que son muy demandadas para
usar en la tina. Son "bathbomb".
Sobre del cajero automático hay

una frase lúdica: CBD has an older,
baddersister (CBD tiene una her
mana mayor que es muy mala).
Imparable la mariguana y todo

lo que de ella se deriva.
En 2019, la industria de la ma

riguana en Estados Unidos tuvo
ingresos, legales, por 13 mil 600
millones de dólares. Y da empleo a
340 mil personas.
Quince estados del país au

torizan la mariguana para fines
recreativos y 36 permiten su uso
médico.
La encuestadora Gallup registra

que, en 2000, el 34 por ciento de
la población estaba en favor de
legalizarla. Ese porcentaje apro
batorio subió a 68 por ciento en
2020.

Imparable la mariguana, con
todo y sus consecuencias.
El director de Asuntos Públicos

de la Oficina de Control de Drogas
entre 1994 y 2001, Robert S. Wei
ner, sostiene que en los estados
donde la mariguana es legal, cre
ció 25 por ciento el consumo entre
adolescentes de 12 a 17 años.
El movimiento también crece

en Ocean Drive, en Miami Beach.
Mucha gente en la calle, de

todas las edades, y los fines de se
mana de esta peligrosa primavera
forman un caudaloso río humano,
como la salida del Estadio Azteca.
Supuestamente aquí hay "to

que de queda" a partir de las ocho
de la noche por los desmanes
causados por los springs breakers,
en los que ha habido balazos,

golpes, botellazos, heridos, dete
nidos y primeras planas en todo
el país por el escándalo en plena
pandemia.
Pero eso del "toque de queda a

las ocho de la noche" es cuento. O
un recordatorio de que Miami es
más latina que anglosajona.
Todos los restaurantes, muchos

de los cuales son centros noctur
nos cuando se oculta el sol, cie
rran a la medianoche.
Le pregunto al "capitán" de

The Locus qué pasa si la policía te
encuentra en la calle después de
las 12. 'Te dicen que te vayas a tu
hotel o a tu casa".
En el 1116 de Ocean Drive está

la que fue la mansión de Gianni
Versace. Ahora es hotel y restau
rante. Ahí a la entrada, el dise
ñador italiano fue asesinado de
dos tiros enjulio de 1997, uno en
la cabeza y otro en la garganta,
cuando regresaba de desayunar
en el News Café, hoy cerrado y ve
nido a menos.
Un poco más adelante, aguijo

neado por la duda o la increduli
dad, me acerqué a la "capitana"
del restaurante Sugar Night Club,
una joven nacida en Buenos Ai
res de nombre Joaquina: "Aquí
sí está permitida la mariguana,
¿verdad?"
No, pero como sí, contestó con

una sonrisa.

Ante la cara de extrañeza que
fingió este reportero, fue más
práctica e indicó hacia la gente
que pasaba y su correspondiente
estela de olor a mota: 'Todo
mundo. Mirá".
Sí, un hervidero de personas sin

cubrebocas.
En la página web del New

York Times se lee: "Condado de
Miami Dade, con alto riesgo de
contagio".
Y en el mapa, Florida, entre los

estados que menos vacunas ha
puesto.
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Vacunas pirata
Para nadie es un secreto que

México es un paraíso para la
piratería. Artículos pirata de

todo tipo, desde contenidos y pelí
culas copiadas y videograbadas
para su distribución en todo mer
cado sobre ruedas (¿se acuerda
de la campaña "tenemos un papá
pidata"?) hasta ropa, bolsas, zapa
tos, (medicinas! y ahora, hasta las
ansiadas y perseguidas vacunas.
Mediciones a nivel internacional

señalan a China como el empe
rador de la duplicación, robo de
propiedad intelectual y piratería
industrializada. Nadie sabe con
certeza porqué no se mide, y el gi
gante asiático no es precisamente,
un ejemplo de transparencia y res
peto al derecho internacional. Pero
si así fuera, México sin duda ocupa
el segundo lugar mundial en esos
delitos: robo de propiedad intelec
tual, duplicidad de marcas, robo de
patentes, piratería.
Existen formadas ambulantes

en tianguis y mercados, que ofre
cen trágicamente, medicamen
tos falsos, caducos y sin permiso.
Nadie supervisa bajo el riesgo de
quien los consume.
La semana pasada y esta estalló

el escándalo de vacunas contra
COVID19 falsas; copias no au
torizadas que contenían vaya

usted a saber quéy que apare
cieron en México por razones aún
desconocidas.
¿De dónde salieron? ¿Se produje

ron en México o llegaron de fuera?
¿Se les colaron a las aduanas? Na
die sabe. Nadie responde. Nadie
investiga.

Primero fue detectado un
cargamento en Tamaulipas de
vacunas Sputnik de fabricación
rusa, hipotéticamente con destino
a Honduras. Ya apareció ahí un
empresario de origen pakistaní
con sede en ese país centrome
ricano peor aún, relacionado
con el actual presidente como
un presunto responsable del
cargamento.
Luego aparecieron otras vacu

nas aparentemente de la misma
marca rusa, que se habían usado
en Campeche. Es decir, alguna
autoridad sanitaria local o federal,
recibió las vacunas como buenas y
procedió a su aplicación en la po
blación de ese estado.
El que estemos acostumbra

dos, ahora incluso gravemente
desde el propio gobierno, a pasar
por encima de las leyes, no signi
fica que no deje de causar asom
bro, alarma y escándalo a nivel
internacional.
¿A quién se le puede ocurrir

hacer negocio con la salud de las
personas? ¿A quién le surge la per
versa idea de crear un producto
pirata para hacerle creer a per
sonas reales, enfermas o sanas,
que ya fueron vacunados con un
producto ficticio? Hacen falta mu
chos criminales organizados para
ello: producir, envasar, duplicar el
envase, el sello, la etiqueta, intro
ducirlos en el sistema nacional de
salud para producir la impresión
de absoluta regularidad, y todo lo
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de más que se le pueda imaginar.
Esta es una red de delincuentes,
no es producto de una sola per
sona o fábrica clandestina. Y lo se
ñalamos así, porque hoy vivimos
bajo el discurso ficticio también
de que no hay corrupción, de ya
fue eliminada y desaparecida. Si
entró por aduanas, tuvieron que
corromper a alguien, mire usted,
hoy en manos del Ejército. Si se
produjo en México, para insertar
las en la red de vacunación estatal
en Campeche, pues fue necesario
también que algún funcionario
participara.
Pero no termina ahí: segura

mente ya sabe usted de las prue
bas antíCOVID también piratas
que se utilizan en clínicas y cen
tros comerciales. Denunciadas ya
como inútiles e inservibles, pa
rece que alguna autoridad busca
culpables.
Le anticipo mi pronóstico: no

encontrarán a nadie.
Aquí los únicos casos que a la

Fiscalía General o capitalina in
teresan, son los políticos, porque
son los más redituables en materia
electoral. Abrir un expediente,
asignar investigadores, dedicar
un agente del ministerio público a
encontrar a los criminales que fal
sifican vacunas, suena tan lejano
como irrelevante.
¿Por qué es México un paraíso

pirata? Porque no se persigue,
acusa, consigna ni encarcela a
nadie.

La debilidad multicitada de
nuestro frágil Estado de derecho,
produce estas y otras muchas des
viaciones. Hace unos días un diario
internacional prestigiado, señaló
que el 30% del territorio nacional
es controlado por el crimen orga
nizado. De inmediato el presidente
de la República salió a negar este
señalamiento, aduciendo que era
falso.
Había otros datos.
Ya es de risa, trágica por cierto,

porque si algo ha distinguido a este
gobierno más allá de la improvisa
ción, la ocurrencia y el desmante
lamiento del patrimonio nacional,
es la no persecución judicial al cri
men organizado. Bajo la absurda
creencia de que combatir el crimen
produce muertos y sangre, todo
culpa de los anteriores, aquí nos
damos la manos y nos abrazamos.
Ya no se porten mal, los voy a acu
sar con sus marnacitas.
Es de película.
Viva el crimen, viva la piratería,

viva el narcotráfico, viva la delin
cuencia. Tbdos somos mexicanos,
y nos amamos, y no hay crímenes
de género, ni violencia intrafami
liar, ni bloqueos de carreteras o de
vías, ni control de puertos y casetas
o garitas. Todo eso es un mito que
la transformación vino a corre
gir. Pero en la calle, en los merca
dos, subsiste la droga, la piratería,
el ajuste de cuentas entre cárte
les, y todo lo de siempre. ¿Cuál
transformación?

Fecha: 25/03/2021

Página: 39

Area cm2: 358

2 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 93,867

Página 10 de 18



Qué tiene que suceder...
Escribo esta columna a ami

gos y lectores en general que
abrazan los ideales de la iz

quierda, que atesoran valores de
mocráticos, que creen en la ley y el
Estado de derecho, y que creyeron
que López Obrador transformaría
al país y daría soluciones a muchos
de nuestros problemas como la
corrupción y la inseguridad, que
atacaría la pobreza y la desigual
dad, que respetaría las leyes y
promovería la procuración de la
justicia. Les escribo a aquellos que
siguen pensando que la trayec
toria del país debe seguir como
hasta ahora y que lo que vivimos
es admisible para continuar así en
el futuro. Y al escribir la columna,
les pregunto con toda honestidad
a todos ellos: ¿Qué tiene que su
ceder para que ustedes, personas
que creen en la democracia como
el menos malo de los sistemas polí
ticos que existen consideren como
GRAVES E INADMISIBLES los
ataques del presidente a los otros
poderes del Estado, en particular
a los jueces, al INE y a los demás
órganos constitucionales autóno
mos? ¿Qué nivel de ataque al INAI
y qué tanta información relevante
debe reservarse del escrutinio
público argumentando motivos
de seguridad nacional, como la
relativa a la construcción de la refi
nería de Dos Bocas, el aeropuerto

de Santa Lucía, el Tren Maya, las
vacunas, y un largo etcétera? ¿Qué

se requiere para que digan HASTA
AQUI?

¿Cuál es el límite para aquellas
personas que creen en un go
bierno civil y democrático cuando
observan la DESTRUCCIÓN
SISTEMÁTICA de la división de
poderes y de los contrapesos cons
titucionales para concentrar el
poder en una sola persona, el pre
sidente López Obrador?
Les pregunto a mis amigos tam

bién qué tanta discrecionalidad en
el gasto público por parte del presi
dente, sin que pase su aprobación
por el Congreso, están dispuestos
a aceptar? Pues como saben, tras
la reforma a la ley de presupuesto,
el presidente puede redireccionar
cualquier "sobrante" que haya en
alguna secretaría o programa gu
bernamental sin tener que justifi
carlo ante nadie.
Me parece que cualquier per

sona que crea en un país demo
crático estaría alarmado, no sólo
preocupado, por la creciente inje
rencia de los militares en la vida
civil del país, en que el presidente
les asigne tareas de toda índole,
que les entregue la operación y
los recursos de actividades que
generan ingresos. Por ejemplo,
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el TYen Maya, el tren ístmico, el
manejo del Banco del Bienestar,
del aeropuerto de Santa Lucía y de
otras actividades, al tiempo que
aumenta su presupuesto a niveles

récord y coloca a militares en 54
puestos que anteriormente eran
civiles, incluyendo al director de
finanzas del ISSSTE. Asimismo,
los militares se han convertido en

una agencia de construcción que
lo mismo hacen las sucursales del
Banco del Bienestar, como los ae
ropuertos de Santa Luda, TUlum y
Palenque, y manejan los puertos y
aduanas. Y desde luego, están en
cargados de la seguridad pública
bajo mando militar, aunque la
Constitución señale que debe ser
civil. ¿Hasta dónde están dispues
tos a tolerar esta situación quienes
se consideran demócratas y siguen
creyendo en López Obrador?
Es evidente la negligencia, falta

de competencia y liderazgo del
gobierno de López Obrador para
enfrentar tanto los aspectos sani
tarios como económicos y sociales
de la pandemia. Cada vez hay más
evidencia de los impactos de estas
fallas para enfrentar la crisis del
Covid19. La pregunta que hago
es: ¿Cuántas muertes pudieron
ser evitadas si el gobierno hubiera
tomado las medidas pertinentes,
como realizar cientos de miles de
pruebas de Covid para ubicar los
focos de contagio, o usar cubrebo
cas obligatoriamente, o redirec

cionar más dinero al sector salud
en lugar de apoyar otros proyectos
postergables, o bien facilitar me
diante un ingreso vital temporal
el confinamiento de millones de
personas que no se podían dar el
lujo de no salir a trabajar? ¿Cuán
tas muertes evitables serían para
ti INTOLERABLES? 5,10,50,100,
1000,10000,100000...
Para un demócrata que cree en

el voto universal, libre y secreto,
¿hasta dónde está dispuesto a tole
rar la compra descarada de votos
mediante vacunas o apoyos mone
tarios directos, personalizados y
sin ningún condicionamiento, uti
lizando a un ejército de promoto
res pagados por el erario público?
O bien, ¿cuántas mentiras se le

deben tolerar al presidente para
mantener la credibilidad pública,
o ya ni siquiera, mantener la cre
dibilidad de las personas a quienes
está dirigida esta columna? ¿Les
parece aceptable que nuestro pre
sidente denoste, acuse sin prue
bas, utilice el poder público para
amedrentar y amenazar a ciuda
danos como tú y como yo, por el
sólo hecho de disentir?
La pregunta que hago enton

ces es: ¿cuál es la raya roja que tú
mismo pintas como límite a lo que
ya no estás dispuesto a tolerar de
nuestro presidente ni sus acciones
en detrimento de nuestra de
mocracia y de nuestro Estado de
derecho?
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Prepararnos

En esta semana, la conversa
ción pública sobre activi
dades presenciales en las

escuelas se ha enriquecido; un
poco a trompicones, pero destra
bando la cerrazón previa. Desta
can cuatro hitos: a) abrieron las
escuelas municipales de San Luis
Potosí, y las cerraron de inme
diato desde el Centro; b) el INEGI
presentó los resultados de una
encuesta telefónica, con corte a
diciembre, y desató, por fin, una
discusión más sensible sobre el
abandono escolar de millones;
c) las autoridades federales y es
tatales presentaron el Plan para
la Reactivación Escalonada
Mixta de los Servicios Educati
vos en Campeche; d) la secreta
ria Gómez y sus homólogos de los
estados lograron un inicial inter
cambio de visiones sobre vacu
nación a docentes, preparación
de la infraestructura y activida
des presenciales en semáforo
amarillo.
Estamos pasando de la indeci

sión al reconocimiento de que la
labor de preparación es enorme,
y ya no puede postergarse. Las
fechas de Campeche están a la
vuelta; si no queremos que sea
fantasía frustrada un arranque

del ciclo 20212022, y que no
vuelva a ser "a distancia", apenas
estamos a tiempo de alistarnos,
en cada comunidad de aprendi
zaje y como sociedad.
¿Qué preparación corresponde

ofrecer a las y los docentes, pro
tagonistas junto con niñas, niños
y jóvenes, y sus familias, de lo
que sí va a pasar? Lo que se nece
sita para que personas y colecti
vos cobren su dimensión plena
como agentes requieren: 1. infor
mación, 2. habilidades, 3. espa
cios de participación, 4. recursos
y 5. marco normativo. En primer
lugar, la comunicación debe ser
clara y empática; en las sema
nas siguientes las autoridades
deben ofrecer información clave,
validada y disponible, sobre las
precauciones adecuadas, para
que los educadores profesionales
no se confundan con mitos y con
jeturas; por ejemplo, la precisión
en cuanto a que los niños peque
ños no tienen problema de usar
cubrebocas y que, por el contra
rio, son promotores y vigilantes
de que los adultos cumplan su
parte; que el riesgo de contagio
está más en los aerosoles, y que
por ello es crucial la distancia y la
ventilación, mientras que la lim
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pieza de superficies no debe ser
compulsiva.
Habilidades. Muchas ya están

presentes; otras latentes y es cru
cial desatarlas. En estas semanas
y en el verano, urge una forma
ción acelerada en cuanto a salud
mental y contención socioe
mocional; también ya divulgar
cómo se propone el diagnós
tico sobre logro de aprendizaje
para cada grupo, para ajustar la
intervención, lo mismo que la
simplificación y concentración
pedagógica del curriculum en
aprendizajes esenciales; la pre
paración del colectivo docente
para seguir las listas de cotejo
a verificar sobre las condicio
nes sanitarias, la SEP ya tiene
los materiales, pero urge la ruta
para que llegue a la estructura
y se programen las actividades
formativas. Una auténtica in
troducción al modelo híbrido es
urgente e imprescindible, para
que quede claro que tener seis
o diez alumnos en presencia y
veinte a distancia no implicará
doble jornada, ni sofocarse en un
esquema sincrónico de unos en
físico y otros con transmisión en
vivo desde el aula.
Espacios de participación: no

va a funcionar un regreso se
guro si todo son instrucciones,
prescripciones y guías; la auto
ridad no sólo debe dar mensa
jes claros, sino tener verdadera
escucha, comunicación bidirec
cional constante para aprender
y difundir las prácticas exito
sas y los proyectos de iniciativas
que ya han surgido en muchas
comunidades.
Recursos y marco normativo:

maestras y maestros requieren
de una atención profundamente
responsable de su salud; no sólo
la vacunación y cubrebocas, sino
prever la sustitución de maestros
que, por comorbilidad (diabe
tes, hipertensión, enfermedades
respiratorias) o por familiar en

fermo no deben acudir al centro,
ni siquiera en el arranque escalo
nado. La propuesta es que sigan
siendo titulares del grupo, pero
que al plantel asista una figura
de apoyo: normalistas de los
últimos dos semestres, Jóvenes
Escribiendo el Futuro, ATPs de
las supervisiones de las unidades
de apoyo, maestros especialistas
con la debida compensación (in
glés, arte y deportes, quienes han
estado fuera por el recorte de Es
cuelas de Tiempo Completo). Los
recursos para que los maestros
no subsidien con su tiempoaire
de voz y datos el contacto con sus
alumnos. Que la Escuela es Nues
tra no se use para hacer trabajos
de "embellecimiento", sino para
habilitar el lavado de manos, los
insumos de sanitización, la red
en la escuela, la ventilación...
obras que ya deberían ahora
mismo planearse para irse ejecu
tando con la debida anticipación.
Y que la descarga administrativa
y la certeza jurídica permitan a
las y los docentes concentrarse
en dar la bienvenida, recupe
rar ánimo y ritmo, reactivar el
aprendizaje, con la regulación
siendo poca y habilitante, y no un
lastre, un freno amenazante a la
creatividad. Urge prepararnos:
además de enaltecer a los maes
tros, exijamos que se les acerque
lo que necesitan para actuar.

E¡ INEGI presentó
los resultados
de una encuesta

telefónica y
desató, por fin,
una discusión más
sensible sobre el
abandono escolar
de millones
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CCE y CMN, otra batalla
perdida y el mensaje a Napito

uisa María Alcalde, la secretaria del Trabajo, tiene contra las
cuerdas al sector privado con la dizque negociación, que másLbien es imposición, de los criterios presidenciales sobre la Ley de
Tercerización.
La funcionaría tiene acuerdo hoy en Palacio Nacional con Andrés

Manuel López Obrador, para informarle sobre la "cepillada" que le dio la
semana pasada a Carlos Salazar y a Antonio del Valle Perochena.
A los presidentes del Consejo Coordinador Empresarial y Consejo Mexi

cano de Negocios les pasó por encima una radical Alcalde, que contó con el
apoyo de los charros más charros del sindicalismo.
En la discusión virtual de hace una semana quedó allanado el camino

para desaparecer el outsourcing e insourcing y el tope hasta tres meses
para el pago del PTU. El lunes próximo los empresarios pasarán báscula.
Ese día, el 29 de marzo, ya están convocados en principio todos en Pa

lacio Nacional para firmar con el tabasqueño este preacuerdo que quedó
guardado en la Secretaría del Trabajo y que no aceptaron los empresarios.
De los líderes charros que se hicieron eco de Alcalde, y que participaron

en la sesión a distancia, apunte a Francisco Hernández Juárez, Isaías
González, Tereso Medina y Rodolfo González.
Pero no tan visibles como los dueños del Sindicato de Telefonistas, la

CROC, la CTM y la CROM, también los nuevos arietes del sindicalismo de la
4T: Pedro Haces de la CATEM y Napoleón Gómez Urrutia.

Napoleón Gómez Urrutia
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El último, que ha exprimido en las dos últimas décadas al Sindicato Nacional Minero Metalúrgico, la Sub
procuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada le reactivó un expediente.
En agosto pasado los sabuesos de Alejandro Gertz Mañero le generaron requerimientos de información a

Napito y a su hijo, Alejandro Gómez Casso. Es el expediente PGR/SEIDO/UEIDCS/007/2018.
Asimismo, se dio trámite a la carpeta de investigación con el registro FED/SEIDF/UNAI

CDMX/0001375/2019 en la que Gómez Urrutia figura, otra vez, como investigado.
Hasta ahora no se han determinado los alcances de esas averiguaciones ni se han dado a conocer los resulta

dos de tales investigaciones de un personaje que forma parte de la 4T.
Estas pesquisas cobran especial relevancia en el contexto de la imposición de una nueva Ley de Subcontráta

ción que lleva al satanizado outsourcing a otro estadio, en el que Napito sería beneficiario.
Industrias como la automotriz, la extracción de hidrocarburos y no se diga la minería podrán seguir terceri

zando la mano de obra, pero como rubros especializados, donde el senador morenista ya se frota las manos.
Gómez Urrutia tiene un largo historial, que va desde el saqueo de 55 millones de dólares al sindicato minero

en 2005, que lo llevó a exiliarse a Canadá con su familia, hasta cobros por outsourcing a las mineras.
Pero también por sus presuntas relaciones peligrosas, como la de José Eduardo Reséndez, operador fi

nanciero de la organización Carrillo Fuentes, ejecutado en el año 2002 en San Nicolás de Los Garza.
O los presuntos vínculos de su familia con José Arturo Ponce Medina, enlace entre el Cártel de Sinaloa y

el del Valle del Norte Colombia, señalado por narcotráfico y lavado de dinero.
El fiscal Gertz Mañero y sus pupilos le revivieron a Napito los expedientes en la SEIDO, para mandarle el

mensaje de que la nueva Ley de Subcontratación por ningún motivo tendrá destinatario.

DE LOS 34.7 millones de hogares que existen
en México, los 65 municipios que abarcan la
consulta del Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT) para otorgar la
libertad tarifaria al Agente
Económico Preponderan
te, léase a TelmexTelcel
de Carlos Slim Helú, sig
nifican aproximadamente
18 millones, esto es poco
más de la mitad, un 51%.
Estos municipios, que
para el caso de la CDMX, que gobierna Clau
dia Sheinbaum, constituyen todas las al
caldías, y las principales capitales del país en
el caso de la República Mexicana, gastan en
comunicaciones más de 107 mil millones de
pesos al año. Hablamos que el de Carso se en
gulliría 23% del PIB de telecomunicaciones,
si es que el IFT, que tiene como presidente in
terino a Adolfo Cuevas, les quita la restric
ción regulatoria impuesta desde 2013.

Adolfo
Cuevas
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EFECTIVAMENTE, JORGE ÑUÑO se incorpora
a la Secretaría de Comunicaciones, pero no
va a sustituir a su titular,
Jorge Arganis, con todo
y sus lamentaciones de
que los ingenieros milita
res no debían tener en sus
manos las obras civiles. El
todavía jefe de la Unidad
de Inversiones de la Secre
taría de Hacienda, que lle
va Arturo Herrera, llega
como nuevo subsecretario
de Infraestructura en lugar de Cedric Esca
lante, atosigado de denuncias de conflictos
de interés con sus empresas privadas y obras
en algunas localidades del país, lo que llevó a
un enfrentamiento con el mismo Arganis. La
posición le viene como anillo al dedo a Ñuño
porque es el encargado de armar los paque
tes de proyectos de infraestructura.

Cedric
Escalante

ESTA IDEA DE apuntalar a la Bolsa Institucio
nal de Valores (Biva) que compraron tanto la
Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV),
que preside Juan Pablo
Graf, como la Secretaría
de Hacienda, que maneja
Arturo Herrera, podría
implicar un redimen
sionamiento de la Bol
sa Mexicana de Valores
(BMV). Y es que la pre
tensión de ceder al gru
po que preside Santiago Urquiza 30% de
las posturas pasivas diarias, con el pretexto
de emparejar el piso de competencia, si bien
le garantiza viabilidad a Biva le resta preci
samente lo mismo a la que comanda José
Oriol Bosch. Ya se empieza a hablar de un
recorte a la plantilla en todos los niveles para
contrarrestar una esperada baja en el volu
men de negocios.

José
Oriol Bosch
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Rayuela
Sí Bolivia y México
exigieron a la OEA

respeto por la soberanía
de la región, y Argentina
sale del Grupo de Lima,
¿será que las cosas están

cambiando?
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CIUDAD PERDIDA

El menosprecio por el voto //Las viejas prácticas
electorales ff Romo y Tahe, en la tablita

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

EN EL MERCADO de la política,
donde todo lo que se vende y com
pra es barato, el voto ha dejado de
existir como la teoría escénica de

la democracia y está convertido en
otro artículo susceptible a la ley de la oferta y
la demanda, pero esto, que ya es tan sabido, 110
alcanza a dimensionar el daño que se ha oca
sionado al individuo en el papel de ciudadano.

HOY, ENEL juego de la composición de los
congresos, la voluntad ciudadana parece
que no tiene nada qué decir porque quienes
manipulan el voto tienen la certeza de que el
sufragio, en un buen porcentaje, ni representa
voluntad y menos aún conciencia política, sino
una transacción financiera en la que el com
prador pone condiciones.

EN EL CONGRESO de la Ciudad de México se
ha inicia.do una discusión para que Morena, el
partido hegemónico, pueda acceder aun ma
yor número de representantes, más de los que
hoy se incluyen en la ley.

EN ALGÚN MOMENTO de nuestra historia
política fue tal el tamaño del sometimiento de
los poderes políticos hacia el ciudadano que
se buscó, mediante leyes desvinculadas con la
gente, reducir el tamaño de las desiguaJdades.
Esa necesidad creó nichos de representación
artificiales que servían para esos fines, pero
pervertían el sentido (natural) del voto.

LOS REPRESENTANTES DENTRO de las
cámaras en nuestro país sabían, en casi todos
los casos, que su lugar no emanaba de su que
hacer político, sino de su cartera, y las autori
dades electorales exigían pruebas contunden
tes para actuar o para buscar las fisuras legales
por donde se escapara la impunidad,

SE SABÍA CON certeza que el voto, en un país
con niveles muy bajos de educación, pero aún
atado a las causas por las que habrían luchado
sus antepasados inmediatos, podía ser mani
pulado, aunque el manejo de esas voluntades
tuviera fecha de caducidad.

POR ESO DESPUÉS vino el denuesto a todo
lo que oliera a las causas libertarias del país,
así lo héroes ya no lo fueron tanto ni los actos
de valentía resultaron tan ciertos; en fin, las
luchas no fueron otra cosa que actos salvajes
y las razones que mantenían una ideología
popular bien asentada en el nacionalismo se
diluyeron.

DE ESTA FORMA vender el voto ya no sería
una traición a la patria, sino un acto de justi
cia frente al engaño que construyó la fe en el
sufragio que defendía la historia del país; en
cambio, los depredadores no ofrecieron nada,
es decir, sólo dinero por el voto.

EN FIN, EL asun to es que hoy la voluntad
política del ciudadano no vale un cacahuate y
se discute por un lado y por otro cómo acomo
darla en las curules de los partidos, y mientras
algunos buscan acotar la sobrerrepresenta
ción partidista, otros como en la Ciudad de
México tratan de hacer respetar lo que el voto
decida y que los lugares en el Congreso estén
de acuerdo con la voluntad del sufragante.
Ojalá así sea.

De pasadita

HOY HABRÁ DE discutirse en el plano fede
ral si el candidato de Morena a la alcaldía Mi
guel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, puede o no,
debido a sus actos proselitistas, seguir en una
contienda en la que ya hay otras postulaciones
interesantes.

EL ASUNTO ES que en caso de que sea retira
do de la campaña, Morena parece no tener un
candidato "B" que pudiera levantarse con un
triunfo, por más que el electorado piense más
en apoyar al presidente Andrés Manuel López
Obrador que en dar su confianza a cualquier
aspirante.

LA OPOSICIÓN TIENE lo suyo y si Romo
queda fuera y el candidato panista, Mauricio
Tabe, que se ha montado en una y otra trampa
para tratar de ganar tampoco resulta apto pa
ra competir, la alcaldía no estará sin opciones,
dicen los vecinos que sí pueden encontrar a
quien los represente. ¿Será?
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ASTILLERO
Ni claridad ni luz // Pillada. Clara LuzNL

Morena;// Mentir sobre NXIVM y Raniere
Videograhación contundente
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
LA CANDIDATA DE Morena al gobierno

de Nuevo León, Clara Luz Flores Carrales,
se ha entrampado en el espinoso tema de

NXIVM, la secta (así denominada en medios y
diligencias judiciales en Estados Unidos) cuyo
líder, Keith Raniere, fue sentenciado a 120 años
de cárcel por considerarlo culpable de los deli
tos de asociación delictiva, conspiración, tráfico
sexuaJ y posesión de pornografía infantil.

FLORES CARRALES ASISTIÓ a algunos de
esos cursos y, según publicaciones en medios
electrónicos, llegó a ser "coach estola, o faja,
amarilla" (la gradación cromática corresponde
a niveles de mando y compromiso en esa orga
nización). Frank Paríalo, quien fue miembro de
NXIVM y luego se convirtió en "periodista de
investigación" y denunciante de las truculencias
de Raniere y su secta (el documental de HBO
The Voiv, se inspiró en parte en los trabajos de
Parlato), publicó en 2017 en su portal un repor
te titulado: "La alcaldesa Clara Luz Flores de
Escobedo, Nuevo León, México, es entrenadora
para el culto que marca a las mujeres".

EN UNA PARTE del texto se señala que "La
alcaldesa Luz Flores fue incorporada a la
sociedad secreta de ESP (Executive Success
Programs) por Jimena Garza, quien, junto con
su esposo, Ornar Boone, dirige el Centro Mon
terrey. Boone y Garza son socios de Emiliano
Salinas" (https://bit.ly/3vSLs9L).
SOBRE ELLO, EL pasado día 10 se le propuso
durante una entrevista para un medio ciberné
tico, Astillero Informa (https://bit.ly/3dlgdkc),
que detallara qué había aprendido en tales
sesiones y si había conocido al máximo diri
gente Raniere, y a su representante en México,
Emiliano Salinas Occelli, hijo del ex presidente
Carlos Salinas de Gortari. Clara Luz eludió to
zudamente el temay negó haber conocido alos
dos personajes mencionados. De NXIVM, dijo
en un mal chiste que sólo conocía unas tabletas
así llamadas.

AYER, SIN EMBARGO, se dio a conocer una
videograbación de una hora y 20 minutos en

la que Raniere y la entonces priísta dialogan
sobre temas varios, entre ellos de política,
formas de gobierno y populismo. El video fue
utilizado por el candidato priísta a gobernar
Nuevo León, Adrián de la Garza, para exhibirla
como mentirosa e intentar el revire de las acu

saciones de actos corruptos que un día antes le
había enderezado Clara Luz.

LA ASISTENCIA A esos cursos no consti

tuyeron la pifia mayor de Clara Luz, sino su
negativa a reconocer su participación, incluso
con rango cromático, en ese organismo y
el haber conocido y dialogado, de manera
privilegiada, con el jefe máximo, Raniere. Al
respecto, varias horas después de que se dio
a conocer el video en mención, la candidata
leyó una declaración dirigida centralmente
al combate electoral con su ex compañero de
partido, el priísta De la Garza, sin entrar al
fondo del asunto: la mentira respecto a cono
cer o no a Raniere.

CLARA LUZ SE dijo "sorprendida" al ente
rarse de las acusaciones contra Raniere y NXI
VM. Tal estupefacción como recurso evasivo
también fue utilizado por Mario Delgado, el ac
tual presidente de Morena, quien aceptó haber
tomado esos cursos aunque, argüyó, fue "enga
ñado" respecto a la realidad luego conocida.

DE NXVIM, EMILIANO Salinas Occelli y
las extensiones políticas de éste se comenzó
a reportar aquí en abril de 2012 (columna
titulada "El joven gurú Salinas": https://bit.
ly/31dOOGd), cuando se mencionaron los
nexos y entreveramientos del hijo del ex pre
sidente de la República con figuras políticas
como Javier Sicilia y Julián LeBarón.

EN DIFERENTES MOMENTOS y circuns
tancias han participado en ese proyecto, que
incluía la tentación de lanzar como candidato

presidencial al propio Emiliano, personajes y
familiares de personajes politicos y empresa
riales, como Rosa Laura Junco, hija.de Alejan
dro Junco de la Vega, principal accionista de
los diarios Reforma, Mural y El Norte. Otros
nombres mencionados: Ana Cristina Fox,
Cecilia Salinas Occelli, Federico de la Madrid y
Marcela Gómez del Campo. ¡Hasta mañana!
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•Campañas negras en Sonora
"¿Y ahora qué pasó?", fue lo que se preguntaron ayer, sorprendidos, en el gobierno de Sonora,
luego de que, sólo un día después de la firma del Acuerdo Nacional por la Democracia, apare
ciera en medios y se propagara en las benditas redes una noticia, que ya fue tachada de fake,
según la cual en la boda de la hija de la gobernadora de esa entidad, Claudia Pavlovich, estu
vieron el cantante Alejandro Fernández, amenizándola tras cobrar millonaria cantidad, y los
expresidentes Carlos Salinas y Enrique Peña. Resulta, nos comentan, que ni una cosa ni la
otra son cosas ciertas, y que en cambio ya se vio que en la reñida contienda por la gubernatura
habrá quien desdeñará la voluntad de gobernantes expresada en Palacio Nacional de buscar
procesos limpios y transparentes. Ayer ya se vio, nos dicen, que las campañas se pueden em
pezar a teñir de negro. Uf.

• Para acelerar la vacunación
Correcta decisión la que tomó el Gobierno de la 4T de acelerar el proceso de vacunación y,
para ello, apoyarse nuevamente en las capacidades de la Defensa, que dirige el general Luis
Cresencio Sandoval, y la Marina, del almirante Rafael Ojeda, nos comentan. El propósito
anunciado ayer por el Presidente es el de incrementar el número de vacunados diarios que
actualmente ronda los 120 mil si se cuenta a partir de la fecha en la que se regularizó la entrega
de los biológicos, para agotar las más de cuatro millones de dosis que nuestro país ya recibió
y tiene disponibles. Nos hacen ver que la participación de las Fuerzas Armadas, con la calidad
operativa que les caracteriza, podrían hacer una importante diferencia respecto a la labor de
las brigadas de los Servidores de la Nación, a cargo del secretario Javier May, cuyo esfuerzo no
menor se ha visto opacado por diversas polémicas en las que ha estado envuelto.

•Arden campañas en Nuevo León
Así que la campaña que ya se encendió es la de Nuevo León, donde los candidatos más adelan
tados entraron en una guerra de chamuscones. Y es que resulta que ayer el candidato del PRI
a la gubernatura, Adrián de la Garza, difundió un video en el que aparece la abanderada de
Morena, Clara Luz Flores, nada menos y nada más que con el líder de la secta NXIVM, Keith
Raniere. La acción sin duda fue una reacción a la difusión, la víspera, de un spot en el que la
morenista cuestiona al tricolor: "Adrián, las cosas como son, ¿ya se te olvidó lo de Mina? (un
penal en el que se invirtió una millonada y al final no se concluyó) El monumento a la corrup
ción de los Medina y Cienfuegos... ¿O no viste cuando engañaron a los ejidatarios de Mina y les
quitaron su patrimonio? A ti se te olvidó, a Nuevo León no", Clara Luz respondió anoche que
participó en un curso de NXIVM y que "con pena acepto mi falta", pero dijo que fue cuando no
se ligaba a la secta a trata de personas y esclavitud sexual. Y volvió contra De la Garza: "pero yo
no cometí ningún delito". Uf
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• Crispación por y contra el INE
Fuertes acusaciones las que anoche hizo el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, con
tra consejeros del INE, a quienes acusó de querer convertirse en "gatilleros del PRIAN", luego
de que se pusiera en entredicho la continuidad, según dijo, de 60 de sus candidatos en plazas
en donde su partido es competitivo. Nos hacen ver que los señalamientos son resultado de
las resoluciones tomadas en la Comisión de Fiscalización por la omisión de abanderados de
no presentar informes de gastos de precampaña. Por cierto que no fue la única acusación que
Morena lanzó ayer Contra los árbitros, particularmente Lorenzo Córdova y Ciro Murayama,
a quienes ya amagó poner en el banquillo de los acusados en un juicio político, aunque en este
caso por la decisión que se tomó en el Consejo General de acotar la sobrerrepresentación en la
Cámara de Diputados. Están caldeados los ánimos, nos comentan.

•Busca Morena vicecoordinadora, pero...
Luego de que el mes pasado no prosperara en la bancada de Morena la elección de una nueva
vicecoordinación, en sustitución de Tatiana Clouthier, el coordinador de la bancada, Ignacio
Mier, se alista a hacerle frente a sus correligionarios. Mier Velazco ya emitió la convocatoria para
ocupar el cargo de Vicecoordinadora General y se prevé que se resuelva en una reunión semi
presencial con carácter extraordinario y urgente el día de hoy a las 9:30 horas. Si no se conforma
el quorum de cincuenta por ciento más uno de los integrantes de la bancada, se arrancarán a la
elección. Sólo diputadas pueden inscribirse como aspirantes, y no deben ser candiaatas a un
cargo de elección popular. El mes pasado la elección terminó en un empate y con acusaciones
de "fraude", "dedazo" e "imposición", por lo que, cuentan, el proceso de hoy será de pronóstico
reservado.

•Ecos bolivianos en el Senado
Con la novedad de que el invitado especial del Gobierno federal, el presidente de Bolivia, Luis
Arce, no pudo tomar distintos aires en su viaje a la Ciudad de México. Y no nos referimos sólo a
la diferencia de altitud que tienen La Paz y la CDMX, sino porque en el Senado algunos panistas
se encargaron de recordarle las confrontaciones políticas que su gobierno tiene abiertas contra
opositores, particularmente contra la expresidenta, actualmente detenida. Y es que algunos
legisladores como Xóchitl Gálvez, Martha Márquez y Jesús Horacio González sacaron carto
nes durante la sesión solemne del Senado en la que el mandatario boliviano fue recibido, en las
que se leía "No más presos políticos", "Libertad para Jeanine Áñez", "Demócratas no encarcelan
opositores". Los panistas en su momento cerraron filas con el gobierno de ésta, por lo que, nos
comentan, la protesta de alguna forma se veía venir.
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Es difícil describir la sensación de

la sociedad israelí después de las
cuartas elecciones en menos de dos

años. Elección tras elección, la votación
ha arrojado el mismo resultado: un siste
ma político en parálisis en donde ningún
candidato tiene los suficientes votos para
formar un gobierno. Elección tras elección,
los ciudadanos pierden paulatinamen
te la confianza en el sistema político, y es
que no importa cuantos nuevos partidos
se formen o qué estrategias de campaña
se implementen, el sistema es incapaz de
otorgar estabilidad.

El día de antier, el país se fue a la cama con Netan
yahu como primer ministro (con 6l de 120 asientos,
según las encuestas de salida) para luego despertar
con dos campos opuestos sin mayorías. La sorpresa
la dio Ra'am, un pequeño partido islamista de de
recha árabe que logró entrar al parlamento. A pesar
de que por años la derecha israelí ha deslegitimado
a los partidos árabes, prácticamente excluyéndolos
del juego político, en esta ocasión, aunque parez
ca inverosímil, los allegados de Netanyahu buscan
desesperadamente el apoyo de Ra'am. Si hace sólo
unos meses, en la tercera elección, Netanyahu salió
en una campaña para deslegitimar un posible gobier
no de centro izquierda con los partidos árabes, ahora
busca el apoyo de éstos. Sin embargo, una coalición

que incluya a Netanyahu, los ortodoxos, el partido
de extrema derecha (herederos del Rabino Kahana,
quien fuera el principal promotor de la deportación
de los ciudadanos árabes del país) y Ra'am parece
improbable, casi una broma. La alternativa, sin em
bargo, tampoco es viable. Para que los partidos de
centro izquierda, junto con los árabes, pudieran for
mar una coalición es necesario el apoyo de un parti
do de derecha antiNetanyahu, que inmediatamente
después de los resultados declaró que no cooperará
con los árabes.

El principal culpable del estancamiento es Netan
yahu, quien en su intento de conseguir 6l asientos
para pasar leyes que le otorguen inmunidad judicial,
ha llevado al país a cuatro elecciones. Cualquier líder
normal, ante la incapacidad de formar un gobierno,
daría oportunidad a alguien más, incluso dentro de
su mismo partido. Sin embargo, Netanyahu no es
un líder normal y está dispuesto a todo, como lo de
muestran cuatro elecciones, coaliciones con sus ul
traenemigos políticos o incluso con partidos árabes,
con tal de quedarse en el poder. El resultado más
probable parece ser unas quintas elecciones. Una lo
cura que pone en peligro no sólo a la economía de un
país, que se encuentra aún profundamente golpea
do por la crisis del Covid, sino también la relación de
los ciudadanos con el sistema democrático.
Los resultados del martes no dan una clara in

dicación de la persona a la que los israelíes quieren
como primer ministro. Sin embargo, elección tras
elección, aunque sea por un pequeño margen, el
país ha dejado claro que quiere a Netanyahu fuera.
Los tiempos son tan extremos que, en una de ésas,
se formarán las alianzas más inesperadas con el ob
jetivo de sacarlo del poder.
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Ubicado unto con sus colegas
consejeros del Instituto Na
cional Electoral en blanco de

críticas y acusaciones, tanto por parte
del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, como de dirigentes y legis
ladores de Morena, Lorenzo Córdova,
titular de ese organismo, declaró que el
cumplimiento de la ley en el marco del
próximo proceso "no está supeditado a
acuerdos entre actores políticos", como
el suscrito en Palacio Nacional por el
Ej ecutivo federal y los gobernadores de
las entidades federativas.

Sin embargo, respondió con prudencia a las an
danadas al señalar que "ése y cualquier otro acuerdo
político que contribuya a mejorar el ambiente que los
propios actores políticos han contribuido a polarizar
y crispar, es bienvenido", pero dejó claro que "la ley
es la ley", que autoridades federales y locales debe
rán respetar, ya que es su obligación, lo que fue se
cundado por el presidente del Inegi, Julio Santaella,
quien sostuvo que "el cumplimiento de los preceptos
legales no es optativo".
DE ESTO Y DE AQUELLO

Tal parece que la 4T, en su conjunto, intenta desde
ahora hacer hasta lo imposible contra el INE y sus con

sejeros electorales, lo que, a querer o no, pondría en
grave riesgo la realización de las elecciones federales y
estatales del domingo 6 de junio, empeñada como está
su dirigencia en "ganar" anticipadamente la mayoría
de la Cámara de Diputados por la vía de la sobrerrepre
sentación, como la actual, que ¿legalmente mantiene.
Ése es el fondo real de la campaña que han emprendi
do Mario Delgado y los integrantes de la bancada que
lideró en San Lázaro, al arremeter contra el consejero
presidente del INE, Lorenzo Córdova, y Ciro Muraya
ma, a los que hasta "juicio político" pretenden llevar
por el acuerdo que, por mayoría de los integrantes del
Consejo General, acordaron evitar, en cumplimiento
de la ley, de que en la próxima contienda haya sobre
rrepresentación de algún partido.
Les preocupa, y temen, dirigentes y legisladores mo
renistas, que la votación que obtengan los candidatos
en los comicios venideros —incluidos los que van por
la reelección—, distará de la arrolladora que obtuvo su
Movimiento en 2018, con AMLO en la boleta, dada la
inconformidad y malestar ciudadano que privan hoy
en distintos sectores de la sociedad.

Dadala oleada de suspensiones definitivas que frenan
la ley eléctrica, que con las 44 de ayer sumaron 73, la Se
cretaría de Energía solicitó una prórroga al juez federal,
Juan Pablo Gómez, para dar aviso en el Diario Oficial
de la Federación que no puede ser aplicada hasta que
se resuelvan los juicios de amparo promovidos por las
empresas.
Lamentable deceso por Covid de Alberto Ciurana,
presidente de Contenidos de TV Azteca, y hacedor
de estrellas en esa empresa y también en Televisa,
años antes.
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El economista francés Thomas

Piketty publicó un voluminoso
libro en 2019: Capital e ideología.

Ha sido traducido al español en la joven
pero ya indispensable editorial Grano de
Sal. Antes de que lo descartes como pro
paganda conservadora y neoliberal, que
rido lector obradorista, debes enterarte
de que Piketty es partidario del socialis
mo participativo. Para buscar 'gualdad
material en la sociedad no se anda por
las ramas y sus propuestas le parecen
demasiado radicales a gente como el pre
mio Nobel Paul Krugman o al presidente
francés Macron.

El libro le viene como anillo al dedo a México porque,
entre muchas otras reflexiones, contiene diagnósticos de
los modelos de propiedad estatal hipercentralizada que
López Obrador y Bartlett todavía conocieron en los se
tentas del siglo XX. Y que añoran. El libro también trae
análisis de las consecuencias de los liderazgos presiden
ciales verticales e hiperconcentrados.

Según Piketty, una de las explicaciones de la lenta
caída de las economías centralmente planificadas fue
la "poca calidad de los bienes de consumo disponibles
en los países comunistas (aparatos domésticos, vehícu
los, etcétera)". Es decir, que la búsqueda gubernamental

de soberanía científica y de independencia tecnológica
son armas de doble filo. Según Piketty, "es posible que
ese factor cobrara importancia con el paso del tiempo,
de modo que estuviera particularmente subestimado a
partir de las décadas de 1960 y 1970". Es posible lograr
proyectos estatales emblemáticos cuando se concentra
el financiamiento y se acarrea a los investigadores hacia
algún sector estratégico, como el satélite Sputnik l lan
zado por la URSS en octubre de 1957. Pero "el ejemplo
de esos éxitos ya no bastaba para ocultar la mediocridad
de las condiciones ordinarias de vida y el retraso en este
aspecto en comparación con los países capitalistas, cada
vez más evidente en las décadas de 1970 y 1980".

Aquí entra en juego la importancia de la libertad en
las sociedades democráticas y vale la pena evocar al j uez
Gómez Fierro que suspendió la contrarreforma eléctrica.
Éste juzga con razón que imponer en México un produc
to como la electricidad generada con carbón o combus
tóleo, en nombre de la soberanía, es ruinoso en el media
no plazo. Piketty aplaudiría e, insisto, no se trata de un
neoliberal sino de un socialista. Pero un socialista que no
repite errores del pasado, a diferencia de buena parte de
los ideólogos 4T (tan lejos del trauma de la URSS y tan
cerca de Echeverría). Meter con calzador productos más
caros, contaminantes y de menor calidad, es muy perju
dicial para todos. Producir ventiladores 100% mexicanos
contra Covidig suena muy bien, sirve para lucirse una
mañana, o una mañanera, excepto cuando no funcionan
correctamente.

En la URSS, sigue Piketty, "a falta de respuestas claras,
pronto hubo un repliegue hacia la hiperpersonalización
del poder. Y, a falta de resultados a la altura de las expec
tativas, hubo que encontrar razones y chivos expiatorios,
desarrollar ideologías de la traición y del complot capita
lista". ¿Les suena?
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El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi)
ha informado que 5.2 millones de estudiantes están
fuera del ciclo escolar 2020 2021 debido ala pande

mia que ha provocado que los niños no puedan ir a clases,
pero también la deserción se ha incrementado por la pobre
za y la necesidad de muchos de estos pequeños de salir a
trabajar; otros, porque sus madres no se pueden quedar con
ellos para supervisar sus clases, ya sea por Internet o televi
sión, y eso se ve reflejado en la deserción escolar.

Los resultados de la Encuesta para
la Medición del Impacto Covid19 en
la Educación señala que 2.3 millones
de alumnos no se inscribieron por
motivos de la emergencia sanitaria,
otros 2.9 millones por no tener recur
sos y 3.6 millones más tuvieron que
emplearse. La cifra de personas sin
acudir a clases es casi equivalente a
la población de Jalisco.
Estas cifras lo que demuestran

es que siempre las crisis acaban
profundizando la desigualdad, y
ahora en medio de esta pandemia,
la brecha de la desigualdad se in
tensifica. Los niños que acuden a
las escuelas privadas, que no han
tenido que desertar, tienen muchas
más posibilidades de terminar sus
estudios que los niños de las escue
las públicas.
Y esto es grave, porque el Estado

tiene que garantizar educación a
todos los niños del país.
En el 2012 publiqué, junto con

Jorge Fernández Menéndez, el libro
La élite y la raza, privatización déla
educación (Editorial Taurus). Fue un
muy amplio reportaje, acompañado
de un documental de una hora, en el
que explicábamos lo grave que era
que los maestros de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE), estuvieran constante
mente en paro, que esto se manejara
como un tema político, lo vemos
ahora, por ejemplo, con los maestros
en Campeche, que exigieron estar
vacunados para volver a clases, antes
que el personal de salud que está en
la primera línea de contagio.

Este tipo de acciones lo que hace
es que la gente que puede pagar, aun
que sea una colegiatura muy baja,
meta a sus niños a escuelas privadas,
y los que no tienen posibilidades, su
educación cada vez es más deficiente.

Ese libro, que es más vigente que
nunca por la deserción escolar que
vivimos, en buena medida ignorado
por las autoridades y por distintos

Los resultados de la Encuesta para
la Medición del Impacto Covid19 en
la Educación señala que 2.3 millones
de alumnos no se inscribieron por
motivos de la emergencia sanitaria,
otros 2.9 millones por no tener recur
sos y 3.6 millones más tuvieron que
emplearse. La cifra de personas sin
acudir a clases es casi equivalente a
la población de Jalisco.
Estas cifras lo que demuestran

es que siempre las crisis acaban
profundizando la desigualdad, y
ahora en medio de esta pandemia,
la brecha de la desigualdad se in
tensifica. Los niños que acuden a
las escuelas privadas, que no han
tenido que desertar, tienen muchas
más posibilidades de terminar sus
estudios que los niños de las escue
las públicas.
Y esto es grave, porque el Estado

tiene que garantizar educación a
todos los niños del país.
En el 2012 publiqué, junto con

Jorge Fernández Menéndez, el libro
La élite y la raza, privatización déla
educación (Editorial Taurus). Fue un
muy amplio reportaje, acompañado
de un documental de una hora, en el
que explicábamos lo grave que era
que los maestros de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE), estuvieran constante
mente en paro, que esto se manejara
como un tema político, lo vemos
ahora, por ejemplo, con los maestros
en Campeche, que exigieron estar
vacunados para volver a clases, antes
que el personal de salud que está en
la primera línea de contagio.

Este tipo de acciones lo que hace
es que la gente que puede pagar, aun
que sea una colegiatura muy baja,
meta a sus niños a escuelas privadas,
y los que no tienen posibilidades, su
educación cada vez es más deficiente.

Ese libro, que es más vigente que
nunca por la deserción escolar que
vivimos, en buena medida ignorado
por las autoridades y por distintos

grupos interesados en la educación,
porque no coincide con sus intereses
de coyuntura.

Ésta es una parte del libro, que se
refiere a los maestros de la Coordina
dora Nacional de Trabajadores de la
Educación:

"No importa quién sea el Presi
dente o el gobernador y cuál la co
yuntura: se ha creado un monstruo
que, paradójicamente, cuanto más
hunde al Estado y a su educación,
más poderoso se hace. El único in
terés es el propio... a esos líderes no
les interesan ni la infraestructura

escolar ni los desayunos, tampoco
los útiles o las becas, salvo que les
den a ellos el recurso de esos progra
mas para manejarlo. Quieren dinero
y por eso piden cosas que saben que
no lograrán, para quedarse con lo
más posible en la negociación, mien
tras ahorcan al resto de la sociedad
en los lugares donde controlan la
educación. Y decir que la controlan
no es un eufemismo: suelen deten
tar desde el puesto más alto de la
secretaría local de educación hasta
las plazas de base... En realidad, es
tamos ante movimientos desesta
bilizadores que se manejan desde
sectores ultras de grupos políticos
que se presentan como de izquier
da, pero que son descaradamente
reaccionarios".

Muchos de los maestros hoy ni
siquiera quieren volver a las aulas;
otros, por supuesto que están muy
comprometidos con los niños y de
dican horas a planificar sus clases
virtuales, pero no son todos.

Hoy, los pequeños, además de la
falta de educación, están expuestos a
todo tipo de abusos, violencia, y han
incrementado los trastornos de an
siedad, la obesidad, la desnutrición,
entre otros problemas.

Mientras es más fácil para las es
cuelas privadas regresar con sana dis
tancia a clases presenciales, la com
plicación para las escuelas públicas,

grupos interesados en la educación,
porque no coincide con sus intereses
de coyuntura.

Ésta es una parte del libro, que se
refiere a los maestros de la Coordina
dora Nacional de Trabajadores de la
Educación:
"No importa quién sea el Presi

dente o el gobernador y cuál la co
yuntura: se ha creado un monstruo
que, paradójicamente, cuanto más
hunde al Estado y a su educación,
más poderoso se hace. El único in
terés es el propio... a esos líderes no
les interesan ni la infraestructura
escolar ni los desayunos, tampoco
los útiles o las becas, salvo que les
den a ellos el recurso de esos progra
mas para manejarlo. Quieren dinero
y por eso piden cosas que saben que
no lograrán, para quedarse con lo
más posible en la negociación, mien
tras ahorcan al resto de la sociedad

en los lugares donde controlan la
educación. Y decir que la controlan
no es un eufemismo: suelen deten
tar desde el puesto más alto de la
secretaría local de educación hasta
las plazas de base... En realidad, es
tamos ante movimientos desesta
bilizadores que se manejan desde
sectores ultras de grupos políticos
que se presentan como de izquier
da, pero que son descaradamente
reaccionarios".
Muchos de los maestros hoy ni

siquiera quieren volver a las aulas;
otros, por supuesto que están muy
comprometidos con los niños y de
dican horas a planificar sus clases
virtuales, pero no son todos.

Hoy, los pequeños, además de la
falta de educación, están expuestos a
todo tipo de abusos, violencia, y han
incrementado los trastornos de an
siedad, la obesidad, la desnutrición,
entre otros problemas.

Mientras es más fácil para las es
cuelas privadas regresar con sana dis
tancia a clases presenciales, la com
plicación para las escuelas públicas,

Fecha: 25/03/2021

Página: 12

Area cm2: 527

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 74,913

Página 6 de 13



Ponen ejemplo

cuya matrícula se ha incrementado
muchísimo por la cantidad de niños
que han tenido que abandonar sus
escuelas, porque ya no se pueden
pagar las colegiaturas, es altísima.
Pero además, los expertos ase

guran que este año escolar se ha
perdido en gran medida y que se va
a tardar de seis a diez años en recu
perar, tanto la parte de salud como
la parte educativa.
México es el único país que no

está abriendo sus escuelas, aunque
sea parcialmente. No solamente es
tán los problemas en el sector edu
cativo, sino también los problemas
en el sector económico.

Pero reabrir las escuelas públicas
cada día es más difícil, porque casi
la mitad de los estudiantes de las es

cuelas particulares se fueron a las
escuelas oficiales, si había grupos en
una escuela particular de 20 alumnos,
ahora habrá de 10 nada más; hoy los
grupos en las escuelas públicas pue
den llegar a ser del doble de la capaci
dad que tenían antes de la pandemia.
Es fundamental que se regrese a

clases de forma presencial, con todas
las medidas sanitarias posibles.

Entre más tiempo pase, más estu
diantes van a abandonar la escuela,
y eso es lo más grave que le puede
pasar a cada uno de esos niños, cuyas
oportunidades de vida, cada día se
acotan más.

cuya matrícula se ha incrementado
muchísimo por la cantidad de niños
que han tenido que abandonar sus
escuelas, porque ya no se pueden
pagar las colegiaturas, es altísima.
Pero además, los expertos ase

guran que este año escolar se ha
perdido en gran medida y que se va
a tardar de seis a diez años en recu
perar, tanto la parte de salud como
la parte educativa.
México es el único país que no

está abriendo sus escuelas, aunque
sea parcialmente. No solamente es
tán los problemas en el sector edu
cativo, sino también los problemas
en el sector económico.

Pero reabrir las escuelas públicas
cada día es más difícil, porque casi
la mitad de los estudiantes de las es
cuelas particulares se fueron a las
escuelas oficiales, si había grupos en
una escuela particular de 20 alumnos,
ahora habrá de 10 nada más; hoy los
grupos en las escuelas públicas pue
den llegar a ser del doble de la capaci
dad que tenían antes de la pandemia.
Es fundamental que se regrese a

clases de forma presencial, con todas
las medidas sanitarias posibles.

Entre más tiempo pase, más estu
diantes van a abandonar la escuela,
y eso es lo más grave que le puede
pasar a cada uno de esos niños, cuyas
oportunidades de vida, cada día se
acotan más.

cuya matrícula se ha incrementado
muchísimo por la cantidad de niños
que han tenido que abandonar sus
escuelas, porque ya no se pueden
pagar las colegiaturas, es altísima.
Pero además, los expertos ase

guran que este año escolar se ha
perdido en gran medida y que se va
a tardar de seis a diez años en recu
perar, tanto la parte de salud como
la parte educativa.
México es el único país que no

está abriendo sus escuelas, aunque
sea parcialmente. No solamente es
tán los problemas en el sector edu
cativo, sino también los problemas
en el sector económico.

Pero reabrir las escuelas públicas
cada día es más difícil, porque casi
la mitad de los estudiantes de las es
cuelas particulares se fueron a las
escuelas oficiales, si había grupos en
una escuela particular de 20 alumnos,
ahora habrá de 10 nada más; hoy los
grupos en las escuelas públicas pue
den llegar a ser del doble de la capaci
dad que tenían antes de la pandemia.
Es fundamental que se regrese a

clases de forma presencial, con todas
las medidas sanitarias posibles.

Entre más tiempo pase, más estu
diantes van a abandonar la escuela,
y eso es lo más grave que le puede
pasar a cada uno de esos niños, cuyas
oportunidades de vida, cada día se
acotan más.

DESDE elide
marzo. Jalisco
desarrolla

grupos de
seguimiento
académico, con
9 alumnos por
aula, con aseso
rías máximo 4
días a la semana
cada 15 días,
para evitar la
exposición.
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En agosto pasado se anunció la
asociación entre los gobiernos de
Argentina y México, bajo los aus

picios financieros de la Fundación Carlos
Slim, para producir entre 150 y 250 millo
nes de dosis déla entonces prometedora
vacuna desarrollada por AstraZeneca y la
Universidad de Oxford contra Covid19.

El inoculante es una realidad y principal apuesta de
América Latina. Las certificaciones sanitarias han supe
rado cuestionamientos y bombardeos mediáticos. Hoy
la apuesta del empresario mexicano, empeñada con la
fe de los dos gobiernos, cobra sentido e ilusiona.

La empresa mAbxience de Argentina produce la sus
tancia activa que envía al laboratorio mexicano Liomont
para su ensamble y envasado. El 20 de enero, la campa
ña política de vacunación del canciller Marcelo Ebrard,
presumió la llegada de un cargamento suficiente para
producir 6 millones de vacunas. El sueño comenzaba.

El 2 de febrero aterrizó otro avión con biológico sufi
ciente para elaborar 6 millones de dosis más. Y hace dos
días, Ebrard Casaubón confirmó que la próxima semana,
tendremos un lote más para otros 6 millones de vacu
nas AstraZeneca, hechas en México.

Pero algo no está ocurriendo. De los laboratorios Lio
mont en el Estado de México no ha salido una ampolleta
para usarse aquí, allá o en la región. A finales de febrero,
un reportaje de Elias Camhaji para El País, denunciaba
que la producción en México estaba frenada por escasez
global de insumos.

El mundo apura la fabricación de tantas vacunas

que ningún proveedor de viales es capaz de satisfacer
la demanda histórica, fuera de todos los presupuestos
logísticos e infraestructuras.

Sin embargo, la subsecretaría de Asuntos Multila
terales y Derechos Humanos de la Cancillería, Martha
Delgado, afirmó que el problema no es ése si no la re
gulación sanitaria; es decir, la Comisión Federal para la
Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), coman
dada por el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell.

Cuando el 23 de febrero el presidente argentino, Al
berto Fernández, vino a ver qué pasaba, el titular de
Relaciones Exteriores explicó que Cofepris inspeccionó
la planta Liomont y realizó 185 observaciones; Ebrard
dijo a Fernández, "tuvieron casi que hacer otra planta;
y hacen bien, porque tiene que ser perfecto el proceso,
porque estás hablando de la salud, de la vida".

¿Faltó planeación o sobró prisa? México está faltando
al acuerdo binacional con AstraZeneca para la produc
ción y distribución de vacunas para América Latina, con
excepción de Brasil, que firmó otro acuerdo de autoa
bastecimiento con la farmacéutica.

Pero LópezGatell insiste en que faltan insumos.
La Cancillería que no. De 18 millones de vacunas espe
radas, no aparece una. En Argentina, medios como El
Clarín denuncian informalidad mexicana. Razón por la
cual, como México, Argentina busca adelantos y prés
tamos de vacunas AstraZeneca preparadas en Estados
Unidos o en Bélgica, tratando de cumplir los calenda
rios programados.

El Presidente reconoce que hay 4 millones de vacu
nas disponibles; el domingo o lunes llegarán 2.7 millo
nes de vacunas AstraZeneca, hechas en Estados Unidos.
Soldados y marinos tendrán enésima tarea, vacunar
hasta agotar inventarios. Y contener el peligro de vacu
nas fake como en Campeche y CDMX.
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QUEBRADERO

5.2 millones abandonados

Los datos del Inegi sobre el abandono
escolar eran previsibles. Es uno de los

costos, por cierto, de los más graves, que
estamos pagando por la pandemia.

Es brutal el hecho que hayan abandonado sus escuelas
5.2 millones de estudiantes en todos los niveles, —primaria,
secundaria, medio superior y superior—.

El maestro Carlos Ornelas nos decía ayer que podían ser
seis millones, debido a que se calcula que entre 800 y 900 mil
niños del campo fueron abandonados.

Se veía venir desde hace tiempo, porque aunque no se su
piera qué pasa en el día a día, se veían y percibían signos de
abandono escolar, derivado de las desigualdades económicas
y sociales en el país.

Por más voluntad que tuviera el magisterio, no había ma
nera de convocar a los estudiantes a que no dejaran la escue
la. El fenómeno como tal ha afectado también a las escuelas
privadas. Las familias entraron en una crisis de la cual no han
salido, por lo que padres y madres de familia, al dejar de reci
bir sus ingresos, tuvieron que sacar a sus hijos de las escuelas.

La matrícula en algunas escuelas privadas tuvo una sen
sible baja. Un número importante de estudiantes de estas es
cuelas, al quedarse sin poder seguir en sus instituciones, se
cambió a escuelas públicas. Otros estudiantes no pudieron ni
cambiarse de escuela, porque a sus familias se les vino todo
encima.

La constante del abandono está entre la pandemia y las
condiciones económicas familiares. En muchos casos los es

tudiantes tuvieron que dejar la escuela, con todo y que las
clases fueran a distancia, para buscar ingresos para sus fami
lias; no es casual el crecimiento de la informalidad a lo largo
del año. Si este fenómeno se presentó en ciudades, imagine
mos lo que ha pasado en el campo.
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Fue muy difícil instrumentar "Aprende en casa" por razo
nes técnicas y porque las familias no tenían acceso a la televi
sión o computadora. Mucho de lo que se ha logrado, dentro
de las enormes limitaciones, tiene que ver con labores, sin
exagerar, heroicas, de maestros, padres de familia y los mis
mos estudiantes.

Utilizan todo tipo de fórmulas para poder dar clase. Como
ha venido quedando claro, a quienes más les está pegando la
pandemia es de nuevo a las personas con condiciones más
adversas en lo económico y social, y a las mujeres.

La disyuntiva de continuar en el confinamiento o tener
clases presenciales se ha intensificado. Se asegura, con bases,
que viene una severa tercera ola de contagios teniendo un
escenario educativo cada vez más difícil y adverso, el cual va
a ser muy complicado revertir.

Todo se da en medio de condiciones económicas profun
damente adversas que no se ve que vayan a cambiar en el
corto y mediano plazo. No hay signos alentadores, porque
además, se va fortaleciendo un ambiente de crispación de
consecuencias y secuelas en todos los ámbitos.

¿Qué tanto avanzaron los estudiantes con "Aprende en
casa"? No lo vamos a saber del todo hasta que se regrese a
clases presenciales. No tiene sentido menospreciar la labor
que hizo la SEP a lo largo del año, tuvieron razón al decir que
"era lo que se podía hacer", pero seguimos en el enigma.

Con la educación acabamos por ver todas las luces y las
sombras del país. Lo que viene es de tal complejidad, que si
no se atacan los viejos y nuevos problemas, de manera parti
cular la esencia del proceso educativo, la educación del país
podría pasar por un revés de consecuencias insospechadas.

El nivel educativo se estancaría, lo cual traería conse
cuencias en el desarrollo del país y entre millones de niños
y jóvenes.

El abandono escolar es la manifestación de nuestro desa
rrollo desigual e injusto, y también se lo tenemos que cobrar
a la pandemia.

• RESQUICIOS
El problema de Clara Luz Flores no es que se haya reunido
con el singular personaje de la secta, la cuestión es que todos
entendimos que le dijo a Astillero que no lo conocía, después
de hablar una hora con él.

EN MUCHOS casos los es

"udianteg tuvieron que dejar
la escuela, con todo y qué

las clases fueran a distancia,
para buscar ingresos para
sus familias; no es casual el
crecimiento de la informali

dad a lo largo del año
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El oleaje no siempre es igual. Cada
ola tiene sus características pro
pias: periodo, altura, longitud de

onda o dirección, que además varían
en el espacio y en el tiempo; cada una
de ellas tiene su instante y lugar, igual
que los momentos históricos del femi
nismo. Por eso no se mide por periodos,
sino por olas.

El feminismo es un movimiento social, político, eco
nómico y cultural, que se caracteriza por ser diverso,
como las formas de ser mujer, y de entenderlo según el
entorno en donde se esté. El feminismo no se ciñe a un
concepto único ni unísono, y desde cada uno de estos lu
gares se hace la toma de conciencia de las mujeres como
un grupo o un colectivo humano y como tal, con acceso
a todos los derechos humanos sin discriminación. Esta
toma de conciencia también reconoce que históricamen
te el colectivo de varones, en su contexto social, ha teni
do para con las mujeres conductas de opresión, domina
ción, explotación y discriminación; por tanto, incide y se
mueve a la acción, impulsando todas las transformacio
nes sociales que se requieran, para vivir en libertad, sin
violencia y con trato igualitario.

Todas las mujeres, de una forma u otra, se han benefi
ciado del feminismo en el mundo. En México, éste tiene
su momento de visibilidad desde hace más de 100 años,
cuando se realiza el Primer Congreso Feminista en Yu
catán, en 1916. Esto no significa que antes no existieran
movimientos de mujeres; significa, entre otras cosas, el

impulso para que hoy todas las mujeres, sin excepción,
seamos reconocidas como ciudadanas, ejerciendo el
voto y la posibilidad de ser votadas y así se da la primera
ola feminista, la ola sufragista.

La segunda ola aparece desde los diversos movimien
to sociales, como el del 68 y entre 1960 y 1970, abriendo
los espacios para las mujeres fuera de lo "doméstico",
con una participación real en lo laboral y universidades
y no como una graciosa concesión, sino un derecho que
se ejerce y que mueve otras realidades, como la mater
nidad voluntaria y la libertad sexual. En este momento
logra darse también el pensamiento feminista en la
intelectualidad.

La tercera ola, alrededor de los 80 y 90, cobrando gran
importancia la diversidad y el multiculturalismo que sig
nificó el reconocimiento de los derechos de "todas las
mujeres" afro, indígenas, de cualquier credo, origen, pre
ferencias u orientación sexual y transgénero, gestándose
la solidaridad feminista. El sismo del 85 y las costureras
marcaron un icono para la defensa de los derechos labo
rales. Se logra la causa feminista reivindicadora; "luchar
por ella, hasta hacerla realidad", fortaleciéndose las orga
nizaciones de la sociedad civil feministas.

La 4ta ola feminista, la actual. Hoy se demandan
pendientes históricos, como el derecho a decidir de las
mujeres, la equidad de género y, sobre todo, la cero to
lerancia ante feminicidios, desapariciones, violencia in
trafamiliar, política, acoso, abuso sexual y violación. Las
jóvenes son las protagonistas, logrando implementar po
líticas públicas y legislativas a favor de las mujeres, pero
sobre todo, se visibiliza la indignación en las calles y en
las redes sociales: #NiUnaMenos #NiUnaMas.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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hoy el Instituto Nacional
Electoral, que encabeza Lorenzo
Córdova, presentará el informe fi
nal de fiscalización de precampa
ñas, con el que definirá el destino
de candidatos que estaban bajo la
mira por varios gastos no reporta
dos e irregularidades en sus ingre
sos. Hasta principios de semana
algunos precandidatos de Morena,
Fuerza Social por México y el Par
tido Verde estaban en el límite, en
tre el los Félix Salgado Macedonio,
que más se tardó en librar el tema
de abusos sexuales para estar ahora
con la soga en el cuello por trampas
preelectorales.

tan pronto como se cono
ció anoche la propuesta de la Co
misión de Fiscalización del INE
para retirar la candidatura de Fé
lix Salgado Macedonio por omitir
sus gastos de precampaña, diputa
das como Lorena VilJavicencio,

de Morena; Martha Tagle, de MC,
y Verónica Juárez, del PRD. res
paldaron desde sus redes sociales
el planteamiento, aunque coinci
dieron en que la cancelación de las
aspiraciones del autollamado To
ro debería ser por las denuncias de
abuso contra mujeres.

de por sí complicado el pa
norama que tiene enfrente con el
video de su plática con Keith Ra
niere, preso en Estados Unidos por
múltiples crímenes, Chira Luz Flo
res se fue con el librito y emulando
a su jefe de partido, Mario Delga
do, presidente de Morena, se decla
ró "sorprendida" pof "las mentiras
y los engaños" del gurú de la banda
Nxivm, a quien semanas atrás había
dicho no conocer porque ella solo
había tomado un curso de supera
ción personal, y relanzó sus acusa
ciones dé "corrupción" contra el
aspirante del PRI en Nuevo León,
Adrián de la Garza.
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Clara Luz
La candidata de Morena al gobierno de Nuevo León negó una y otra vez que hubiera
tenido contacto alguno con Keith Raniere, pero resulta que mantuvo una relación
directa con esa finísima persona. Osea, la aspirante es, almenas, una mentirosa

Gil está de plácemes. Resulta
que Clara Luz Flores, can
didata de Morena a la gu
bernatura de Nuevo León,
negó una y otra vez que hu

biera tenido contacto alguno con el líder
de la secta sexual NXIVM, pero, ah, ma
la suerte, apareció en una entrevista con
Keith Raniere, delincuente condenado
a 120 años de prisión por los delitos de
tráfico sexual, pornografía infantil y ex
torsión, Resulta que la candidata de Mo
rena mantuvo una relación directa con

esa finísima persona. O sea, la candidata
es, al menos, una mentirosa.
Oh, el azar y la mala pata o la mala ca

beza. Clara Luz Flores afirmó en una

entrevista con Julio Astillero que ella
el NXIVM nomás en tabletas. Yo nunca,
yo jamás. Ni lo conozco. Luego, en entre
vista con Azucena Uresti, la candidata
le dijo que sólo había asistido a un curso
de autosuperación. Y Luego, tercer acto:
moles, sopla, aparece una larga entrevis
ta donde ella le responde a Raniere. Se
trata de un encuentro bochornoso pues
parece que ella le pide trabajo, la verdad
tal vez le pide entrada a la secta.
La revista Proceso ha dado a conocer

esta larga entrevista de Ciar a Luz Flores
con Keith Raniere. De pena ajena. El lí
der pregunta de política, de asuntos per
sonales, de conceptos, (es un decir) y ella
contesta con una candorosa sonrisa. Li

dies andgentlemen: con ustedes, la can
didata de Morena; ella, que se dejó to
mar el pelo por este rufián. Muy bonito.

Monreal, mago
Gil no sabe qué pensar. Como si no tu 
viéramos cosas importantes qué legis
lar, diente largo Monreal ha propuesto
una iniciativa fundamental en el Sena
do: prohibir que los conductores fumen
en sus autos. Ah, Zarco moderno, siem
pre atento a los asuntos importantes de
la nación.

Gilga no necesita ser
economisla para per
que eslo se va a poner
color de hormiga

La idea es que el espacio particular de
los autos se declare cien por ciento libre
de humo. Diente largo Monreal argu
mentó que la iniciativa busca proteger a
las personas menores de edad, mujeres
embarazadas y adultos mayores. Y pro
pone multas y multas. Senador: haga su
chambay no reparta sonajas y chupones,
por piedad. ¿O somos tontos? Apenas se
puede creer que los periódicos le den
espacio a este juego de niños, mientras
los adultos deciden en el piso de arriba.
Ah, que el senador, siempre cumpliendo
mandatos de orden suprema.

Sin educación
A Gamés se le pusieron los pelos de pun
to y punta. Gil lo leyó en su periódico El

Financiero en una nota de Ivonne Mar
tínez: "Por motivos asociados con el co

vid y por falta de dinero y recursos, 5.2
millones de personas nos se inscribie
ron al actual ciclo escolar 20202021,
las cuales representan el 9.6 % del total
de la población de entre 3 y 29 años, in
formó el Instituto Nacional de Estadísti

cayGeografía (Inegi). 5.2 millones no se
inscribieron al ciclo escolar, 2.3 millones
no lo hicieron por razones relacionadas
con la pandemia mientras que 2.9 millo
nes no lo hicieron por falta de dinero o
recursos económicos". Muy bonito. Va
mos muy bien.

Cerrar
La lectoray el lector lo saben: la pandemia
del covid provocó que un millón 10 mil 857
establecimientos cerraran sus puertas de
finitivamente en el año del 2020. Gil cami

nó sobre la duela de cedro blanco y caviló:
Gilga no necesita ser economista para per
cibir que esto se va a poner color de hormi
ga. Gil canta:" ¡Oh Juárez, apóstol, invicto
paladín, los patrios pendones se inclinan
ante ti". Ah, no, perdón eso era el estribillo
de ayer.

Vacunas
Nadie ha explicado qué contenían las va
cunas que un empresario árabe compró de
contrabando. Unos campechanos fueron
inoculados con estos "biológicos" extra
ños. Podría ser Fabuloso, o Crest, o Astrin
gosol, pero nadie dice nada de nada, sólo
que fueron confiscadas. Qué silencio en la
trinchera. Y de plano sí quieren ponerle a
Gamés Cloralex pues nos la jugamos. To
tal, parece que esto tiende a un final treme
bundo.

Todo es muy raro, caracho, Como diría
Fellini: "No hay un Una], No existe un prin
cipio. Solamente existe una infinita pasión
poflavida". .

Gil s'en va
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De humanismo y falsedad

Hay continuidades que son deterioro. Nues
tros entornos son los mismos a pesar del
esfuerzo por banalizarlos. El entorno
mexicano sigue siendo de violencia y de
impunidad. De delincuencia y una ma

la salud democrática. Tras el año más violento para la
prensa., en periodo electoral, se normalizaron los asesi
natos a contendientes.

El presidente confunde con orgullo el decir lo que pien
sa, sin darse cuenta de que exhibe el no pensar lo que dice.
Insulto cotidiano a la memoria. Pisa a las organizaciones
de derechos humanosy a quienes dedicansuvidaa relatar
atrocidades en el país de la indiferencia.
La frivolidad se ha normalizado. Se

mencionan eventos sin reconocer que
forman parte de fenómenos; esos entor
nos. El presidente insiste con su mote
auto ungido de humanista. Lo secundan
quienes abandonaron el periodismo pa
ra convertirse en cronistas políticos que
disfrazan su oficio con el atavio del es

pectáculo. Periodismo de datos oficiales
es otra cosa. De qué humanismo hablan
y escriben. Nada indica que se refieran al humanismo
que convive sin la necesaria existencia de Dios, porque
la divinidad es frecuente en el Palacio. Ningún asomo re
nacentista cabe en los discursos y, la acepción filosófica
no entra en quien desdeña la duda como forma de desa
prendizaje.

En su afán por responder a toda materia que no es co
mo los anteriores, su humanismo se empar enta con el que
rompe laconcepción del nosotros cívico. En lahistoria so
bran ejemplos de quienes u saron al humani smo de panta
lla para ignorar la condición de humanidad en los grupos

alienados. Sus inquietudes no sonhu
manas, decían.
No hay un nosotros cívico en el país

que asume al realismo mágico como
una forma de gobierno. La etiqueta hu
manista sirve de máscara para no pen
sar en los entornos. Se normalizan así a
los más de cinco millones de estudian
tessin clases, a los doscientos mil muer
tos oficiales por la pandemia. Alos otros

cientos de miles desplazados como excedent es.
Falseanhumanismo en el plural mayestático que busca

dilu ir la responsabilidad de un gobierno. Aliento al noso
tros vacío de suj etos. Si en su nosotros el pronto fuera una
medida de tiempo, los millones de vacunas almacenadas
ya se habrían aplicado, h
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La propuesta económica del gobierno de la 4T al arrancar el sexenio no fue mala y ciertamente era más justa, pero nunca
sabremos el impacto real de la misma debido a la pandemia; con o sin López Obrador, el desplome habría sido brutal
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor políticamen
te está cada vez más

fuerte, pero paradó
jicamente las posibilidades de
llevar a buen puerto su proyecto
de transformación económica y
social disminuyen en la misma
proporción. México vive hoy un
peligroso divorcio entre política
y economía. Y esa es la debilidad
de tan poderoso Presidente. Em
pecemos por lo primero.
Todo indica que el Presidente

saldrá fortalecido délas decisivas

elecciones intermedias que se ce
lebrarán este verano, lo cual haría
aún más preeminente su peso en
lo que resta del sexenio. Por un la
do, los sondeos señalan que Mo
rena, el partido en el poder, arra
sará en las gubernaturas (tiene
pronóstico favorable en 13 de las
15 que estarán en disputa) y hay
pocas dudas de que mantendrá la
mayoría en el Congreso (resta sa
ber si conseguirá la mayoría cali
ficada. que le permite cambios
constitucionales, o solo la mayo
ría simple, que le obligaría a ne
gociarlos).
Los otros factores de poder po

co apocosehanalineado o hansido
neutralizados: el Ejército se ha con
vertido en aliado privilegiado; el
Poder Judicial seencuentra alade

fensivay la Suprema Corte péndu
la hacia el obradorismo; el gobierno

de Biden, que podía ser un contra
peso, súbitamente ha perdido un
poco de capacidad de negociación
frente a la crisis política doméstica
que ha generado la migración cen
troamericana, donde México jue
ga un papel estratégico; los empre
sarios están desunidos y un tanto
atemorizados por una política fis
cal punitiva en la que muchos de
ellos tienen un pasado vulnerable;
los partidos de oposición, lejos de
recuperarse de la debacle de 2018
parecen estar aún más debilitados.
Y tan importante como todo lo an
terior: el Presidente mantiene su

popularidad intacta a pesar de la
pandemia, los escándalos, la pro
paganda adversa y el calamitoso
año que hemos vivido.
En suma, la escena pública

es, en gran medida, la de un so
lo hombre. No obstante, al mis
ino tiempo se trata de un hom
bre cada vez más imposibilitado
de sacar adelante su ambicioso

proyecto: instaurar un régimen
capaz de provocar un cambio
sustantivo en la vida de los más

pobres. El Presidente buscaba
crear las condiciones para un
mejor reparto de la riqueza pe
ro sin violencia, sin expropiacio
nes radicales y sin despoj ar de la
suya a los sectores acomodados.
Quería hacerlo, sí, suprimiendo
las malas prácticas y acotando al
empresariado crecido parasita

riamente a la sombra del poder
público. Pero en ningún momen
to se planteó, ni se ha planteado,
una redistribución de la riqueza
quitándole a unos para dárselo
a otros. Ni siquiera se concibió
una reforma fiscal más progresi
va, como se hace en Europa, para
gravar al gran capital enbeneficio
de los de abajo.
Siendo así, la única posibili

dad de mejorar la dotación que
se llevan los que menos tienen
residía en aumentar la riqueza.
Una parte saldría del combate a
la corrupción, pero otra tendría

que ser resultado de una nueva
expansión económica. El Presi
dente realmente creía que el país
iba a crecer tan pronto como se
estimulara el poder adquisitivo
de los sectores populares. La pro
puesta económica del gobierno al
arrancar el sexenio no era malay
ciertamente era más justa. Bus
caba reactivar el mercado a través
de enormes transferencias socia

les capaces de incrementar el in
greso de los sectores populares y,
por ende, la demanda. Se trataba
de una medida de justicia social,
pero también una manera de in
centivarla expansión productiva
del sector empresarial. A ese es
tímulo a la inversión privada se
agregaría un clima favorable me
diante finanzas públicas sanas,
inflación contenida, impuestos

establesy una moneda sólida. Su
Tren Maya o su proyecto de in
versión en el Istmo intentaban
convertirse en detonantes pun
tuales para paliar la falta de in
versión en regiones marginales.
Ese era el plan. La pandemia

barrió con él. Nunca sabremos

cuál habría sido el impacto real
de la propuesta económica de la
4T Nada resiste un tsunami ca

paz de desplomar la producción
de esa manera. Con o sin López
Obrador, y allí están tasas simi
lares de países europeos más
sólidos, el desplome habría si
do brutal. Lacaídade 9 por cien
to del PIB no sorprende de una
economía tan sensible al turis

mo, al petróleo, al intercambio
comercial y tan afectada por la
presencia del sector informal.
La crispación entre las élites, du
rante y posterior a la pandemia,
hizo el resto.

El poder político y el poder eco
nómico no pudieron ponerse de
acuerdo para convenir mía tregua
o para encontrarse a medio cami
no. Ambossehanatrincheradoca

da uno en sus propias fortalezas:
López Obrador se ha hecho politi
camente más fuerte; por su parte,
los empresarios han dado un paso
atrás y han asumido una actitud
más pasiva, algunos por precau
ción,otros por irritación.
Lo cierto es que la atonía econó
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mic a que estarnos viviendo amor
daza en la práctica a los ambicio
sos y bienintencionados planes
del Presidente. Hoy las enormes
transferencias sociales son más

un tema de bienestar y de ética
social; sirven apenas para paliar
la miseria, pero distan de ser un
factor de reanimación capaz de
impulsar a la economía. Quizá lo
habríansido en otras condiciones.

Hoy hay más pobres que en 2018.
En este momento todo el poder

del Presidente resulta incapaz pa
ra insuflar en la economía los ni

veles de inversión y creación de
empleos que se necesitan para
activar a las regiones deprimidas
y sacar de la pobreza a los secto
res abatidos. No hay manera de
crecer sin inversión, de la misma
forma que no se puede cosechar
sin haber sembrado; y tanto la in
versión pública como la privada
tienen dos años deprimidas y sin
un cambio significativo a la vista
Frente a esta situación el Pre

sidente parece decidido a cam
biar lo que sí puede, es decir, lo que
sus poderes políticos ampliados
le permiten: la estructura jurídi
ca e institucional para instaurar
un régimen menos inclinado a
las élites. De allí su insistencia en
los cambios constitucionales o en

entregar al Ejército los beneficios
futuros de obras de infraestructu

ra para evitar su privatización No
puede imponer al empresariado
un mandato para que invierta o
genere empleos, pero puede dicta
minar salarios mínimos más altos

y mejores prestaciones para que
sean efectivas cuando tales em

pleos vuelvan a crearse.
Nosesperan tres años complica

dos. U n Presidente fuer te en lo po 
Utico y maniatado en lo económico
decidido a conseguir, aunque sea a
tironesyjalones, un andamiaje ins
titucional más justo para los mexi
canos empobrecidos. Resultados
sustantivos en la vida diaria de to

dos ellos serán escasos. No es poca
cosa, pero se queda corta con res

pecto a las expectativas. En 2024
veremos el encontronazo de aque 
líos que quieran revertir los cam 
bios para deshacer este andamiaje
y aquellos que deseen aterrizarlos
bajo condiciones más favorables.
Pero esa es otra historia. —

(gyjorgezepedap

No hay forma de
crcccf sin inversión,
de la misma manera
que no se puede
cosechar sin haber
sembrado

MOISESBBTZE
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F
1 vídeo del celular muestra a las dos niñas ju

i gando en un triciclo rosa, apenas el domin
 '"I go pasado. Regina, de cinco años de edad, e

Isabella, de dos. Una va disfrazada de unicornio, la otra
está peinada con dos pequeñas trenzas. Momentos más
tarde aparecen con una pintacaritas que las maquilla para
quejueguenen la fiesta a la que asistieron
Al día siguiente las dos murieron embestidas por un

conductor en estado de ebriedad que les robó decenas de
años de más fiestas, cumpleaños, emociones, metas, frus

traciones, escuelas, ilusiones, alegrías y penas. Todo se
acabó en unos instantes.

Su madre, Mariana Lugo, una j oven repartidora de 26
años de edad, salió a su ronda de reparto para las apps en
las que trabaj aba, en su auto compacto, y se las llevó con
ella tal como hacía cuando su familia no podía cuidarlas.
Estaba detenida en un semáforo cuando el Mazda condu

cido por Irwin Gustavo, de 28 años de edad, y en estado de
ebriedad, las embistió matando a las pequeñas.
La ciudad de Monterrey amaneció

conmocionada por la tragedia. Esa no
che cientos de repartidores de apps, un
gremio de por sí castigado por la crisis,
hicieron una caravana de protesta y en
demanda de justicia, amén de realizar
una colecta para la familia Lugo.

Lo terrible de esa tragedia es su repe
tición De hecho forma parte de las esta
dísticas del Inegi. Los siniestros viales
son la primera causa de muerte entre niñas y niños de 0
a13añosdeedad

Son ellos quienes más mueren en las calles, sea como
pasajeros, como peatones, abordo del transporte públi
co, en bicicleta. Mueren porque hemos hecho ciudades
eficientes para los automovilistas, y hostiles para el resto
de los ciudadanos. No solo se requiere cumplirle a Ma

riana su demanda de justicia, sino modificar lo que pro
voca estas muertes.

Urge reforzar los alcoholímetros en todo el país, así co
mo desterrar la tolerancia social que tenemos hacia quie
nes conducen con alcohol. Urge controlar la velocidad en
las ciudades y para ello no bastan discos rojos en las esqui
nas, se requiere de una estrategia completa para modificar
la infraestructura vial, priorizar el transporte público, pro
teger a los peatones con mejores banquetas, con fotomul

tas inhibidoras de esas conductas, con
sanciones económicas, cívicas y socia
les para los infractores.
También urge impedir la venta de

autos que carezcan de medidas de segu
ridad que son estándar en Europa y en
Estados Unidos. Con sistemas de reten

ción infantil, frenos de emergencia, sis
temas antíbloqueo, control electrónico
deestabilidad, bolsas de aire, elementos

todos que no implican grandes inversiones, pero que las au
tomotrices se resisten a implementar y que las autoridades
de la Secretaría de Economía les permitenincumplir.
Ojalá que la indignación y el enojo que privan en Mon

terrey por la tragedia de Regina e Isabella impulse esos
cambios que, además, urgen en la ciudad donde más inci
dentes de tráfico hay en el país.

Hemos hecho
ciudades eficicnLcs
para automovilistas,
pero hostiles para el
resto de ciudadanos
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Migrantes, inmoral arma
de negociación

¦ oe Biden cambió la cruel política migratoria de
! DonaldTrump por una de trato humano y. sin
embargo, existen señales contradictorias en

ambos lados de la frontera por problemas ideológicos y
de comunicación.

El presidente de Estados Unidos cometió el error de
lanzar prematuramente mensajes que fueronmal inter
pretados como de puertas abiertas, lo que contribuyó a
alentar la reciente ola de migración indocumentada.
Donald Trump criminalizó a los migrantes mexica

nos como violadores y asesinos, mientras que Biden im
pulsa una política para regularizar a millones de indo
cumentados, incluyendo a seis millones de mexicanos,
lo cual será muy difícil lograrlo sin el apoyo de los con
gresistas republicanos.
El president e Andrés Manuel López Obrador utiliza

un lenguaj e paradójico: con Trump por primera vez ce
dimos soberanía al militarizar las fronteras debido a las

presiones del republicano, que amenazó con imponer
aranceles si no lo hacíamos y, a pesar de todo, le dio un
trato de amigo y de respeto mutuo.
Ahora, nuestro mandatario declara que con Biden no

somos colonia, al tiempo que refuerza el despliegue de
militares en ambas fronteras, j usto cuando Biden, des
esperado por la ola migratoria, prometió enviar vacunas
a México contra el covid19.
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¿Mera casualidad? ¿Cál

culo político? ¿Actos gene
rosos? Sea como sea, México
tiene en sus manos una in

moral arma de negociación
con Estados Unidos: los mi

grantes centroamericanos.
Por primera vez en su his

toria, México utiliza lallave militar para abrir o cerrar la
puerta a los migrantes nacionales o extranjeros que tra
tan de ingresar a Estados Unidos para lograr evitar un
daño o lograr alguna ventaja, locual proporcionaa nues
tro país una herramienta estratégica, de alto impacto en
la política interna estadounidense.
Guardadas las diferencias, Fidel Castro abrió el puer

to de Mariel para permitir en 1980 el éxodo de miles de
cubanos "indeseables" a Miami, hecho considerado co
mo una ofensa por los electores estadounidenses, lo que
contribuyó a la derrota electoral de Jimmy Cárter.
La política migratoria de México estaba basada en

una interpretaciónapegada al artículo 11 de la Constitu
ción Política, de respeto a lalibertad de tránsito, imposi
ble de practicar por no ser realista:
"Toda persona tiene derecho para entrar en la Repú

blica, salir de ella, viajar por su territorio y mudar de re
sidencia, sin necesidad de carta de seguridad, pasaporte,
salvoconducto u otros requisitos semejantes". Derecho
que está subordinado a las autoridades judicial y admi
nistrativa, pero no a la militar.
Al respecto, Miguel Carbonell, del Instituto de Investiga

ciones Jurídicas de la UNAM, cuestionó en un estudio pu
blicado en 2012 las detenciones practicadas por el Ejército
por ser "'completamente inconstitucionales'', pues según
el artículo 129 constitucional, "en tiempos de paz, ninguna
autoridad militar puede ejercer más funciones que las que
tengan exactaconexióncon la disciplinamilitar".
De ahí que las tareas migratorias encomendadas al Ejér

citoy alaMarina, quesondecaráctercivil, podrianser decla
radas inconstitucionales porlaSupremaCortede Justicia.
Lapatrióticadefensadelasinstitucionesydela soberanía

que ejercenlas fuerzas armadas no debe estar supeditada a
razones ideológicas, sino al estricto apego ala Constitución.
Pero mientras no cambie el orden constitucional, por

obsoleto que sea, debe respetarse por todos los poderes
de la Unión.
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¥7
™ n el artículo de fondo sobre México que

i publicó antier el Financial Times, muy
 atiil crítico, hay una fotografía en la que un

grupo de trabajadores levanta los viejos rieles del fe
rrocarril que pasa por La Chiquita, Campeche, en pre
paración para el paso del nuevo Tren Maya. La imagen
es, para la autora del artículo, Jude Webber, una metá
fora: "'López Obrador está destruyendo el presente para
crear un futuro inspirado en el pasado". Esa idea reco
rre todo el texto, centrado en la ñgura del Presidente.
"Es como Rip Van Win lile", dice el historiador Enri

que Krauze. "Viene del pasado y está atorado en el pa

sado". El tiempo ha transcurrido para México, no pa
ra López Obrador. "Ha orientado firmemente la nave
económica mexicana hacia el siglo XX", ironiza Ernes
to Revilla, funcionario de Citigroup, en referencia a la
obsesión del Presidente con las energías fósñes, por en
cima de las renovables, simbolizada por los motores de
diesel que tendrá el Tren Maya. "Es tal vez el exponente
más notable en América Latina de lo que llamo necrofi
lia ideológica'', afirma el politólogo Moisés Naím. "Está
profundamente enamorado de malas
ideas". La forma de expresar esas ideas,
por otra parte, no ayuda nada. "Refuer
za su popularidad con una narrativa
belicosa, que reduce sin embargo la po
sibilidad de que su gobierno y sus pro
puestas tengan un final feliz, porque
impiden que la tercera parte más rica
de la población participe en su proyec
to", lamenta el escritor Jorge Zepeda
Patterson. Los resultados de su gobierno han sido ca
tastróficos, para la economía, para la seguridad, para la
salud pública del país. En una encuesta nacional, cita
da por el Financia] Times, 49 por ciento de la población
piensa que le ha hecho mal a la economía y 54 por ciento
desaprueba sus resultados en seguridad pública. Pero su
popularidad conserva una aprobación de 64 por ciento.
"Ha fracasado en casi todas las áreas, incluso en el com

bate a la pobreza y la corrupción", dice la encuestadora
Lorena Becerra. "Y sin embargo, persiste la noción muy
difundida de que López Obrador no es el responsable".
La popularidad del Presidente sorprende, sobre to

do, dado su manejo desastroso de la pandemia de co
vid19. México es uno de los países con más muertes
en el mundo, cerca de 200 mil según el gobierno, y con
muertes excesivas en 2020 muy por encima de los paí
ses más afectados, como Brasil, Estados Unidos y el

Reino Unido. Y México es también

uno de los países más dañados en su
economía, en par te a causa de la res
puesta ñscal del gobierno frente a la
pandemia (México aprobó, al final,
un paquete de ayuda similar al de
Uganda, medido como porcentaje
del PIB). Según la suma de encues
tas dada a conocer esta semana por
Oraculus, sin embargo, la alianza de

Morena tiene una probabilidad de 39 por ciento de re
tener la mayoría calificada en el Congreso. Si el presi
dente López Obrador retiene en efecto esa mayoría en
las elecciones dejunío, observa una investigadora des
tacada del Consejo de Relaciones Exteriores de Nueva
York, citada por el Financia] Times, "será muy difícil
impedir la instalación de un sistema político autorita
rio" en México.

El Licmpo ha
transcurrido para
México, no para
Andrés Manuel
López Obrador
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Les empavorece
la Constitución

La rabiosa ojeriza del partido en el poder
y su nomenklatura contra el Instituto
Nacional Electoral, recrudecida por el

tema de la sobrerrepresentaeíón diputadil, comen
zó cuando Morena fue atrapada con las manos en
la masa de votantes en la más descarada compra de
votos de la historia, aquella que disfrazó de multimi
llonario "apoyo" a damnificados del sismo del 19 de
septiembre de 2017.
De no ser por el Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación, el mismo que ha continua
do sirviendo de alcahuete a Morena con decisiones
contrarias a resoluciones del INE, ese delito habría
sido sancionado con el máximo rigor, ya que fue do 
cumentado por los propios infractores con decenas
de miles de comprobantes de reparto de dinero tur
bio en poblaciones políticamente redituables.
Los morenistas le achacan al INE trabajar para los

partidos opositores y el presidente López Obrador le
refrendósudesprecioenlaftrmadelhilaranteAcuendo
Nacional por ¡a Democracia, al decir quelainstitución
queorganizaygarantízalalimpiezadelaseleccionesno
fueinvitada porque "estamosenunaetapanueva.JVose
puede poner vino nuevo en botellas viejas...
¡Ouch!
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Les irrita la manera como el INE se disponea dis
tribuir, según el porcentaje devotos que obtenga ca
da partido, las 200 curules de representación pro

porcional del total de 500 di
putaciones federales (300 se
eligen por voto directo).
Recurren a la victimiza

ción por el acuerdo que apro
baron nueve de los 11 con

sejeros electorales de apli
car, por encima de argucias
legales o legaloides, lo que
mandata el Artículo 54 de la

Constitución (fracción quinta): "En ningún caso,
un partido político podrá contar con un número de
diputados por ambos principios que representen
un porcentaje del total de la Legislatura que exceda
en ocho puntos su porcentaje devotación emitida"'.
Y es que lo que antes fue permitido, o sea violar

unp(Kiuito\'.i Constitución, puede favorecer de ma
nera ilegítima y escandalosa a cualquier partido. Y
como Morena se aprovechó de las mismas argucias
priistas que en el pasado condenaba, hoy le tiene sin
cuidado anular la voluntad del electorado.

La explicación, conperdón délos lectores, es ine
vitablemente farragosa:
Coligados Morena,elPartidodelTrabajoyEncuen

tro Social ganaron, en total, hace tres años, 220 distri
tos (106,58y 56 respectivamente), p ero 11 del PT fue
ron con militantes morenistas, con lo que el empode
rado partido pudo tener85 plurinominales,el PT tres y
ninguno el PES, lo cual es correcto porque individual
mente ninguno rebasó el 8 por ciento que permite la
Constitución. Pero si en conjunto tuvieron 45.9 por
ciento de la votación, seagandallaron 61 por ciento de
la Cámara de Diputados, o sea una sobrerrepresen
taeíón de 15.7 por ciento, casiel doble constitucional.
Bajo permanente asedio y descalificaciones, el

INE tiene un solo argumento contra el lloriqueo del
prepotente partido: el artículo 54de la Constitución
que Morena quiere seguir violando...!^™
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l la r vi ere y Clara
Luz: suspiros y
complicidades

o solo es escandaloso que
^B| haya mentido, también

_L \J lo es la complicidad de su
reacción cuando el gurú de la secta
Nxivm justificó el comportamiento
populista de los políticos.
Ayer estalló un escándalo que in

volucra a la candidata al gobierno de
Nuevo León por Morena, Clara Luz
Flores.
Uno de sus adversarios, Adrián de

la Garza, dio a conocer un video que la

exhibe conversando con el líder de esa

secta, Keith Raniere. La aspirante de
fraudó su palabra porque antes había
afirmado que los únicos dirigentes de
Nxivm con quienes tuvo contacto vi
vían en su estado natal.

Tan repudiable como la falsa nega
ción, resulta la respuesta que Raniere
da a Clara Luz, en las imágenes referi
das, cuando ella pregunta su parecer a
propósito de los líderes populistas.
Con una cara dura difícil de repli

car, el gurú propone liberar de res
ponsabilidad a los
políticos que so
lo buscan agradar a
sus votantes, argu
mentando que no
son ellos el verdade

ro problema, sino el
pueblo incivilizado que los elige:
"Ellos (el pueblo) son primitivos si

solo quieren comodidad... (si) no es
tán pensando en las grandes necesi
dades de otras personas con quienes
interactúan... Son incivilizados si so
lo creen que necesitan obtener placer
y ser saciados/'
Ante esta frase doblemente omino

otro por haber sido pronunciada por
un suj eto que construyó una secta pa
ra saciar su propio placer—, Clara Luz
Flores reaccionó con unhondo suspiro
cargado de fascinación.
El tipo recién le había dicho que

era válido ser un político populista si
el pueblo gobernado era incivilizado
y, en vez de mostrar un gesto mínimo
de indignación, la ahora candidata al
gobierno de Nuevo León asintió para
luego comentar que regresaba de ese
  encuentro con más

trabajo de reflexión
El video cierra con

una impúdica son
risa cómplice entre
esos dos persona
jes, que quiere sellar

su mutua pertenencia al lado civili
zado de la historia.

Acaso ese gesto sea lo más repug
nante de la escandalosa conversación

Zoom: ¡Cuánta desgracia provie
ne de tener líderes que se consideran
dioses, mientras valoran al resto de los
mortales como una abstracción primi
tiva e incivilizada!

¡ Cu;íi ila <le sgracia
proviene de tener líderes
(pie Se Sienten dioses!
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¿Cuál fue el mensaje
del Presidente?
Cada vez que se acercan, se alejan más.

Fio restan

Me llamó la atención la reunión
convocada el martes en Palacio
Nacional por el presidente Ló

pez Obrador con los gobernadores para firmar
el Acuerdo Nacional por la Democracia.
Los gobernadores no conocían el contenido

del documento. Nadie habló ni consensuó con
ellos, no supieron lo que la presidenta déla Cona
go y gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich,
firmó en su nombre.

En el salón Tesorería, en un rápido evento
de 30 minutos, hablaron Olga Sánchez Corde
ro, Alej andró Gertz Mañero, la gobernadora y el
Presidente. Estos dos últimos suscribieron di

cho acuerdoy se acabó. López Obrador se despi
dióadistanciay se fue. No pudieronhablar con él,
tampoco saludarlo y hast a la vista.
Le he pensado qué mensaje quiso mandar,

porque él no hace nada por nada, todo tiene una
intencionalidad política a la que ahora se suma la
electoral, y solo encontré el convertirse en elg'a
rante déla legalidaddel proceso del 6de junio. No
encuentro otra interpretación, porque el rol que
asumió constitucionalmente ya lo tienen el Insti
tuto Nacional Electoraly el respectivo Tribunal.
Podría decir que se reunieronpara acordar no

violar la ley que protestaron no violar al asumir
su cargo constitucional.
Entonces, y entiendo la intensidad de animal

político que es López Obrador, solo me queda de
rivar del mensajequeenvió es que se convierte en

el referente de la limpieza del proceso electoral,
Poreso, lo único en lo que no tengo d uda es que

se trata de las elecciones del 6 de junio en las que la
prioridad de su gobierno está centrada en lo funda
mental para él: mantener la mayoría de Morena en
San Lázaro, y así poder consolidarla 4T.

RETALES

1. FUGA. La Fiscalía General de la Repúbli
ca reveló ayer que aún sigue esperando que la
Cofepris le dé el resultado de las pruebas a las
vacunas falsas que aduanas del SAT descubrió
el pasado día 17 en un vuelo privado que iría de
Campeche a algún punto de Honduras, Dijo que
cuando le dieron parte pidió al INM la aferíami
gratoria p ara los pilotos y siete pasajeros, que los
hospedó en un hotel, pero que todos escaparon
a la vigilancia migratoria;
2. MENTIRAS. La candidata de Morena al go
bierno de Nuevo León, la ex priista Clara Luz
Flores, le aseguró a Julio Astillero que no cono
cía al fundador de la secta sexual Nxivm ni sabía
cómo se llamaba, Pero Proceso subió un video
en el que aparece en un a 1 arga conversación con
Keith Raniere, condenado en Nueva York a 120
años de cárcel por convertir a mujeres en escla
vas sexuales. Clara Luz mintió y con una seguri
dad que asusta; y
3. NARCOTIANGU1S. Desde hace un año fun 

ciona el narcotianguis de mariguanaalas puertas
del Senado. Pero dio un vuelco: Se va a convertir en
un espacio cultural en el que habrá, como hay, zo
nadecomprayconsumo.JV£z?Tco;neraídeo,pues.i^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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La corrección
del INE

La distorsión introducida

por la sobrerrepresenta
ción de la coalición ofi

cialista en la Cámara de Diputados es
enorme. Altera sustantivamente la vo
luntad de los votantes
En 2018, los votantes le dieron a la

coalición gobiernista 47 por ciento de
los votos y 53 por ciento restante a la
oposición Pero la realidad de la Cáma
ra es que la coalición gobiernista tiene

61 por ciento de las curules y la oposi
ción solo 39 por ciento.
Para evitar esta distorsión, con el vo

to de una amplia mayoría de sus conse
jeros (9 de 11) el INE ha establecido la
fórmula que usará al asignar escaños
plurinominales para evitar, en 2021, la
sobrerrepresentación inconstitucio
nal de la actual Cámara de Diputados.
En primer lugar, el INE verificará la

"afiliación efectiva" de los candidatos
que van en coalición,
para evitar que se dis 
fracen triunfos de un

partido con el uso de
la franquicia de otro.
En el caso de los

candidatos que quie
ren reelegirse, el criterio de "afiliación
efectiva" se determinará por labanca
da a la que actualmente pertenecen, de
modo que su eventual triunfo, aún si
fuera por otro partido, se asignaría a su
bancada real, no a la sigla que portó en
la elección

Quizá el criterio de mayor impor
tancia y el más sólido de esta nueva
fórmula de asignación de curules plu

rinominales, es que el INE vigile en
todo momento el respeto a la norma
constitucional de que ningún partido,
bajo ninguna circunstancia, tenga más
de 8 por ciento de sobrerrepresenta
ción (art. 54 de la Constitución).
La fórmula del INE pone las cosas

en la jerarquía correcta: no puede ha
ber reglas secundarias que arroj en re
sultados contrarios a la Constitución
Los derechos de ningún candidato,

ni de ningún partido,
están por encima de
los límites constitu
cionales, como han
estado hasta ahora.
La tormenta oficia

lista que se ha desata
do sobre el INE alega que éstos crite
rios pretenden impedir que el gobier
no refrende su mayoría en la Cámara.
Lo que está claro hoyes que la mayo

ría de Morena en la Cámara no la ganó
en las urnas, sino en las maniobras que
p udo hacer usando leyes secundarias.
Si no pueden ganar la mayoría res

petando la Constitución, no tienen por
qué tenerla.^™

La fómmla del

órgano pone las cosas en
la j erarqnía cor recia
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¡Nadie habla
de la tragedia
educativa!

¥7
¦ J 1 círculo vicioso de la po
¦ ¡ breza es dificilísimo de

romper. Algunos gobier
nos pretenden combatir las durezas
de la miseria implementando progra
mas asistencialistas que asegu ran un
mínimo bienestar a los beneficiarios

pero esa bonanza es siempre circuns 
tancial, es decir, no resulta de una
transformación de fondo, no signifi
ca que las condiciones que han impe
rado siempre —la falta de una forma

ción profesional adecuada, el bajo ni
vel educativo y la desestructuración
familiar, entre otras tantas— han des 
aparecido para abrirle la puerta a una
nueva realidad.

Las ayudas directas, en dinero
contante y sonante, mitigan acaso
las severidades de una vida de cons

tantes privaciones, pero no son otra
cosa que un mero paliativo y, en esa
condición de simple atenuante, no
cambian verdaderamente las cosas:

podrán pasar cinco, 10 o 30 años y
el esquema seguirá
siendo el mismo: un
modelo de transfe
rencia de recursos

a fondo perdido en
términos estricta

mente económicos y
de desarrollo humano.

En un mundo ideal, los niños po
bres deberían de alimentarse bien

—para empezar—, ser debidamente
atendidos en sus hogares, recibir una
buena educación en las escuelas pú
blicasy contar conbuenos servicios de
salud. Pues bien, eso es precisamente
lo que no íienen.no solo carecen de los

bienes más básicos, sino que parecie
ra que el universo entero se confabula
para que se perpetúe por los siglos de
los siglos su desesperanzadora indi
gencia. Lo vemos ahora mismo con la
crisis sanitaria que nos ha caído enci
ma al llegar el SARSCoV2 a estas la
titudes. Los chicos han dejado de asis 
tir a las escuelas donde recibían, mal
que bien, una instrucción elemental
que les servía para afrontar las exigen
cias del mercado laboral y en las que
podían contar, en algunos casos, con

desayunos escolares,
por no hablar de la ne
cesarísima experien
cia de convivir con los
demás. Los chavales
de clase media muy
seguramente tienen

computadoras en casa para seguir los
cursos de manera interactiva. En los

sectores más pudientes los padres pa
gan maestros adomicilio. ¿Qué pasa
con los chiquillos pobres? Miran una
pantalla de televisión, sin poder hacer
preguntas ni recibir ayuda alguna. Es
una auténtica tragedia nacional. Y lo
peor, a nadie parece importarle.

Las ayudas directas no
son otra cosa que un

mero paliativo
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AMLO, la política
y los hechos

Ayer, el presidente López
Obrador dijo: "En los go
biernos anteriores se per

mitieron las masacres, y los defenso
res de derechos humanos de la socie

dad civil o de la llamada sociedad civil,
lo que antes se conocía como pueblo,
se quedaron callados ante las masa
cres; incluso los organismos de la ONU
defensores de derechos humanos, de
la OEA, y ahora lo que les urge es tener
pretextos o excusas para señalar que
somos iguales y eso no, no, no".
Ayer también, cosas del azar, la escri

toray periodista Mona Charen publicó
un artículo a partir de la defensa legal de
Sidney Powell, la abogada que más insis
tió el año pasado en las mentiras sobre
una inmensa conspiración para robar la
elección a Donald Trump, hoy deman
dada por difamación
"Powell reconoce que hizo una se

rie de afirmaciones sobre el robo de la

elección, pero debido a que claramente
estaba hablando en un contexto políti
co, sus comentarios
deben interpretarse
como exageración po
lítica estándar". Por

ejemplo: sus confe
rencias de prensa eran
en oficinas del Partido

Republicano y "obviamente cualquier
conferencia de prensa originada por el
Comité Nacional Republicano es pro
fundamente política".
"El argumento electoral, entonces, es

que cualquier afirmación fáetica, porfalsa
que sea, está aislada de las consecuencias
baj o la leydedifamación si está relacionada
con lapolítíca.Esto es peor que 'mi verdad'.
Esta es la afirmación dequecualquiermen
tira politicamente motivada estábien".

Powell hace de las extravagancias de
sus declaraciones falsas una defensa,
porque "ninguna persona razonable
concluiría que las declaraciones eran
verdaderamente afirmaciones de he

chos reales. La turba enloquecida que
asaltó el Capitolio creía cada palabra.
Las encuestas han encontrado que en
tre dos tercios y tres cuartas partes de
los republicanos creen que la elección
fue fraudulenta. Esto ya no se trata de

Powell o incluso de

Trump. Se trata de la
abdicación comple
ta de la integridad por
parte de los líderes de
la derecha: funciona

rios republicanos, líde
res deopínión conservadores, comenta
ristas de televisión de derecha, etcétera.
Al principio contrarrestaron las menti
ras de Trump; poco después comenza
ron a evitarlas. Acontinuación fingie
ron encontrarlas divertidas. Luego se
encogieron de hombros. Finalmente se
unieron. Cuando suficientes personas
con autoridad dicen mentiras, paralizan
la capacidad de razón de su audiencia".
Pues sí.

"Nadie concluiría que
las<leclanicio! íes eran

afirmaciones"
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El control de la frontera sur es tema cenira! de la agend a del nuevo
presidente de Estados Unidos. Joe Eliden, entre otras razones
porque su rival republicano, Donald Trurnp, ya agarró e! tema
para emprender un eventual retomo a la Casa Blanca.
De modo que tiene que dar resultados positivos y tiene que
hacerlo pronto. Por eso le pidió a su vicepresidenta, Kamala
11 arris. que asumiera el control de est a tarea.
Muestra así que el tenia de la frontera ron Méxicn es una
prioridad política para el.
Kamala será viajera frecuente a México, Ya comenzó a hablarse
incluso de una inminente reunión cumbre con ios países del
llamado Triángula Norte. Salvador, Honduras y Guatemala, que
expulsan a les migrantes que terminan atascados en \léxico.
La vicepresidenta Harris reiteró que el mensaje para los migrantes
ilegales en esta etapa es: no vengan, la frontera está cerrada, es un
viaje peligroso.

Negociando el respaldo

Los activistas de la Coordinadora calculan que a! inicio de una
campaña electoral que pinta cada día más compleja para el
partido en el poder, la SEP mostrará buena disposición con sus
demandas, con (a!de amarrar su respaldo político en las urnas
Están en 1a ciudad con el propósito de hacerse sentir. Vienen
contingentes de maestros de una docena de estados, ineluso
muchos hicieron el viaje desde Chiapas.
Demandan que se reabra ta mesa de negociaciones que se detuvo
con la irrupción del coronavirus. Aseguran que sus condiciones
laterales, ya precarias, se deterioraron durante la pandemia.
Creen que el gobierno no está en posición de negarles nada.

¿El Toro se desbarranca?
Félix Salgado Macedón io pasó !a noche en vela.
Lo que no pudieron lograr Sos colectivos feministas; o sea.
quitarle la candidatura de Morena a 1 a gu bem atura de Guerrero,

pudieran conseguirlo las mujeres del fKE, en particular las de la
Comisión de Fiscalización, En este espacio se advirtió a tiempo que
las mujeres del INE estaban enojadas y comienzan a demostrarlo.
Félix incurrió en una omisión severa: no entregó I(ís informes
de sus gastos de prccampaña. Desde hace más un mes se le pidió
concluir el trámite) simplemente lo ignoró.
La ley electoral prevé retirar o negar! a candidat ura a quien
no entregue su informe y la resolución de la Comisión, en una
votación apretada de i votos contra 2, fue que Salgado se quede
sin candidatura,

Claro que es el penúltimo paso. La decisión iinal la tomará ei pleno
de! Consejo General hoy mismo dentro de unas horas
La pregunta esta mañana es ¡porqué la dirigencia nacional del
partido dejó pasar ei tiempo sin hacer nada?

Mineral de la era digital

El Sitio es un asunto de seguridad nacional.
Lo recordó ayer durante su visita a México Luis Alberto Arce,
nuevo presidente de Solivia, quien sostuvo que el control de este
mineral !üe el detonador del golpe de Estado que tumbó a Evo
Morales a finales del 2019.
Ahí está la advertencia. Hay que tratar con pinzas las concesiones
en vigor. Será remoto que haya nuevas concesiones porque el
proyecto de la 4T se encamina a nacionalizar este mineral.
El litio está llamado a tomar el lugar estratégico de los
combustibles fósiles. Es parte esencial de las computadoras,
teléfonos celulares, carros eléctricos, celdas solares e instalaciones
cólicas, entre otros muchos usos

México tiene uno de ios yacimientos más grandes de litio en e!
mundo en la localidad sonar ense de IJacadéhuachi. un caserío

que ya está en ei radar de los gigantes de la tecnología mundial y
sus gobiernos.

pepegrillocronica0gma il. com
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Lorenzo
Córdova
VlANELLO

S consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral (1NE) consideró
que el Acuerdo Nacional por la De
mocracia suscrito la víspera por el

gobierno federal y locales abonará ai cumplimiento
de las leyes durante los comicios, pero deseó que
desaparezca el ambiente de polarización que los mis
mos actores políticos han generado. "Qué bueno que
haya acuerdos, bienvenido este acuerdo y todos los
que se puedan hacer, pero la ley es la ley y esa esta
mos oblgados a cumplirla haya o no estos esfuerzos
políticos ¿El INE convocaría a un acuerdo? sí, sí hay

JOSEPH
Blatter

B ex maraiamás de la FIFA ha sido

inhabilitado de teda actividad relacio

nada con el fútbol (administrativa,
deportiva o de cualquier otro tipo},

tanto a nivel nacional como internacional por otros
seis años y ocho meses, La cámara de resolución de
la Comisión de Ética, independiente de la FIFA, resol
vió Imponer nuevas sanciones tanto al expresidente
Blatter como al exsecretario general Jéróme Valcke.
por apropiarse de bonos.. Ambos tendrán que pagar
además una multa de un millón da francos suizos.
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DR. ARTURO HERRERA,
SECRETARIO DE HACIENDA Y
CRÉDITO PÚBLICO:

+ Nada es verdad ni es mentira, todo es
según el color de! cristal con que se mira

Canipoamor

Hl presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció ayer
que el próximo *¡f) de marzo

rendirá el informe trimestral de Cómo

Vamos, concretamente en eJ manejo del
Covid19 y Ja economía. Muy ocupado
que estará usted, secretario Herrera, con
el revuelo que causará dicho informe.
Mire usted algunos resultados
económicos que me encontré por ahí.
Corrí jame si ellos se equivocan,.:
En 2020, nos fue bien en inflación, pues
estuvo dentro del rango objetivo de tres
por ciento; pero en cuanto al empleo,
la si h i arifin Jíjr tlevtviiadftrfi. Según el
INEGI, se perdieron 12 millones de
puestos de trabajo formales e informales.
Simplemente desaparecieron de la
Población Económicamente Activa.,,

Para octubre se recuperaron 10,2

millones y nos quedamos cortos por 1,8
millones de puestos de trabajo, 1 de
gente sin ingresos para subsistencia.
Rjr cierto, ¿qué me dice de los dos millones
di empleos que ei presidente prometió crear
c untido empeló la pandemia?
En cuanto ai crecimiento del PIB y
según dates oficiales» empezamos mal

el año de 2020. pues México tuvo un
decrecimiento de 0,1 por ciento; y sin
pandemia. Fue cuando e! presidente
sugirió qu e en vez de crecimiento se
hablara del desarrollo y la felicidad.
¿Cómo decirle que ser pobre no
contribuye ni al desarrollo de la sociedad
ni a la felicidad individual?

En eso llega el Covid y los primeros
meses la economía se contrajo hasta 17
puntos porcentuales, para recuperarse
muy poco a poco. Como sea, acabamos
el ano con una contracción de cinco

puntos. México fue el quinto país con
peor desempeño económico en América
latina y mire, don Arturo, que esta
región fue de las más ineficientes en el
mundo,

A diferencia de ¡os gobiernos de todos
los países, nuestra 4a Transformación se
negó categóricamente a dar algún apoyo
a las PYMES, más allá de los famosos 2 5
mil pesos por única vez a los inscritos
claro en las Tandas del Bienestar. La

última información sobre este programa
es de agosto de 2020 y Llevaba un 32
por ciento de avance. No suena muy
exitoso,..
La recaudación fiscal en 2020 tuvo

un ligerísimo incremento de 0.7 por
ciento con respectos 2019. Muy
probablemente tai cifra se deba a que el
Servicio de AdministraciónTributaria

se orientó a fiscalizar a grandes

contribuyentes. Y bien hecho, porque los
causantes menores, como las PYMES y
los empleados, han estado en la lona con
la pandemia a tambor batiente y cero
apoyos del gobierno.
Otro aspecto a considerares la deuda
pública. Por primera vez, ésta llegó a
representar el 52 por ciento del PIB, ei
val Limen más alio de La historia como

proporción del tamaño de nuestra
economía. Es decir, la deuda pública
creció 7.3 puntos porcentuales con
respecto a 2019, Aquí le solicito, doctor
Herrera, de la Secretaría de Hacienda
una amplia explicación, pues en teoría
el presidente se negó en redondo a
endeudar a! país para apoyar al sector
productivo. El caso es que no lo apoyó
y sí creció la deuda. Puede que se trate
de La combinación de factores negativos
para crear la tormenta perfecta.
Dicen los que saben que todavía
se pondrá peor.,. De acuerdo con
estimaciones del Fondo Monetario
internacional, la deuda de México será
de ¡63 por ciento para fines de 2021. .1
¡ Pero qué le vamos a hacer..! Con estas
cifras esperaré el informe trimestral de
López Obrador. Por primera vez, quisiera
creer en sus datos y no en los que me
muestra la realidad,.

internet: Lmcndivil2010@gnrail.com
Facebooic: Leopoldo Mendíiit

Twittcr: (aJLmendivil2015
Blog: Jeopoidomen diril.com
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EL CR ISTALAZO

La democracia finge
el orgasmo

poco tiempo de ha
ber practicado indi
rectamente la per
suasión electoral,
mediante ios anun
cios de disminución

de la edad para ibrmar parte de la
legión de ancianos (y no tan vie
jos), bendecidos por su Intermina
ble munificencia duplicada, ei Se
ñor Presidente conminó a Sos go
bernadores de la corte palaciega
para el compromiso colectivo de
no inmiscuirse en las elecciones,

y todos simularon y todos baila
ron la tarantela.

Todos se derramaron en el fin
gimiento de un acuerdo por la de
mocracia aun cuando ni uno solo

de ellos hará nada por lomarlo en
cuenta, porque ni ellos ni el Ejecu
tivo tienen iácultadcs formales pa
ra actuar en las elecciones de ma
nera legal Y si lo hacen será i le
galmente. lo cual no halla impe
dimento en el compromiso teatral
de un pacto de humo.

De esa manera el acuerdo ya
mencionado terminó firmado en
el hielo.

Los rejegos y los solícitos, los
gobernadores conversos, ios opor

tunistas y los hipócritas, ios adve
nedizos y algunos más: los afilia
dos a la Conago y los renuentes
del pacto federalista jotra entele
quia amorlá y sin sentido, como si
la primera no fuera un vacio ente
rol, se dejaron llevar por esta can
ción de sirena:

"...I loy fin nomos el Acuerdo Su
ciopwí porta Democracia can Itigo
bernadora, ¡a jefa tti> gobierna y los
gobernadores del país. Todas y te
dios nos comprometimos a (jiinmti
zar tinciones libra, litnpktsy respe
tar la voluntad del pueblo".

Hermosas palabras todas ellas.
La voluntad del pueblo, ¡puede
haber algo más bello? Garantizar
elecciones libres, vaya cosa de alta
preciosura. Casi el paraíso.

Pero ia verdad es otra: ni el pre
sidente dejará las elecciones al ga
rete y continuará incidiendo en
ellas a través de sus propaganda
mañanera y el denuesto a sus ad
versarios. ni sus relativamente fir
mes opositores dejarán de actuar
en ios escasos limites de sus capa
cidades para frenar el triunfo del
partido oficia!,

Por eso. para incidir en las elec
ción es directamente sino en los

pasos siguientes, como ¡a distri
bución de ios diputados plurino
minales, por ejemplo, ei Ejecutivo
le ha dado órdenes a Mario Del

gado para iniciar un litigio contra
el Instituto Nacional Electoral cu

yos acuerdos para evitar la sobre
representación afectan 1a maqui
naria de ia futura aplanadora en
San Lázaro.

LEI litigio, en el seno de! Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, tiene cantado el fa
llo: sí señor presidente, como us
ted ordene. Dóciles cervices en esa
institución. Cogotes de hele, cin
tura de fuelle.

Dijo el consejero Ciro Mura
yama entrevistado por Joaquín
López Dóriga:

'...Confio en que d Tribunal vea
que estomas ¡Hiriendo un esfuerzo por
hacer valer la Constitución, por aca
tar sil sentencia ¡i hacer valer el voto
de tu ciudadanía; por proteger que ¡a
phirahdad que existe en nuestra so
ciedad se relíele en ta Cámara de Di
putados. sin subterfugios ni alteracio
nes artificiales".

Pues con todo respeto para Ci
ño, no le vaya a pasar algo por con
fiado. A una prima mía. en esas
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condiciones de extrema confian
za. ahora ya no le cierra el abrigo.

Dice Morena:

"...La aprobarían del acuerdo im
pugnado jornia parte de un tenebro
so plan bien orquestado por el órga
no electoral responsable ¡jara come
ter un fraude en contra nuestra, al
grado queeti una maniobra oscura y
vergonzosa, algunas consejeros afi
nes al PRIAS, a menos de tres me
ses de la elección y ir en días del regis
tro. cambiaron kts regías legales pura
afectar íi nuestro movtn liento e impe
dirá toda costa que no obtengamos 1a
mayoría..."

Y revira Murayama:
"No se trata íJe ningún hecho te

nebroso por ios consejeros. La vo
tación fue de nueve a dos a favor del
acuerdo y tres de íes cuatro consí1 je
ros que se hoílibraran en esta Cáma
ra de Diputados, cor; amplía presencia
de Morena, respaldaron el acuerdo.

"No se trata de riingu/ios conspi
radores, enemigos de algún partido,
se trata de la autoridad electoral y co
mo íírfji'íros tenemos que hacer cum
plir la Constitución",

Esta queja podría dar para una
nueva serie de Argos:

"El .Santo contra ei IN'E tene
broso".

CIU RAIMA
Oscar Chávez, Yoshio, Arman

do Manzanero. Arturo Castro, Vi
cente Rojo y ahora AlbertoCiura
na Con todos ellos, en especial con
Alberto, mucho tiempo comparti
do. mucha historia.

Las chamarras en el hipódro
mo decían "El grupo de la muer
te". Por la pista corría una yegua:
"Miss Ciun". Galopaba "El ru
mor"

I loy el grupo de la muerte ha
ido dejando de ser una humora
da. I loy los amigos parten. Unos
ai trote de la vida: otros ai galope
de la epidemia.

Pero como dijo Félix frente a
una alberca sin agua: todo vacío
es espantoso.
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El propio Ibarra explicó que la dis
posición del efectivo se hizo en oc
tubre de 2020 y como garantía de
pago se utilizó un mecanismo "ha
bitual" en México: el fideicomiso.

Valga decir que se trata de un meca
nismo muy habitual en el pasado, y
muy desacreditado en el presente
por el mismo gobierno que desapa
reció por "falta de transparencia"
109 de ellos.

Es el mismo caso de la empresa Saio
Servicios S.A., propiedad de la pe
riodista María del Carmen Aristegui
Flores y de María Aurea Aristegui
Flores, favorecida por el gobierno
federal por un monto de ocho millo
nes 392 mil 488 pesos durante los
años 2019 y 2020, por servicios a
dependencias como el IMSS, Fona
cot, Segob, END, Pronósticos De
portivos, SHCP Banobias, INBA,
SFR Grupo Aeroportuario CDMX,
IMCINE, SSA y Banco del Bienestar.
Saio crea y difunde contenido a tra
vés de internet. Actualmente la

agencia de publicidad es proveedo
ra del Gobierno federal, según cons
ta en el RUPC de la SHCP.

Uno puede entender que son
prestaciones de servicio legales, só
lo vale destacar el doble discurso de

la 4T, ya que por menos ha exhibido

a medios de comunicación y perio
distas por su publicidad, igual de le
gal, de sexenios anteriores.

Así como pasó con el gremio cul
tural, el de los científicos y el de las
feministas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se sigue dis
tanciando de otro grupo que podría
ser parte de su base natural de apo
yo, pero al que ha rechazado de ma
nera sistemática: el de las organiza
ciones defensoras de derechos hu

manos, que mantienen sus recla
mos de justicia y que han hecho
denuncias de que siguen los abusos
por parte de las fuerzas del orden,
sobre todo del Ejército, al que el
mandatario defiende de manera

irrestricta y en el que se está apo
yando para gobernar.
Ayer, durante su conferencia

mañanera rechazó acusaciones de

la ONU, de la CIDH y hasta del
Ejército Zapatista, todos los cuales,
según él, forman parte del complot
de los conservadores contra su go
bierno. "En los gobiernos anteriores
se permitieron masacres y los de
fensores de derechos humanos de

la llamada sociedad civil se queda
ron callados, incluso organismos de
la ONU", dijo el mandatario, ante la
incredulidad de quienes tienen dé

No hay duda de que este
gobierno está procurando a
los menos favorecidos.

Por ejemplo, el productor
EPIGMENIO IBARRA

dueño de Argos, que
tenía por lo menos
una década sin ser

favorecida ni con

el raiting, recibió de
Bancomext un préstamo
de 150 millones

de pesos.

cadas denunciando los abusos del

poder en México.

La Iglesia católica se prepara para
celebrar la Semana Santa con un

poco más de asistencia. De acuerdo
con los criterios pastorales para la
celebración de la Semana Santa

2021 en la Arquidiócesis Primada de
México, que encabeza Carlos Aguiar
Retes, las parroquias de la Ciudad
de México respetarán los aforos
permitidos por las autoridades, se
privilegiarán las ceremonias al aire
libre y, a diferencia del año pasado,
sí habrá permiso para procesiones,
siempre dentro de las iglesias o en
sus atrios, no en la vía pública. Se
mantendrán las transmisiones vía

internet, y queda claro que repre
sentaciones del Vía Crucis como las

de Iztapalapa no se celebrarán.

Quedamos atrapados por el litio. El
presidente de Bolivia, Luis Arce, de
visita en México, dijo que la pelea
por ese mineral fue la causa del gol
pe de Estado en su país, que desti
tuyó a Evo Morales. Culpó a empre
sas como Tesla y las que fabrican
teléfonos celulares. El presidente
López Obrador le siguió el paso di
ciendo que aquí se otorgaron "mu
chas concesiones" en el periodo
neoliberal.

Pero no pocos recordardon que
la exsecretaria de Economía, Gra
ciela Márquez, aseguró en su mo
mento que en México no hay ni un
sólo gramo de litio, echando abajo
la iniciativa del senador morenista

Alejandro Amienta, para naciona
lizar su explotación. Por fin: ¿tene
mos litio o no?
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La prioridad de Washington
La semana pasada mencioné que la frontera sur (de
ambos países, México y Estados Unidos) sería el dolor
de cabeza en la relación bilateral. La razón de ello en

cuentra su origen en los nuevos flujos migratorios que
han llegado a Estados Unidos (especialmente cen
troamericanos) y que por ende representan un pro
blema para la actual administración del Presidente
Biden. En ese sentido, las voces opositoras (principal
mente republicanas) no se han hecho esperar, provo
cando incluso que el ex Presidente Trump haya afir
mado en una entrevista que el actual gobierno provo
có un "desastre" en el tema, al cambiar la política es
tablecida en la administración anterior.

¿Por qué razón este tema es una pieza clave que
debemos entender? La primera de ellas es porque en
el ajedrez político estadunidense, esta será una ban
dera que los republicanos saben usar muy bien y lo
harán durante los siguientes meses para hacer cam
paña a favor. Recordemos que en 2022 habrá eleccio
nes legislativas y buscarán quitar el control del Con
greso a los demócratas. Asustar a la población en Es
tados Unidos con que la frontera con México es inse
gura y que habrá miles de criminales cruzando por
allí, es ciertamente un asunto que energiza a la base y
el voto duro de Trump y prueba de ello son sus recien
tes declaraciones. Recordemos que justamente así
empezó en el año 2015 su campaña a la presidencia,
diciendo que México enviaba criminales a Estados
Unidos.

La segunda razón es porque México habrá de ser
requerido por el gobierno de Estados Unidos para que

detenga a los flujos de migrantes en su propia frontera
sur a toda costa. La reunión de esta semana entre la

Cancillería Mexicana y la enviada especial para la
frontera, Roberta lacobson, demuestra la relevancia
del tema. Si bien el comunicado de prensa que se pu
blicó menciona el espíritu de cooperación, la señal es
poderosa, pues Roberta lacobson fue embajadora en
nuestro país y entiende la importancia de comunicar
el mensaje de Washington de la forma más directa:
esta será una de las prioridades para la administración
de Biden y los Estados Unidos esperan la cooperación
de México.

Por último, la relevancia del asunto la podemos
aquilatar si lo comparamos con otras conversaciones
que se están llevando a cabo de forma simultánea en
tre nuestros países, tal y como lo mencionó la vocera
de la Casa Blanca, quien afirmó que no hay trueque,
sino "esferas" o "niveles" de conversaciones parale
las. Pienso por ejemplo en la negociación para adqui
rir más vacunas contra el Covid19, las posibles dife
rencias en el campo y el agro (auspiciadas por congre
sistas) y el potencial diferendo que habrá en materia
energética y eléctrica. Pero si en medio de esta vorági
ne de temas, el gobierno de Estados Unidos decidió
enviar a una delegación de altísimo nivel a la Ciudad
de México para tratar el tema migratorio y fronterizo,
podemos deducir entonces donde está verdadera
mente su prioridad. La semana pasada dijimos que
habría que esperar a las acciones concretas para en
tender un poco más la ruta bilateral: pues bien, el go
bierno de Washington ha mostrado claramente por
dónde quiere caminar.
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23 marzo 1984: "El secretario de Gobernación lorge Car
pizo nos convocó a todos los gobernadores incluidos
mis vecinos de Sonora y Sudcalifornia a la capital del
país para explicarnos los pormenores de la elección
presidencial y renovación del Congreso. Inexplicable
mente no asistieron cuatro, entre ellos mi vecino Man
lio Fabio Beltrones a quien posteriormente encontré en
Tijuana", recordó el primero de los gobernadores de
oposición albiazul en México. Ernesto Ruffo Appel (ERA).

Vuelta a BC: "Regresé en un vuelo de Mexicana que
contaba con servicio de telefonía y escuche del atentado
contra el candidato Luis Donaldo Colosio. Me levanté de

mi asiento para solicitar al piloto me permitiera llamar al
presidente Carlos Salinas (CSG) lo cual no se logró hasta
nuestro aterrizaje. Ahí marqué a CSG y dije "señor presi
dente asumo el control de las investigaciones del crimen
del candidato Colosio".

Respuesta: Según ERA así le respondió CSG "Mi go
bierno decidió atraer la investigación pues se trató de
una arma prohibida". Cuando ERA llegó al lugar de los

hechos encontró al titular de la PGR Diego Valdés quien
"buscó incriminar a mi policía estatal al afirmar que
ellos eran. Ahí se encontraba Manlio quien pensó de
manera diferente y eso nos ayudó".

¿Otros actores? Los delegados del CEN del PRI asig
nados a Baja California uno el extinto veracruzano luán
Maldonado Pereda acompañó a Colosio en su camione
ta a Lomas Taurinas y nunca se explicó, porque el otro
representante del CEN y exgobernador de Oaxaca tomó
la decisión de excluir El Terrazo e imponer Lomas Tau
rinas en el recorrido del sonorense. Al final ERA recordó

"BC fue la sepultura del PRI que con ese expediente y
narcotráfico se encuentra en fase terminal".

¿Por qué no mamá? Un juez de Distrito en Materia de
Amparo Penal congeló una orden de aprehensión en
contra de Mará Alejandra Barrios Richard (ABR) líder de
los ambulantes del Centro Histórico y excandidata a al
caldesa por Cuauhtémoc pero no impidió la de su hija
Diana Sánchez Barrios por los delitos de fraude y robo.
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La zona gris de la criminalidad

¿Por qué los cárteles de la droga mexicanos entraron
en guerra cuando el país puso fin al regimen de parti
do único? ¿Por qué han proliferado las guerras crimi
nales a medida que la democracia se ha consolidado y
las elecciones se han vuelto más competitivas a nivel
subnacional?.

La respuesta a estas preguntas fueron dadas por
Sandra Ley, profesora investigadora del CIDE, y Gui
llermo Trejo, profesor investigador de la Universidad
de Notre Dame, en la presentación de su libro "Votes,
Drugs, and Violence: The Political Logic of Criminal
Wars in México", ("Votos, drogas y violencia: La lógica
política de las guerras del crimen en México"), cuya
edición en español está en curso.

En una charla virtual organizada por el Programa de
Seguridad Ciudadana de la Universidad Iberoamerica
na, quedó claro que nada de lo que ha ocurrido a partir
del año 2000 en el país, y que venía asomándonse des
de mediados de los años 90, podria explicarse sin ana
lizar la llamada "zona gris de la criminalidad".

Trejo llamó la atención que entre los años 20102011
el país experimentó niveles de violencia mas altos de
los que marcaron guerras civiles ocurridas en la segun
da mitad del siglo XX. El trabajo desarrolla una teoría
política sobre la violencia criminal. La tesis es que el
crimen y el Estado no son esferas separadas, cuando se
repasa la historia reciente las evidencias salen a flote.

Ambas son esferas que se interceptan en la llamada
"zona gris de la criminalidad". Existen dos tipos de cri
men: el del orden común que está afuera de esta zona, y
el que se intercepta con el Estado en esta área. Este tipo

de crimen basa su fortaleza en sus estructuras. En ellas

existen agentes estatales, agentes del orden que no son
parte de esta zona gris. Elay otros agentes estatales que
viven, operan, en este ecosistema donde surge el cri
men organizado. La zona gris es quella donde se nutre,
opera, y se logra controlar mercados ilícitos.

Los investigadores hablan de redes híbridas del cri
men, donde convergen actores privados y actores esta
tales. Estas redes ya habian sido categorizadas por la
inteligencia militar desde los años 90 como estructuras
de protección política, eoonómicaempresarial, de se
guridad que van de las policías locales a elementos de
las fuerzas armadas.

En su análisis indentifican a los actores que conve
regen en esta zona gris de la criminalidad como miem
bros de las fuerzas armadas, policías, servicios secre
tos, ministerios públicos, fiscalías y los directores de
centros penitenciarios, es decir, el sector seguridad en
su conjunto. Las zonas grises existen en democracias
pero su origen es común en regímenes autoritarios, es
un rasgo que los investigadores encontraron en varios
países de América Latina no solo en México.

Cuando el país inició su transición a la democracia
primero en los estados y después en la presidencia en el
año 2000, los actores centrales que eran parte de estas
redes de protección se mantuvieron intocables.

La primera aportación de este libro es que la alter
nancia en el poder, la competencia electoral, la descen
tralización y fragmentación del poder político, fueron
detonadores de la violencia. Saldo de una democracia
deficitaria.
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Rediseño al espacio aéreo %
Nos cuentan que hoy el presidente López Obrador da  "H =
a conocer el rediseño del espacio aéreo del Valle de
México, que involucra a los aeropuertos de Puebla,
Cuernavaca, México y Toluca. Es uno de los proyectos a n d i es M
prioritarios de su gobierno, porque, en su momento,
incluirá las trayectorias aéreas para la operación del
Aeropuerto Felipe Ángeles de Santa Lucía.

Proveedores fantasma
  La UIF, que encabeza Santiago Nieto, en coordinación

con el INE, trabaja intensamente para depurar el
P padrón de proveedores de partidos políticos en

c ¡ | temporada electoral. No es cosa menor ni mero
trámite, pues alrededor de 60% no tienen actividad
comercial, son empresas fachada, y pronto saldrá a la
luz pública quién o quiénes están detrás de ellas.

Suspenso... en el INE ¿ n
De antología será la sesión de hoy en el INE, debido a m K M
que sus integrantes debatirán sí retiran el registro a W
60 candidatos, entre ellos Félix Salgado Macedonio, W
de Guerrero; y Raúl Morón, de Michoacán. Ayer había
• ii * ' f  ¦ * i ü \ Lorenzojubilo entre grupos feministas por el caso Salgado,
pero se espera una votación dividida que tal vez
termine con ese buen ánimo, nos dicen.

f*~\ Gatett, rebasado
11? M Nos platican que el subsecretario de Salud, Hugo

*. f LópezGatell, ha sido rebasado por dos grandes
1 » liderazgos de la 4T: el Canciller, Marcelo Ebrard,

Claudia > la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Uno,
Sheinbaum con las gestiones para traer vacunas, y la otracon

la inoculación a adultos mayores, a los cuales su
gobierno buscó directamente. Y él, sólo mirando.

Metida en su campaña Á
Pidió licencia Dolores Padierna como diputada federal 4
para dedicarse de lleno a su campaña política rumbo .  W
a la alcaldía Cuaulitémoc. La candidata agradeció a *7
sus compañeros legisladores y, sobretodo, a Mario Dolores
Delgado, dirigente de Morena. Toca ahora a los Pad ier na
diputados de San Lázaro definir quién la relevará en la
vicepresidencia de la Mesa Directiv a.
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• El papa Francisco or
denó a los cardenales que
recorten su salario 10% y
disminuyan pagosdeotros
clérigos del Vaticano para
salvar los puestos de em
pleados. de menor rango
ante la crisis de la COVID.

• Con la pandemia en
Brasil rebasando los 300

mil muertos, el presidente
Jair Bolsonaro minimiza la

crisis; fue a tribunales para
evitar el cierre de activida

des pues, dice, afectan
más que el propio virus.

• El expresidente de Eli,
Donald Trttéífs, hjggjltr
mado que ante la "censu
ra" que le impuso Twitter
tras el asalto al Capitolio
por sus seguidores, re
gresará a Internet al crear
su propia red socia.
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E n q ue se parecen el Acuerdo Nacional por
la Democracia, promovido porel presiden
te Andrés Manual López Obrador/fi rmai, do el martespasadOparlosgobernadcires
del país para garantizarelecciones libres,
limpiasyrespetarlavoluntaddel pueblo, y
el Adendumal Pacto por México firmado

por el PRI, PAN y PRD el 7 de abril dsl 20Í3 mediante el cual el
gobierno federal se comprometió a no utiliza ríos programas
sociales para obtener ventajas electorales?

Hace 8 arras, la prétensióf] expresa de| gobierno, enca
bezado por Enrique Peña Nieto, y de los partidos políticos
era tratar de "blindar" los programas sociales para que no se
contaminaran con los procesos electorales Una broma, pues»,
porqué la vieja práctica elfictüreracfe todos los partidos políti 
cos con s istia e n com p ra r votos rned i a nte al gún" mecan i smo".

Los dirigentes de los tres partidos llamados "grandes"
—PRi, PAN, PRD—yel gobiernóestamparon sus firmas en el
texto agregado al Pacto por México...yse;q:uedaron tranquilas,
satisfechosy hasta seguros de que las palabras impresas en
el papel impedirían que el partida en el poder llevara agua a
su molino, y evitaría queel gobierno:federal priis.a repartiera
apoyos a cambio de votos en las eleccionesfilturas. En teo
ría, el anexo del Pacto garantizaba transparencia, igualdad,
legalidad y respeto en los comicios, en la medida en que

tenía la finalidad dé evitar el desvío
de recursosy programas a favorde
algún candidato. Se decía que ha
bría elecciones limpias, inmacu
ladas e impecables porq ue el texto
agregadoal Pacto preveía sanciones,
protección electoral, participación
ciudadana, profesionaifóación de
delegados, comisiones para la pre
servación del entorno político yde la

equidad, observadores nacionales y extranjeros.
El Acuerdo por la Democracia en este 2021 establece

exactamente lo mismo, aunque ahora lo firmaron los go
bernadoresy no los partidos políticos

Lo que cambió en i. n gobierno a otroes que en la 4T se
reparten dádivas en cash porcientosde miles de millones
de pesos a través de los programas sociales, en lugar de
despensas, playeras, gorras, cemento, ladrillo, varilla... pero
el objetivo siguesiendoel mismo.

En resumen: el increíbleobjetivodelAdendumal Pacto por
Méxicofuede risa loca: ¡cumplir la ley! Yla metadel Acuerdo
Nacional por la Democracia también provoca hilaridad. Sí,
que cumplan la ley, como si nacerá obligatorio ajustarse a
los muchos ordenamientos legales que prohiben el uso de
recursos públicos para favorecerá loscandidatosen campa
ña, y como sillera necesario apoyara las leyes con la firma
d e co m p rom isos a I respe cto. La tri ste rea I i d ad de I esce n a ri o
políticoelectoral de México es el incumplimiento reiterado
de la ley en los comicios federales,estatales y mu nicipales.

AGENDA PREVIA

Las políticas públicas del gobierno del estado de Sono
ra, que encabeza Claudia Pavlovich, continúan gene

rando confianza en los inversionistas. Amazon anunció la
construcción y próxima apertura de un nuevo centro de

distribución en la ciudad de Uermosillo, que fomentará la
creación de cientos de empleos pora mujeresy hombres

de la entidad.

El acuerdo

ahora lo

firmaron los
gobernadores
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En una década, se cuentan alrededor de 500

mil muertos, 12 millones de desplazados, ij unos
cinco millones y medio de refugiados

I pasado domingo, en la provincia de
Alepo, Siria, murieron al menos siete
civiles, erice ellos un menor, por el imE pacto de seis proyectiles lanzados por
las fuerzas leales al presidente Bashar
alAsad contra un hospital situado en
una zona bajo control rebelde. Cinco días

antes se cumplieron 10 años del inicio de la sublevación
populary pacífica contra el régimen. La gente salió a las
caliesen zonas con mayoría árabesunita (65 porciefitóde
la población siria] y kurda, pero también en zonas mixtas
o en ciudades con mayoría drusa. Cerca de 75 por ciento
del territorio sirio llegó a escapar del control del régimen
entre 2013 y 2016.

La violenciafue la única respuesta de Damasco, desde
el primer día del levantamiento popular. Tras 10 años, se
cuentan alrededor de 500 mil muertos, más heridos, 12
millones de desplazados (másde la mitad de la población),y
aproximadamente cinco millonesy medio de refugiados. Un
terciode las escuelas hasido destruido o req uisado por los
combatÍMtte5;sólo la mitad délos hóSpitaleSfunciona, según

la Organización de las Naciones
Unidas (ONU). Aproximadamente
70 porcientodel personal médico
mu rió o h uyó. La ag ric u Itura a du ras
penas sobrevive.

Tras 30 años de gobierno, Hafes
alAsad "heredó" el poder a SU h ijo
en el verano del año 2000. Bashar

sigue los pasosxle su padre: se
apresta a un cuarto narca.o de

Asad ni

siquiera puede
ejercer control
en su Ejército
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siete años. Pero gobernará sin soberanía. Aproximada
mente 65 por ciento del territorio sirio está bajo control de
Moscú yTeherán.

Lo mismo ocurrecon la mayoría de las Toñeras sirias.
Las tropas turcas y estadounidenses se despliegan en
35 por ciento restante para, respectivamente, apoyara
grupos de oposición y a las milicias kurdas. Israel, por su
parte, €®§i pa el Galán y bombardea a los combatientes de:
Hezbolá en la frontera siriolibanesa.

Asad ni siquiera puede ejercercontrol sobre su Ejército.
Éste sefragmentó: su toma de decisiones se percibe cada
vez más descentralizada; los actores de la seguridad se
han multiplicado y sobre todo Rusia goza de injerencia en
el nombramientodeofícialessuperiores, comandantesde
Uinidad y comandos de losservicios de inteligencia sirios.

Por su parte, las oposiciones sirias han perdido voz. La
represión del régimen, la violencia de diversos actores, así
comofalta deiiderazgoy representatividad contribuyeron
a su debilita miento dentro del país. Se obsen/a tun nuevo
tipo de movilización de los sirios, a través de los juicios en
curso en Alemania contra los crímenesde lesa humanidad.
Aesossirios, con el armadetoda la docuimentaciónqueen
tiempo real han acumulado sobre loscrímenesdel régimen
y diversos grupos, corresponderá ganarla guerra narrativa
contra la impunidad y el olvido,

*Investigadora de ElColmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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os procesos electorales en u na democra
cia parten básicamente de dos principios
:iiid;amentale§.

Uno, la lec.r.ina presencia de todos los
actores participantes en la contienday dos,
los ganadorestienen límites para llevar
a cabo sU proyecto político, de la misma

formaq ue los perdedores mantienen la pasibilidaddeseguir
insistiendo en sus propuestas.

Nadie gana todo, ni nadie pierde todo.
Peroestos supuestos desaparecen y una de las

partes desconoce a la otra, y además pretende eliminarla por
completo de la disputa por el poder, entonces dejamos de
hablardaidemocracia para enfilarnos a una guerra donde no
hay comprom ¡sos posi b les, íf forma de constru i ru n d iá logo
entre las partes.

Es esto lo que se ha construido en México en los últimos
dos años.

La democracia impulsada por millones de ciudadanos
que lucharon porterminar con el presidencialismo absoluto
del régimen priista es ahora desechada por el presídante
de la República Andrés Manuel López Obrador y el partido
Morena, al considerarla como una versión corrupta y falsa
de la verdadera democracia.

Regresara los años 60 implica borra ríos últimos 25 años
de apertura para reconstruiré! régimen priista en su moda

lidad morenista.
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Democracia de una sola opción,
de ún mismo pensamiento, de re
pudio a lo que no se disciplina a la
voluntad del nuevo caudillo.

De ahí el rechazo al Inspfcuto
Nacional Electoral (INE) y sus
medidas para evitar la creación de
falsas mayorías en las elecciones
de junio.

Estamüsde vueffia en gl discursodel nacionalismo revo
lucionario que no admitía "ideasexóticasy extranjerizantes",
quedBfrnía a los panistas corrio los"reaccionarios místicos
del voto".

Nos encontramos de nuevo en el México del Partido

Revolucionario Institucional, con otro PRI.
Poreso laelección dejunioes unaeleeción a matar.
Morenay susaliadoséstan dispuestosa haelrdesaparecer

a una oposición, que es considerada "traidora a la patria", y
PRIPANPRD,en la esqu ina contraria, en un esfuerzo desor
ganizado por intentar contener a un aparato de Estado que
amenaza con revivir la aplanadora electoral del priismo de
antaño.

Hoy, ningunodelosdos bloques ve al otro como un poder
legítimo. Unos son traidores, lostítros autoritarios.

Regresamos en la máq uina del tiempo medio siglo hasta
un punto de no retornodondeel choq uede opciones políticas
y económicas amenazan con lanzar al país aun tobogán sin
contención alguna.

La confrontación permanente en este clima de guerra no
puede conclu ir con el triunfo de unos y la derrota de otros.
Los costos de un:cambio de régimen, en el sentido

anunciado por el gobierno federal serán inmensos y
su instrumentación chocará con realidades difíciles de

ignorar.
En este proceso electoral deeste añoel paístérminará en

el precipicio.

Estamos de
vuelta en el

discurso del

nacionalismo
revolucionario
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rea de oportunidad para rescatara pe
queñas y medianas empresas plantean
empresarios y expertos en servicios fi
nancieros ante la iniciativa de aplicar un

^ impuestoalasgrandesfortunas.esdecir,
=1 a la riqueza, impulsada poreldipiitadode

Morena Alfonso Ramírez Cuéllar con el fin

de obtener recursos para el combate a la pandemia.
La propuesta terna como modelo el llamado"Aporte5oli

idario y Extraordinario de las Grandes Fortunas"", dél gobierno
argentino de Alberto Fernández, y prevé imponer "por única"
ocasión un gravamen de 2% a quienes poseen un patri
monio de entre $20 millones y $1,000 millones; de 3% a
riquezas de entre $1,000 millones y $2,000 millones; y
3.5% a mayores de $2,000 millones.

Adolfo González Qlhovidh, presidente de la consultora
J¡na nciera TMSourcing, é^Jtid i a el te iría y en contra variasen
crucijadas para empresariosque deberán decidir entre "dar
empleo, cerrar o pagarlos impuestos". Según sus datos, en el
país"cercade283 mil mexicanos tienen másde$20 millones,,
y más de750 personas tienen más de $1,000 millones",Con 

siderando sólo los bienes líquidos.
Pero el número de mexicanos

afeitados párese impuesto "podrá
aumentar, ya que nuestros patri
monios están conformados por in
mueble s, acc i o n;eg d acó m p a ñ ía s;
derefihos como juicios, propiedad
intelectual e industrial;y otros bienes,
como inversiones y ahorros." Sólo
en elcasode inmuiéb les,apunta,en

CDMX, Guadalajara, Monterrey, Cancún, Querétaro o Mérida,
centenasde milesde inmuebles valen más de $20 millones.
V habría que precisar ¿quién valuará?, ¿bajo qué metodo
logía? y ¿qué elementos se deberán consid erar?. Lo (fu e
proponen empresarios y consultores es que, tras aclarar los
pu ntos anteriores, la aplicación de este impuesto incluya un
incentivo figcalen el 15R, y que se destinen esos recursos a
financiar los program as federalesy estatales queotorguen
créditos a PYME3 o que se inviertan en empresas mexicanas.

• ••

Muchas críticas se dirigen al Instituto Federal de Teleco
municaciones por aprobar someter a "consulta pública"
los criterios y umbrales de los parámetros para determinar
la libertadtarifaria del Agente Económico Preponderante en
Te I:;ri u ni t: a;: io nes i:r zonasdel país. Los competidores
afectados han hecho ver que llevar eso a consulta violaría la
Ley, toda vez q ue parece dirigida a favorecer al agente pre
ponderantey noa garantizarlacompetenciaen los mercados.

EN EL VfSQR; Niega el senador y delegado electoral de
Morena en Jalisco, José Narra Céspedes, estar vendiendo
candidaturas, como acusaron marenístas de la entidad. El
legislador me dice que la versión salió de un liderazgo de
Lagos de Moreno, quien "ya se retractó". Lo que me confir
ma el zacatecano es que "nadie me avisó" de la visita del
dirigente Nacional de Morena, Mario Delgado, a la entidad
para revisarlas candidaturas hace un par de semanas.

Que se destinen
esos recursos

a financiar
programas de
gobierno
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a semana pasada, Clara Luz Flores, candi
dátade Morena a la g ubernaturade Nuevo
León, volvió a negar su relación con KeithL Raniere, líderde la secta de esclavitud se
xual, NXVIM. En entrevista con JulioAstillero,
la expriista y ahora morenista declaró: "Yo
no sé qué es NXVIM, no conozco a su líder".

Sin embargo, este miércoles se filtró u n video en el que apa
recen ambos personajes en: uno de los cursas de la secta.

Adrián de la Garza, candidato priiSta a la gubérnatura de
NL, expuso material en el que aparece ella conversando frente
a frente con el líder de la secta sexual, Keiíh Raniere. Flores
aparece en el video pi¡: kxc ole: consejos de cómo gobernar
en contra de los gobiernos populistas. Raniere enfrenta 120
añosde condena por cargos detrata de personas, pornografía
infantil y extorsión. Como se los reveléen este espacio el 22
deffbrero d;e 2020,fin mi columna "Un Mes/ps Depravado", el
líderde NXVIM tenía bajo sus órdenes a un grupo de mujeres
bajo el acrónimo de DOS, con el que se encargaba de reclutar
a otras conel fin de abusarsexualmente de ellas.

"El abusoes Una construcción' humana", decía Keith a se
guidores, quienes pagaban cientos
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de milesdedólares porcursosque,
según relata el FBI, incluían materias
como "sexo, violación y orgasmo",
en lasque enseñaban a mujeresa lle
gar al climax m ier;ra s e ra n v i o I a d as.

El 10 de marzo pasado, lácandida
ta po r M ore na corrí e ntó en e ntre vista
con Julio Astillero, que ella era unade
laslOmilpersonasquehabíatamado

éstósCursos, sin sa berdeqoése trataba todo... algo asícomo
loque le pasó al pobre de Mario Delgado, sólo que él no tuvo
el privilegio dé conocerá Keitt Raniere en persona. O bueno,
quesepamos has.a el momento. Desde él 2019 ya existían
acusacionesdevínculosentrelacandidata morenista y NXVIM.

La secta sexual, dirigida por Emiliano SalinasOcceli, hijo del
expresidenté,se anunqabaen Méxicocomo una organización
deautoayudá que ofrecía ei camino hacia uñamayor"s|(ttifac
ción personal", y prometía u na vida llena de sentido. Du rante
años, esta organización se expandió con éxito hasta que la
verdad sobre la secta salió a la luz. Emiliano Salinas Occeli,
junto con su hermana Cecilia Salinas; Alejandro Betancourt,
su socio comercial, y Alejandra González Anaya, hermana del
exsecretario de Hacienda José Antonio González Anaya, son
hoy señalados como los principalessocioffinancieros de la
secta en México. Y bueno, sobra decir lo obvio: ninguno de
ellos enfrenta algún cargo en este país.

En honor a la verdad, vale la pena decir que es probable
qué, ni Clara Li./, ri la mayoría dé quienes pagaron por és
tos cursos, tenía idea de los abusos sexuales, pederastía y
extorsión a la quesededicaba Keith Raniere y sussecuaces.
Sin embargo, lo preocupante es que la candidatade Morena
haya mentido y negado siquiera conocer a su exmaestro y
guía espiritual. El problema essu deshonestidad respecto al
tema, ¿en quéqtracosa estará mintiendo Clara Luz?

Y, sobre todo, ¿el escándalo dejará "marca" en sucampaña?
Esto apenas comienza.

El problema, la
deshonestidad,
¿en qué más
mentirá?
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: inalrrientese llevóacabolaaúdienciacon^

Fira Roberto JavierHenaine Buen rostro por el
deltodeabuso sexual ag ravadoen contra
de su hija.

El hijo del exdueño del equipo de fútbol
= de Puebláfueacusado porsu exesposa, la

actriz Ninel Conde, desde el 6 de noviembre
de 2018, después de una visita que la menor, de entonces
Euatroaños, hizo a su padre.

En julióde 2020, ladefensa de la vfflimasoliettial agente
del Ministerio Público que pidiera la imposición preventiva
oficiosa en contra de Henaine Buenrostro, no obstante, la au
toridad mandato esperar a que.se concluyeran las diligencias
para determinar si es procedente.

La audiencia se aplazó en tres ocasionesdebido a que
el empresario se reportó enfermo de COVID19 y luego por
suspensión tíe adjividades judiciales, a consecuencia del
semáforo de riesgo epidemiológ ico color rojo.

La diligencia de ayer, sin embargo, permitirá al juez Carlos
Trujillo analizar las pruebas recabadas que incriminan al
poblano del ataqoesexLal.asícamovalorarlosargumeñttís

con los que defiende su inocencia.
Independientemente del pleito

entre los padres da la menor, el juez
tiene la obligación moral y legal de
velar por los derechos de la niña.

La defensa de la víctima, así como
sil madre, confian en qué Henaine
Buenrostro va a ser procesado por
lasacusacionesdeabusoen contra

de la niña, durantaunaestancia que
la menortuvocon su padre.

Hastadondevan lasinvestigaciones.ydespuésde que la
pequenafuera interrogada mediante unsistemaespecializado
(una herramienta interactiva llamada Bosíy) en la qyeséttiliza
un personaje animado con el cual los pequeños interactúan
de forma desinh ibida para responder cuestionamientos es
pecíficos, hay elementos incriminatorios.

Ademásuna serie de dictámenes psicológicos periciales,
así como otros ejercicios en cuadernos de actividadesy d ibujos
que realizó la menor, reforzaron las acusaciones que ponen
aun paso de la prisión a Henaine Buenrostro.

El caso cobra mayor relevancia a raíz de las recientes
acusaciones que hizo la periodista Lydia Cacho, al vincu lar al
acusar o y st. padre, Ricardo Henaine Buenrostro Mez.her,;en
la red de pederastía queformaron el exgobernadorde Puebla,
Mario Marín.y el empresario Jean SuccarKuri.

UPPERC'UT; 5e red/señó el espado aéreo por primera
vez en la historia del Aeropuerto internacional de la Ciudad

de México y noy arrancar? las nuevas funciones. Es la prime
ra etapa. El plan contempla un nuevo esquema de aterriza
jes y despegues en la CDMXy ei aeropuerto Felipe Ángeles,
en Edomex Se revisaran 600 rutas y se modificaron 160. El

anuncióse dará a conocer hoy porAMLO. El proyecto estuvo
a cargo de Víctor Manuel Hernández 5andovaí, director de
5eneam,y se estima que ayudará ahorrará a aerolíneas30

por ciento de combustible y evitará retrasos de vuelos.

El caso cobra
más relevancia

a raíz de

recientes

acusaciones
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n el Estado de México, la Secretaría de
Desarrollo Social no ha dejado de salir
del ojo ccl huracán respecto al uso||jE programas sociales, pero esta vez, por
m personaje específico.

DicenqueaítRularde la dependencia,
Erick Sevilla Mantas de Oca, se le ha

visto muy nervioso en los últimos días, luego de que se ha
scpu'estoüna serie de malos manejos en los programas
sociales del gobierno, lo que mancilla la finalidad de esa
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secretaría, dedicada a los que másdes protegí dos están.
A este funciona rio, quien tiene sus ra ices en el municipio

deLerma.en dontíéésconocidoypresumeíietSner control
político, no lo tiene tranqti ilo nadaen,estos días, pues por
más intentos q ue ha hecho, no le han cuadrado las cifras.

Resulta que, recientemente, a Erick Sevilla Montes de
Ocalehicieron unaaüj|$óríay^.fefé^ubriéron ¡padrones
fa I sos de beneficia r ios! Ésto es: desvío de recu rsos p ú bl i eos,
toda vez que los programas no están llegando a quienes
realmente lo necesitan.

El señalamiento se ve muy mal en Uña entidad donde
los programas sociales resultan más que necesarios, y
másaun entiemposdonde la pandemia por
laCovid19 hadejado mas pobrezay desem
pleo para los mexíquenses. La Secretaría de
Desarrollo Social del Estado de México ha
operado, desde 2017, cuando inicióel gobierno
de Alfredo Del Mazo, uf] total tíell programas
sociales, en donde los más emblemáticos
han sido Familias Fuertes, Canasta Edomex,
Apoyoa Personas Adultas MayoresySalario
Rosa. Éste último, el estelar dé la presente
administración yde Del Mazo,quien haentregadotarjetas
con el apoyo para mujeres a lo largo y ancho de la entidad.

Dentro de ese contexto, eliuncionario Erik Sevilla Mon
tes de Oca está pasando las de Caín, pues más pronto q.ue
tarde tendrá que pasar por el implacable escrutinio de las
auditorías de la LX Legislatura y del Órgano Superior de
Fiscalización del Estado de México (OSFEMj, ambos bajo
el control absoluto de Morena.

Porcierto que hace u n parde días, laauditora del OSFEM,
Miroslava Carrillo Martínez, entregóyalas observaciones
del año 2019, primer ejercicio que le toca revisar, e hizo
observaciones por14 mil 713 millones de pesos en el uso
de recursos públicos, a distintos entes. Habrá que revisar
si señaló algo, y qué, de la dependencia de Montes de Oca.

Y por supuesto que Morena ha advertido que no va a
tolerareldesvíode los programas sociales, evidentemente
por tratarse de un año electoral y porque la pandemia por
coronavi rus obliga a todos, más que nunca, a hacer un uso
eficiente de los recursos públicos.

El dilema, o los dilemas, son varios: ¿a dónde habrían
ido a parar los recursos qué presuntameñlf ha r.esviaro
Sevilla Montes de Oca? ¿El funcionario estará haciendo
su "guardadito" para su propia campaña? Se sabe que
tiene intenciones, aspiraciones y suspiros porsu terrúño,
Lerma.Ya se verá.

SED MEXIQUENSE
Ahora con el inicio:de la temporada de estiaje,
se ha hecho másevidente, el bajo nivel délas
presasque abastecen al Sistema Cutzamala,
y a partir de éste a varios municipios del Valle
de México. En regiones como Ñau palpan, Ati—
zapándeZaragoza.Tu.fiftlán, Cuautitlán Izcalli
y Tlalnepantla, el desabasto de agua ha sido
notorio gn la última semana.

Con todo y que la recomendación de la
Organización Mundial de la Salud señala como mínimo
aceptable para el consumodiario por persona una cantidad
de 150 litros de agua, hay días que en varias colon ias de
esos municipios no han caído ni 200 litros de agua, lo que
no alcanza ni para un parde personas.de acuerdo a esos
estándares. Yeso, sin contarq ue en época de pandemia, el
aguses mucho, mucho más necesariaque deeOstumbre.

Esperemos que haya un plan de contingencia, en el
que, por supuesto, participe más la ciudadanía. Pero el
panorama es tan crítico que ya ni siquiera desperdiciarla
es una posibilidad: De plano, no hay.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUG0_C0RZ0

Le hicieron una

auditoría y le
descubrieron

¡padrones falsos!
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antiago Nieto no pierde el buen humor. Ni
siquiera alando platicamosdesu ausencia
en Palacio Nacional en lafirmadel AcuerdoS Nacional por la Democracia.

Y es que, entre las rarezasque ocu rrie
ron enesaceremon ¡a gobernadores Efue
desconocían el texto afirman la carta que

ninguno de los mandatarios vio y mucho menos signaron,
pero a la «e supuestamente se comprometieron  ciertas
presencias y no presencias además de la del INE, por su
puesto también llamaron la atención.

Una de esas ausencias fue la del titularde la Unidad de
Inteligencia Financiera; que vaya que se ha destacado en
rastrear los .dineros non sonetos. Porque de eso se trataba
en buena medida el acto convocado porel presidente López
Obrador evitarquelas gobernad oresmetieran lamanoydi
nero, muchotíinero, como acontecía antaño en las campañas;.

De ahíquefuera tan notoria la falta de Nieto y en cambio
luciera la presencia del fiscal General de la República, Ale
jandro Gertz Mañero.

El caso es que ayer, platicando con el q.ueretano en un

desayuno con directivos y colabo
ra dores de El Heraldo de México, eI
Jema sal ió a colación. Y al preg untarle
por qué no había sido invitado, rió
de buena gana y soltó aquel dicho
pueblerino: "Soycomo perrode ran
cho..." (sí, aquellos qué amarran en
lasfiestasy sueltan en las broncas],

Másallá de las bromas,el exfiscal
de Delitos Electorales y autor de Sin

filias ni fobias. Memorias de un fiscal incómodo, bien recordó
•que su posición no era muy presentable para la ocasión que
dig amos, pues tiene acusad os a tres gobe rn ad ores: Cuauh
témoc Blanco, de Morelos, y Jaime Rodríguez Calderón,
El Bronco, de Nuevo León, por delitos electorales, y Javier
García Cabeza de Vaca, deTamau lipas, por lavadode dinero.

Además de algunos candidatos en la mira, entre losque
estáíi Ricardo Gallardo, aspirante a la gubernatura de San
Luis Potosí porel Partido Verde y el PT, por presunto lavado
de dinero también; y Jorge Hank Rhon, candidato del PES al
gobierno de Baja California, cuyo nombre según dijo  "acaba
de saltaren el modelo de riesgo", por la cuestión de los casinos.
La carpeta, en este caso, apenas se está integrando.

De hecho, hace un par de semanas el 5AT se apersonó
en el Casino CalienfÜ.para auditarlo. Más de 30 horas ininte
rrumpidas pasaron los funcionarios revisando cada üno de
los permisos de importación de las 300 máquínastragamo
nedasdel inmueble, a fin de cerciorarse que "suestancia en
el país sea leg al"; además de lasfi nan zas d;e 26 en p resas de
Corporación Caliente, según refieren lascrón icas, de acuerdo
a la información que proporcionó la propia empresa.

En fin, que Santiago Nieto Castillo anda a la caza de los
molondros.

•••

GEMAS: La vicepresidente Karnala Harrisserá el enlace
con México y los países del Triángulo Norte para frenar el

flujo de migrantes a territorio estadounidense.

Fue notoria su
ausencia hace

días en

Palacio

Nacional
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Lorenzo Córdova sigue en el ojo del hura
cán en plena antesala de elecciones del
6 dej unió en un marcado pleito con el

Presidente Andrés Manuel López Obrador y su
partido de Morena.

Ahora le tocó el turno al polémico
diputado del PT, Gerardo Fernández Norofla
que desde la tribuna y ante la mirada de
la presidenta de la Cámara de Diputados,
la priista Dulce María Sauri pidió destituir
y llevarlo ajuicio político a Córdova y "su
monaguillo Ciro Murayama".

Noroña aprovechó el tema de la
sobrerrepresentación en San Lázaro para
la repartición de las plurinominales a los
partidos políticos que les pueda dar esa
figura, para atizarle, en una reciprocidad,
patadas por debajo y por arriba de la mesa
en pago cuando visitó el INEy por no usar
cubrebocas lo dejaron solo en el pleno de
ese Instituto electoral.

Lo atendieron de forma virtual y
naturalmente que les causó sorpresa y
paralelamente enojo, por no decir encabro
namiento, Noroña casi casi les advertía que
no era obligatorio el uso del cubrebocas
como lo dijo el propio subsecretario Hugo
López Gatell.

A los morenos no les gusta para nada
que le peguen al Presidente López Obrador,
su líder ancestral. Los Consejeros del INE y
su presidente Cántara encendieron los focos
rojos cuando intentaron callar las mañane
ras. Desde ahí no se las perdonan.

Ahora esta el pretexto que incendió
el líder nacional Mario Delgado para arre
meter contra el Presidente y el Consejero
Murayama. Decidió impugnar esa propuesta
del INE en la nueva normalidad de repartir

las 200 diputaciones plurinominales, es decir
los que llegan por beca.

Solo que el pleito es conocer si se
impondrá el INE de Lorenzo Córdova con
ese proyecto y que cuenta con el apoyo de
los partidos políticos de oposición PAN de
Marco Cortes, PRI de Meandro Moreno,
PRD de Jesús Zambrano o de plano gana el
gobierno en turno.

Noroña les atizó a Córdova y Murayama
hasta con la cubeta, una y otra vez les dijo de
todo, bueno hasta que s e cansó.

Es el escenario que se vive por las
elecciones y por la lucha del poder, es el
lodazal que sale en cada elección aunque en
esta sin duda serán toneladas y toneladas

y personajes de la vida nacional.

MANTIENE MEXICO RELACIONES
DIPLOMÁTICAS CON TODOS
El líder de los senadores, Ricardo Monreal
recibió al Presidente de Bolivia, Luis Arce y
en su mensaje dijo que México se ha ganado
un lugar importante por la gran materia
humanitaria y de protección a perseguidos
políticos del mundo.

Por ello México mantiene relaciones
diplomáticas con todos los países y con
todos los gobiernos del mundo porque su
política exterior es de principio, valores
y de instituciones y no de ideologías o
coyunturas políticas.

Estaba ahí el propio Canciller Marcelo
Ebrard que acompaña en todas su visita al
Primer mandatario desde su llegada al país.

Y bueno, Monreal expresó que
el Senado mexicano hace votos para
que las instituciones internacionales,

globales y religiosas se fortalezcan y se
conduzcan siempre bgjo sus principios
fundadores, tratados y convenciones
internacionales vigentes.

LLEGA AMAZONA
INVERTIR A SONORA

En Sonora Amazon anunció la construcción
y próxima apertura de un nuevo centro de
distribución en la capital del estado y que sin
duda su ubicación privilegiada será un deto
nante para todo el noreste mexicano.

Desde luego que esa apuesta es ante
las políticas públicas del gobierno del estado
que encabeza Claudia Pavkmch, la misma
que también preside la Conferencia Nacional

le ha permitido sumar confianza en los
inversionistas. Con este nuevo centro de
distribución, no pierda de vista la importante
generación de empleos para los sonorenses.

GERMÁN GONZÁLEZ,
NUEVO RELEVO A CANIRAC
/^er rindió protesta la nueva dirigencia na
cional de la Cámara Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos Condimentados,
la famosa CANIRAC encabezados por
Germán González. El secretario de Turismo,
Miguel Torruco fue el responsable de tomarle
la protesta, aunque de forma virtual, pues se
encontraba de gira por el Fuerte, en Sinaloa.

Bueno, ya llegó el relevo y sabe sin duda
que le espera un paquete extraordinario

tos obligó cerrar unos íüfmií restaurantes
y con pérdidas incalculables.

Son los restaurantes que como otros
negocios han sufrido esta pandemia
y que algunos han logrado sobrevivir
mediante el servicio a domicilio a través
de las aplicaciones.

Tuvieron que recurrir a manifestarse,
como en el mundial 70 que se celebró
en nuestro país y que paso la Selección
Mexicana a cuartos de final, todos en las
calles con cacerolas, sartenes y cucharas y
pegue y pegue, vaya hacer ruido por el júbilo,
aunque hoy todo lo contrario que es por el
dolory exigencia de apertura de horarios
ante su frase de "abrimos o morimos", pues
Claudia Sheinbaum los mantenía asfixiados.

Jachavez77fyahoo.com
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Si en política existieran la honestidad, la vergüenza y la dignidad Félix Salgado
Macedonio no sería candidato de Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
en Guerrero y Clara luz Flores ya habría sido bajada en Nuevo León por la

dirigencia de ese partido.
En ninguno de los dos casos sucederá.
Salgado Macedonio, Independientemente de las acusaciones por abuso sexual

y violación de al menos cinco mujeres, muy grave si se comprueba algún día, se
mantendrá como representante de Morena, porque tiene el respaldo de Andrés
Manuel López Obrador.

El Instituto Nacional Electoral (INE) dice que no presentó en tiempo y forma su
reporte de gastos de precampaña, a lo que el ex director de La Jornada Guerrero
contestó que ni hubo.

Que él, cuando menos, no hizo.
Y que le rasquen por donde quieran, porque no encontrarán nada.
Y acusa que el INE, en realidad, lo que pretende es afectar a su partido y a

la continuidad del proyecto de Andrés Manuel López Obrador para acabar con la
corrupción y bla, bla, bla.

La decisión se conocerá hoy, pero la comisión de fiscalización del INE aprobó
ayer deshacerse de Salgado Macedonio quien, acá entre nos, tiene un historial más
negro que la noche.

Mientras, en la Cámara de Diputados, Morena y sus esbirros quieren la cabeza
de Lorenzo Córdova Vianello y de Giro Murayama, presidente consejero y consejero
del INE, respectivamente, a quienes acusa de encabezar una campaña en su contra
para evitar que se fortalezcan en la elección.

Mario Delgado Carrillo, líder morenista, brincó de inmediato ayer y asegura que
el INE pretende quitar la candidatura a por lo menos sesenta de sus abanderados,
curiosamente, dice, en donde van adelante en las encuestas.

¡Ah qué Mario!
SI en política existieran la honestidad, la vergüenza y la dignidad, él tampoco

debería ser líder de un partido político, porque, tal como Clara Luz, tiene su pasado
en la secta NXIVM.

Delgado Carrillo niega, como ella, haber sido parte de la secta, porque sólo, dice,
acudió a unas sesiones para aterrizar lo aprendido en las largas sesiones de lectura
y comprensión.

Aun curso, que le costó, por cierto, unos cuantos dólares.
¡Patrañas!
Quería ser líder.
Saber manipular a las personas, en este caso seguidores.
Y Clara Luz no se queda atrás.
Exhibida por Adrián de la Garza, candidato del PRI y PRD a la gubernatura de

Nuevo León, justo cuando conversa amenamente con Keith Raniere, fundador
y administrador de esa organización dedicada a desaparecer a las mujeres,
principalmente, y a la extorsión, a estas horas tendría que estarse hablando de la ex
candidata de Morena a la gubernatura de Nuevo León.

Pero no.
Igual que su líder, Mario Delgado, dijo que sólo acudió a unos cursos de

superación y que, en ese momento, no se sabía de los delitos que Raniere había
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cometido o estaba por cometer.
Lo grave del caso es que la ex Integrante del Partido Revolucionario Institucional

(PRI) mintió.
Negó conocer al ex líder de ese grupo de dementes, dedicado a esclavizar y a

explotar sexualmente a mujeres, principalmente, y hasta a hombres.
Tendría que estar fuera, por trepadora, saltimbanqui y traicionera, además.
Emiliano Salinas Occelli, hijo de Carlos Salinas de Gortari, era el director de la

organización NXIVM en México.
¿Y qué sucedió ?
Cuando Raniere fue detenido, procesado y sentenciado a un siglo de cárcel, salió

por patas huyó, como dicen en el barrio. En la lista aparecen infinidad de hijos de
políticos y funcionarios.

Están, por ejemplo, Cecilia Salinas Occelli, hermano de Emiliano e hija de Carlos
Salinas de Gortari también; así como Cristina Fox, hija de Vicente Fox.

Amazon invierte en Sonora
Claudia Pavlovich Arellano anuncia la llegada de Amazon a Sonora.

Con un centro de distribución en Hermoslllo, la empresa que domina el mercado
de ventas por internet a nivel mundial generará empleos y será clave para la
aceleración de negocios y ventas.

Por estar cerca de la frontera con Estados Unidos se convertirá pronto en un
punto clave para enviar la mercancía a las zonas aledañas y a todo el país.

Este centro de distribución se suma a los ya instalados en Nuevo León, Jalisco y
Estado de México, destacó la gobernadora de Sonora.

Vámonos: Raciel Pérez, alcalde de Tlalnepantla, Estado de México, anuncia un
descuento de 15 por ciento en el pago del agua para los habitantes de las colonias
donde falta el agua todos los días. Vergüenza debería tener y no cobrar el servicio.
Todas las tardesnoches las llaves están secas desde hace, por lo menos, un año. Y
así quiere reelegirse.

albermontmex(a>yahoo.es @albermontmex
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ELECCIÓN ¿DE DOS?
Y VACACIONES

PARA CAMPAÑA

El tono de la lucha por la
gubernatura subió muchos
decibeles tras el intercambio de

mensajes entre la candidata de
la coalición "Juntos Haremos

Historia", Clara Luz Flores, y el
candidato del PRIPRD, Adrián
de la Garza.

Nos hacen ver que lo que
parecía que se perfilaba para
ser una elección de dos, ya no
queda tan claro, pues aún no se
mide el impacto que puedan te
ner los señalamientos en contra

de ambos punteros y tampoco
se sabe qué artillería están guar
dando para los momentos más
álgidos de la campaña.

Por eso, no es casualidad que
los candidatos del PAN y de MC,

Fernando Larrazábal y Samuel
García también se hayan subido
a un "pleito" que no era con
ellos. Es parte de su estrategia,
nos dicen, para comenzar a
cambiar la percepción de que
la pelea únicamente será entre
Clara Luz y Adrián.

¿Aún estarán a tiempo de
apretar la contienda?

VACACIONES

PARA CAMPAÑA

Diputados del Congreso local se
aprobaron unos días de vacaciones
por el periodo de Semana Santa

Resulta que los legisladores
regresan hasta el 12 de abril, a

pesar de que tienen dictámenes
por sacar, algunos de ellos muy
importantes, pero tal pareciera
que esto no les quita el sueño.
Esta propuesta vacacional salió
de la Comisión de Coordinación

y Régimen Interno y fue votada
por la mayoría en el Pleno.

Es decir, los diputados se
irán a descansar 17 días y nadie
refutó esta decisión, ni hubo al
guno que al menos simulara que
seguirá acudiendo a su oficina
a revisar dictámenes o quizá
a preparar alguna iniciativa en
beneficio de la ciudadanía.

La realidad es que este
"merecido" descanso, nos dicen,
es realmente para que aquellos
que están por reelegirse en su

curul aprovechen para hacer
campaña, ya que muchos han
perdido terreno contra otros
candidatos que están tomando
fuerza con la ciudadanía.

Veremos si con estas va

caciones llegan al menos con
los ánimos renovados para
retomar las sesiones en las

Comisiones, donde su trabajo
hasta el momento es mínimo,
por no decir nulo, y sobre todo
que se pongan las pilas para
sacar leyes en beneficio de la
ciudadanía.
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Clara Luz Flores fue ligada a Keith Raniere, líder de NXIVM.
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Regreso requiere inversión

Una investigación del Centro
de Investigación Económica
y Presupuestaria pone en
perspectiva que, para regresar
realmente de forma segura a las
aulas de manera presencial hará
falta más que buenas intenciones.

El reporte pone en evidencia que
más de 60 mil escuelas públicas
de nivel básico no cuentan con

lavamanos, por lo que, para
dotar de esta infraestructura se

requieren, al menos, 10 mil 376
millones, eso sin considerar otras

erogaciones necesarias para que
realmente se cuenten con las

condiciones sanitarias necesarias.

¿Qué pensará la actual titular
de la SEP, Delfina Gómez, y los
directivos de la secretaría de los

enormes pendientes que dejó
Esteban Moctezuma?

'Charolea' respaldo

El proceso para designar al nuevo
titular de la Auditoría Superior
de la Ciudad de México está

en la recta final y los candidatos
quieren sacar a relucir sus cartas
políticas. Nos cuentan que el
exdelegado en Xochimilco
y ahora candidato para ser el
titular de la Auditoría Superior
de la capital, Faustino Soto,

presume que su ex compañera
en la demarcación y actual
diputada local, Donají Olivera, lo
apoya para llegar al puesto. Pero,
nos dicen, la legisladora desde
hace años que no lo ve ni lo oye:
Faustino lo único que quiere es no
verse sin respaldo pues varios de
los que están en la competencia
vienen bien recomendados. Sin

embargo, aunque Soto tuviera
dicho apoyo, al parecer los dados
ya están cargados a favor de
Edwin Meraz

Pavlovich y el mal ejemplo

La controversia por la lujosa y

costosa boda de su hija seguirá a la
gobernadora Claudia Pavlovich
hasta el final de su gobierno. Si
bien se trata de un asunto del

ámbito privado,como principal
figura política de Sonora no puede
separarse de su actividad pública.
Cientos de invitados en medio de

una pandemia sanitaria (en la que
por cierto su administración no
sale muy bien librada), un gasto
millonario para pagar, entre otras
cosas, los servicios de Alejandro
Fernández. Sin duda, todo esto va

a traer secuelas. Lo primero que
podría empezar por aclarar fue el
origen de los millonarios recursos
que se gastaron en la fiesta.
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MENSAJES CIFRADOS
>Si alguien piensa que la
tormenta entre el Poder
ludicial de la Federación y
Palacio Nacional va pasó,
en realidad sólo amainó
un poco, y eso por los
mensajes que se enviaron
como buenos vecinos. Di
cen los enterados que el
presidente de Iq Corte, el
ministro Arturo Zaldívar,
le hizo saber al presidente
Andrés Manuel López
Obrador sobre los juicios
de amparo por las refor
mas eléctricas que tendría

garantías de que se resol
ve n adecuadamente
hasta donde la lev d
evalúa si se presenta
revisión de las suspensio
nes definitivas que
otorgado v que podrían
llegqr q la Corte, donde el
ministro presidente
tiene todos los votos su

favor. Los problemas de
Don Arturo en realidad
están dentro, porgue DS

ataques del presidente v
su tibia respuesta golpea
ron su liderazao.

¿TODO ES CULPA DE SOTA?

Esta mañana, quien redbió un golpe
seco fue ¡a candidata de Morena e k

gubernatuia de Huero León, Ciara
Luz Flores, con la difusión de un vídeo
—de varios—, en los que aparees con el fa
moso líder ce la secta NXIVM y confeso
delincuente, Keith Raniere, alguien a
quien per cierto la joven morenista había
negado conocer. En el equipo de campaña
de doña Clara aseguran que ese video füe
obra de Alejandra sosa, la mismísima ex
vocera de la presidencia con Felipe Calde
rón. Bueno, pues dicen los cercanos a daña
Alejandra que eso es completamente falsa
IACMTOSABGDAPAVLOV1CH

La gobernadora de Sonora, Claudia
Pavlovkfc, se convirtió en el centro
de la mayor ftieiza priista y empre

sarial del norte del país. El pumo de reu
nión ocurrió en la Hacienda centenario,
en Tequila, Jalisco, en la boda de su hija
Claudia La gobernadora, que lució un
vestido floreado de Neiman Marcusporel
que invirtió unos dos meses de su salario
íntegro, no reparó en gastos para unos mil
300 invitados, donde cantó Alejandro
Fernández*"El Potóno", y que tuvo como
organizador aPeter DeAnda, a quien ais
éxitos le levan a cobrar algunos millones
de pesos. El festejo se desarrolló con mu
cha discreción, prácticamente no hay fo

tos de los asistentes, entre los que se
mencionan expresidentes, exsecretarlos
de Estado y exdirigentes del PRI; además
de los más importantes empresarios de
Sonora y varios de Jalisco. Ningún invita
do faltó y tampoco usaron cubrebocas,
pero eso no fue lo importante, sino el res
paldo a doña Claudia
BUSCAN AL INFORMANTE
indiscreto

V&ya que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador enfureció
cuando Carlos Loret publicó que

EpSgmeniolhans, su videógrafo yprqpa
gandista, habla recibido un préstamo, es
condido en un fideicomiso, del Banco de

comercio Exterior por 150 millones de pe
sos amediadas del año pasada DonAndrés
Manuel exigió que averigüen quien abrió
la boca, porque esa revelación lo dejó pési
mamente parado, pues mientras le inyec
taban sumas miHonarias a la productora
de dem Epi, en plena pandemia, se negaba
a dar apoyos al sector privado jara evitar
cierres y despidos, y otorgaba préstamos
ce 25 mil peses a microempresas.
LA FRIVOLIDAD DE
tífpmmiEu.

Hasta el gorro, dicen los que saben,
tiene el subsecretario de salud,
Hugo LópezGatell, a todos en

Palacio Nacional, incluido al presidente
Andrés Manuel López Obrador, por la
frivolidad con la que actúa. La última que
indignó al presidente y le motivó un nue
vo regaño del coordinador de asesores,
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Lázaro Cárdenas, fue haber paseado, con
Covid19 en el cuerpo, por la colonia Con
desa, aunque no porque podría haber
contagiado a alguna persona —que sería
un delito penado—, sino porque desvió
la atención de la campaña de vacuna
ción. Pero don Hugo no cambia su acti
tud porque, como agregan los que saben,
aunque el presidente se enoje con él, le
sigue dando su apoyo.

TE ALARMAh'

No es un rumor, tampoco es una
tendencia, pero es una realidad.
dos personas, totalmente ajenas

una de otra, en diferentes campos de es
pecialización —una es doctor y atiende
Covid, por cierto— mandaron mensajes a
sus conocidos señalando que tuvieran
precaución con las vacunas que están po
niendo en la Ciudad de México No poique
fueran malas, sino parque no íes habían
generado anticuerpos, lo que las hacía
sospechar que quizás el líquido podría no

haber sido el que dicen que era, sino agua
o un placebo, o como sucedió ya en algu
nos estados con militares, que instruye
ron que para que alcanzaran las dosis, les
aplicaran menos cantidad de la indicada
paralavacunaE3

Sin escatimar.
En la ceremonia,
se pudo ver a la
gobernadora
con un costoso

vestido de
diseñador.
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as recomendaciones presentadas por el gobierno de México
para contar con unas vacaciones seguras durante Semana

i son una limitada ocurrencia que trata de todo, menos
de b que debieron atender para proteger a la población durante la
pandemia como lo es la salud, d empleo y la economía del país.

Recomendaciones coloquiales como "Disfruta el paseo con tu
familia cerca de tu casa, aprovecha la semana mayor para pasar
tiempo can tu familia, procura salir en horarios donde haya menos
gentey regresa a dormir en casa Protégete del calor, usa ropa lige
ra, lentes, protector solar e hidrátate" son algunas de las que de
muestran que para salir dd paso utilizaron sugerencias generales
de vacaciones y no desarrollaron una estrategia gubernamental
para prevenir d contagio y reactivar la economía.

Lo peor de tedo^ es que este documento fue elaborado por un
"grupo técnico" conformado par d director del Instituto Mexicano
del Seguro Social Zoé Robledo, la secretaría de Economía Tatiana
Clouthier, la secretaria dd Trabajo y Previsión Social Luisa María
Alcalde d secretario de Hacienda Arturo Herrera, d secretario de
Salud Jorge Alcocer y d Secretario de'Turismo Migud Ttorruco, in
formó Hugo López GatdL

Este grupo —que sólo por sus cargos debería ser de ewdencia
parala generación deaoctanesy toma de decKonespara atenderla
emergencia sanitariayeamánaka^,demoatódprecarionisd que
edste en los funcionarios públicos dd Gobierno de Méxfca

El sector turístico, aunque el gcfciemo no lo quiera reconocer, es
un grangeneradorde Producte Interno Brutopara ¿país, queantes
llegaba al 8.1% en contribución nacional, y es uno de los mayores
empleadores formales y temporales dd sector productivo.

Para que se siga moviendo a la economía protegiendo la salud
de las personas, este grupo debió realizar una tarea seria que per
mita lamovflidady oampetitívidad que como país teníamos.

fil Centro de Investigación y CctnpetitMdad Turística Anáhuac
(C1C0TUR), realizó un estudio que permite ver las tasas de vacuna

ción en países que compiten en los mercados tur&txcs México se
encuentra en la séptima posición por debajo de Bennuda, Estados
unidos, Barbados, Canadá, República Dominicanay Costa Rica. Esto
en otro momento hubiera sido impensable, ya que éramos líderes
ai fe gaieración de dwfeas turfeticas y iks encontr&amcs por en
cima de mudios de eDos.

En d espacio del empleo, los trabajadores asegúrate en d IMSS
laborando ai servicios de alimentos y bebidas —informó d mismo
Centro de Investigación, se encuentran en febrero dd 2021 en un
2&2% respecto al año inmediato anterior. En d rubro de bs trabar
¡adores de ser/icios de hospedaje, la cifra establece que existe un
27.2% de empleo respecto al 2020. Estamos completamente aleja
dos de la recuperación, y al paso que vamos, y sin capacidad de los
tomadores de decisiones para realizar acciones que permiten la re
ciperadán, lasará mucho tiempo para legar a dk

En otros países los protocolos de protección interna al sector y
personas sehan imptementado con seriedad,pues entienden la re
levancia que existe en la recuperación. Un ejemplo de ello es Nueva
York; que impuso prudsa de FCR y cuarentena a personas de otros
estados que mgresen al estado o que presenten la cartilla de vacu
nación de Covid19. No se niega d acceso ni se áerra la economía,
pero se ponen reglas. Aquí te sugieren "usabloqueador solar'.

La Semana Santa es uno de los espacios con mayor relevancia
turística para dmereadointerna Esto al perecer lo desconoce d go
bierno ya que permiten aperturas de negocios y espacios no esen
ciales, dd mercado informal ai las calles, del sobrecupo ai d
transporte pdblico entre muchos otros, y a la vez restringen la ca
pacidad de ocupación ai hoteles, restaurantes, y ahora desincenti
van la movilidad turística para la sociedad

Este gabinete representado por d "grupo técnico", Ib demostra
do no estar d nivel que México requiere. Necesitamos personas
capacitadas y comprometidas con el país para iograr la recupera
ción de la salud, economía y d emplee. 53
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Este jueves 25 marzo reaparecerá el exgobemador
Tomás Yarrington Lo hará con d uniforme del Cen
tro Federal de Houston y con d número de registro
39549479. La audiencia tardó en llegar un alio de

bido a la Covid19 y se prevé que sea muy distinta a lo que se
esperaba entonces.

El caso en Estados Unidos contra d exmandatario —dd que
fue archivado en México su esqjediente ai d gobierno de Felipe
Calderón—, plantea que formóylideróuna red de protección en
la zona del Golfo de México que involucró e involucra a funcio
narles y exfuncionarios. A cambio, d gobernador recibía millo
narios pagos que continuaron aún después de dejar el poder.

La audiencia se esperaba en la segunda semana de enero de
este año, pero el tamaulipeco solicitó una ampliación del plazo
para revisar todos 1c® documentos ai formato digital y estar
listo para su defensa, por lo que prepuso que fuera a partir dd
6 de marzo del mismo 2020, cuando iniciara fbrmdmente d
proceso y d 3 de junio las audiencias dd juicio. Pero la Covid19
detuvo este calendario.

Aunque significó más tiempo para Yarrington en la prisión
—un centro de mediana seguridad, un edificio alio donde la luz
dd sd prácticamente no accede—, también pareciera que sig
nifico una oportunidad para d.

En este tiempo,, d gobierno de Estados Unidos no sólo cam
bió de republicanos a demócratas, sino que estos últimos adop
taron una posición más rígida contra el gobierno de México, no
sólo por la liberación dd general Salvador Cienfiiegos y las acu
saciones contra la DEA del presidente Andrés Manuel López
Obrador y dd fiscal Alejandro Gertz Mañero, sino porque no
confían en las autoridades mexicanas y los estadounidenses no
están dispuestos a ser marginal® en la lucha contra d crimen
organizado en nuestro país, porque el panorama que encuen

tran es de mayor control criminal, poca eficacia en el combate
y una penetración de estos grupos en las estructuras de gobier
no municipal, estataly federal

¿Y qué ratas han adoptado las agencias americanas? Varias.,
una de ellas, la acusación de funcionarios mexicanos ante tri
bunales estadounidenses. Bi este nuevo escenario, Yarrington,
a quienes sus amigos y aliados dejaron solo, es un tesoro, y para
é una oportunidad de obtener una sentencia reducida, recupe 
rar parte de su fortuna y vivir una vida tranquila en aquél país.

sellado por lo delicado de la información que contiene, induso
las audiencias cerradas. Sólo para el Departamento de Justicia y
los abogados dd exfuncionario mexicano, en donde han ido
avanzando en acuerdos.

La juez Hilca G. Tagleha sido muy severa en d resguardo de
información y para este jueves a la una de la tarde, hora de
Houston, convocó una audiencia en donde deberá estar presen
teTomás Yarrington y, de acuerdo d citatorio, se lee: "Audiencia
de canto de acusación".

Al consultar cuáles son los escenarios que pueden ocurrir
este jueves,puedeserdqueseamucho más serna la acusación,
y no se descarta que sea entonces que se conozca que el tamau
lipeco se convirtió en testigo protegida

Casos como estos colocarán de una forma u otra, como lo
advertimos en este espacio desde hace mucho, un tribund
para juzgar a México, no solamente a las personas anisadas.
La mayor tragedia es que las autoridades de nuestro país re
nunciaron, incluso ahora (porque no hanpedido información
sobre este tema), ahacer justiriay comenzar a desarticular, en
serio, la corrupción interna, y síle dieron armas al gobierno de
Estados Unidos para atacar y presionar a las autoridades mexi
canas de ayer y de hoy. E3
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Por lo que leo y hablo con muchas personas de distintos
ámbitos, creo que este país requiere hacer un alto en el
camino, porque la deriva que lleva es muy peligrosa para
todos los mexicanos. Nos enfrentamos diariamente con

noticias de mucha envergadura, mismas que de realizarse,
sin duda provocarán una situación nunca vista en el país, por lo
menos en los últimos 70 años.

Cuando uno escucha a los altos servidores públicos de la Secre
taría de Hacienda y Crédito Público explicando lo que están hacien
do en virtud de la pandemia, parece que tienen controlada la
situación económica desde su perspectiva Sin embargo está el otro
lado de la moneda y es el desorden, en algunos casos verbal y en
otros de hecho, que echará a la basura los esfuerzos para tener un
mayor crecimiento económico, una mejor distribución la riqueza y
sobre todo redudr el número de pobres.

Somos una democracia sufeta a leyes, mismas que sin duda,
pueden ser modificadas, pero lo que no se puede hacer es pasar
sobre ellas, y desgraciadamente, varios funcionarios de este régi
men lo están haciendo o pretenden hacerlo, partiendo del principio
de que son 90 por ciento honrados y 10 por ciento capaces.

Recientemente, en una entrevista del periódico El Financiero, el
director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR),
declaró sin el menor rubor que todos ios recursos obtenidos a través
del Tren Maya serán jara el Ejército, y los cerca de 1,500 kilómetros
de ferrocarril pasarán a serparte de la Secretaría de la Defensa Na
cional. Así de simple, un director de un organismo público decide
qué hacer con los recursos que obtiene

Pero, además, lo genial de la pretendida asignación es que, en
sus palabras, el motivo para hacerlo es debido a que en la zona ope
ran cárteles, grupos de trata de personas y venta ilegal de ganada
¡Magníficas declaraciones para un tren que se promotíona como
turístico!

Por cierto, sería conveniente que el director de FONATUR infor
mara públicamente cómo va a cumplir con las 116 recomendacio
nes que le hizo la Auditoría Superior de la Federación

Esto quiere decir que, una vez más, una inversión pública le se
rá entregada al Ejército para su ejercicio y disfrute^ al margen de la
Ley de Planeación, del presupuesto de Egresos, de la Ley de Ingresos
y de muchos otros preceptos jurídicos que hemos logrado estable
cer en este país a lo largo de los años. Además, está la gran pregun
ta ¿tiene el director de FONATUR las facultades de hacer esto?

Con el Tren Transfetmico tenemos al ejército y a la marina como
diseñadores, constructores, y ahora operadores de negocios, y por
lo visto, todos contentos, sin darse cuenta del dafk> que le están ha
ciendo a estas dos institución® ejemplares de nuestro país. Amén
de la justa crítica del secretario de Comunicaciones y Transportes
por la margmatíón de los ingenieros civiles.

Un tema que ya se ha vuelto importante, por la cantidad de ta
reas comercial® asignadas a las instituciones militares, es la opa
cidad en los concursos que se realizan, porque no nos pueden decir
que la construcción del tren o del aeropuerto son cuestiones de se
guridad nacional La verdad es que son cuestiones de negocio en
«te mundo del mercado, tan aborrecido por la actual administra
ción.

Este alto en el camino no es para retrasarlas acciones necesarias
de este gobierno en ciertas áreas, que son acertadas y bienvenidas.
De lo que estamos hablando es délos millones depesos que se están
asignando con mucha discrecionalidad, y ya vimos qué pasó con la
barda del aeropuerto de Texcoco que construyó el Ejército.

El presidente y la Secretaría (te Hacienda deben poner orden en
el manejo de bs recursos públicos, ya que al final de día, los errores
o las corruptelas que se cometan por la poca transparencia no soto
afectarán a la actual administración, sino que serán una nueva de
cepción para el pueblo de MéxicoES
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Ya se nos olvidó» pero justo hace un afio, los trabajadores de
la salud comenzaron su peorviacrucis. Al inicio de la pande
mia por CovM19 no les dieron las herramientas necesarias

para no contagiarse o morir y hoy siguen maltratados, —por decir lo
menos —, por el gobierno de la 4T, pues no han sido vacunados.

Ojo, este maltrato es previo a la tercera ola de Covid19 que se
pronostica por las vacaciones de Semana Santa.

Sin duda, el gobierno federal ha fallado, no sólo en la estrategia,
sino en sus calendarios. En diciembre pasado, la Secretaría de Salud
presentó las fechas de la jomada de vacunación y anunció con bom
bo y platillo que en la etapa 1, de diciembre de 2020 a enero de 2021,
sería vacunado el personal de salud de primera línea de control del
Covid19.

Se equivocaron Todavía hay doctores que trabajan en el sector
público sin tener ni siquiera su primera dosis y súmenle a los mé
dicos que trabajan en hospitales y clínicas privadas y que han salva
do muchas vidas.

El calendario presentado ante el presidente Andrés Manuel López
Obrador dice que en abrü estará vacunado TODO el personal médico.
Se lo anticipo: de nuevo les fallarán las fechas estimadas.

El médico Héctor Rossets escribió en Twitter un mensaje dedi
cado al gobierno federal y al subsecretario Hugo LópezGatell: "Yo
no me imagino en nuestro país #UnDíaSinMedicmaPrivad& No le
busquen*

lAguasl Las batas blancas ponen en jaque al presidente y esta no
sería la primera vez que los héroes sin capa doblan al titular del
Ejecutivo. Les recomiendo que vayan por un trago para seguir le
yendo...

En noviembre de 1964, acabando el sexenio de Adolfo López Ma
teos, Díaz Ordaz estaba por tomar posesión y los internos y residen
tes del Hospital 20 de Noviembre del ISSSTE decidieron realizar un
paro de labores porque les querían quitar su aguinaldo. Bueno, di

gamos que esta fue la gota que derramó el vaso, pues lo que exigían
eran mejores condiciones de trabajo y tras nueve meses de movi
miento, tres manifestaciones y varios paros doblaron al presidente
Díaz Ordaz, iquihúboíesl

Ahora, mientras el secretario de Salud, Jorge Alcocer, sigue de
aviador, LópezGateC asegura que llegó a un acuerdo con autoridades
del ámbito privado para que entreguen listas claras y verificadas de
personal que está en la primera y segunda línea de contacto Covid.

Y eso lo dijo el hombre de las cifras erráticas después de que acu
só que consultorios vinculados a farmacias le pidieron vacunas an
ticovid y proporcionaron listas desactualizadas o "infladas®.

El INEGI, que dirige Julio Santaella, precisa que en 2019, los hos
pitales particulares tentón 92 mil 169 médicos. El 20 de enero pasado
comenzó la aplicación de vacunas al personal de salud en institucio
nes privadas. ¿Saben cuántas fueron? S mü 130 dosis. Insuficiente

El médico David Berrones impulsa la iniciativa Vacunas Médicos
MX, que tiene un registro para personal de salud que no ha obteni
do la dosis anticovid Para el lunes de esta semana ya había 25 mil
personas en la lista.

¿Qué parte no entienden en la 4T? TODOS los trabajadores de la
salud deben ser vacunados, incluye a odontólogos, oftalmólogos,
camilleros y personal de ambulancia.

La doctora Laurie Ann XiménezFyvie, autora del libro "Un daño
irreparable", afirma que es inevitable la tercera ola en México y las
vacunas no serán suficientes para frenar la situación

Y para no dejar nada en el tintero, les cuento que hay preocupa
ción de propios y extraños por el lento ritmo de vacunación. El exse
cretario Julio Frenk dice que cada retraso es una oportunidad para
que aparezcan nuevas cepas. Además, advierte, la obsesión ideoló
gica de este gobierno desmanteló el Programa Universal de Vacu

leyendol 53
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í El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Está acostumbrado a largas joma
das de trabajo, pues su puesto es
esencial para el buen funciona
miento del gobierno, pero en la
administración actual, entre tanto

viaje, se madruga mucho y se despacha pocas
horas. Así que por necesidad, cuando se ve
obligado a levantarse muy temprano, duerme
siestas prácticamente en cualquier oportuni
dad disponible.

Ahora, que va camino a una reunión con
una persona del primer círculo del ejecutivo,
podría aprovechar para dormir un poco mien
tras su chofer conduce, pero una idea no le ha
dejado de bullir en la cabeza: la estrategia de
vacunación va muy mal, es incorrecta, corre
demasiado lenta y siente la obligación de in
tervenir, de señalar lo evidente, de alzarla voz
para corregir el rumbo, de entrometerse

Cuando sube por el ascensor privad^ nopue
de evitar pensar en Vicente Rojoyen su reciente
muerte Alguna vez le dijo que, siendo víctima
del fascismo, comprendió que en México nos
iluminaba una luz hermosa, daray un ambien
te libre. ¿Qué pensaría el maestro de cómo esta

mos llevando él país? Porque era un socialista
republicano que apoyaba el nuevo proyecto de
transformación ¿Estarla satisfecho?

Hola, pásate, ¿quieres un café o algo?  le
preguntó su interlocutor mientras lo invitaba
a sentarse en la amplia sala de su enorme ofi
cina. Agradeció que le trajeran un espresso,
pues pensó que la sustancia lo pondría más
alerta. La galletita de cortesía, prefirió no in
gerirla, pues en la pandemia, opta por no lle
varse las manos a la boca.

Con la confianza quele tengo ^abrió de lle
no la conversación, hablánddede usted aquien
lo tuteaba por el simple hedió de considerarlo
un mentor y alguien de mucha mayor jerar
quía le quiero consultar sobre cómo actuar con
la estrategia de vacunación Hoy cumplimos 90
días y no estamos ni cerca de las metas plantea
das. Llevamos millones de retrasos y sí hay va
cunas para avanza^ pero no hemos terminado
ni con el personal médicoy estamos vacunando
maestros y personas mayores en zonas donde
no hay alta mortaWadni contagios. Para salvar
la mayor cantidad de vidas posibles, es necesa
rio vacunar a los que más se mueren, que son
del rango de 45 a 60 años en las grandes ciuda
des. Urge cambiar la estrategia, yo soy parte de
los responsables de la operatividad, porque ero
de vacunar a las persones mayores de las co
munidades más remotas, es muy romántico,

pero poco eficiente.

Con el aprecio que te tengo le contes
tó sin titubeos pero por ahí, mejor ni le
muevas. Ni te metas si no quieres terminar
tus días mendigando puestecitos burocrá
ticos para poder sobrevivir. El plan no ha
sido esbozado por gente inepta, al contrario,
se trata de estrategas inteligentes y prag
máticos: la aplíación de la vacuna permitirá
consolidar el proyecto político en las si
guientes elecciones. Quizás no salvemos
más vidas, pero ya aprendió el pueblo a
convivir con la muerte, y se vende muy
bien vacunar a los menos favorecidos y a
los de la tercera edad; cualquiera que se
identifique con la izquierda, termina aplau
diendo la medida y hasta se congratulan
por las vacunas a sus padres. Lo presumen,
y eso genera buenas conversaciones a
nuestro favor. Ya conforme arrecien los

contagios de Covid después de semana san
ta y se acerque el tiempo electoral, estos
estrategas sabrán sacarle el mejor provecho
a todo el embrollo.

No sé si pueda con el cargo de consciencia...
—Claro que puedes. Podemos todos. Es

para un bien mayor. Fájate los pantalones
y sonríe, que vamos a ganar. Ya vendrán
tiempos mejores.E3
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5 Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

os muertos porCovid19 en el país no
merecen atención especial del presilidente Andrés Manuel López Obrador
í ni del subsecretario de Salud Hugo

López GateU; 200 mil Mecidos que más bien
son 500 mil, no merecen una ceremonia, unas
palabras, no hay que voltear a verlos porque
son un claro reflejo del fracaso de la 4T en el
manejo de la pandemia. Mejor ignorarlos por
que son el recuerdo de la derrota.

Es realmente penoso ser el tercer lugar del
mundo en muertes por CovidlS y hablar de
la cifra macabra de fallecidos no ayuda ame
jorar la imagen, menos en tiempo electoral Al
tiempo que se cuentan 200 mil muertes,
AMLQ puso todos los reflectores en las vacu
nas, que es lo que nos va a ayudar". Dedicar
unas palabras, o hacer algún tipo de homena
je a tos caídos en las garras de la pandemia no
merece la pena. Sus historias no importan.

Para la 4T es mejor tocar con bombo y pla
tillo la llegada de las vacunas, sacar las bande
ras blancas, hacer el show y enseñar un
camioncitQ que, engalanado con la bandera de
México y cargado con unas cuantas cajas, lle
vará a todos los rincones ¿el país la esperanza
embotellada, el ansiado líquido que va llegan
do a cuenta gotas.

"Son buenas noticias, tenemos ya garanti
zado el abasto de las vacunas, no nos van a
faltar. Eso lo digo de manera categórica, sin
dudas» vamos a tenervacunassuffcientesy va
mos a aplicar cada vez más, lo más difícil era
conseguidasyya se tienen Hebiávacunas para

todos8, prometió el presidente en la mañane
ra del 23 de marzo, pero como que los núme
ros no cuadran.

En México se han aplicado poco más de 6
millones de dosis, un promedio de 199 mil dia
rias en la última semana A este ritmo de va

cunación, el país tendrá vacunado al 70% de
los mexicanos para agosto del 2023. Así la ma
temática. Para que AMLO cumpla su palabra,
tendrá que meterle velocidad y sobre todo
presupuesto para ganarle al virus y a cualquier
variante que se disperse (tocar madera).

Para el tamaño del desafío, habría que
tener a un experto al frente de la campaña
de vacunación Gatell habla como si supiera
de la materia, es consentido del presidente y
su título de zar no le será arrebatado porque
equivaldría a reconocer por qué Felipe Cal
derón lo removió de su cargo cuando estalló
la pandemia del AH1NL Si AMLO insiste en
dejado ahí diciendo barbaridades, tendrá que
afrontar su decisión, pero urge ampliar la
estrategia porque los correcaminos que van
paso a pasito nunca llegan y los militares no
saben inyectar.

Es exasperante la lentitud con la que se
está vacunando, como nos dijo ThomasCueni,
director general de la Federación Internacio
nal de Asociaciones y Fabricantes de Produc
tos Farmacéuticos {IFPMA en inglés): "la
solución no solamente es tenerla vacuna, es
estar listo para la vacunación, contar con la
estrategia adecuada, los insumos, el personal
y el apoyo de la población".

La prioridad la tiene el personal de salud Ga
teU dijo de manera muy tramposa que los mé
dicos que quieren la vacuna "son te que tienen
los medios para hacerse escuchar". Sin embarga
ellos la piden para todo el personal del Sector
Salud público y privado, incluyendo a enferme
ras. canilleros laboratoristas, intendencia. Que
fácil cambiar el discurso desde la tribuna de Pa

lacio Nacional Es inaudito que ahora el rockstar
quiera hacerver que son los médicos^ts los que
están exigiendo su derecha

Así como AMLO pidió las dosis a Joe Biden,
que ahora le pida asesoría para redoblar la
vacunación. En el país del norte se aplican a
destajo en farmacias, estacionamientos o cen
tros comerciales. Que oiga el consejo a China
que se está olvidando de la pandemia y vende
vacunas por doquier o que vea a Israel en don
de ahora se inmuniza a los jóvenes hasta en
los bares. Puede preguntar a CMe que es una
máquina de inyectar ai escuelas, estadios, en
fin, aprovechan todos los recursos.

Pero si el objetivo es llevar las vacunas
a donde se quieren votos para Morena, el
virus se lo va a cobrar muy caro al gobierno
y a costa de la salud de los mexicanos. Sería
ruin utilizar la vacuna con fines electorales.

México podría ser arrastrado por otro
tsunami pandémico, más gente moriría a
destiempo, son ya 500 mil familias que se
hunden en la tragedia. ¿Alcanza a ver AMLO
el tamaño del iceberg que se le viene enci
ma si no da un golpe de timón a tiempo?
Sería el naufragio.^
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.. Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irafe y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.

¦ orena le apuesta a la popula
ridad y quiere el carro comMipleto. De cara a las elecdones
• de junio, el Movimiento de

Regeneración Nacional se ha convertido en
una maquinaria electoral cuyo único pro
pósito es asegurar la mayoría absoluta en la
Cámara de Diputados, ayuntamientos y
congresos locales.

Mario Delgado, el dirigente nacional, deci
dió hacer a un lado la experiencia y mílitancia
de quienes han acompañado al Movimiento
desde sus orígenes y se empecinó en utilizar
las encuestas como método de sdección de

candidatos y corno un antídoto contra d ami
guismo, influyenttemo y d sectarismo.

En el partido en el poder están confiados.
Creen que el arraigo de sus candidatos le ga
rantizan los votos que requieren en las urnas
para llenar de oxígeno los pulmones de la 4T.
La mala fama pública de sus abanderados es
lo de menos. Hay Toro, Félix Salgado dMt, van
derecho y no se quitan

Al dirigente de Morena le importan muy
poco los estatutos de su partido, los cuales se
ñalan que la trayectoria, los atributos éti
copolíticos y la antigüedad en la lucha por
causas sodales son valores indispensables
para sdeccionar candidatos.

En los estados de Guerrero, Colima, Nuevo
León, Zacatecas, Chihuahua y Michoacán, los
aspirantes cuestionaron el proceso de selec
ción y exigieron transparencia en las encues
tas, pero encontraron una total indiferencia

Si se atrevieron a desafiar al movimiento

feminista con la postulación de Salgado Mace
donio, no tienen empacho alguno en ignorar
bs reclamos al interior de sus trincheras.

Existen figuras políticas que se niegan a
perder bs privilegios de vivir a costa del era
rio y, en lugar de dar la batalla al interior, eli
gen el camino de los desertores. Cristóbal
Arias volvió a cambiar de camiseta Fue mili
tante del PRI, luego se integró al denominado
Frente Democrático Nadonal, más tarde se
unió al PRD y después estuvo en Morena Hoy
es el flamante candidato de Fuerza por Méxi
co al gobierno del estado de Michoacán

Otras están dispuestas a aceptar con su
misión las decisbnes cupulares, aunque eso
implique traidonar principios y convicdo
nes. Ese es el caso de Beatriz Mojica, quien
después de levantar la voz contra Félix Sal
gado, ya está cómodamente instalada en la
campaña a gobernador de quien ha sido se
ñalado como un violador.

Ante la falta de liderazgos locales, Morena
también estuvo de caza. Sin importar

trayectorias ni ideologías, les abrieron sus
puertas a férreos opositores dd Gobierno Fe
deral, como Jessica Cabal y Luis Antonio Mag
daleno. Los diputados locales abandonaron al
PAN para conseguir la candidatura de Morana
a las presidencias municipales de Abasolo y
Acámbaro, Guanajuato.

En Quintana Roo, los morenistas abraza
ron las aspiraciones de Raymundo King y
lo postularon como candidato a la presi
dencia municipal de Othón P, Blanco, pese a
las evidendas de que es un incondicional
de Roberto Borge, el exgobernador priista
preso por corrupción

El proceso de sdecdón de candidatos no
ha estado exento de grillas entre las tribus de
la 4T, a la luz dd número de candidatos se
leccionados de cada bando. En el juego de
venadas parece haber salido victorioso Ga
briel Garda, coordinador de Programas Inte
grales de Desarrollo del Gobierno federal,
frente al grupo de Ricardo Monreal, coordi
nador parlamentario en d Senado.

El pragmatismo utilizado por la dirigencia
de Morena ha provocado el enojo e indigna
ción de la estructura partidista No sería la
primera vez que la militancia opte por apoyar
las campañas de otrospartídos para hacer va
ler su voz y peso político.^
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Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y de! acontecer legislativo.
1 Ominosamente, surge en d mundo

la amenaza de otra Guerra fría que
podría desviar la atención de las
cuestiones importantes, necesita

• das sobre todo de cooperación in
ternacional, verdadera solidaridad y
fínanciamiento asequible para lograr entre
otras cosas vencer la pandemia de la Covid19 y
hacer realidad la promesa de una rápida recu
peración de sus peores efectos,
2 Se tiene ya una diversidad de vacunas,

* que en d mejor de los escenarios debieran
estarse produciendo y distribuyendo con cele
ridad y sin restricciones ideológicas. Sin em
bargo esto no es así, pues se están cruzando
duras palabras entre las principal© potencias
no sólo por la rivalidad geoestratégica, sino
también per la deposición de las vacunas y su
aplicación en los diferentes países, la mayoría
de ellos dependiente de los centros de produc
ción ubicados en Europa y los Estados Unidos o
en China y Rusia; casualmente los centros de
poder de la democracia liberal ante d autorita
rismo totalitario, que ha sido la vieja confron
tación bipolar de hace 76 años.
3 Las duras palabras del presidente Joe

. Biden a su homólogo ruso, Vladimir Puün
—a quien consideró "un 3365400"— como tam
bién las andanadas a la autocracia china deXi

Jingping y sus prácticas desleales, además de

contrastar con la tolerancia proverbial de su
antecesor en la Casa Blanca, Donald Trump,
podrían significar d retomo a la vieja política
de vendettas y represalias entre los supeipode
res, que impedidos de chocar directamente por
d riesgo nuclear, lo hacen en diferentes esce
narios yporotros medios,desde guerras regio
nales o conflictos de baja intensidad hasta
embargos o restricciones comerciales, pugna
por alineamientos entre países, confrontación
tecnológica e industrial y ahora también me
diante el forcejeo por las vacunas.
4 Paradójicamente, ni el altísimo costo y

.gran sufrimiento causado por la mayor
pandemia en los tiempos modernos lograron
tender un puente entre las rivalidades actúa
te, ese gran choque per venir entre las demo
cracias abiertas liberales y las eficaces
autocracias orientales. El régimen maofeta im
perial de Xi jingping tiene un plan para con
vertirse en el poder dominante del Siglo XXI
basado en la innovación, la eficacia, d control
totano y la llamada "Nueva Ruta de la Seda y
la Banda" para dominar el comercio y la tecno
logía de Asia, Europa, África y América latina
Con anterioridad a la pandemia, laxamente
tratada en Wuhan al dejar abiertos los aero
puertos desde donde literalmente el mortal
coronavirus voló al resto del mundo, el régi
men comunista chino declaró vencida la

pobreza, al pasar a ser una sociedad mediana
mente acomodada con alimentos, trabajo y
vivienda para todos sus ciudadanos. Para
2030 serán tina potencia comercial y científi
ca, y en 2050, ocuparán d liderazgo mundial
te su parte, Rusia ha reconfigurado su capa
cidad militar, industrial y científica, se ha apo
derado de Crimea, hostiga a Ucrania y Georgia
y apoya talibanes y yihadistas en Afganistán,
Siria y Palestina.
5 La careera por las vacunas parece ser otro

•escenario de esa rivalidad China y Rusia
utilizan la rápida disposición de sus vacunas
(Cansino, Sinovac y Sputnik) para debilitar a las
democracias, menos eficaces para controlar a
la población y distribuir biológicos sin las debi
das validaciones consecuenciales, en tanto que
Estados Unidcs y Europa encuentran dificulta
des para imponerse a la industria farmacéuti
ca que no responde a la lógica de un Estado
total Pfizer, Moderna, Johnson a Johnson y
AstraZeneca son d final de cuentas empresas
que se rigen por contratos y pagos. Las demo
cracias tienen ante sí la responsabilidad de ac
tuar en grande y asignar los recursos
necesarios para hacer llegar las vacunas y d
financiamiento in dispensables a todo el mun
do, para lograr una recuperación tangible y
sostenida Eso sería predicar con el ejemplo y
no llevar al mundo a otra Guerra JWa.C3
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ROMERO DESCHAMPS SIGUE
DE VACACIONES
El chisme completo en Pemex

es que Carlos Romero Des
champs no tuvo que moverse
de sus vacaciones para re
nunciar a su plaza como tra

bajador activo e Iniciar su vida como un
pobre jubilado más. Así es, el ex líder pe
trolero dejó en manos de Manuel Limón
la operación y vida sindical del CEN del
SNTPRM con unos 80 mil afiliados y se
siguió sus vacaciones en el extranjero
con su familia. Nos dicen que está tran
quilo y saludable y sigue recibiendo lla
madas desde la dirección general.
La Secretaria de Gobernación,

Olga Sánchez, instruyó al INM
a fortalecer protocolos migra
torios en el A1CM para mejorar
la atención de los extranjeros.

Los Cónsules Generales de Argentina,
Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Perú y
Uruguay realizaron un recorrido por las
Instalaciones migratorias en la T2 del AI
CM, donde constataron que las zonas
destinadas a la segunda inspección de
visitantes se encuentran en condiciones

dignas de higiene, ventilación y seguri
dad. El 16 de marzo fue la primera visita
de Cónsules a zona migratoria, en la ter
minal 1 del AICM. En ambos recorridos, el
personal de migración atendió con abso
luta transparencia las inquietudes y con
sultas expresadas por los representantes
consulares, sobre inadmisiones de na
cionales de esos paises

La pérdida de empleos en los
sectores turísticos de hospe
daje, alimentos y bebidas In
crementó durante febrero,
con un total de 286 mil traba

jadores dados de baja del IMSS, vere
mos cómo se comporta para Semana
Santa; por su parte, la titular de Econo
mía, Tatiana Clouthier y la Represen
tante Comercial de EU, Katherine Tai,
acordaron promover la recuperación
económica de Norteamérica en el sector

agrícola y la implementaclón de la re
forma laboral en México.

Urge se ponga orden al inte
rior de la Financiera Na

cional de Desarrollo Agro
pecuario, Rural, Forestal y
Pesquero, pues hay indi

cios de que los requisitos desaparecidos
del procedimiento 1A006HAN001E66
2021 para hacerse del servicio de limpie
za tienen como objetivo beneficiar a Al
cose del Centro, relacionada con Asbiin,
que se quedaría con un contrato que fi
nalizaría hasta 2022, ya que esta última
firma es identificada como amiga del ac
tual Director de Recursos Materiales,
Bernardo Alcántara. Se dice que la licita
ción a modo eliminó la entrega del dicta
men de obligaciones en seguridad social
de 2019, la acreditación de normas mexi
canas con el acta que brinda la Secretaría
del Trabajo, de Luisa Alcalde.
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Destaca Monreal

la tradición de asilo

Durante la sesión solemne de ayer en
el Senado de la República para reci
bir al presidente de Bolivia, Luis

Arce Caiacora, calaron muy hondo las pala
bras que pronunció al final de su discurso
ante el Pleno:

Permítanme recordar al notable Premio No

bel de la Literatura Mexicanat Octavio Paz,
quien sabiamente nos marcó Ja hoja de ruta
al señalar que "la libertad no necesita alas,
lo que necesita es echar raíces".
Reiteró el compromiso del Gobierno y el

pueblo boliviano para seguir trabajando con
juntamente para él bienestar de ambas nacio
nes hermanas y seguir fortaleciendo el pro
misorio destino de América.

Y sin estar presente, ayer fue evocado el
expresidente de Bolivia, Evo Morales, duran
te la sesión solemne en donde los únicos ora

dores fueron los senadores Ricardo Monreal

Ávila y Eduardo Ramírez, presidentes de la
Jucopo y de la Mesa Directiva, respectiva
mente, y obviamente el invitado de honor.
La parte medular del discurso de Monreal

Ávila fue muy enfocada a la tradición de asilo
que tiene México. Pero quizá las palabras más
destacadas de su discurso en la Junta de
Coordinación Política fue que México ejerce
una política exterior de principios y valores,
no de ideologías ni coyunturas.
Fue una sesión que llamó mucho la aten

ción, debido a que ese país, Bolivia, ha sufri

do diversos descalabros locales y externos,
pero en nuestro caso, México mantiene rela
ciones diplomáticas con todos los países y
con todos los gobiernos del mundo, remarcó
el senador

Por eso se refirió a la tradición de asilo y
protección a perseguidos políticos que Méxi
co mantiene y a la que nunca vamos a re
nunciar". Recordó que nuestro país ha dado
asilo a personajes muy diversos, entre los que
se encuentra, recientemente, el expresidente
Evo Morales.

Insistió Monreal Avila en la posición del
gobierno mexicano que dio respuesta a un
comunicado de la Organización de los Esta
dos Americanos, que pone en duda la inde
pendencia de la justicia boliviana.
Recordó que México solicitó a ese organis

mo regional que se conduzca de acuerdo con
sus facultades, fomentando el diálogo, el con
senso y la solución pacifica de las controver
sias en el hemisferio.

Una vez que pasaron al salón de plenos, ahí
él presidente de la Mesa Directiva, Eduardo
Ramírez, refrendó la amistad del pueblo me
xicano con esa nación y felicitó al mandatario
por obtener el respaldo de las y los bolivia
nos, en una elección democrática, de gran
importancia histórica y trascendental para el
futuro de ese país.
México y Bolivia, dijo, Eduardo Ramírez,

nos reconocemos como naciones de composi
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ción pluricultural, sustentada en sus pueblos
originarios, por ello estamos comprometidos
por fortalecer sus derechas humanos, su auto
nomía y su libre determinación, enalteciendo
sus conocimientos ancestrales, sus tradiciones

y su cosmovisión ligada a la naturaleza.
La visita de Arce reafirma la amistad since

ra y la disposición que existe el más alto nivel
para revitalizar la relación diplomática, que
se formalizó hace 190 años.

Celebró la decisión de Bolivia, por reincor
porarse a foros como la Comunidad de Es
tados Latinoamericanos y Caribeños, cuyos
trabajos se guían por el diálogo, la concerta

cíón y cooperación, en beneficio de una ver
dadera integración.
Ya hablando de otra cosa, luego les platico

de la magia que hicieron la candídata de Mo
rena a la gubernatura de Nuevo León, Clara
Luz llores, y el candidato de Morena a la
alcaldía de Monetrey, el senador pañis ta
con licencia Víctor Fuentes.

Clara iba en primer lugar y ahora está en
el tercero. Víctor despertó muchas expectati
vas, pero ahora, ni pinta.
Siguen extrañando al delegado moreno, el

senador Julio Menchaca, quien solo ha esta
do por allá un par de veces.
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Mitos o realidades
del coronavirus

Aun año de la entrada en vigor el decreto de la Jornada de Sana
Distancia, hay más mitos que realidades confirmadas en
relación con la pandemia del Covid~19.

No cabe duda que el fenómeno, las medias verdades ó mentiras
completas, han resultado ser una práctica constante en diversos
medios convencionales y redes sociales que lejos de informar, con
funden generando una comunicación inadecuada, por ello las menti
ras pueden ser más peligrosas que la enfermedad.
Es fundamental no creer todo lo que se difunde en medios de

comunicación y redes sociales; ya que lo ideal, es consultar fuentes
oficiales (información confirmada) para no incurrir en la /Jamada
(infodemia) y compartir información falsa, ya que podría provocar
graves consecuencias para la salud y poner en riesgo la vida, vale
la pena mencionar que es fundamental consultar fuentes de informa
ción avaladas científicamente y consultar con diversos especialistas
en áreas de salud que tienen acceso a información preferencial,
haciendo uso de lenguaje accesible a los ciudadanos para no se
generar información imprecisa o mitos urbanos.
Es muy importante destacar que una de las medidas preventivás

para la prevención de los contagios fue:
"Quédate en casa" el uso de cubrebocas, lavado démonos, el

uso de gel antibacterial, sana distancia y la cancelación de espec
táculos públicos, etc.
Hay muchos mitos urbanos que se han desencadenado a causa de

la desinformación sobre el manejo de la pandemia, como:
A) El virus se muere con el calor. B) El uso del picante previene

la Covid19. C) El consumo de alcohol protege de la Covid19. D) ¦
El beber sustancias desinfectantes. E)~ La existencia de tratamien
tos milagrosos. G) Todos los infectados de Covid19, mueren. H)
La Covid19, se cura con dióxido de cloro.
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De acuerdo con la opinión de la Dra. Silvia Uriega González
Plata, es muy importante aclarar que el dióxido de cloro se utiliza
como blanqueador en las fábricas que producen papel y también es
usado para descontaminar quirófanos.
La reconocida Dra. Silvia Uriega GonzálezPiala, confirmó que

en caso de que el ser humano respire el gas de dióxido de cloro
puede sufrir irritación en las vias respiratorias superiores y los pul
mones, dependiendo de la cantidad que inhale pudiendo generar
graves daños pulmonares.
La Dra. Silvia Uriega GonzálezPlata, nos responde las siguien

tes preguntas:

¿Se puede prevenir la Covid19 y cómo?
A lo que respondió que una de las mayores formas de prevenir la

Covid, como todas las enfermedades, es teniendo una alimentación
balanceada que fortalezca el sistema inmunológico, hacer ejercicio
40 minutos, dormir de G a 8 horas, hidratar el cuerpo, lavado frecuen
te de manos, evitar tocar ojos, nariz y boca, el uso obligatorio de
cubrebocas, el uso de careta para proteger lüs Ojos, ya que en la gar
ganta y nariz están los receptores que provocan el coronavirus.
La reconocida experta de 1a salud recomienda el consumo de

algunas vitaminas, como C, D y zinc, que han demostrado su
efectividad y participación en distintos procesos metabólicos del
organismo que ayudan a fortalecer el sistema inmunológico.
Para la prestigiosa Dra. Silvia Uriega, las personas de la tercera

edad tienen sistemas inmunológicos que responden más lentamente,
así como las personas que padecen enfermedades crónicodege ñe
ra tivas, como diabetes, hipertensión, padecimientos cardiacos, ya
que la Covid19, afecta los pulmones y produce una inflamación que
interrumpe el intercambio de gases que se da en los alveolos y con
ello disminuye la cantidad de oxigeno que se distribuye en nuestro
organismo, que nos permite respirar y mantener todos los procesos
metabólicos de nuestro organismo.
A pregunta expresa, nos confirmó la existencia de pacientes asinto

máticos; pues un gran número de personas ¿.sintomáticas, por lo que
es necesario implementar mayor número de pruebas para identificar
oportunamente el mayor número de casos, con objeto de que estos
pacientes puedan aislarse y evitar así el contagio a otras personas.
De acuerdo con la Dra. Silvia Uriega GonzálezPlata, las vacunas

son la mejor protección contra muchas enfermedades graves y antes
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de que una vacuna se aplique, las organizaciones regúlate rías se ase
guran de su efectividad y seguridad, en este
momento de pandemia por el que la humani
dad esta atravesando las vacunas tienen que
desarrollarse de una forma más rápida a la
convencional pero la autorización de uso de
emergencia es similar a la aprobación están
dar que tienen las vacunas e incluyen los mis
mos principios básicos como son pruebas
preclinicas, ensayos de seguridad de fase,
ensayos ampliados de fase 2 y ensayos de efi
cacia de fase 3 que son necesarios en el pro
ceso de autorización con o sin pandemia, la
diferencia es el tiempo ya que se les da prio
ridad por la situación mundial y se acelera el
proceso de investigación y reducción del
proceso de revisión que normalmente puede
durar meses en situación de emergencia se
acorta el tiempo.
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A pesarde Les escándaLos, tas tra
gedias y la pobreza de Chimalhua
cán, este municipio sigue siendo
priista y los líderes de Anta rcha
Popular entran y salen de diputa
ciones, presidencias municipales y
se valen dé todo gorila L de ga
nar. Tal es el caso del presidente
municipaL José Tolentino Román
Bojórquez, quien ha'flecho de la
Vacunación contra Covid19 una

gran propaganda electoral, moti
vo por eL cual fue denunciado por
diputados locales y federales de
Morena, toda vez que el alcalde an
torchista es precandidato tricolor
a esta alcaldía y utiliza el progra
ma federal de Vacunación contra
Cov¡tíl9 para pramocáftpersótiaL
La diputada .localXóchitl Flores
Jiménez, informó que aparte de Los
espectaculares promocionaleSj SÍ
gobierno Local distribuyó boletos
a adultos mayores, para transpor
tarlos a Las sedes de vaca nación,,
con La Leyenda "En la lucha contra
el Covid19, Jesüs Tolentino Román

Bojórquez".
Parece que el gobierno de La mo
reniSta Patricia Duran atraviesa

severos problemas financieros,
pues además de que trae a La vuelta
y vcietea a muchas pro veedores,
el corralón que se ubicaba en La
colonia El Conde, fue desalojado
por su dueño por falta depago del
gobierno naucalpense, motivo por
el cual sacó todos Los vehículos y
recuperó su predio; por otra parte
ios concesionarios de La rutas del

transporte público 34,44.58,05,10
21 y 76, entré otras que atraviesan
por la cabecera municipal, cerraron
La vialidades aledañas ya que por
Las reparaeionesíps se hacen a Las
callis y banquetas en esta zona,
tienen que hacer muchos rodeos
y gastan más gasolina y tiempo y
amenazan con continuar con Los

bloqueos, en caso deque tarden
más tiempo en concluir estas obras.

EL coordinador de/ta bancada deLPRI
én La LX Legisllfiífa Marión Martí
nez Martínez, presentará este día
un interesante proyecto de decreto,
para que taE actividades físicas y eL
deporte sean consideradas facultad
a cargo de los municipios, a fin de
promover eí bienestar de la pobla
ción mexiquense.
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La milpa siempre
enseña

Sócrates A. Campos Lemus
OAXACA. EN MÉXICO EL 7 POR

CIENTO DE LOS HOGARES SOLA
MENTE SE COME UNA SOLA VEZ

EN EL DIA, la pobreza es una realidad
y la miseria genera graves problemas y
conflictos, hace algunos años, un buen
amigo me recordaba:"las lealtades y las
insurrecciones empiezan en los estó
magos" y es verdad.

Hace algunos años en trabajo
en el campo mexicano tuve que que
darme en la Sierra de Hidalgo en un pe
queño pueblo donde la gente amable
mente me brindó un sitio para dormir,
y al otro día, muy temprano, acompañé
a mi amigo a la milpa, recogimos queli
tes y uno que otro chile que estaba ma
duro, no más, al llegar a la casa la señora
y los hijos estaban esperando aquellos
quelites con una gran emoción y los
pusieron a cocer en caldo mientras
ayudábamos a moler el nixtamal para
las tortillas, se fueron colocando unos
platos de peltre y sentados en la mesa
destartalada fuimos recibiendo un cal

do de quelite y algunas tortillas con sal
de grano, algún chile y algo de café que
se recgian en ese pequeño poblado. Al
medio día pregunté sobre lo que come
ríamos y me dijeron que no había nada
y que lo que se estaba cocinando en la
lumbre, en una olla de barro, eran un
poco de frijoles y habas que era lo que
se cenaría por la noche. Salimos con mi
vehículo a otro poblado más cercano y
llegamos a una tienda porque no era el

día del mercado y compramos algunas
latas de sardina y algunos huevos y so
pas de pasta, cebollas marchitas y chiles
medio pasados y a punto de ponerse
a secar, azúcar y galletas de animalitos
porque no existían de otras, y cuando
llegamos a la casa, pude observar la ale
gría en los rostros de los chicos y la
cara relajada de la mujer de mi amigo
quién por demás se sentía orgulloso
por lo que llevamos, así pudieron co
mer por unos cuántos días algo que
para cualquier gente sería un magro y
mal platillo y para ellos un gran deleite
y manjares, por ello, cuando se habla de

"oídas" para hacer los artículos sobre
la pobreza en México o los sesudos es
tudios de los "intelectuales que cómo
damente están sentadotes, tomando
café de grano y de calidad y gusto es
pecial para hacer sus libros y estudios,
no podemos entender el cómo llegan
a sus sesudas interpretaciones sino es
con algún churro de mota y tomando
un buen vino o licor de esos exquisitos
acompañados con buena música y bo
tanas con los cuates...

Hace ALGUNOS DÍAS CO
MENTANDO CON MI AMIGO Ml

JAEL ZÁRATE, DUEÑO DE "LA CASA
EMBAJADOR" QUE TIENE UN HER
MOSO RESTAURANTE DE COMIDA

OAXAQUEÑA DE GRAN CALIDAD
COMO ES TODA LA GASTRO
NOMÍA EN ESTE BELLO ESTADO Y
PRODUCE, ADEMAS, UN EXTRAOR
DINARIO MEZCAL ORGÁNICO me
comentaba que uno de sus tíos, en la
Sierra, tenía al lado de su esposa un

pequeño lugar donde daban comida a los
viajantes de aquellas desoladas carreteras
de la época y que un buen día llegaron dos
jóvenes con sus mochilas, deshidratados y
con hambre porque ya no tenían dinero, y
al verlos y comentar con ellos, su tío, se en
teró que éstos jóvenes estaban recorrien
do el país para conocerlo en su realidad,
y así el tío le solicitó a su mujer que les
preparara algo de agua y de comida y de
más les dijo que les solicitaría a los chofe
res que llegaban a ese punto que les dieran
un aventón, mientras comían y descansaban
bajo un hermoso árbol. Al paso del tiem
po, un buen día, recibía su tío una carta de
la presidencia de la República firmada por
Luis Echeverría, donde le invitaba a visitarlo
a Los Pinos, con muchas dudas ocurrió al
lugar y el entonces presidente le recordó
el gran apoyo que les bridara en aquellos
momentos, para ellos, duro en su recorrido
por el país y no se les olvidó jamás, por lo
que le preguntaba a su Tío qué necesitaba
y el viejo como un viejo ranchero ligado a
su tierra le dijo que para él nada necesitaba
porque tenía lo que quería y seguía vivien
do en su lugar con ese cariño al lado de su

familia y le solicitaba que les pusieran la luz
al pueblo y así lo realizó el presidente, lo
mismo sucedió con López Portillo que era
el compañero de andanzas de Echeverría,
y por ello, pusieron el agua potable en la
zona. Es increíble que esos hombres senci
llos que dan todo, incluso lo que no tienen,
no busquen más cuando tienen oportuni
dad porque ellos saben que al sembrar la
milpa como dicen: "Algunas veces da mu
cho y de sobra y otras quita, pero siempre
enseña que la paciencia y la bondad es lo

que sostiene a los que viven de la tierra"...
Hace apenas unos días otro de

mis amigos; Samuel, quién es un joven profe
sionista egresado de la UABJO, me enviaba
una foto de un sitio donde anda sembrando

y protegiendo sus magueyes para el mez
cal y que le servían unos frijoles con poleo,
una mata de olorosa fragancia que se utiliza
para las "crudas", tés, y ahora sé que tam
bién para darles sabor a los frijoles, como si
fuera hierba de conejo que es tan popular
en la región. Lo cuidoso es que cuando uno
comenta la realidad con este tipo de amigos
ligados a la tierra y sin perder el rumbo ni
andar con jaladas y sueños guajiros entien
de uno mucho de lo que en realidad sucede
en el país o cuando menos en este tipo de
regiones donde la vida tiene que seguir día
a día, sembrando para recoger lo que "Dios
quiera" y el cielo riegue, mientras ellos, los
"intelectuales", solamente andan en las ja
ladas mentales y dan recetas para solucio
nar los problemas en el campo mexicano
cuando no tienen ni una mendiga idea de lo
que realmente sucede en esas chozas y en
la mente y esfuerzo de todos esos hombres,
mujeres y niños que se meten a las entrañas
de la tierra con el respeto a lo que les brinde
y agradecimiento a lo que recogen durante
esos periodos donde pueden tener algo de
más que guardan con mucho agradecimien
to, por si las dudas de una mala cosecha, y
cuando tienen que dar y no recoger más que
suspiros y desesperanza, pero como dicen:
"en la milpa unas veces ganamos de más y
otras ponemos, pero siempre siempre la ex
periencia nos enseña algo de lo que es la
Pacha Mama, la MADRE TIERRA, y de cómo
recibe el sudor en la tierra...
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Investigan vacunación 'fake'
Tras el escándalo que se originó por la aplicación de una fal
sa vacuna Sputnik V en Campeche, donde gobierna Carlos
Miguel Aysa. nos cuentan que no solo autoridades mexi
canas como Cofepris y la FGR iniciaron una investigación
que se prevé terminará con los responsables tras las rejas,
sino que en Rusia también se alista una indagatoria por lo
ocurrido. Lo anterior, porque unas mil personas fueron
falsamente inmunizadas contra el Covid19 con un líquido
que se espera sea una solución inocua y no alguna sustancia
que pueda generar efectos secundarios. ¿Será?

Nuevos tiempos
La Comisión Nacional de Elecciones de Morena inició su

encerrona para definir quiénes ocuparán los 10 primeros
lugares en las listas para colocar candidatos plurinominales
por "estrategia política" del partido, decisión que acabará
con el espíritu de la tómbola que impuso el fundador del
morenismo, hoy residente de Palacio Nacional. ¿Será?

Candidato mal producido
A quien no le importó gastar más de un millón de pesos para
promocionar su imagen en una revista, y contratar al menos
una decena de espectaculares en plena fase de intercam
pañas, nos cuentan, es al aspirante del PRJ a diputado local
por el Distrito 17 de Huixquilucan, Guillermo Zamacona
Urquiza. Nos platican que en su foto aparece de perfil y no
de frente, lo que a decir de psicólogos y expertos en imagen
demuestra desconfianzay ansiedad social. ¿Será?

Tecnología para la salud
El programa implementado en Querétaro para ayudar a
adultos mayores con problemas de Alzheimer mediante un
brazalete ha dado muy buenos resultados, nos comparten.
Una vez que se detectó que personas de la tercera edad olvi
daban cómo regresar a su casa, el municipio de Querétaro,
en conjunto con la Oficina de las Naciones Unidas contra
la Droga y el Delito, habilitó más de mil 500 brazaletes con
un código QR e información de cada persona que puede ser
leída por elementos policíacos para ayudar a las personas
a regresar a sus domicilios. Nos dicen que el éxito de esta
plataforma es tal que otras entidades buscan sumarse, por
aquello de no perder el rumbo. ¿Será?

A diversificar perfiles
En la carrera por encontrar titular para la Auditoría Su
perior de la CDMXlos perfiles han sido variados, pero el
objetivo uno solo, no dejarle ala capital un "fiscal carnal".
Señalamientos vany vienen, desde lapreferencia oficial por
Edwin Meraz hasta la falta de credenciales de otros tantos.

Nos comentan que habría que poner el ojo en quienes
tengan una experiencia más diversa, como Pablo Trejo,
licenciado en Administración por la UNAM, maestro en
Ciencias y doctor en Administración Pública, quien ha sido
legislador localy federal, pero también académico, por lo
que al menos podría sentir la obligación de poner elbuen
ejemplo. ¿Será?
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Reforma a la Ley de Educación por la puerta de la servidumbre

De momento está detenido el golpe.
Pero persiste la amenaza.
La Comisión de Educación de

la Cámara de Diputados pretende
meter por la puerta de la servidumbre una
reforma.

Su propósito es modificar alrededor de una
decena de artículos de la Ley General de Edu
cación con un propósito noble pero inviable.
Afin de no detener la enseñanza en tiempos

de pandemia, ese organismo a cargo de Adela
PiñaBernal (Morena) intenta garantizar las
clases a distancia.

Para ello presentó un dictamen el martes
para cambiar la norma "en materia de educa
ción a distancia, en línea, virtualysemipresen
cial o híbrida".

Se tomaron como base una quincena de
iniciativas de diputados de distintos partidos.
Todos invocan la intención de reforzar un

programa con mucha escasez, según advirtió
en su proyecto la legisladora priista Ana Lilia
Herrera:

Sólo 44.3% de los hogares tiene una com
putadora, apenas 56.4 internet y no más de
cuatro por ciento de televisiones cuenta con
señal digital.

COERCIÓN A TELEVIS ORAS
La meta, decíamos arriba, es inobjetable.
Las dudas comienzan cuando con ese no

ble fin se quieren utilizar medios coercitivos
como obligar a la televisión comercial a dedi
car su programación matutina a la educación.
Propone Armando Contreras Casti

llo (Morena) reformar el Artículo 139 para
dejarlo así en la parte sustancial:
"En caso de declaración de emergencia sani
taria en territorio nacional, para evitar poner
en riesgo o grave peligro a la sociedad, los ca
nales de televisión abierta deberán destinar de

manera gratuita 130 minutos de sus canales
de programación, de lunes a viernes, de 10:00
horas a 12:00 horas...".

Sólo para ilustrar:
Imagine usted al Estado en acciones de

fuerza para usar los canales ojo: todos de Te
levisa de Emilio Azcárraga en todo el territo
rio nacional a transmitir clases.

Hay otras medidas obligatorias menos via
bles:

Por ejemplo, dotar con todos los instru
mentos necesarios computadoras, señal de
internet, plataformas digitales, etcétera a
todas las regiones y a todos los alumnos.
Oportunismo aparte, ¿con qué recursos?

CANDIDATOS ENVEREMOS

1. El registro de seis candidatos a alcaldes y
tres a diputados locales está enveremos.
La autoridad electoral capitalina les ha

quitado ese derecho a varios de ellos, el más

conocido de los cuales es Víctor Hugo Romo,

quien quiere reelegirse en la alcaldía Miguel
Hidalgo.
Tiene derecho a impugnar y a mantener

a salvo sus garantías democráticas, pero de
momento han sido declarados válidos todos

los recursos interpuestos en su contra.
La misma suerte corren Teodoro Mario

Alonso (Alvaro Obregón), Edgar Torres
Baltazar (Gustavo A. Madero), Jorge Emi
lio Sánchez Cordero (Alvaro Obregón)
y Rubén Colín (Gustavo A. Madero).
En cuanto a diputados locales, son tres los

sancionados con la pérdida del registro, todos
de Gustavo A. Madero: Adolfo Toxqui, Este
fanía Navarrete e Ismael Aguilar.
Y2. Cuando tanto se cuestionalainversión

extranjera desde el ámbito federal, los gobier
nos estatales hacen sus esfuerzos.

En Sonora, por ejemplo, la gobernado
ra Claudia Pavlovich confirmó la construc
ción y próxima apertura de un nuevo centro
de distribución de Amazon.

Se generarán cientos de empleos, dijo la
mandataria.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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Aprovechando su visita a Campeche, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador debería preguntar qué pasó
con el caso de las vacunas falsas contra

el Covid y ese tufillo a corrupción que despiden los
"descuidos" en el caso.

Hay elementos para suponer que "algo" o "al
guien" se movió para entorpecer una investiga
ción que se antojaba pronta si ya se tenía a los
implicados detenidos, las falsas vacunas y la aero
nave incautadas, pero no fue así.
El tema es que ahora no hay vacunas, los 7 de

tenidos "se escaparon" de un hotel en donde los
tenían cómodamente instalados y no hay caso.
Algunas consideraciones sobre el caso, hechas

por la propia Fiscalía General de la República, que
ayer se desmarcó del sospechoso asunto.
La FGRinformó que la Administración General

de Aduanas le informó siete horas después del
decomiso.

Diez horas después del decomiso ocurrido a
las 08:AM, fueron puestos a disposición de la Fis
calía la aeronave Cessna 414 HRAYI y la hielera
con 1,062 envases, pero no fueron presentados
los 7 detenidos.
¿Por qué los agentes aduanales no dieron vista

inmediatamente a la delegación de la Fiscalía tan
to de las supuestas vacunas falsas y los detenidos?
Estos fueron llevados a un hotel del que, infor

mó la FGR, escaparon, así nada más.
¿No debían estar bajo custodia policiaca o dete

nidos por delitos contra la salud y contrabando?
La Fiscalía informó que le fueron entregados

1,062 frascos y los aduanales reportaron que en la
hielera había 1,155 frascos. ¿En dónde se perdió
la diferencia?

Lo más grave del asunto es que la FGR a cargo
de Alejandro Gertz Mañero informó que desde
el 18 de marzo pidió a la Cofepris, que responde al
subsecretario Hugo LópezGatell, una opinión

pericial sobre el contenido de los frascos y hasta
ayer la Comisión no había respondido.
Así que no se sabe si lo que contenían los frascos

eran agua de Tlacote o químicos en mal estado.
A todo esto, el Administrador General de Adua

nas, Horacio Duarte, tan dado a hablar de todo, ha
guardado silencio cuando es precisamente en su
cancha en donde se generaronestas irregularidades.
¿Pañuelito bla nco en las aduanas?

El candidato del PRI a la gubernatura de Nuevo
León, Adrián de la Garza, exhibió ayer a su rival
por Morena, Clara Luz Flores, quien enmúltiples
ocasiones había negado conocer al líder de la secta
NXIVM, Keith Raniere, sentenciado en Estados
Unidos a 120 años de cárcel por delitos sexuales.
En video, se ve a la neomorenista conversar

animadamente con Raniere y pedirle su opinión
sobre el populismo.
El video fue exhibido por la mañana y fue hasta

entrada la tarde cuando Flores trató de defenderse.

"Mi único error fue participar en un curso de
superación personal".
Falso, su grave error fue mentir acerca de la

relación cercana o no con el delincuente, a quien
dijo desconocer.
Ya sabránlos votantes regios a la hora de votar si

pesa o no tamaño gazapo.

Para acompañar al cuestíonadísimo Félix Salga
do Macedonio, Morena decidió que la candidata
a la presidencia municipal del puerto de Acapulco
fuera Abelina López Rodríguez.
El nombre quizá no le diga mucho, pero la candi

data fue quien confesó, enla tribuna de la Cámara
de Diputados, que sobornó a un juez es abogada
con 20,000 pesos para tener un juicio abreviado.
Si a Morena le valiéronlas serias acusaciones en

contra de Salgado Macedonio, ¿por qué no puede
ser candidata una militante que confesó al país un
sobornito?
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Morena enfrenta al INE

El proceso electoral en el que parti
ciparemos el próximo 6 de junio, y
que ha sido calificado como el mayor
de los últimos tiempos, debe contar

con la fuerza de la autoridad electoral para
garantizar que sea en condiciones de legali
dad, equidad, certeza y, ante la pandemia,
seguridad sanitaria.
La decisión del Consejo Generaldellnst it li

to Nacional Electoral (INE) con relación a la
sobrerrepresentación en la Cámara de Dipu

tados es para hacer cumplir una disposición
constitucional y todos los actores políticos lo
saben. Claro que como venimos de dos ex
periencias 2015 y 2018, en las que se violó
el mandato constitucional que establece que
entre el porcentaje de votos de cada partido y
su porcentaj e de escaños, no puede existir una
diferencia mayor de 8%.
Los consejeros que aprobaron los criterios

para evitar la sobrerrepresentación de los
partidos políticos, con este hecho reconocen
sus errores en la distribución de diputados
que corresponden alos partidos que han com
petido en coaliciones. Un ejemplo es la actual
legislatura: La coalición Juntos haremos his
toria que la conformaron los partidos More
na, del Trabajo y Encuentro Social, los tres
sumaron 45.8% de la votación lo que les valió
recibir 308 diputaciones, pero en realidad su
representación debió ser de 269 curules, para
cumplir con la regla constitucional del 8%.
La respuesta violenta de Morena en el pro

pio INE, a través de su representante, y luego
la declaración de guerra del propio Mario
Delgado, presidente del Comité Ejecutivo Na
cional, quien ha solicitado la renuncia de los

consejeros, vulnera a la autoridad electoral.
Pero sobre todo, ante la decisión del INE de

corregirlos errores delpasado, esimportante
que para fortalecer a la institución defiendan
la constitución, para asegurar resultados le
gales de la elección.
SUSURROS

1. Hoy se presentará la primera fase de la
reestructuración del espacio aéreo de los
aeropuertos de México, Toluca del Siste
ma Aeroportuario Metropolitano (SAM) ,
Cuernavaca y Puebla. Víctor Manuel Her
nández Sandoval, director general de Ser
vicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam) es el responsable
del diseño de las nuevas rutas de salidas,
llegadas e interconexión, con el apoyo de
asesores internacionales de desarrollos ae
ronáuticos NAVBLUE del consorcio Airbus
Industries. Ya cuentan con la certificación
de la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) y enbase alanormatividad de la Or
ganización de Aviación Civil Internacional
(OACI), la siguiente fase se integrará el aero
puerto "Felipe Ángeles", de S anta Lucía y se
concluirá con lareestructura entres meses.

2. De la mano de Grupo Indi, que lleva Manuel
Muñozcano, firma mexicana fundada en
1977y especializada en el sector de la cons
trucción e infraestructura, el joven piloto
mexicano Ricardo Sánchez buscará consoli

darse este año en el Campeonato Mundial de
Resistencia (WEC por sus siglas en Inglés).
Luego del paro provocado por el Covid19,
el conductor mexiquense se encuentra en
buscade pa trocinadores que se sumenalpro
yectoque encabeza Grupo Indi desde 2014.
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Acuerdo Nacional por la Democracia: prometemos portarnos bien

He comentado antes que esta ad
ministración gobierna con base
en inauguraciones y banderazos,
una práctica cotidiana que se ex

tiende a las llegadas de tantitas vacunas cada
cinco días, las pistas del aeropuerto y las ce
remonias con banda militar por cuanta fiesta
patria.
Bueno, esta semana vimos otro ejemplo,

salvo que en este caso al banderazo se suma
ron la casi totalidad de los gobernadores. Me
refiero al llamado Acuerdo Nacional por la
Democracia. ¿En qué consiste? El Presidente
"llamó" (en la política mexicana se "llama"
mucho, como habrán notado) a firmar un
compromiso de no actuar chuecamente en las
elecciones, y los gobernadores se presentaron
a firmarlo. También fueron el fiscal general,
con esa rabiosa independencia, y la secretaria
de Gobernación, para sorpresa de nadie.
Me parece que la ocurrencia del Acuerdo

habla mucho sobre el momento político que
vivimos.

En el plano de lo obvio, es una excentrici
dad más. Digo, sí está medio locochón que los
gobernantes, par de años después de ocupar
el poder estatal o federal, vengan a asegurar
nos que respetarán reglas, leyes, acuerdos. No,
pos gracias.
En un plan apenas menos obvio, es un acto

de cinismo. Porque sabemos que los gober
nadores suelen usar en beneficio propio o
del partido los recursos públicos cada que se
viene una elección, y sobre todo porque, para
decirlo claramente, todos sabemos que esas
reglas, leyesy acuerdos, en demasiados casos,
de hecho ya se han incumplido.
Porque el uso de los llamados programas

sociales es el que todos sabemos, porque los
Servidores de la Nación fueron vacunados

para usar eso, la vacunación, como sabemos
que se está usando confines electorales, y por

que las mañaneras siguen ahí, como si nada,
por aquello de la propaganda.
Lo que de ninguna manera fue el Acuerdo

es un acto inútil. El Presidente, faltaba más,
le sacó provecho. Lo usó para salir de nuevo
en la foto, mientras los gobernadores lo ava
laban sentaditos en las sillas, y lo usó para
reforzar oooootra vez el mito fundacional de

Morena, la mentira de que hubo un fraude en
2006.0 sea, para darle un raspón preventivo
al INE; para dejar ahí la dudita, en el muy
improbable caso de que las elecciones le re
sulten adversas y tenga que apelar otra vez a
lo del fraude.
Una de las escasas voces críticas fue, como

es habitual, la del gobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez El Bronco, que dijo, con esa
acidez norteña, que él solo había ido a pasear.
Me temo, señor gobernador, que hizo mucho
más que eso.
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Pacto por la
democracia

El combate a la corrupción es un
tema prioritario en la agenda glo
bal. Con el cambio de régimen,
México emprendió una lucha

frontal contra este delito que tanto daña
la legitimidad del Gobierno, las finanzas
públicas y la democracia en su conjunto,
lo cual se ha visto reflejado en nuevas leyes
y políticas públicas diseñadas para divor
ciar el poder político del poder económico,
como las reformas aprobadas por el Con
greso de la Unión para considerar como
delito grave que amerita prisión preventiva
oficiosa el uso de programas sociales con
fines electorales, con lo que hemos podido
mejorar nuestra posición en el Indice de
Percepción de la Corrupción, al pasar del
puesto 138 de 180 países, en 2018, al 130
y 124, respectivamente, en 2019 y 2020,
poniendo fin a la tendencia contraria de
años anteriores.

En tal sentido, y ante la coyuntura de los
próximos comicios, el Presidente de la Re
pública propuso unpacto por la democracia,
que ya ha sido firmado por las y los titulares
de los poderes ejecutivos de todas las entida
des federativas, con el objetivo de evitar el
uso de los recursos públicos con fines electo
rales, lo cual será determinante para garan
tizarlas primeras el ecciones auténticamente
democráticas de nuestra historia moderna.

La pertinencia de esta acción no sólo tie
ne un gran valor de sentido histórico, pues
retoma las mejores prácticas del presidente
Francisco I. Madero en su lucha por la demo
cracia, sino que contribuye a la transforma
ción de la cultura política.
De acuerdo con el profesor Giorgio Alber

ti, la cultura política, como cualquier otra
forma de cultura, tiende a trascender sus

determinantes estructurales, continuar su
manifestación y durar aun cuando las con
diciones que le dieron nacimiento ya no exis
tan; así, la formalización de los acuerdos de
voluntades entre la Federación y los estados
para poner fin a los tradicionales fraudes
electorales, podría ser una herramienta efi
caz para acabar con la inercia de quienes
por décadas han hecho de la corrupción una
forma de vida, con tolerancia y complicidad
hacia estas prácticas.
La firma de este pacto es un reconoci

miento de que la existencia misma de las
leyes no es suficiente para garantizar su
cumplimiento; se requiere sobre todo de
compromiso para aceptar los cambios y res
petar el derecho de la ciudadanía de decidir
con libertad.

Independientemente de los resultados
electorales, lograr que la próxima elección,
que será la más grande de nuestra historia,
sea también la primera que se desarrolle sin
desvíos de recursos públicos será beneficioso
para México y para la transformación em
prendida desde el masivo e histórico triunfo
de2018.
Hoy, que la ciudadanía conoce el valor

de su voto y su poder para cambiar el régi
men de privilegios que parecía inamovible,
será más difícil que se comercialicen los
sufragios. Con uno de cada cuatro hogares
en la República recibiendo ingresos de pro
gramas gubernamentales, será más com
plicado lucrar con la necesidad de quienes
menos tienen. Es decir, existen condicio
nes inéditas para que el próximo 6 de junio
la ciudadanía ejerza su derecho al voto y
decida libremente entre la disyuntiva de
continuar con la transformación o regresar
alviejorégimen.
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Gente de Tanzania, nada irá mal

V PRIMER NIVEL
ASTRIO LEÓN

Por primera vez en la historia de
Tanzania, una mujer se convirtió
en la primera presidenta del país
de África Oriental: Samia Suluhu.

Fue tras la muerte de John Magufuli, quien
perdió la vida por complicaciones cardiacas.
Según las leyes de la República, en caso de
que el mandatario muera, asume el cargo el
vicepresidente. Y así se hizo historia.
Quien asumió elpoder elpasado 19 de mar

zo, deberá cumplir con el resto del mandato
cuatro años más (ambos habían sido reele
gidos el 28 de octubre para continuar con las
funciones que asumieron en 2015).
"Puedo asegurar a los tanzanos que nada

irá mal durante este periodo. Empezaremos
donde terminó Magufuli", expresó Hassan
durante un corto discurso, "seamos pacientes
y unámonos para avanzar".
Mama Samia, como es conocida por la ma

yoría de los ciudadanos, es la primera presi
denta de su país, la segunda en estar actual
mente en el poder en un país africano, junto
con la etíope SahleWork Zewde, y la tercera
en presidir una nación africana.
S amia Suluhu Hassan también fue pionera

en ocupar la vicepresidencia en Tanzania,

pues dicho cargo solo había sido dirigido por
hombres, hasta el año 2015, cuando apareció
como la compañera de fórmula de Magufuli,
superando a varios políticos destacados del

partido Chama Cha Mapinduzi (CCM).
Con 61 años, inició su vida política en el año

2000, pero fue hasta el 2014 cuando su ca
rrera se catapultó, como vicepresidenta de la
Asamblea Constituyente, que fue creada, ade
más, para escribir una nueva Carta Magna.
Y fue ahí donde demostró ser una buena

lideresa, al manejar con serenidad y de ma
nera acertada temas complicados, como
lo fue uno de los brotes más fuertes del
Ébola, durante ese mismo año.
Uno de los retos a los que se va a en

frentar con su llegada al poder es e1
coronavirus, pues su país es de los
más golpeados por el número
de contagios de lo que ellos
llaman "neumonía", y de
lo mismo que se sospecha
murió Magufuli. Él era un
fiel creyente de la religión
católicay pidió a sus con
nacionales que hicieran
oración, decía que Tan

zania se encontraba protegida por Dios.
Por ello no se tomaron medidas sanitarias

para prevenir contagios y muertes por Co
vid19. Ahorala expectativa es qué nueras me

didas tomará la Presidenta. ¿Po
drá detener de manera astuta al

virus que está afectando a su
nación, o continuará mi
nimizando la pandemia
como lo hizo su men

tory antecesor?
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Como seguramente la gran mayoría de todas y todos los
mexicanos somos consumidores asiduos de algún tipo
de PAN, valdría la pena recordar que este alimento llegó
a nuestro continente por salvoconducto de Cristóbal
Colón y Hernán Cortés, por ser un elemento básico
en la gastronomiaespañola; se presume que Markito
Cortés quiere remitirse a esas épocas, para levantar
lo poco que queda de su PANaderíaylo pueda
llenar del esplendor y las "glorias" pasadas. Existen
muchas variedades de pan(lstas), pero citaré a las mis
conocidas: La Telera: se concibe como un pan largo y
redondo, hecho con salvado y harina. Dicho alimento
es la dupla perfecta para envolver ingredientes y crear
una torta, Con base en el escritor Marco Buenrostro,
se refiere que las primeras torterí as en la CDMX se
dieron en el sigloXIX, época (seguro) contemporánea
a Diego Fetmáiidea <te Cevellos; más que parecido
a dicho bollo, por aquello de que adentro de su
amplia superficie de miga, es perfecto para sostener
ingredientes que van desde Aeapul co hasta Querétaro,
con un toque de adeudo de predial (perdón, fine un
lapsus calami) ; quise decir caviar y salmón con trufas,
por aquello de los gustos del Señor.

El B ir o te: (cuentan) tiene su origen en la
Intervención Francesa, con el suboficial Camille
Pirotte que intentó replicar algunas baguettes
de su natal Bélgica. Historia parecida al frustrado
Santiago Creel (hoy resucitado, pues va de
diputado plurinominai, ¡obvio!), ya que sus
antepasados, curiosamente, vienen de Estados
Unidos: fteuhexi W. Creel, cónsul nombrado por
el presidente Abraham Lincoln, dejando como
descendencia dos exgobernadores de Chihuahua.
Qué triste ha de ser para Creel Miranda, haber

sido quien le hacia la tarea a Vicente Fox (cuando
era presidente) y no resultar elegido candidato.
Pero peor aúnf haber perdido con Feiipillo
Calderón. Ahora sí que i qué oso! Estimado Santi,
con 67 años, ¿no resulta bochornoso (ya no por
tí, sino por tus antepasados) prestarse al juego
de volver a meter los birotes alborno, porque
¿todavía les faltó fuego?
POSTIT. El gobernador de Guanajuato, Diego

Sinbiie, tuvo el primer lugar (por fin) en algo.
En esta ocasión, ser estado líder por el delito de
huachieoieo, ¿Podrá Ricardo Sheftield, en 2022,
con su experiencia evitar que '"se pasen de rosca*?
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Comadrita, decía López Portillo, que
lo peor que le pudi era pasar a México,
sería convertirse en un país de cínicos, y
tristemente ya lo somos.
Sí, Chabelita, también me acuerdo que

dijo q ue iba a defender al peso como un
perro y ya ve qué mal nos fue, ¿pero porqué
dice que ya somos cínicos?
Porque Clara Luz Flores Carrales,

candidata de la coalición Juntos Haremos

Historia, a gobernadora de Nuevo León,
Lupita, siempre ha negado conocer a
Kei t h Raníe re. líder de la secta NXTVM,
sentenciado en Estados Unidos a 120 años

de prisión por pornografía infantil, extorsión
y crimen organizado.
Finísima persona, Chabelita, qué bueno

que se va a pudrir en la cárcel, por eso dice
que no lo conoce.
Ei caso es, comadrita, que hay un vídeo

donde Clara Luz, está platicando con
Reiniei e, sobre los gobiernos populistas y
ella dice "que un gobierno populista es el que

da a la gente lo que cree que necesita en lugar
de lo que necesita", en eso si tiene sazón,
Ahora entiendo. Chabelita, por qué

dice que México se convirtió en un país
de cínicos.

Uy comadrita, por lo que hemos
platicado de Clara Lü2, ella es su propia
enemiga, con esas amistades, su negro
his torial y sus mentiras, se ve complicado
quepuedaganar
Dicen, Lupita, que era entrenadora estola

amarilla y daba cursos en la secta NXTVM,
donde soto podían hacerlo las figuras
destacadas en la organización.
Chabelita, seguramente se va a defe nder

diciendo que sus adversarios laataean
porque ven en ella a la próxima gobernadora
de NL, pero los regios no se lo van a creer.
También han sido miembros de esta

secta otros distinguidos mexicanos,
como políticos, empresarios, hijos de
expresiden tes de la República y hasta líderes
de partidos políticos,quienes obviamente
niegan haber conocido al tal Keíth Raniere.
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MAESTRO, SE CUMPLIERON 27 AÑOS DEL
ASESINATO DE LUIS DONALDO COLOSIO
Y en la cárcel sólo está uno de tres "Aburtos", acu
sado cte ser el autor material del raimen, y siguen
tmpuncsciiuHiiiaes los autores intefetuales, los pri
minales (digo criminales) que ordenaron "jálale dos*
veces": ¿Carlos Salinas» su hermano EaiíL, el francés
Joseph Marie (José María para sus cuates) Córdoba
Montoya, o algún cártel resentido?.. Priistas sobre
vivíentes mmfi Ftehmnfts saben mucha

AMLOreclamó ai EZLNqae ñamara ano votar
pjgrfl«ntmFbs,CiiUaáiyMa.
EZLN significó: Extraño Zafe y Lamentable Ne
gativa, Desde entonces, muchos partidarios de
la izquierda le pintaron raya al giiheom andante
Marcos y sus huestes.
La Cooperativa Cruz Azul pidió a Obra
dor "resaber integral y definitivamente el
añejo conflicto".
Otro añejo caso, el de la Cooperativa Exeélsior, ya lo

e sta viendo la STyi'S y todo hace suponer que el ra
llo será enfavor del gremio laboral ante la nula pre
sentación ele pruebas déla compraventa fie bienes
por parte délos compradores, boy involucrados en el
enorme fraude del fugitivo rumano FlorianTudtar.
Los Legionarios ¿fe Cristo revelaron datos
de 27 curas abusadores.

Y 1? son suciordotes mexicanos, más los que se
acumulen esta semana—

La Barby Juárez prefiere pelear en el ring
qne en la política.
Después de la santa madrina que le puso La Co
brita Luna, más le valdría buscar la pasarela con
gresista o de perdida 1 a estatal o municipal.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a CremesPublio Terencio:

"Ninguna vacuna me es ajena"
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URGE UNA REFORMA EN EL

REGISTRO DE GRUPOS PARTIDISTAS

Entre los aspec tos negativos del próxi
mo proceso electoral se encuentran los
"mini partidos"; estos para nsdíi resultan
relevantes, constituyen una remora ata
das luces indeseable en perjuicio del era
rio; algunos tienen tiempo participando
en contiendas, pero siempre con una mi
noría notable. Sin mayor explicación es
cotidiano se sumen a los partidos reco
nocidos, siempre en busca de canonjías y
donde el común denominador es la falta

de principios e ideología; actúan de mar
ñera vergonzosa, ofreciéndose al mejor
postor, cuando lo cierto es ¡.fie carecen de
simpatías, pero na dejan de medrar.
Hay partidos recientes que mantienen

la misma tónica, esto es, sin de adeptos,
pero se encuentran generalmente en ma
nos de picaros "dinosaurios* de la política,
los cuales hacen de la democracia un ne

gocio para aumentar su peculio.
Urge vina reforma en el registro de gru

po s partidistas, su proliferación afecta sin
lugar a dudáis nuestra democracia. Para
avanzar es imprescindible la seriedad y
compromiso de tos partidos, quesean res
ponsablesy aún más, mantengan arraiga
¡BASTA! de las famosas coaliciones

de partido, se ha hablado y con razón, de
un hípartídismo, que tal vez sea una solu
ción, misma que debe analizarse con pro
fundidad. Un partido político es un agente
de cambio e impulsor de la educación cí
vica, Lamentablemente tal cualidad no

la encontramos en estos grupos que se
convierten en asociaciones de familiares,
amigosy compromisos, anteponiendo sus
bastardes intereses.
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SE HAN CONVERTIDO EN UN
ESPACIO SUMAMENTE HIPÓCRITA

El día de ayer te platiqué al respecto de la
censura que estoy viviendo en redes so
ciales, en específico en la plataforma de
Faojhook que está comandada por int ere
ses políticos con fines antiAMLQ,
Es interesante cómo llegan nuevas pa

labras a nuestro viscísbulario para enten
der ktqjie sucede en redejtjwx'ialpjíqiaepor
cierto se han convertido en algo delicado
donde la mínima opinión puede ser"can
celada" sin derecho a réplica o apelación.

Las redes sociales se han convertido en

un espacio sumamente hipócrita donde te
permiten publicar videos "gore", violen
to^ accidentes,gente descuartizada, mal
trato a anímales y abuso de menores; en
cambio, las opiniones más inverosímiles
sobre temas de política o feminismo son
"canceladas" por diversas plataformas di

gitales como si se tratase de algu mucho
más grave que los videos antes menciona
dos. En dónete radica la censuraactual de

las redes sociales si cada que se emite un
comentario que puede ¡ser sensible para
"Faceboako twitter" el mundo arde co

mo si fuese unaverdad absoluta cuando
lo único que se comparte enredes es eso""
meras opiniones,
¿Quién estádelrás de la censura en re

des sociales?

$1 bienes necesario asegurarte que detrás
de diversas plataformas digitales hay inte
rese s económicos y políticos que pueden
sorprenderte donde inchiso ex presiden
tes están involucrados en su totalidad y
las plataformas en México cumplen algu
nos caprichos sin chistar vulnerando así
la libertad de expresión. Interesante dar
me cuenta que día con díalas redes socia
les encuentran la censura necesaria para
"cancelar" comentarios llenos dewrdad y
honestidad&m tomsren cuenta el ejercicio
periodístico que diversos colegas realizan
gin miras a htcrarmn la información,

Tengo que reconocer que estamos al
contentillo de las redes soci ales donde un
díapermiten videos con contenido gráfico
y al otro dicen que nopuedes esfaren con
trade una tendencia política o sociaL
Las redes deben de encontrar el cami

no correcto para informarnos, pero sobre
todo permitirnos expresar ideas que sean
necesarias para despertar alas masas del
engañe que viven a diario en esta dudad.
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Tiraditos
DEL ESCAPULARIO DE AMLO AL COLLAR DEL
PRESIDENTE BOLIVIANO
•Pues en esto de buscar la protección contra el CovidI9 los presidentes
latinoamericanos se pintan solos. Aguí, al inicio de la pandemia López Obrador
presumió estampitas rebosas y escapularios para alejar al virus. Ayer,, ¿jurante
la conferencia mañanera, el mandatario boliviano Luis Alberto Arce, en Palacio
Nacional, lució un collar anti Covid19, mejor conocido como Toamir Yirus

origen japonés y sanitiza la zona alrededor de quien lo porta. A ambos eso del
cubrebocas no se les da.

AGUAKAN, EN LA NIRA
•Nos cuentan que en Playa del Carmen Laura Beristain Navarrete va en serio
contra la empresa Aguakan, de Jorge Eduardo Ballesteros Franco, actuad
Gonceáonaria del servido de agua.pptobleyalcmtaiffladQ,y es que.desdehace
muchos años es malquerida no sólo por los habitantes de Solidaridad, sino de
todo Quintana Roo, pues desde su llegada los incrementos desproporcionados
en.las¡tarifas, cobros¡inju^ficadosypá^o semdo^
No es cosa menor, tras una controvertida consulta pública, la anterior alcaldesa
Cristina Torres terminó por validarles el contrato, cuando en campaña prometió
quitarla. El enojogenerado entre k ^blacián fue en gran medida la causa de su
derrota contra la hoy alcaldesa, misma que va que vuela para reelegirse.

¡OFICIAL! SENER PUBLICA SUSPENSION DE LEY
ELÉCTRICA
•La Secretaría.de;Ene^a_@e^)j^1itó_mdpimoCfiiMl.déla F^CTaciói
(DOF), en su edición vespertina, que la Ley de la Industria Eléctrica no puede
ser aplicada porque está suspendida indefinidamente debido a los amparos
pi^mtados por ¿fintas empresas. La dgpendenda fed®a 1 indicó.que la
publicación se hace tras la solidtud del Juez Segundo de Distrito en Materia
Administrativa Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y
Tderomum^aciones.Lasj^sgensiones.definitivas.tienen. efectos^etiaralesj ^
decir, protegen a todas las empresas dei sector.

TRAS 300,000 MUERTOS, CREAN "COMITE DE
CRISIS"
•El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, bajo presión por d agravamiento de la
panderma de coronayiiu.s.en.d. país, arluncicá este miércoles la creación de uri
comité de crisis, esbozando un cambio de rumbo ante una tragedia que con
frecuencia buscó minimizar. El mandatario ultraderechista informó de esa

Mdativa ttasrajuiirse;en Brasiliaicón representantes .délos^.der^ ^d^s y con
un grupo de gobernadores, al día siguiente de que Brasil registrara por primera
vez más de 3 mil muertos por coronavirus en 24 horas, con un total que bordea
los 300 mil.
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PARA CERRAR: 1. DE LAS CAMPANAS EN TIEMPOS
DE C0VID
•No cabe duda de que esta pandemia vino a trastocar todos los ámbitos de
jílYÍííí; dudadam. El tema dertoral no podría ser la .^cepdóii. Con el fin.de
evitar la propagadón dd Covid19, d INE ha propuesto un manual a aplicar en
las campañas dectorales. De ser aprobado hoy por d pleno dd Instituto, las
campañas.se;re^zmanteicimentede^n^CTayL^aL,vía .mteneLj.en.casq de
que sean presenciales, tendrán que ser breves, cumpliendo la medidas de sanidad
(gd, cubrebocas y sana distancia incluidos), sin reparto de lonches, sin. vítores
ffiEQrra? —parai no espajm s^ra—, sin.acarreo,,sin,besos[f.abrazos. Es decir,
mítines asépticos, sin color, inocuos.

2. OTRA TRANCA PARA 'EL TORO' SALGADO
MACED0NI0

sorpresa y enojo de muchos, Bélix Salgado ¡Vlacedoaio.logró .imponte su
candidatura al gobierno de Guerrero en contra de las protestas feministas por
acusaciones de violadón; ahora, de la Comisión de Fiscalización del INE surge la
propuesta de quitarle la candidatura ¿Hasta aquí llegará la suerte del llamado
'Toro sin tranca? que más bien parece gato de 7 vidas.
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Uso discrecional de
plazas en ISSSTE
Ala vieja usanza, en el ISSSTE de Jalapa,

WracruZjSS distribuyen las plazas labo
rales a caprichos de una líder sindical.

Nos cuentan ques se trata de la enfer
mera Petra Garreen Muñoz, secretaria
general sección XXXV, en dicha enti
dad, quien en un acto de desesperación

quiere atraetsé más adeptos al SNTISSSTE, él cual está
venido a menos, haciendo uso de las plazas laborales.

El llamado es para que a nivel central se ponga atención
en una situación que es, a todas luces, una injusticia, pues
ha dado a conocer que las nuevas plazas serán para personal
que tenga familiares dentro del instituto.

Algunos de los hijos de trabajadores dSl ISSSTE én dicha
ciudad jarocha, tienen menos tiempo que otros que están a
la espera, en general 4 años.

De estamanera, el personal quetiene trabajando, dema
nera eventual hasta 8 años se quedará otra vez en espera de
que se les haga justicia por su entrega sin los beneficios de
un contrato con el Estado.

Carreón Muñoz hará esto antes de que culmine su encar
go, pues se indica que su gestión ha generado inconformi
dades y que personal hospitalario prefiera voltear sus ojos
hacia otros sindicatos.

Este tipo de actos son de los que se ha quejado el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien se ha pronun
ciado por transparentar los actos de gobierno y de sindicatos.

El mandatario nacional también ha pedido, la semana
pasada, .desde su conferencia mañanera, que Ice líderes
sindicales deben velar por los intereses de sus agremiados
y no beneficiarse de su representación.

Y en otros momentos, López Obrador también se ha

referido a que su gobierno no solapará sindicatos antide
mocráticos.

Una vieja practica es en efecto la entrega indiscriminada
de las plazas y no de manera equitativa y justa, al personal
que lleva años en espera de ser un trabajador del Estado
basificado.

Si es algo irregular o no, las autoridades correspondientes
deberán analizarlo.

Estetipo.de situaciones también deberán analizarse en
lo inmediato, en cuanto al personal que está de eventual en
hospitales y quienes pese a prestar sus servicios en aten
ción a enfermos Covid sin él go® dé vacaciones como el
resto, bonos compensatorios y otros derechos, siguen en
la trinchera.

Y SEPA LA BOLA, pero pronto volverá a arder Troya yse
acrecentará la división en el país, con la solicitud de Morena
y sus alisados petistas de emprender juicio político contra
Lorenzo Córdóva y Ciro Murayama, presidente del INE y
consejero Electoral, respectivamente.

El día de ayer sorprendió la información del partido en
el poder y PT que dieron a conocer su deseo, de retirar de
sus cargos a ambos funcionarios electorales, lo cual preo
cupa también a algunos integrantes de dichas bancadas,
sobre todo, en el marco del proceso electoral, püés con el lo
se generará incertidumbre a poco más de dos meses de las
elecciones más grandes en la historia de México y en plena
pandemia.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,
temas de Seguridad, Electoral, Transparencia,

Protección de Datos Personales y Derechos Humanos

Contra RéplicaFecha: 25/03/2021
Página: 8

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Claudia Bolaños

Costo: 46,587

Página 5 de 14



Lo que no dice la
Encuci 2020

11 día do ayer, al Inegi y él INE dieron ¡a
conocer los resultados de la Encuesta

Nacional de Cultura Cívica 2020 (Encu
ci) . Se trata de un ejercicio que recaba in
formación relevante sobre los valores y
prácticas de la ciudadanía, pata entender
I su involucramiénto y compromiso demo

crático y conocer las características de la cultura cívica
y el ejercicio de la ciudadanía de los y las mexicanas.

Como todo mundo va a escribir y hablar sobre, la
metodología y los resultados publicados ayer, para
encomiarlos o celebrar (con justa e informada razón),
prefiero contarle lo que no dijo ayer la Eneuci,. para
reflexionar sobre dicha decisión.

En efecto, una de las cláusulas del acuerdo entre
ambas instituciones, dispone que los hallazgos respec
to de ciertas preguntas serán dados a conocer hasta el
14 de junio, 8 días después de las elecciones.

Estas son las más importantes: En su opinión ¿Cuá
les son los tres problemas más importantes que el país
enfrenta hoy en día? ¿Cuánta confianza tiene en las
siguientes Instituciones? ¿Qué tanto cree usted que los
gobernantes mexicanos (presidente municipal, gober
nado res, jefa de gobierno, presidente de la República)
ffisspetan las leyes? Eti su opinión, en comparación
con el gobierno anterior, a nivel nacional ¿El nivel de
corrupción en México es:... En los últimos 12 meses
¿Usted es o ha sido beneficiario de algún programa
social del gobierno?

¿A usted le pidieron algo, como dinero, documentos

personales, favores o quevotara por algún partido,'a
cambio de entrar o permanecer en algún programa
social? ¿Usted votó en las elecciones de 2018? ¿Por
qué no votó en las elecciones de 2018? Independien
temente del partido político por el que usted votó en
2018 ¿Con qué partido político simpatiza más? ¿Usted

voto é'ssfecmto o que se puede descubrir
por quién ha votado? En su opinión ¿con qué frecuen
cia ocurren en las elecciones en México las siguientes
situaciones...?

Sobre delitos electorales: ¿Usted conoce personal
mente a alguien que haya recibido... ¿Quién le otorgó
el dinero o regalo? ¿Qué tipo de regalo recibió esa per
sona? En 2018 ¿Usted fue amenazado(a), presionado(a)
o engañado(a) (extorsión) por alguien para que votara
de una manera determinada? ¿Recibió presión para
no votar? ¿Quién realizó dichas acciones? ¿Servidor
público, autoridad o partido político? ¿Podría decirme
cüalésMtuacion®escuchó o vio quesuefedieron en los
alrededores de su colonia o localidad durante las elec

ciones de 2018? ¿Quién representa mej or los intereses
de usted? ¿Qué toman masen cuenta los legisladores
para elaborar leyes?
Las respuestas ya son conocidas por el INE y el

Inegi, á buen resguardo, supongo. Contienen infor
mación potencialmente explosiva que podría efecti
vamente, como lo calcularon los signantes, influir en
el ánimo ciudadano, o revelarlo,a un poco más, de 70,
días de la jornada electoral más grande y compleja de
nuestra, historia. Ojalá permanezcan bajo llave.
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PAN duro o blando
La reaparición en la .escena política de Santiago Creel confirmad resurgi

miento de los cuadros más maduros del PAN que inició Diego Fernández
de Cevalloss en sustitución de los dos.Cuadros que no le funcionan a ese
partido ni para atraer a Iosjóvenes, ni para conservar a los mayores en
sus filas: Ricardo Anayay Marko Cortés.

La urgencia de atraer votos hacía el PAN mueve a dos jubilados,
personas que sólo asesoraban jóvenes líderes., pero fuera de contiendas

electorales. Marko Cortés no movía una hoja de papel sin la autorización de Creel.
Esos tiempos ya pasaron.

Los panistas con pedigfee saben que las audacias de su Indiana jones por él país
y las agresiones del peleonero del barrio a la cabeza del partido, no les van a allegar
votos ni el 6 de junio de este año ni para 2024. Aquí, es posible que aproveche Creel
para empezar una campaña hacia la candidatura a la Presidencia de. la República,
paralela a la que lleva a cabo Anaya por 1,000 municipios y al final, que uno decline
en favor del otro.

Después de dos años de la gran derrota panista la reconstrucción de, su partido
comienza y la tarea está en manos de Creel y Diego. Uno que habla de visión de
futuro, a los 67 años, y el otro que convoca a los jóvenes a dejar de creer en el go
bierno, a los 85.

La reparación del partido implica un cambio de rumbo y un nuevo líder nacional
que llegará después de las elecciones, y la edad de ese nuevo dirigente servirá para
conocer la futura estrategia de uno de los partidos políticos más previsibles de la
historia nacional.

Interesante experimento que se lleva a cabo en el PAN, pero no deja de ser pre
visibles suicida y, sobre todo, su única alternativa para no perder el registro, que en
2018 dejó de tener én algunas entidades del territorio nacional.
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Los jóvenes en la cúpula del PAN acabaron por destruir el
partido en lugar de reconstruirlo sobre las ruinas que dejó
el isunami de 2018. Lc>s viejos panistas se saben, esta \ez,
perdedores en las urnas a pesar de las alianzas, porque el
papel de éstos y otros jóvenes militantes nunca fue acertado.
Se condujeron sin proyecto establecido, sin estructura,
sin estrategia, con las heridas abiertas, Sa improvisación
en tiempos de guerra pronostica batallas perdidas.
Creel y Diego intentan darle credibilidad al PAN, regresarle
la confianza que le restaron Anaya y Cortés. No pueden
hacerlo de otra manera más que como lo hacen ahora.
Es decir, con la evidencia de que en el intento haya una
ruptura entre los jóvenes panistas entre quienes hay
muchos deser tores y los viejos que decepcionaron por
guardar silencio inexplicable en los últimos años.
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"Dicen que la política es la segunda
profesión más amUjuu. Me estoy dando

cuenta de que cada vez se parece más a la
piimera!'

Ronald Reagan
Había llegado el momento de

lanzarse como candidato a

la presidencia municipal.
Una sindicatura, regiduría
o consejería, ni siquiera
eran opción. Habría que
aprovechar el despertar de

la larga noche del "pactó oligárquicó5" qué
prevalecía en las élites del poder mientras
el pueblo bueno y sabio era engañado.

Sin dudarlo, se hizo presente, en el par
tido progresista "A". Era el partido en el go
bierno que se ocupaba de entregar apoyos
económicos, vacunas y qué realizaba Cam
pañas sutiles bajo visitas de encuestadores
para obtener la voxpppuli.

En cuanto hubo, oportunidad, él.tomó el
micrófono en la sede del partido para ex
plicar de los porqués de su desenfrenado
activismo: Era la hora de qué él presidente
municipal, que aún gobernaba, primo del
anterior, y cuñado del penúltimo, yquien se
planteaba en estos momentos la reelección,
diera paso a las nuevas generaciones, pero
particularmente, al cambio del que todos
hablan diariamente én la televisión.

Incluso, tomando los riesgos necesarios
del discurso de género, denunció pública
menteque la hermana de los exalcaldes, y
concuña del actual, ya había logrado posi
cionarse en uno de los "partidos progresis

tas"; ahí, los exalcaldes  entré susurros  cón
burla decían que el posicionamiento de su
candidata era "por aquello de que se ocupe
el género".

Su activismo lo llevó a darse cuenta de

que no era una ni dos ni tres las corrientes
políticas internas dé los partidos progresis
tas. Sino que existían las del gobernador, las
del superdelegado, las de la región, las de la
incisión del partido, las del presidente del
partido y también las de la secretaria gene
ral y los disidentes: ¡A todos visitó! Y todos
les dieron las mismas indicaciones y taréas
con sus propios recursos, bajo la promésá
de ser considerado como candidato.

La primera vez que le buscaron del par
tido progresista dos, le dieron indicaciones
y lo pusieron a chambear bajo la misma
promesa dé tomarlo en cuenta. Después,
entre recomendaciones y grilla, consiguió
entrevistas con personalidades estatales y
nacionales del partido, obteniendo con ello
más indieaeionés y tareas con sus propios
recursos.

Ante el desatino, decidió buscar otras op
ciones,políticas. Así, paso con el partido "Ff.
el partido "C" y sucesivamente con el "D".
Lo curioso de su peregrinar, es que durante
sus visitas pudo constatar qué les que antes
estaban en el partido "A", ahora eran parte
de "B". Y los que estaban en el "B", apoyaban
también al "1Q**, en tanto que los de "C", se,
ocupaban de promover el voto cruzado para
"B" en la presidencia municipal, para "A" en
la diputaciónfedéral, y obviamente para
en la diputación local...
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A unas horas de que cierren los plazos
para el re^stro de las candidaturas políticas
locales en el proceso electoral más grande
que tendrá nuestro país, ayer empezaron
a circular los resultados dé la Encuesta

píacional de Cultura Cívica del INEGI (EN
CUCI2020), en ella se develan datos sobre
las creencias, valores, actitudes y prácticas
que estructuran y modelan la relación de
las personas de 15 años y más con el poder
público, así como el sentido de pertenencia
y el reconocimiento de derechos y obliga
ciones como ciudadanos.

La importancia de cruzar los principa
les resultados de la ENGUCI, con la realidad
que aqueja a los diferentes Méxicos que hoy
viven un proceso político distinto  al me
nos discursivamente  pero que, en la base
social, en el México profundo, la realidad
es exactamente la misma que muestra la

crónica relatada en la primera parte de este
artículo (hecho ocurrido en la zona centro
sur délpaís, IMOnes que, a pesar dé todo,
se mantiene un dato contundente: A nivel

nacional, de la población de 15 añosy más,
que,sabe o ha escuchado lo que es la demo
cracia, 52,7% se manifestó "muyo algo satis
fecha con la democracia que se tiene hoy en
México" mientras qué 46.8% dé la población
declaró sentirse "poco o nada satisfecha".

Lo cierto de las cosas es que, hoy por hoy,
se mantienen las viejas prácticas en todos
los partidos políticos, y que estas institucio
nes singuen sin entender que no entienden.
Son las más desprestigiadas en Confianza
(ENCUCI). Sin excepciones: "Se compran,
diputaciones, presidencias, sindicaturas,
regidurías, concejales,o, algo de poder viejo
que vendan..."
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URGEN PROTOCOLOS
El diputado del PAN Jorge Triaría solicitó al
Gobieri 10 de la Ciudad y al IECM instalar una mesa

la flmüdad de consüyir
que haga frente R azóte de

J.1. AV.1 ?>_lc '•;¥.! f? ^"1 ?! A'J!
de arrancar el proceso electoral en la Ciudad. El _
le^slador señaló que; "No puede pasar un minuto
de campaña electoral sin un piotocolo específico
o un plan en caso de que se incrementen ios casos
de Covid 19 en la Ciudad, donde ha existido un
iiaciiiaiayeiaro iaLi I )ara lo ci_t al
®.hortó a esas^autoridades aprontar su agenda
sanitaria antes del 4 de abril ante el legislativo.

EL NUEVO AUDITOR
*.4yer, concluyeron las^.entrevistas de las j los
,:)si;)irv)r!!cs a convertirse ai la primera persona
Titular de la. Auditoría.Superior de la CDf^
rKíinlirad) en tiempos de la 4T. Todas ytodo%a
través de una entrevista, tuvieron la oportunidad
de llenarle el ojo a las y los integrantes de la
Comisión. Y aunque no faltó el despistado que se
.conectó, farde o no sepresentó. Ahora, diputadas y
dipytsdos dela..Comisión_de Rendraón de Cuentas
yyigilaiicia.de lalASCM.empezad
para presentar una terna ante el Plenof para que
en una sesión presencial se de ter niine quién será el
nuevo Zar de la fiscalización en la CDMX.
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REMEDIO MOMENTANEO
•Un conflicto que comenzaba a salirse de control
en el Congreso de la Ciudad, logró diluirse por la
intervención del Sindicato. Ya que hay versiones
de que en el área de Comunicación Social hay
hosti^mientolaboral, .mpbbíng_y^
dequienesahí laboran, ante dio, un grupo de
tmbaiadqras dijeron encontrarse "en una situación
complicada". Y a pesar de que el caso llegó hasta la
me^.del Oficial Mayor, noiogKire^h'CT.j^tedlOj^
y conforme a procedimientos, decidieron j^omerse
a disposición, y ahora dicen que regresarán hasta
que acabe el problema que, por lo que parece, será
hasta la próxima legislatura.

PREPARA CONGRESO LOCAL
SESIÓN PRESENCIAL
»La Junta de Coordinación Política del Congreso de
la Ciudad de México aprobó ja celebración de u na
sesión presencial el día martes 30 de marzo en
el Recinto de Donceles y Allende, con la finalidad
de aprobar el nombramiento de las y los jueces
del Tribunal Superior; de Justiciaj de la persona

México yde quienes. suplirán. las ausmcias de las y
los alcalde que solicitaron licencia. definitiva para
buscar impuesto:de decdón popular.
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EU y los conflictos
que vienen
Rusia y China están én el horizonte

inmediato de Estados Unidos y el
presidente Joe Biden tiene la llave
del cajón donde se encuentran estas,
carpetas que están archivadas en el
apartado de pendientes y quiera o
no tiene que revisarlas ya, él diario

acontecer lo obliga y por más situaciones difíciles
que enfrente en el ámbito nacional, no puede apla
zar su atención.

El gobierno ruso ha sonado la alerta y el ;iniste
rio de Relaciones Exteriores emitió un comunicado:

"ISn.sia lamentó que el presidente estadounidense^
Joe Biden, no haya aceptado la invitación de Vla
dímír Putin para mantener una conversación en
formato de videoconferencia después de que el
inquilino de la Casa Blanca calificara de asesino al
mandatario ruso", pero todavía le puso más leña al
fuego: "ha perdido una oportunidad más para bus
car una salida al atolladero en el que se encuentran
las relaciones rusoestadounidenses por culpa de
Washington".

Y para concluir este comunicado se lee: "la diplo
macia rusa entiende que la responsabilidad por ello
reoae plenamente en Estados Unidos":

Bueno, asi uno de los pendientes de Joe Biden.
El otro gran pendiente tiene que ver con el de

terioro entre los vqsos comunicantes entre Estados,
Unidos y China que requieren de atención urgente
para que la relación fluya de una mejor manera,

tal como lo expresó recientemente el presidente^
Xi Jinpíng, en el Foro de Davos, donde advirtió so
bre el peligro de una "nueva Guena Fría" y urgió a
"abandonar los. prejuicios ideológicos, y .seguir un
camino de coexistencia pacífica, beneficio mutuo
y cooperación para que todos ganen".

Desde Washington la vocera de la Casa Blanca.
Jen Psaki, señaló que donde inicia la relación con
China "se partirá de un enfoque de paciencia para
responder a los abusos del país asiático", y abundo:
"esto significa que vamos a consultar con nuestros
aliados, con demócratas y republicanos y vamos a
permitir que el proceso interinstitucional se^ desa
rrolle para revisar y evaluar cómo debemos seguir
adelante con nuestra relación".

La llegada de Biden por sí misma no generará
un cambio, ni mucho menos una distensión en la
relación, pero tampoco es válido decir que todo se
guiráigual. El maestro emérito déla Universidad de
Princeton, Estefan Malvodín, experto en relaciones
internacionales, publicó en un estudio al final de
la era Trump: "hay que,tener en cuenta queambas,
naciones quieren proteger sus intereses y lograr más
beneficios; tienen agendas diferentes, obj etívos dis
tintos y sólo* Se igualan én sus ansiasde dominio!

La habilidad política de los nuevos integrantes
de la administración estadounidense está a prueba.
El reloj de las relacioHesjnternacionales.de Estados,
Unidos no puede seguir más en pausa menos aún
en la realidad post pandémica.
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En ciertos círculos, y sobre todo tratándose
del centro del país, la política a nivel mu
nicipal está subestimada. Los actores (y
el electorado) se quedaron con la imagen
de la omnipresencía presidencial, pero
sobre todo priísttj,que volvía las presi
dencias municipales una especie de pre

mios de consolación para los que no habían alcanzado
a ser gobernadoreso legisladores Todo lo anterior,
sin embargo, era solo una imagen. Ni el presidente lo
ha decidido todo nunca, ni los jefes locales han sido
marionetas de un poder central, jamás.

En México, como en todo país pobre, pero enorme
y donde la ley no es más que otro argumento políti
co, la política no es cortesana, sino feudal. Eso quiere
decir que las personas que están más cercanas al jefe
{presidente, gobernador) basan su influencia en el
grado dé favor del quegocen en un momento deter
minado, pero es un favor que se pierde fácilmente,
máxime cuando el líder en cuestión es voluble, como
suelen ser los políticos.

En esta calidad están los secretarios de Estado, los
líderes parlamentarios del mismo partido que el pre
sidente: o gobernador, y los miembros del gabinete
informal, que siempre existe, y cuyos puestos no im
portan porque su poder, insis
to,derívade que el jefelos jala
a todos lados y les pide cual
quier cosa (un sexenio puede
serel director del Fondo de

Cultura Económica, y otro un
titular de unidad de la Comi

sión Federal de Electricidad).
Los políticos cortesanos

tienen, además, una dificul

tad adicional para crear fuer
za y base política propia, pues
siempre hablan y actúan en
nombre del líder, y en ese sen
tido son solamente interlocutores que cualquier día
dejan de serlo, Manuel Bartlett, en el ápice de su poder
Como secretario deGobernación, en la década délos
ochenta, dijo que su poder dependía de un teléfono
y los gobernadores, porque el día que le dejaran de
contestar el teléfono los. mandatarios estatales, ssb
sería su último día en el cargo.

Me refiero a que la política es feudal en tanto que,
obviamente, un feudo requiere del visto bueno del rey
(o su equivalente, representante del poder central o
nacional), pero una vez infeudado un territorio (o una
materia),, el señor goza de un grado de autonomía,
capacidad para construir fuerza propia y discrecíona
lídad, que no ocurre en el otro caso. En este caso están
los gobernadores y los alcaldes, y no hoy, sirio desde
siempre en la historia política de México. Una vez que
dejamos de ser un régimen de partido hegemónico,
esto simplemente queda en evidencia, porque algu
nos gobernantes locales ya no guardan ni las formas.
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